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Следствие по Гагарину 
ведет историк

Главное, что есть 
«Ту» у меня
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Кирилл МИШИН

Актер сниматься в Америке 
готов, но переезжать 
туда насовсем - нет.

Всего одна роль сделала молодого 
актера из Нижнего Новгорода мировой 
знаменитостью. На американский фильм 
«Анора» (18+) свалилась целая гора 
главных кинопризов, включая «Золотую 
пальмовую ветвь» Канн и пять «Оскаров». 
А на днях Марка чествовали в Москве - он 
удостоился титула «Актер года» премии 
журнала Voice «Лица года». 

Звезда «Аноры» 
Марк ЭЙДЕЛЬШТЕЙН:

В России мой 
дом, я тут 
всех люблю
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Когда 
отечественные 

самолеты 
в нашем небе 

придут на смену 
иномаркам.

Евгений БЕЛЯКОВ

И обойти уловки банков.

«Ставки по вкладам на полгода - до 
25% годовых!»  - кричит реклама в 
соцсетях. Кликаем. Читаем внима-

тельно. И обнаруживаем, что это 
всего лишь уловка банкиров: на 

самом деле ставка заметно 
ниже…

Но не все внимательно 
читают условия. В итоге за год 

Центробанк получил более 2000 
жалоб россиян по поводу вкладов. 
Львиная доля из них  - несогласие 
с начисленными процентами. Мол, 

обещали один процент, а на деле он 
оказался меньше.

- Помните 90-е годы и начало 2000-
х, когда у нас были распространены 
пункты обмена валют, и они давали 
информацию потребителям некор-
ректно на выносных штендерах. На 
них показывались более высокие 
курсы. А при входе в пункт обмена 
валют оказывалось, что эти курсы 
действуют, например, при обмене 
10 тысяч долларов, - привел недавно 
аналогию замглавы Федеральной 
антимонопольной службы Андрей 
Кашеваров.

Продолжение на стр. 7 �
Читайте на стр. 15 �

Как получить максимальный 
процент по вкладу Красим яйца 

по рецептам 
из интернета
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

С начала года рубль 
вырос сильнее всех 
денежных единиц мира.

За границей традиционно восхи-
щаются нашим оружием, космосом, 
хоккеем и, понятное дело, балетом. 
А теперь еще и наш рубль оказал-
ся впереди планеты всей. Мировое 
агентство Bloomberg назвало рос-
сийскую валюту «самой динамично 
развивающейся».

С начала этого года рубль на вне-
биржевом рынке укрепился по отно-
шению к доллару на 38%, сообщает 
Bloomberg. И таким образом «про-
демонстрировал наиболее высокий 
рост по отношению к доллару», кон-
статируют аналитики агентства.

Дело в том, что в последние пару 
месяцев доллар пошат-
нулся из-за тарифных 
войн президента США 
Дональда Трампа. А 
российская валюта по-
лучила поддержку бла-
годаря, как выразился 
Bloomberg, «рекордно 

высоким местным процентным 
ставкам».

Объясняем. Когда спрос на какую-
то валюту растет - она укрепляется. 
Когда спрос снижается - она падает. 
Таков закон экономики. Поскольку 
ключевая ставка ЦБ сейчас на небы-
вало высоком уровне (21% годовых), 
банки дают отличные проценты по 
вкладам. Россияне предпочитают не 
покупать валюту, а держать огром-
ные суммы на рублевых депозитах. 
Это работает в пользу рубля.

А вот еще причина:
- У нас есть приток валюты от экс-

порта, но снижен ее расход из-за 
уменьшения закупок по импорту, - по-
ясняет директор Центра конъюнктур-
ных исследований Высшей школы 
экономики Георгий Остапкович.

То есть валюты в стране стало 
много, а спрос на нее не очень вы-

сок. В результате доллар дешевеет, 
а курс рубля растет.

- Крепкий рубль не дает разогнать-
ся инфляции  - это положительный 
фактор, - констатирует Остапкович.

Однако такая ситуация, по мне-
нию эксперта, долго продолжаться 
не будет. Одна из возможных причин 
будущего снижения курса рубля  - 
цена на нефть. Черное золото за 
последние три месяца подешевело 
примерно на треть. А курс рубля 
во многом зависит от цены нефти.

- Думаю, в конце первого полу-
годия доллар вырастет до нужных 

для бюджета величин (в районе 
96 - 97 руб. - Ред.). Это не будет 
сильным ударом по кошелькам 
граждан, поскольку в бюджете 
среднестатистического россия-
нина расходы на импортные това-
ры составляют примерно треть, - 
полагает Остапкович.

Юлия РЕУТОВА

За звание сразятся 
39 городов.

На портале «Госуслу-
ги» начинают выбирать 
город, который будет 
объявлен культурной сто-
лицей в 2027 году. А зна-
чит, на его территории 
пройдут различные фе-
стивали, приедут звезд-
ные артисты, появятся 
интересные объекты, 
привлекающие туристов. 
Города-конкурсанты долж-
ны представить концепцию 
развития культурной сфе-
ры, которая касается не 

только организации собы-
тий, но и создания город-
ской среды.

- У нас в стране нет 
культурных провинций, 
но нужно проявить свою 
амбицию с точки зрения 
того, что ты лучше, что ты 
конкурентоспособен, - го-
ворит председатель орг-
комитета конкурса Нико-
лай Новичков.  - Среди 
39 городов, вступивших 
в борьбу, есть Донецк, Лу-
ганск, Курск. Эти терри-
тории пострадали от бое-

вых действий, но они все 
равно думают о развитии 
культуры. Это вызывает 
уважение. А требования 
ко всем участникам кон-
курса одинаковые, без 
поблажек.

«Народное голосование» 
стартовало 15 апреля  -
результаты будут учиты-

ваться экспертным жюри, 
которое даст и свою оцен-
ку претендентам.

14 декабря объявят ре-
зультаты. После этого год 
будет дан региону на под-
готовку. Кстати, сейчас 
статус культурной столицы 
у Грозного. А в 2026 году 
эстафету примет Омск.

Картина дня: общество

Мария ЗАХАРОВА, официальный 
представитель МИД России:

- Мое детство было между Москвой и Пекином. (Отец ра-
ботал дипломатом в Китае. - Ред.) Это меня научило любить 
Родину. Я поняла, что такое ностальгия, что такое жажда 
встречи с родными местами, что такое жизнь вдалеке от 
родных. Но был и бесценный опыт мультикультурализма - зна-
комство с другими обычаями, умение постигать незнакомую 
страну через ежедневное общение.

Айсен НИКОЛАЕВ, глава Якутии:
- Я родом из Ленинграда, но рос в якутском селе Верхне-

вилюйск. Это дорогое для меня село и научило меня любить 
мою малую Родину, а с ней и всю Родину большую!

Павел Крашенинников, глава Комитета 
Госдумы по госстроительству 
и законодательству:

- Родился в городе Полевской Свердловской области. Меня 
назвали Павлом  - в честь автора «Малахитовой шкатулки» 
Павла Бажова. Друзья утверждают: в моем характере есть 
уральские черты - основательность, умение держать слово.

Игорь КАСТЮКЕВИЧ, член Совета Федерации 
от Херсонской области:

- Мой город детства - Саратов. Он научил верить в себя, ни-
когда не сдаваться и идти вперед. Волжская земля наполняет 
внутренней силой, которая помогает преодолеть все трудно-
сти. А волжские степи открывают широту земли русской…

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем:

- Моя родная Пермь научила меня любить сам город и при-
вила любознательность. В детстве на велосипедах с ребята-
ми мы объездили каждый уголок. Ну и, конечно, Пермь - это 
красивая и мощная река Кама. Город научил меня любить 
воду и хорошо плавать.

Сергей ДАРЬКИН, президент Тихоокеанской 
инвестиционной группы «Тигр» 
(построил буксир «Владимир Сунгоркин»):

- Большой Камень - город в Приморье, откуда я родом, при-
вил мне способность крепко дружить, не забывать товарищей. 
Даже когда они уходят из жизни. Это наш дальневосточный 
сплав. Им обладал и мой друг - Володя Сунгоркин. (Главред 
«Комсомольской правды». - Ред.) Володи уже нет с нами, но 
в Приморье трудится мощный буксир, который носит его имя.

Игорь КОРНЕЛЮК, композитор и певец:
- Я родом из Бреста. В Ленинград приехал, когда мне бы-

ло 14 лет. И город меня раздавил, долго не принимал. Было 
плохо. А потом он повернулся ко мне и стал самым любимым 
местом на земле. Я стал частью этих улиц, врос в них кожей.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Город, в котором вы родились, влияет на то, 
как вы отдыхаете. К такому выводу пришли 
исследователи Высшей школы экономики, 
опросив 5 тысяч россиян. 
А мы спросили:

Чему вас научил город 
вашего детства?

Андрей АБРАМОВ

Мэр Сергей Собянин 
рассказал о снижении 
числа ДТП с участием 
таксистов.

Сегодня в столице и Под-
московье 200 тысяч такси. Их 
число постоянно растет: за про-
шлый год машин стало больше 
на 15%. При этом парк доста-
точно молодой. Средний воз-
раст «ласточки» с «шашечками» 
чуть больше трех лет.

«Это один из самых молодых 
таксопарков в Европе. В про-
шлом году такси воспользова-
лись больше 632 миллионов 
пассажиров, а в день пассажиро-
поток составлял 1,73 миллиона - 
это рекордный показатель», - 
написал в своем блоге Собянин.

Мэр отметил, что особое 
внимание уделяют качеству 

поездок и их безопасности. 
Водители сейчас сдают обяза-
тельную аттестацию перед тем, 
как получить доступ к заказам. 
С 2019 года аварий с участием 
такси стало меньше на 4%.

Городские власти поощря-
ют переход таксопарков на ма-
шины с минимальным количе-
ством выбросов. Перевозчики 
могут получить субсидии на 
покупку авто с высоким эко-
логическим классом и электро-
мобили. Собянин добавил, что 
в планах к 2030 году сделать так, 
чтобы до половины московско-
го парка такси состояло как раз 
из «электричек».

А также в области валюты
мы впереди планеты всей

 � НЕ ДЕРЕВЯННЫЙ, А ЗОЛОТОЙ!

 � НА СТАРТ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Таксомоторы перейдут 
на электрокары
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Началось голосование 
за культурную столицу России-2027

Подробнее 
о голосовании - 
на сайте KP.RU

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
Топ-7 валют 2025 года

Рост курса по отношению 
к доллару с 1 января, %

Российский рубль  38
Шведская крона  14
Швейцарский франк  11
Чешская крона  10
Японская иена  10
Венгерский форинт  10
Болгарский лев  10

Источник: Bloomberg

Юань

КУРСЫ ВАЛЮТ НА СЕГОДНЯ

82,30 
- 47 коп.

93,68 
- 48 коп.

11,16
- 6 коп.

Указаны курсы ЦБ на 16 апреля 
и их изменение за день.

Москва
www.kp.ru2  16.04.2025 

Лидеры стран, давших согласие 
на визит в Москву 9 Мая.

1. Генсек компартии КНР Си Цзиньпин
2. Премьер Словакии Роберт Фицо
3. Президент Сербии Александр Вучич
4.  Президент Бразилии Луис Инасиу Лула да 

Силва
5.  Президент Казахстана Касым-Жомарт 

Токаев
6. Президент Палестины Махмуд Аббас
7. Премьер Индии Нарендра Моди
8.  Президент Белоруссии Александр Лукашенко
9. Премьер Армении Никол Пашинян
10.  Президент Таджикистана Эмомали Рахмон
11. Президент Кубы Мигель Диас-Канель
12.  Президент Республики Сербской Милорад 

Додик
13. Генсек компартии Вьетнама То Лам
14.  Президент Буркина-Фасо Ибрагим Траоре
15. Президент Киргизии Садыр Жапаров
16.  Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев
17. Президент Азербайджана Ильхам Алиев
18.  Президент Туркменистана Сердар 

Бердымухамедов
19. Президент Венесуэлы Николас Мадуро
20.  Президент Египта Абдель Фаттах Ас-Сиси
21. Премьер Малайзии Анвар Ибрагим
22.  Президент Монголии Ухнаагийн Хурэлсух
23.  Президент Эфиопии Тайе Ацке-Селассие

Картина дня: в верхах

 � ДОСЛОВНО

Александр ГАМОВ

Пресс-секретарь 
Президента России 
ответил на вопросы 
политобозревателя 
«КП». 

- В начале весны гово-
рилось, что на параде По-
беды в Москве ожидается 
порядка десяти глав госу-
дарств. С тех пор цифра, 
кажется, подросла?

- Да, мы будем рады ви-
деть всех, кто готов с нами 
отмечать эту грандиозную 
дату, - ответил Дмитрий Пе-

сков. - Особенно она важна 
сейчас, когда в Европе снова 
поселился нацизм. И когда 
мы не видим в Европе едино-
душного желания искоренить 
его незамедлительно. Потому 
этот день (9 Мая. - Авт.) ар-
хиважен.

Сейчас уже можно ска-
зать, что мы ожидаем более 
20 глав государств и прави-
тельств, которые будут вме-

сте с президентом Путиным 
отмечать этот праздник.

- Прозвучала инфор-
мация, что Зеленский 
назло Москве решил со-
брать 9 мая в Киеве свой 
«парад» представителей 
стран ЕС. Как расцени-
ваете эту идею?

- Мы не знаем, в чем она. 
Но сам тот факт, что Зелен-
ский не хочет 9 мая празд-

новать День Победы, это как 
минимум неуважение Зелен-
ского к памяти своего деда. 
Что лишний раз показыва-
ет  - это именно тот режим, 
который болезненно воспри-
нимает такие дни, как 9 Мая. 
И лишний раз подчеркивает 
правоту российской стороны, 
правоту Путина, который де-
лает то, что делается, и то, 
что нужно делать.

Андрей ЗОБОВ

Президент провел 
Президиум Госсовета.

Говорили про нацпро-
ект «Инфраструктура для 
жизни». В него входит все: 
от строительства жилья до 
дорог. Но главное - чтобы 
россияне могли жить ком-
фортно.

ГОРОДА И СЕЛА 
БУДУЩЕГО

Владимир Путин заметил, 
ключ к развитию - поддерж-
ка «опорных населенных 
пунктов». Это 2160 городов 
и сел страны, «важных для 
людей». Что это значит? На-
пример, поселок, где есть 
больница, в которую съез-
жаются со всего района, 
обязательно войдет в список 
«опорных». Чиновники вы-
ясняют, чего «опорникам» 
не хватает: где построить 
детсад, а куда провести газ.

- В регионах уже присту-
пили к составлению мастер-
планов развития «опорных 
населенных пунктов» на 
6 - 12 лет, - заявил Путин.

БАНКИ ДЕРУТ ЛИШНЕЕ
В планах - выйти на 

обеспеченность жильем 
в 33 квадратных метра на 
человека. Но сегодня «есть 
риски торможения» строек 
из-за роста ставок по ипо-
теке.

- Сейчас уже больше 2000 
проектов в строительстве 
с переносом сроков сдачи 
на полгода. У застройщиков 

снижение спроса. Ипотеч-
ное кредитование, которое 
еще недавно ставило рекор-
ды, сжимается, - констати-
ровал президент.

Другая проблема - рос-
сияне часто не решаются 
брать даже льготную ипоте-
ку. И тут дело в недобросо-
вестности банков.

- Банки облагают льготные 
кредиты своими комиссиями 
от 5 до 10 процентов. Здесь на-
до навести, конечно, порядок! 
Тем более что государство 
выделяет банкам финансы 
на выдачу таких кредитов, - 
потребовал Путин.

Александр КОЦ, военкор «КП»

Итак, Зеленский зовет политиков из 
Европы на 9 мая в Киев. Как передает 
американская Politico, «демонстрация ди-
пломатической силы» станет альтернати-
вой ежегодному параду Победы, который 
проводят в России. А «главный дипломат» 
Европы Кая Каллас тут же пригрозила 
«последствиями» лидерам тех стран ЕС, 
которые 9 мая поедут в Москву.

Пока что из лидеров стран Евросоюза 
на парад Победы собирается приехать 
премьер Словакии Роберт Фицо. Он 
покушение пережил, получил тяжелое 
ранение, что ему дешевые угрозы эстон-
ки Каллас? И, кроме него, на парад обе-
щают приехать далеко не робкие лидеры 
крупнейших государств мира  - Китая, 
Индии, Бразилии и дальше по списку 
(см. «Список бесстрашных»).

А гастроли европейских политиков 

в Киеве уже приелись. Одно и то же. 
Вряд ли очередной такой визит сможет 
перебить парад Победы в Москве. Ну 
приедут опостылевшие лидеры трибал-
тийских вымиратов и Польши. Может, 
даже Макрон со Стармером. Снова 
сделают пустые громкие заявления 
и  разъедутся. Интересно это будет 
разве что самому Зеленскому. А наш 
парад Победы увидят миллиарды людей 
по всему миру.

Кто приедет 
на Красную площадь
Кто приедет 

СПИСОК БЕССТРАШНЫХ

РЕПЛИКА В ТЕМУ

Зеленский хочет украсть парад Победы

Дмитрий ПЕСКОВ - «Комсомольской правде»:

9 Мая мы ожидаем в Москве 
более 20 глав государств
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ПОМОГУТ ЗАСТРОЙЩИКАМ
Дела у них нерадужные - стро-

ить стали меньше на 23%, растут 
долги. Это может сказаться на рынке 
жилья, а значит - на всей экономике. 
Поэтому пора помочь застройщикам. 
Разработать конкретные меры поручено 
Кабмину и Банку России.

РАССЕЛЯТ АВАРИЙКИ
До 2030 года в новые дома 

переедут 345 тысяч россиян, 
это позволит снести 6,2 млн квадратов 
аварийного жилья. Проблема в том, 
что объем аварийного фонда может 
расти по 2,2 миллиона квадратов в год, 
ресурс советских панелек на исходе. 
Президент поставил задачу Госсовету 
и Кабмину думать над решением и этой 
задачки.

ТРИЛЛИОНЫ НА ЖКХ
Следующее направление - 

ЖКХ. На него за последние 
6 лет потратили больше 600 млрд рублей. 

Отремонтировали 3655 объектов, обно-
вили 10 тысяч км труб.

- На широкое обновление в ЖКХ 
до 2030 года потребуется не менее 
4,5 триллиона рублей - как бюджетных, 
так и частных, - заявил Путин.

Отдельно он поручил следить за ре-
монтом многоквартирных домов:

- Жильцам должно быть понятно, как 
формируется плата за услуги. И куда 
расходуются деньги на капремонт.

ДАДУТ ГРАЖДАНСТВО
Кроме того, Путин потребо-

вал упростить получение до-
кументов для тех, кто стремится жить 
в России.

- Нам нужны молодые, перспектив-
ные люди, которые семьи создают, об-
разование получают, - заявил президент.

Прямо во время заседания на экран 
вывели именно такого человека. Мак-
сим Житников переехал из Германии 
в поселок Доброград Владимирской 
области.

- У меня есть проблемы с бумагами, - 
обратился он к президенту на чистом 
немецком. - Я бы хотел отказаться от 
немецкого гражданства и получить рос-
сийское.

Путин подал знак, что перевод не ну-
жен. И по-немецки ответил:

- Хорошо. Мы останемся на связи 
и решим эту проблему. Не стоит бла-
годарности.

После этого глава государства спро-
сил, где мужчина жил и почему решил 
уехать.

- Приехал из Эссена. Земля Северный 
Рейн - Вестфалия, - ответил немец.

- Промышленный район, хороший, 
большой, - заметил Путин.

- Раньше был. Сейчас уже нет. Они все 
разрушают, - с досадой ответил пере-
селенец.

Президент улыбнулся. И еще раз по-
обещал помочь.

 � ЧТО ЕЩЕ СДЕЛАЮТ

Из Доброграда (на экране) 
Владимира Путина внезапно 

попросили на чистом немецком 
помочь переселенцу из Германии 

с гражданством России. 
Президент пообещал.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

С начала года рубль 
вырос сильнее всех 
денежных единиц мира.

За границей традиционно восхи-
щаются нашим оружием, космосом, 
хоккеем и, понятное дело, балетом. 
А теперь еще и наш рубль оказал-
ся впереди планеты всей. Мировое 
агентство Bloomberg назвало рос-
сийскую валюту «самой динамично 
развивающейся».

С начала этого года рубль на вне-
биржевом рынке укрепился по отно-
шению к доллару на 38%, сообщает 
Bloomberg. И таким образом «про-
демонстрировал наиболее высокий 
рост по отношению к доллару», кон-
статируют аналитики агентства.

Дело в том, что в последние пару 
месяцев доллар пошат-
нулся из-за тарифных 
войн президента США 
Дональда Трампа. А 
российская валюта по-
лучила поддержку бла-
годаря, как выразился 
Bloomberg, «рекордно 

высоким местным процентным 
ставкам».

Объясняем. Когда спрос на какую-
то валюту растет - она укрепляется. 
Когда спрос снижается - она падает. 
Таков закон экономики. Поскольку 
ключевая ставка ЦБ сейчас на небы-
вало высоком уровне (21% годовых), 
банки дают отличные проценты по 
вкладам. Россияне предпочитают не 
покупать валюту, а держать огром-
ные суммы на рублевых депозитах. 
Это работает в пользу рубля.

А вот еще причина:
- У нас есть приток валюты от экс-

порта, но снижен ее расход из-за 
уменьшения закупок по импорту, - по-
ясняет директор Центра конъюнктур-
ных исследований Высшей школы 
экономики Георгий Остапкович.

То есть валюты в стране стало 
много, а спрос на нее не очень вы-

сок. В результате доллар дешевеет, 
а курс рубля растет.

- Крепкий рубль не дает разогнать-
ся инфляции  - это положительный 
фактор, - констатирует Остапкович.

Однако такая ситуация, по мне-
нию эксперта, долго продолжаться 
не будет. Одна из возможных причин 
будущего снижения курса рубля  - 
цена на нефть. Черное золото за 
последние три месяца подешевело 
примерно на треть. А курс рубля 
во многом зависит от цены нефти.

- Думаю, в конце первого полу-
годия доллар вырастет до нужных 

для бюджета величин (в районе 
96 - 97 руб. - Ред.). Это не будет 
сильным ударом по кошелькам 
граждан, поскольку в бюджете 
среднестатистического россия-
нина расходы на импортные това-
ры составляют примерно треть, - 
полагает Остапкович.

Юлия РЕУТОВА

За звание сразятся 
39 городов.

На портале «Госуслу-
ги» начинают выбирать 
город, который будет 
объявлен культурной сто-
лицей в 2027 году. А зна-
чит, на его территории 
пройдут различные фе-
стивали, приедут звезд-
ные артисты, появятся 
интересные объекты, 
привлекающие туристов. 
Города-конкурсанты долж-
ны представить концепцию 
развития культурной сфе-
ры, которая касается не 

только организации собы-
тий, но и создания город-
ской среды.

- У нас в стране нет 
культурных провинций, 
но нужно проявить свою 
амбицию с точки зрения 
того, что ты лучше, что ты 
конкурентоспособен, - го-
ворит председатель орг-
комитета конкурса Нико-
лай Новичков.  - Среди 
39 городов, вступивших 
в борьбу, есть Донецк, Лу-
ганск, Курск. Эти терри-
тории пострадали от бое-

вых действий, но они все 
равно думают о развитии 
культуры. Это вызывает 
уважение. А требования 
ко всем участникам кон-
курса одинаковые, без 
поблажек.

«Народное голосование» 
стартовало 15 апреля  -
результаты будут учиты-

ваться экспертным жюри, 
которое даст и свою оцен-
ку претендентам.

14 декабря объявят ре-
зультаты. После этого год 
будет дан региону на под-
готовку. Кстати, сейчас 
статус культурной столицы 
у Грозного. А в 2026 году 
эстафету примет Омск.

Картина дня: общество

Мария ЗАХАРОВА, официальный 
представитель МИД России:

- Мое детство было между Москвой и Пекином. (Отец ра-
ботал дипломатом в Китае. - Ред.) Это меня научило любить 
Родину. Я поняла, что такое ностальгия, что такое жажда 
встречи с родными местами, что такое жизнь вдалеке от 
родных. Но был и бесценный опыт мультикультурализма - зна-
комство с другими обычаями, умение постигать незнакомую 
страну через ежедневное общение.

Айсен НИКОЛАЕВ, глава Якутии:
- Я родом из Ленинграда, но рос в якутском селе Верхне-

вилюйск. Это дорогое для меня село и научило меня любить 
мою малую Родину, а с ней и всю Родину большую!

Павел Крашенинников, глава Комитета 
Госдумы по госстроительству 
и законодательству:

- Родился в городе Полевской Свердловской области. Меня 
назвали Павлом  - в честь автора «Малахитовой шкатулки» 
Павла Бажова. Друзья утверждают: в моем характере есть 
уральские черты - основательность, умение держать слово.

Игорь КАСТЮКЕВИЧ, член Совета Федерации 
от Херсонской области:

- Мой город детства - Саратов. Он научил верить в себя, ни-
когда не сдаваться и идти вперед. Волжская земля наполняет 
внутренней силой, которая помогает преодолеть все трудно-
сти. А волжские степи открывают широту земли русской…

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем:

- Моя родная Пермь научила меня любить сам город и при-
вила любознательность. В детстве на велосипедах с ребята-
ми мы объездили каждый уголок. Ну и, конечно, Пермь - это 
красивая и мощная река Кама. Город научил меня любить 
воду и хорошо плавать.

Сергей ДАРЬКИН, президент Тихоокеанской 
инвестиционной группы «Тигр» 
(построил буксир «Владимир Сунгоркин»):

- Большой Камень - город в Приморье, откуда я родом, при-
вил мне способность крепко дружить, не забывать товарищей. 
Даже когда они уходят из жизни. Это наш дальневосточный 
сплав. Им обладал и мой друг - Володя Сунгоркин. (Главред 
«Комсомольской правды». - Ред.) Володи уже нет с нами, но 
в Приморье трудится мощный буксир, который носит его имя.

Игорь КОРНЕЛЮК, композитор и певец:
- Я родом из Бреста. В Ленинград приехал, когда мне бы-

ло 14 лет. И город меня раздавил, долго не принимал. Было 
плохо. А потом он повернулся ко мне и стал самым любимым 
местом на земле. Я стал частью этих улиц, врос в них кожей.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Город, в котором вы родились, влияет на то, 
как вы отдыхаете. К такому выводу пришли 
исследователи Высшей школы экономики, 
опросив 5 тысяч россиян. 
А мы спросили:

Чему вас научил город 
вашего детства?

Андрей АБРАМОВ

Мэр Сергей Собянин 
рассказал о снижении 
числа ДТП с участием 
таксистов.

Сегодня в столице и Под-
московье 200 тысяч такси. Их 
число постоянно растет: за про-
шлый год машин стало больше 
на 15%. При этом парк доста-
точно молодой. Средний воз-
раст «ласточки» с «шашечками» 
чуть больше трех лет.

«Это один из самых молодых 
таксопарков в Европе. В про-
шлом году такси воспользова-
лись больше 632 миллионов 
пассажиров, а в день пассажиро-
поток составлял 1,73 миллиона - 
это рекордный показатель», - 
написал в своем блоге Собянин.

Мэр отметил, что особое 
внимание уделяют качеству 

поездок и их безопасности. 
Водители сейчас сдают обяза-
тельную аттестацию перед тем, 
как получить доступ к заказам. 
С 2019 года аварий с участием 
такси стало меньше на 4%.

Городские власти поощря-
ют переход таксопарков на ма-
шины с минимальным количе-
ством выбросов. Перевозчики 
могут получить субсидии на 
покупку авто с высоким эко-
логическим классом и электро-
мобили. Собянин добавил, что 
в планах к 2030 году сделать так, 
чтобы до половины московско-
го парка такси состояло как раз 
из «электричек».

А также в области валюты
мы впереди планеты всей

 � НЕ ДЕРЕВЯННЫЙ, А ЗОЛОТОЙ!

 � НА СТАРТ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Таксомоторы перейдут 
на электрокары
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Началось голосование 
за культурную столицу России-2027

Подробнее 
о голосовании - 
на сайте KP.RU

сок. В результате доллар дешевеет, 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
Топ-7 валют 2025 года

Рост курса по отношению 
к доллару с 1 января, %

Российский рубль  38
Шведская крона  14
Швейцарский франк  11
Чешская крона  10
Японская иена  10
Венгерский форинт  10
Болгарский лев  10

Источник: Bloomberg

Юань

КУРСЫ ВАЛЮТ НА СЕГОДНЯ

82,30 
- 47 коп.

93,68 
- 48 коп.

11,16
- 6 коп.

Указаны курсы ЦБ на 16 апреля 
и их изменение за день.

Москва
www.kp.ru2  16.04.2025 

Лидеры стран, давших согласие 
на визит в Москву 9 Мая.

1. Генсек компартии КНР Си Цзиньпин
2. Премьер Словакии Роберт Фицо
3. Президент Сербии Александр Вучич
4.  Президент Бразилии Луис Инасиу Лула да 

Силва
5.  Президент Казахстана Касым-Жомарт 

Токаев
6. Президент Палестины Махмуд Аббас
7. Премьер Индии Нарендра Моди
8.  Президент Белоруссии Александр Лукашенко
9. Премьер Армении Никол Пашинян
10.  Президент Таджикистана Эмомали Рахмон
11. Президент Кубы Мигель Диас-Канель
12.  Президент Республики Сербской Милорад 

Додик
13. Генсек компартии Вьетнама То Лам
14.  Президент Буркина-Фасо Ибрагим Траоре
15. Президент Киргизии Садыр Жапаров
16.  Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев
17. Президент Азербайджана Ильхам Алиев
18.  Президент Туркменистана Сердар 

Бердымухамедов
19. Президент Венесуэлы Николас Мадуро
20.  Президент Египта Абдель Фаттах Ас-Сиси
21. Премьер Малайзии Анвар Ибрагим
22.  Президент Монголии Ухнаагийн Хурэлсух
23.  Президент Эфиопии Тайе Ацке-Селассие

Картина дня: в верхах

 � ДОСЛОВНО

Александр ГАМОВ

Пресс-секретарь 
Президента России 
ответил на вопросы 
политобозревателя 
«КП». 

- В начале весны гово-
рилось, что на параде По-
беды в Москве ожидается 
порядка десяти глав госу-
дарств. С тех пор цифра, 
кажется, подросла?

- Да, мы будем рады ви-
деть всех, кто готов с нами 
отмечать эту грандиозную 
дату, - ответил Дмитрий Пе-

сков. - Особенно она важна 
сейчас, когда в Европе снова 
поселился нацизм. И когда 
мы не видим в Европе едино-
душного желания искоренить 
его незамедлительно. Потому 
этот день (9 Мая. - Авт.) ар-
хиважен.

Сейчас уже можно ска-
зать, что мы ожидаем более 
20 глав государств и прави-
тельств, которые будут вме-

сте с президентом Путиным 
отмечать этот праздник.

- Прозвучала инфор-
мация, что Зеленский 
назло Москве решил со-
брать 9 мая в Киеве свой 
«парад» представителей 
стран ЕС. Как расцени-
ваете эту идею?

- Мы не знаем, в чем она. 
Но сам тот факт, что Зелен-
ский не хочет 9 мая празд-

новать День Победы, это как 
минимум неуважение Зелен-
ского к памяти своего деда. 
Что лишний раз показыва-
ет  - это именно тот режим, 
который болезненно воспри-
нимает такие дни, как 9 Мая. 
И лишний раз подчеркивает 
правоту российской стороны, 
правоту Путина, который де-
лает то, что делается, и то, 
что нужно делать.

Андрей ЗОБОВ

Президент провел 
Президиум Госсовета.

Говорили про нацпро-
ект «Инфраструктура для 
жизни». В него входит все: 
от строительства жилья до 
дорог. Но главное - чтобы 
россияне могли жить ком-
фортно.

ГОРОДА И СЕЛА 
БУДУЩЕГО

Владимир Путин заметил, 
ключ к развитию - поддерж-
ка «опорных населенных 
пунктов». Это 2160 городов 
и сел страны, «важных для 
людей». Что это значит? На-
пример, поселок, где есть 
больница, в которую съез-
жаются со всего района, 
обязательно войдет в список 
«опорных». Чиновники вы-
ясняют, чего «опорникам» 
не хватает: где построить 
детсад, а куда провести газ.

- В регионах уже присту-
пили к составлению мастер-
планов развития «опорных 
населенных пунктов» на 
6 - 12 лет, - заявил Путин.

БАНКИ ДЕРУТ ЛИШНЕЕ
В планах - выйти на 

обеспеченность жильем 
в 33 квадратных метра на 
человека. Но сегодня «есть 
риски торможения» строек 
из-за роста ставок по ипо-
теке.

- Сейчас уже больше 2000 
проектов в строительстве 
с переносом сроков сдачи 
на полгода. У застройщиков 

снижение спроса. Ипотеч-
ное кредитование, которое 
еще недавно ставило рекор-
ды, сжимается, - констати-
ровал президент.

Другая проблема - рос-
сияне часто не решаются 
брать даже льготную ипоте-
ку. И тут дело в недобросо-
вестности банков.

- Банки облагают льготные 
кредиты своими комиссиями 
от 5 до 10 процентов. Здесь на-
до навести, конечно, порядок! 
Тем более что государство 
выделяет банкам финансы 
на выдачу таких кредитов, - 
потребовал Путин.

Александр КОЦ, военкор «КП»

Итак, Зеленский зовет политиков из 
Европы на 9 мая в Киев. Как передает 
американская Politico, «демонстрация ди-
пломатической силы» станет альтернати-
вой ежегодному параду Победы, который 
проводят в России. А «главный дипломат» 
Европы Кая Каллас тут же пригрозила 
«последствиями» лидерам тех стран ЕС, 
которые 9 мая поедут в Москву.

Пока что из лидеров стран Евросоюза 
на парад Победы собирается приехать 
премьер Словакии Роберт Фицо. Он 
покушение пережил, получил тяжелое 
ранение, что ему дешевые угрозы эстон-
ки Каллас? И, кроме него, на парад обе-
щают приехать далеко не робкие лидеры 
крупнейших государств мира  - Китая, 
Индии, Бразилии и дальше по списку 
(см. «Список бесстрашных»).

А гастроли европейских политиков 

в Киеве уже приелись. Одно и то же. 
Вряд ли очередной такой визит сможет 
перебить парад Победы в Москве. Ну 
приедут опостылевшие лидеры трибал-
тийских вымиратов и Польши. Может, 
даже Макрон со Стармером. Снова 
сделают пустые громкие заявления 
и  разъедутся. Интересно это будет 
разве что самому Зеленскому. А наш 
парад Победы увидят миллиарды людей 
по всему миру.

Кто приедет 
на Красную площадь

СПИСОК БЕССТРАШНЫХ

РЕПЛИКА В ТЕМУ

Зеленский хочет украсть парад Победы

Дмитрий ПЕСКОВ - «Комсомольской правде»:

9 Мая мы ожидаем в Москве 
более 20 глав государств
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О майн льгот!

ПОМОГУТ ЗАСТРОЙЩИКАМ
Дела у них нерадужные - стро-

ить стали меньше на 23%, растут 
долги. Это может сказаться на рынке 
жилья, а значит - на всей экономике. 
Поэтому пора помочь застройщикам. 
Разработать конкретные меры поручено 
Кабмину и Банку России.

РАССЕЛЯТ АВАРИЙКИ
До 2030 года в новые дома 

переедут 345 тысяч россиян, 
это позволит снести 6,2 млн квадратов 
аварийного жилья. Проблема в том, 
что объем аварийного фонда может 
расти по 2,2 миллиона квадратов в год, 
ресурс советских панелек на исходе. 
Президент поставил задачу Госсовету 
и Кабмину думать над решением и этой 
задачки.

ТРИЛЛИОНЫ НА ЖКХ
Следующее направление - 

ЖКХ. На него за последние 
6 лет потратили больше 600 млрд рублей. 

Отремонтировали 3655 объектов, обно-
вили 10 тысяч км труб.

- На широкое обновление в ЖКХ 
до 2030 года потребуется не менее 
4,5 триллиона рублей - как бюджетных, 
так и частных, - заявил Путин.

Отдельно он поручил следить за ре-
монтом многоквартирных домов:

- Жильцам должно быть понятно, как 
формируется плата за услуги. И куда 
расходуются деньги на капремонт.

ДАДУТ ГРАЖДАНСТВО
Кроме того, Путин потребо-

вал упростить получение до-
кументов для тех, кто стремится жить 
в России.

- Нам нужны молодые, перспектив-
ные люди, которые семьи создают, об-
разование получают, - заявил президент.

Прямо во время заседания на экран 
вывели именно такого человека. Мак-
сим Житников переехал из Германии 
в поселок Доброград Владимирской 
области.

- У меня есть проблемы с бумагами, - 
обратился он к президенту на чистом 
немецком. - Я бы хотел отказаться от 
немецкого гражданства и получить рос-
сийское.

Путин подал знак, что перевод не ну-
жен. И по-немецки ответил:

- Хорошо. Мы останемся на связи 
и решим эту проблему. Не стоит бла-
годарности.

После этого глава государства спро-
сил, где мужчина жил и почему решил 
уехать.

- Приехал из Эссена. Земля Северный 
Рейн - Вестфалия, - ответил немец.

- Промышленный район, хороший, 
большой, - заметил Путин.

- Раньше был. Сейчас уже нет. Они все 
разрушают, - с досадой ответил пере-
селенец.

Президент улыбнулся. И еще раз по-
обещал помочь.

 � ЧТО ЕЩЕ СДЕЛАЮТ

Из Доброграда (на экране) 
Владимира Путина внезапно 

попросили на чистом немецком 
помочь переселенцу из Германии 

с гражданством России. 
Президент пообещал.

Россия
www.kp.ru
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Александр КАТЕРУША

Оттачивать мастерство 
военнослужащие будут 
в этом году трижды.

В Калининграде проведут три репе-
тиции парада Победы: 2, 5 и 7 мая. Об 
этом 15 апреля сообщила и. о. пред-
седателя комитета по соцполитике 
администрации Калининграда Вера 
Савицкая.

2 и 5 мая репетиции намечены на 
промежуток с 21.00 до 23.00. 7 мая с 
10.00 состоится генеральная репети-
ция парада. Не исключено, что тре-
нировку проведут и 8 мая - этот день 
называют резервным. В прошлом году 
от тренировки в запасной день от-
казались.

Особое внимание власти намерены 
уделить безопасности как во время 
репетиций, так и во время самого 
парада.

Кроме этого, власти сообщили и о 
самом празднике. Так, салют в День 
Победы намечен на 22.00 (местное 
время). 

По словам Веры Савицкой, на ше-
сти общественных территориях не-
посредственно 9 мая проведут тор-
жественные мероприятия. Такие 
пройдут, например, на Летнем озере, 
на площади Победы.

Главным мероприятием Дня По-
беды Савицкая назвала парад, кото-
рый состоится на площади Победы в 
Калининграде в 10.00.

О решении, в каком формате про-
водить шествия «Бессмертного пол-
ка» в Калининграде в этом году, пока 
неизвестно.

Ранее в центральном штабе дви-
жения «Бессмертный полк России» 
заявили, что шествие «Бессмертно-
го полка» в городах России пройдет 

9 мая в смешанном формате, в том 
числе в традиционном.

Напомним, в 2020 и 2021 годах ак-
ция «Бессмертный полк» проходила 
9 мая в Калининграде  онлайн из-за 
пандемии коронавируса, в 2022 году 
шествие прошло в очном формате. В 
2023 и 2024 годах организаторы при-
няли решение отказаться от проведе-
ния традиционной акции. «Комсо-
молка» следит за информацией.

Картина дня:16.04.2025
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Названы даты репетиций парада 
Победы в Калининграде

Для того чтобы главное событие этой весны прошло на высоком уровне, 
участники будут тренироваться поэтапно.

 ■ НОУ-ХАУ

Требуется остановка!
Александр КАТЕРУША

В Калининграде в этом 
году хотят преобразовать 
трамвайные остановки, ко-
торые находятся на дороге, 
между полосами. Например, 
такие есть на ул. 9 Апреля и 

на Московском проспекте.
- Поднимается с помощью 

инженерных решений тро-
туарная часть, само место 
ожидания. Площадка оказы-
вается высоко над уровнем 
земли. Сверху устанавлива-
ется павильон ожидания. 

Нужны четко выверенные 
инженерные решения, чтобы 
козырек не мешал, - пояснил 
Игорь Шлыков.

В ближайшее время в мэ-
рии займутся проектирова-
нием и посчитают финансо-
вую сторону вопроса.

 ■ ФУТБОЛ

В день матча автобусов 
будет больше
Александр КАТЕРУША

Задача властей - 
сократить 
количество 
личного 
транспорта 
на острове.

В Калининграде в дни 
матчей ФК «Балтика» ре-
шено увеличивать коли-
чество общественного 
транспорта, который с 
острова будет развозить 
болельщиков. Об этом за-
явил заместитель главы 

городской администрации 
Игорь Шлыков.

- Такая возможность 
есть, и мы будем это де-
лать. В прошлом году у 
нас был такой опыт - пе-
ред окончанием матча по-
давали дополнительный 
транспорт. Когда мы пе-
решли в другую лигу, от-
казались от этого меро-
приятия. Сейчас будем к 
этому возвращаться. Так, 
чтобы к моменту заверше-
ния матча транспорт был и 
максимальное количество 
болельщиков могли до-

браться до дома, - сказал 
Игорь Шлыков.

Он также отметил, что 
задача властей - сократить 
количество личного транс-
порта на острове.

Отметим, игру «Балтики» 
с «Сочи» 13 апреля посмо-
трели на стадионе 21 391 
болельщик. Для зрителей 
открывали верхний ярус 
«Ростех Арены».

Ближайший матч бал-
тийцы проведут в Кали-
нинграде - в воскресенье, 
20 апреля, играем с «Со-
колом» (Саратов).

 ■ СЕРВИС

Чтобы не возить с собой 
несколько карт
Сергей БОГРОВ

В Калининграде транспортные карты 
«Волна Балтики» можно будет привязать 
к банковским и не возить с собой пластик. 
Об этом «Клопс» рассказал вице-мэр Игорь 
Шлыков. 

Речь про льготников и школьников. Эта 
категория граждан сможет оформить пла-
теж на одну из карт в личном кабинете. 

- Можно теперь свою льготу привязать к 
банковской карте - в кармане на один пла-
стик меньше. Работаем со школьниками, 
чтобы справка тоже была (не бумажной, а. 
- Ред.) электронной, не было бы лишнего 
документа в кармане. Это тоже удобство, 
- пояснил Шлыков.

Чиновник ответил на замечания жителей 
относительно недостатка информации. Лю-
ди жалуются, что в автобусах много визу-
ального шума, часто в салоне вывешены 

устаревшие данные, вплоть до недействую-
щих маршрутов. А вот как произвести опла-
ту или пополнить счет, непонятно. Шлыков 
пообещал, что работу в части информиро-
вания усилят. Кроме того, в мэрии обсудят 
возможность увеличить в каждом салоне 
количество валидаторов, чтобы люди не 
толкались возле входа.  

Ар
хи

в 
«К

П»

Обладатели проездного могут 
привязать его к банковскому 

пластику.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Перечень многофункциональных, детских игровых и спортивных 

площадок, земельных участков МАУ «Молодежный центр», где пройдет 
акарицидная обработка с 17 по 30 апреля. Просим воздержаться от 
посещений этих территорий в течение трех дней после обработки.

   Ул. Богдана 
Хмельницкого, 24а

  Ул. У. Громовой, 99а
  Ул. Беговая - Минусинская, 22
   Набережная Генерала 
Карбышева, 8

   Ул. Зои Космодемьянской, 
7-17

  Ул. Бронницкая, 11
  Ул. Пугачева, 26а
   Ул. Эльблонгская - ул. 
Багратиона, 144-154, 144а

  Ул. Куйбышева, 127
  Ул. Кутаисская, 2
  Ул. Зеленая, 82
  Ул. Жиленкова, 14
  Ул. Р. Люксембург
   Ул. Островского - 
пер. Загородный

  Ул. Грига - 1812 года
  Ул. Катина - Палубная
  Ул. Красная - Маяковского
  Ул. Воздушная, 20
  Ул. Карамзина, 48в 
  Ул. Ремонтная, 22
  Ул. Харьковская, 83
  Ул. Гайдара, 3-13
  Ул. Кронштадтская, 8-12

  Ул. Береговая, 18-24
   Ул. Фрунзе - ул. 9 Апреля - 
Московский проспект

  Аллея Смелых, 70
  Бульвар Южный, 16
  Ул. Мира, 8-10 (Чкаловск)
  Ул. Чекистов, 82-88
  Ул. Москвина
  Ул. Дзержинского, 44
  Ул. Серпуховская, 37-41
  Ул. Еловая аллея, 63а
  Ул. Гайдара, 131
  Ул. Артиллерийская, 25
  Ул. Пионерская, 11
  Ул. Инженерная, 4
  Ленинский проспект, 44-46
  Ул. Интернациональная, 32-34
  Ул. Интернациональная, 64
   Набережная Адмирала 
Трибуца, 37

  Ул. Красносельская, 88-90
  Ул. Красносельская
  Ул. Глинки - ул. Богатырская
  Ул. Ломоносова, 135
  Ул. Краснознаменская
  Ул. Щепкина
   Ул. Подполковника 
Емельянова, 53

  Ул. Ангарская, 80-82
  Советский проспект, 130
  Советский проспект, 132
  Ул. Беланова, 29б, 29в
   Ул. Автомобильная - Летняя, 
спортивная площадка 
«Воркаут» (озеро Летнее)

   Ул. Автомобильная - Летняя, 
спортивная площадка 
футбольно-баскетбольная 
(озеро Летнее)

   Спортивная площадка - 
«Воркаут» (озеро Верхнее)

   Ул. Пролетарская, 118, 
спортивная площадка - скейт-
парк (озеро Верхнее)

   Ул. Маршала Баграмяна 
(ул. Мариупольская) 

  Ул. Глинки, 1
  Ул. Заводская, 5
  Ул. Карташева, 46 
  Ул. Князева, 3 
  Ул. Гайдара, 17-27
   Ул. Герцена,
(парк Ашманна)

   Мкр. Совхозный, 
ул. Привольная

  Ул. Космонавта Леонова, 4
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Сергей БОГРОВ

В Калининграде возобновилась 
продажа субсидированных 
проездных на самолеты.

Росавиация увеличила количество 
субсидируемых авиабилетов для жи-
телей Калининградской области. Об 
этом сообщает пресс-секретарь губер-
натора Мариам Башкирова.

Отмечается, что билеты по субси-
дированным тарифам предоставля-
ют пять авиакомпаний: «Аэрофлот», 
«Сибирь», «Уральские авиалинии», 

«Смартавиа» и «Северный ветер». 
Приобрести их можно в кассах и на 
сайтах перевозчиков.

На поддержку программы субси-
дирования авиаперевозок на кали-
нинградском направлении было вы-
делено 370 млн руб.

Во вторник, 15 апреля, калинин-
градцы выстроились в очереди в кас-
сы. Жители региона готовы потра-
тить время, чтобы гарантированно 
купить билеты по выгодным ценам: 
до Москвы билет стоит 3800 рублей, 
до Санкт-Петербурга - 3500.

Глубина продаж - шесть месяцев.

Калининград 16.04.2025

«К
ло

пс
»

Горожане готовы проводить в очереди по несколько часов.

 ■ КСТАТИ

Небо - открытое
Александр КАТЕРУША

Для калининградского аэропорта «Хра-
брово» на 5 лет продлили режим «открытое 
небо», который позволяет иностранным 
авиакомпаниям летать в Калининградскую 
область. Как сообщает пресс-служба «Хра-
брово», в будущем это дает возможность 

расширять географию полетов и привле-
кать новых авиаперевозчиков в регион.

Решение было принято федеральным 
Министерством транспорта.

Сейчас в расписании есть следующие 
международные направления: Минск (Бе-
ларусь), Шарм-эш-Шейх (Египет), Хургада 
(Египет).

 ■ ИНИЦИАТИВА

В память о фотохудожнике 
Юрии Селиверстове…
Александр КАТЕРУША

Скоро будет 
объявлен сбор 
средств.

В Калининграде хотят 
установить мемориальную 
доску в память о фотогра-
фе, руководителе регио-
нального Союза фотоху-
дожников и вдохновителе 
международного конкурса 
«Фотомания» Юрии Сели-
верстове. Решение при-
няли на вечере памяти о 
мастере.

Об этом в телеграм-кана-
ле сообщила директор Ка-
лининградского зоопарка 
Светлана Соколова.

- Во время встречи Бо-
рис Бартфельд (поэт. - 
Ред.) предложил оставить 
материальную память об 

этом необыкновенном че-
ловеке. В развитие идеи 
я предложила установить 
мемориальную доску, и это 
предложение было поддер-
жано, - написала Светлана 
Соколова.

По ее словам, художники 

в ближайшее время нари-
суют эскизы. Далее будет 
организован сбор средств 
на изготовление доски.

Юрий Селиверстов траги-
чески погиб 10 лет назад 
во время похода на Онеж-
ском озере.

 ■ НУ И НУ!

Горе-отец, не желая платить 
алименты, поселился в бытовке
Сергей БОГРОВ

Житель Зеленоградска 
должен сыну больше 
миллиона рублей.

Алиментщик, скрывавшийся от сотруд-
ников органов принудительного исполне-
ния и объявленный в федеральный розыск, 
предстанет перед судом. Об этом сооб-
щает калининградское УФССП.

В отделении судебных приставов Зе-
леноградского района УФССП России по 
Калининградской области возбуждено ис-
полнительное производство о взыскании 
с местного жителя алиментов на содержа-
ние 12-летнего ребенка. Гражданин укло-
нялся от исполнения родительских обя-
занностей и накопил задолженность 1,2 
млн рублей. Неоднократное привлечение 
к административной ответственности не 
побудило мужчину к оплате долга. Сотруд-
ники органов принудительного исполнения 
подготовили материалы для возбуждения 
уголовного дела по ст. 157 УК РФ («Не-
уплата средств на содержание детей»).

Чтобы избежать уголовного наказания, 
должник попытался скрыться от дознания: 

покинул место регистрации и изменил 
номер телефона. Мужчину объявили в фе-
деральный розыск. В результате совмест-
ных разыскных мероприятий  приставы, 
осуществляющие розыск, и сотрудники 
регионального УМВД установили факти-
ческое местонахождение подозреваемого 
- он проживал в бытовке на строительной 
площадке, где работал неофициально.

Гражданина доставили к дознавателю 
для проведения следственных действий. 
После их окончания уголовное дело будет 
направлено прокурору, а далее в суд для 
вынесения приговора.

Юрия вспоминают 
как необыкновенного человека.

 ■ ДОСУГ

Футбол, баскетбол, волейбол
Александр КАТЕРУША

Названы самые 
популярные 
виды спорта 
в Калининградской 
области.

Топ самых популярных 
игровых видов спорта в Ка-
лининградской области воз-
главили футбол, баскетбол 
и волейбол. Их перечислила 
15 апреля министр спорта 
региона Наталья Ищенко во 
время прямого эфира в ЦУР 
во ВКонтакте.

- Можно посмотреть с 
разных сторон. Есть базо-
вые виды спорта, есть мас-
совые, есть популярные. 
Назову игровые. Это фут-
бол, баскетбол, волейбол, 
плавание и борьба. Еще 
легкая атлетика, - сказала 
Наталья Ищенко.

Она отметила, что базо-
вых видов спорта в регио-
не насчитывается одиннад-
цать. Это те виды спорта, 
которые развиваются у нас 
наиболее результативно и 

массово востребованы.
По данным министра, 

власти на 2025 год ставят 
задачу вовлечь в спорт 58 
процентов населения регио-
на. К 2030 году - уже 70 
процентов.

Глава ведомства заявила, 
что в Калининграде появит-
ся Центр адаптивных видов 
спорта, в Гурьевске - ледо-
вая арена на две трениро-
вочные ледовые площадки.

- Мы начинаем проекти-
ровать Центр адаптивных 
видов спорта, ФОК в Крас-
нознаменске - мы вошли в 
федеральную программу по 
строительству этого цен-
тра. Направлены документы 

для получения финансиро-
вания на физкультурно-оз-
доровительный комплекс в 
Балтийске и ледовую аре-
ну в Гурьевске. Ожидаем 
получения положительно-
го заключения экспертизы 
по Центру бокса и Центру 
спортивной гимнастики. 
Будем стараться включить 
это в государственные про-
граммы, - сказала Наталья 
Ищенко.

А в этом году в Калинин-
градской области планиру-
ют открыть несколько круп-
ных спортивных объектов. 
Это стадион в Пионерском, 
ФОКи в Мамоново и в Слав-
ске, бассейн в Светлом. 

За билетом в лето!

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Т. (4012) 37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

КРОВЕЛЬНЫЕ работы. Устра-
нение протечек. Дома, дачи, га-
ражи. Тел. 8-902-417-79-64. 

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ
УГОЛЬ. Доставка. Тел. 8-962-261-
13-98.

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340
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Мальчишки хотят быть похожими
на Роналду и Месси.
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Мужчине грозит наказание 
вплоть до лишения свободы 

сроком до одного года.
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Вера ГРИНВИЧ

С канцерофобией помогла 
разобраться психолог 
Анаит Васильева.

 Навязчивый страх заболеть раком, 
который называется канцерофоби-
ей, может серьезно мешать жить и 
радоваться. 

Когда переживания становятся по-
стоянными, нарушают сон, мешают 
работе или откладывают визиты к вра-
чу - важно разобраться, где заканчи-
вается обычная забота о здоровье и 
начинается тревожное расстройство. 
Об этом рассказала психолог Анаит 
Васильева, ее рекомендации опубли-
кованы в телеграм-канале онколо-
гического центра Калининградской 
области. Приводим важные отрывки.

ПРИЧИНЫ ФОБИИ
- Их множество, самые популярные: 

опыт встречи с онкологией (болезнь 
родственников; подозрение на онко-
логию, которое не подтвердилось), 
постоянный поток новостной инфор-
мации (новые случаи рака у знамени-
тостей, статистика заболеваемости 
по новостным каналам, истории от 
знакомых - все это создает ощуще-
ние, что рак очень близок к каждому 
из нас), боли неизвестной природы 
(например, некоторые виды болей  - 
головные боли напряжения или бо-
ли в желудке - могут провоцировать 
мысли об онкологии). 

ГДЕ ПРЕДЕЛЫ НОРМЫ
- Грань между нормой и патологией 

существует. Страх перед онкологией, 
регулярные осмотры и профилактиче-
ские меры - это норма. Но постоянный 
страх, отрицание благоприятных за-
ключений, навязчивые мысли, низкая 
способность к логическому мышлению 
и восприятию свидетельствуют о па-
тологии. Канцерофобия также может 

быть не только у людей без поставлен-
ного диагноза, но и у самих онкоболь-
ных. В этой ситуации онкобольной 
отрицает, что у него рак, находится в 
постоянных поисках других болезней, 
чтобы опровергнуть свой диагноз. 

РИСК ТРЕВОЖНОСТИ 
- Человек находится в состоянии 

постоянного стресса - соответствен-
но, это не может не отражаться на 
гормональной системе и психическом 
здоровье. Идет угнетение когнитив-
ных функций, что ведет к разруше-
нию ментального здоровья. 

ДА ТУТ ЖЕ КОНФЛИКТ!
Канцерофобия - это фобическое 

расстройство, которое может возни-
кать при тревожных расстройствах, 
ипохондрии или в виде самостоя-
тельных обсессий (изолированных 
навязчивых мыслей).  О чем говорит 
наличие этого невроза? Если человек 
замечает за собой подобное поведе-
ние, то, скорее всего, он имеет не-
осознанный внутриличностный кон-
фликт. В котором его тело выступает 
в качестве определенного защитного 
механизма от нарушенных отноше-
ний с собой и другими. Например, 
женщины, которых поглотили быт, 
дети, холодные отношения с мужем, 
могут бояться заболеть онкологией, 
объясняя это тем, на кого они оста-
вят детей. На самом деле существует 
большой внутренний конфликт, в 
котором много боли от нереализован-
ности, разочарования, недовольства 
своей жизнью.  

ПОМОГИ СЕБЕ САМ
- Можно ли самостоятельно спра-

виться с тревогой? Для начала нужно 
ограничить время на поиски симпто-
мов. Поиск в интернете только уси-
ливает тревогу. Постарайтесь меньше 
гуглить симптомы и истории людей, 
больных раком, попробуйте сосредо-
точиться на реальных фактах и реко-
мендациях врачей. 

Разделять факты и страхи. Поста-
райтесь объективно оценить свое 
состояние. Если вы прошли обсле-
дования и врачи говорят, что все в 
порядке, попробуйте довериться, 
ведь ваши симптомы могут быть вы-
званы стрессом, а не чем-то более 
серьезным.  

Заняться снижением стресса. Ча-
сто страхи усиливаются из-за общего 
напряжения. Включение в свой день 
расслабляющих занятий: прогулок, 

медитаций, дыхательных практик, за-
нятий спортом - действительно может 
помочь снизить общее напряжение. 
В моменты усиливающейся тревоги 
старайтесь возвращаться в состояние 
«здесь и сейчас», ведь тревоги - страх 
неопределенности, а в реальном мо-
менте уже все понятно.  

СОБРАТЬСЯ К ВРАЧУ
- От того, что оттягивается поход 

к врачу, реальная проблема не ис-
чезнет сама, будь то тревога или дей-
ствительно онкология. Что, если я не 
болен раком? Тогда больше не о чем 
беспокоиться. Что, если рак? Тогда 
скорее стоит начинать обследования 
и приступать к лечению. В онколо-
гии врач имеет ведущую роль, для 
пациентов он главный авторитет, и 
от взаимодействия пациента и врача 
зависит успех лечения. 

Калининград: здоровье16.04.2025
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Забота превращается в тревогу:

Что делать с навязчивым 
страхом заболеть раком

Не игнорируйте свои чувства - поддержка специалистов и близких 
поможет вернуть спокойствие.

 ■ УЧАСТВУЙ!

О кризисах жизни, любви 
и материнстве
Вера ГРИНВИЧ

В Калининграде расска-
зали о темах психообразо-
вательных лекций, которые 
проводятся клиническими 
психологами на базе об-
ластной психиатрической 
больницы.

22 апреля - «Личные гра-
ницы. Как их устанавливать 
и отстаивать».

13 мая - «Любовь. Как лю-
бить себя и других».

20 мая - «Внутренний ре-

бенок. Где брать энергию и 
силу для жизни»

27 мая - «Роль матери в 
жизни ребенка, как взаимо-
отношения с матерью влия-
ют на развитие личности».

3 июня - «Кризисы жизни, 
суицидальные тенденции в 
проживании сложных эта-
пов».

10 июня - «Созависимые 
отношения. Как понять и 
выйти из токсичных отно-
шений».

17 июня - «Осознанность. 

Как жить в состоянии 
«здесь» и «сейчас».

24 июня - «Межличност-
ная эффективность. Как 
налаживать отношения с 
людьми и самим собой».

Место проведения: Кали-
нинград,  ул. А. Невского, 
78а, конференц-зал - 3-й 
этаж, вход с улицы в стацио-
нарное отделение.

Встречи проводятся в 
групповом формате. Зара-
нее записываться не надо. 
Вход свободный.

 ■ ПРОФИЛАКТИКА

В онкоцентре можно 
пройти маммографию
Вера ГРИНВИЧ

Всем жительницам Ка-
лининградской области 
доступна маммография в 
областном онкологическом 
центре.

- Это простое и важное 
обследование помогает 

выявить возможные изме-
нения в молочной железе, - 
подчеркивают специалисты 
центра.

Обследование прово-
дится бесплатно по по-
лису ОМС. Но есть одно 
условие. Чтобы пройти 
маммографию, нужно 

направление по форме 
057-у, которое можно 
взять в поликлинике по 
месту прикрепления.

Как заверили в онко-
центре, запись открыта 
для всех государственных 
лечебных учреждений об-
ласти.

 ■ АКЦИЯ

Для доноров объявлен 
большой сбор
Вера ГРИНВИЧ

В Калининграде пройдет 
мероприятие, приурочен-
ное к Национальному дню 
донора в России. Акция со-
стоится в четверг, 17 апре-
ля, на площади Победы с 
8.30 до 13.00.

Как рассказали в регио-
нальном минздраве, до-
норская акция пройдет в 
мобильном комплексе за-
готовки крови.

- Участники мероприятия 
смогут также стать потен-
циальными донорами ге-
мопоэтических стволовых 
клеток костного мозга. Для 
этого необходимо будет за-
полнить специальную ан-
кету, после чего во время 
донации у донора возьмут 

дополнительно 4 мл крови 
для HLA-типирования, - от-
метили организаторы.

Для участия в донорской 
акции при себе необходи-
мо иметь паспорт с реги-

страцией в любом регионе 
России и СНИЛС. Также 
всю информацию можно 
уточнить по телефонам: 
92-48-17, 92-48-00 или 
21-55-41.
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Мобильный комплекс заготовки крови 
развернет работу в центре города.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И вот в Центробанке 
и ФАС решили такие 
хитроумные практики 
пресечь. По крайней ме-
ре убрать их из рекламы. 
Банкам отправили «ре-
комендации». Которые 
гласят: если в объявле-
нии указан максималь-
но возможный процент 
по вкладу, то рядом нуж-
но перечислить условия, 
при которых клиент по-
лучит обещанную до-
ходность, а также обо-
значить минимальную 
гарантированную став-
ку. Причем тем же цве-
том и шрифтом.

Важный нюанс. Это 
лишь информационное 
письмо, и банки не обя-
заны соблюдать рекомен-
дацию. Есть вероятность, 
что они будут и дальше 
мухлевать. Поэтому да-
вайте разберемся, что за 

уловки используют бан-
киры и как не попасться 
на них.

Смена условий 
в течение 
срока депозита

Банк делит весь срок 
вклада на несколько пе-
риодов - с разной доход-
ностью. К примеру, вклад 
открывается на год. В пер-
вые три месяца ставка 
составляет 18% годовых, 
в следующем квартале - 
20% годовых, потом - 22% 
годовых и только в по-
следние три месяца - те 
самые 24%. На выходе по-
лучается 21% годовых. Да, 

тоже неплохо. Но не 24%, 
которые тиражируются 
в рекламе и заманивают 
клиентов.

Услуги - паровозом
Более выгодная став-

ка по вкладу может быть 
связана с какими-нибудь 
действиями, которые 
нужно совершить вклад-
чику. Например, стать 
зарплатным клиентом, 
совершать покупки по 
карте, купить премиум-
подписку или оформить 
страховой полис.

Только новым 
клиентам

Высокую ставку 
многие банки использу-
ют, чтобы привлечь кли-
ентов из других банков. То 
есть действующим клиен-
там такие шоколадные ус-
ловия банк не предлагает, 
а дает их только нович-
кам. Либо действующий 
клиент должен принести 
«новые» деньги, то есть 
перечислить их из другой 
финансовой организации. 
И тогда он получит высо-
кий процент по вкладу.

Олег КАРПОВ

18 апреля жителей столицы 
приглашают принять участие 
в региональном этапе 
Всероссийской ярмарки 
трудоустройства.

Готовы испытать себя в новом деле или сме-
нить рабочее место? 18 апреля в Москве на 
четырех площадках пройдет региональный этап 
Всероссийской ярмарки трудоустройства. Усло-
вия во всех смыслах очень заманчивые.

ОБУЧЕНИЕ ПО УСКОРЕННОЙ 
ПРОГРАММЕ

«Мы соберем на площадках Московской 
службы занятости более 130 ведущих рабо-
тодателей столицы, которые предложат свыше 
3000 вакансий», - сообщила заммэра Москвы 
по вопросам социального развития Анаста-
сия Ракова.

Задача трудоустройства решается комплек-
сно. Соискатель проходит собеседование и 
профессиональное тестирование, советуется 
с карьерными экспертами и узнает о новых воз-
можностях профессионального роста.

Зарплата - от 100 тысяч рублей. Не обладае-
те профессией? Власти города организовали 
короткие программы - продолжительностью 
до 3,5 месяца. Причем речь идет не только о 
рабочих специальностях: требуются и повара, 
и логисты, и менеджеры по продажам. Причем 
для обучения некоторым специальностям (на-
пример, специалиста по продажам) достаточно 

месяца, а сварщиков шестого раз-
ряда пора заносить в Красную кни-
гу - ни за какие деньги не найти!

«Сегодня нет отрасли, которая 
бы не сталкивалась с нехваткой 
кадров», - отметил директор службы 
занятости населения Москвы, руко-
водитель центра «Профессии 
будущего» Андрей Тарасов.

ОТ «МОСГАЗА» 
ДО РКК «ЭНЕРГИЯ»

На Всероссийской яр-
марке трудоустройства 
представлен весь цвет рос-
сийского бизнеса.

Так, в центре «Профессии буду-
щего» на ул. Щепкина, 38, стр. 1, могут 
изучить предложения более 50 работодателей, 
включая «Российские космические системы», 
авиакомпанию «Россия», РЖД, «Росатом» и 
«Россети».

В центре «Моя карьера» на Сергия Радонеж-
ского, дом 1, стр. 1, представлены вакансии 
банков, страховых компаний, культурных учреж-
дений и ИТ-бизнеса: «МТС Банк», «Ингосстрах», 
«Синема Парк», ГУМ, «НПО Базальт» и другие 
компании.

На Рязанском проспекте, 7, - в учебном цен-
тре «Профессионал» - о перспективах работы 
расскажут представители оборонных, газо-
транспортных, теплоэнергетических и пище-
вых предприятий города. В том числе НПО им. 
Лавочкина, РКК «Энергия», «МОЭК», «Мосгаз» 
и завод «Очаково».

Флагманский центр «Моя рабо-
та» на Шаболовке, 48, разрабо-
тал большую образовательную 
программу. Интересуетесь ис-

кусственным интеллектом? При-
мите участие в тренинге по созда-

нию экспертного профиля, делового 
резюме и портретных фото с помощью 

нейросетей. А также можно пройти ликбез 
начинающего предпринимателя: как запустить 
свое дело, на какие юридические аспекты об-
ратить внимание и как защитить личные данные 
в интернете.

Причем работодатель не только привлекает 
и обучает новых сотрудников, но и старается 
держаться за них.

«За 2024 год набрали почти 1500 сотруд-
ников. Обучаем на своей площадке, платим 
стипендию, а затем прикладываем максимум 
усилий для их удержания на предприятии, со-
вершенствуя социальный пакет. Поскольку 
конкуренты активно переманивают высоко-
квалифицированные кадры», - резюмирова-
ла заместитель гендиректора по персоналу 
и социальным вопросам завода «Авангард» 
Ольга Диброва.

 � ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Москва предлагает 
более 3000 вакансий

ВАЖНО

Есть 
работа для 
школьников 
на лето?

Школьников и их родите-
лей будут ждать 26 апреля 
на встрече «ПРОсуббота». 
Взрослые смогут задать ин-
тересующие их вопросы, а 
дети - пройти тестирова-
ния по профориентации.

«Очень часто родители 
задают вопросы, почему 
сейчас так популярны рабо-
чие специальности. Сегод-
ня это модно, это высокие 
зарплаты, возможность 
видеть то, что сделал сво-
ими руками», - подчеркнул 
Андрей Тарасов.

Все 
желающие 

смогут пройти 
собеседования, 

получить предложения
 о работе 

и проконсультироваться 
с карьерными 
экспертами.
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Как не попасться
на уловки 
и заработать 

больше
Самый простой и очевид-

ный совет - внимательно чи-
тать договор и (или) условия, 

указанные на сайте. Обычно 
банки не очень глубоко прячут 

реальные проценты. Но иногда 
все эти «полные условия вкла-
да» написаны таким языком, 
что там сложно разобраться 

даже кандидату экономических 
наук. Но вот на что можно об-
ратить внимание.

� Минимальная гарантиро-
ванная ставка. Многие банки 
сейчас пишут ее. Как прави-
ло, это то, что у вас будет 
по окончании срока вклада.

� Сравнивайте доходность 
по вкладам в разных банках. 

Есть сайты, которые автомати-
чески сравнивают условия по депо-

зитам - например, banki.ru, sravni.ru, bankiros.
ru. Там можно отсортировать предложения не по 
ставкам, а по реальной сумме денег, которую вы 
получите в конце срока.

� Старайтесь не оформлять вклады с навязан-
ными услугами. Как правило, такие комплексные 
продукты выгодны только банку.

� Создавайте лестницу вкладов. Распределите 
деньги на несколько равных частей. Пусть они ле-
жат в разных банках, на разные сроки, с разными 
условиями по пополнению и досрочному изъятию.

Евгений БЕЛЯКОВ.А
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Изменения 
ставок 
по депозитам
По данным 
Центробанка. Указана 
средняя ставка в 10 
крупнейших банках РФ.

22,3% 21,5% 21% 20,3%

Декабрь
2024

Январь
2025

Март
2025

Февраль
2025

Ва
ле

ри
й 

ЗВ
О

НА
РЕ

В/
«К

П»
 - 

Че
ля

би
нс

к

Банки 
порой хитрят, 
но все равно 

дают сегодня очень 
высокие проценты 

по вкладам.

СОВЕТЫ «КП»Банк 
на выдумки 
хитер
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ченских кампаний - если написано на 
стене «Здесь живут» или «Здесь дети», 
это, несмотря на общую озверелость, 
обязывало обе стороны дом не тро-
гать. Теперь, в том же Часовом Яре, 
надпись «Дети» - это цель для укроп-
ских дронщиков, артиллеристов.

- Покровск освободим? Военные что 
говорят?

- Говорят, что тяжело штурмовать 
город с чистого поля. Мы, наивные, 
надеялись, что, когда выбьем врага из 
пригородов Донецка, дальше пойдут 
«открытки» - открытые пространства, 
вот уж там-то развернемся. А оказа-
лось, лучше все-таки в застройке вое-
вать, чем на «открытке», где, бывает, 
бойцы могут долго ждать эвакуации, 
им сбрасывают медикаменты, еду, 
сигареты, говорят: лежи, роднень-
кий, держись. И он лежит, прекрасно 
понимая, что выносить его - значит 
положить, скорее всего, всех. Отпра-
вить за ним броню - положить броню. 
Ждет общего продвижения.

ПОСИДИМ ЛИ В КИЕВЕ В КАФЕ
- Какие на фронте настроения? Есть 

ли мнение, что пора заканчивать.
- Я встречаюсь с людьми, воюю-

щими с 2014 года. Из них многие, 
конечно, устали. И те, что с 2022-
го, тоже устают. А когда человек на 
фронте устал, он либо гиб-
нет, потому 

что махнул на себя ру-
кой, либо так погружает-
ся в военную рутину, что 
себя уже не видит в мир-
ной жизни. По-разному 
бывает. Я тебе скажу: во-
енные действия такой ин-
тенсивности не могут не 
измотать. Если их сейчас 
закончить, много наших 
ребят останутся живы и 
здоровы. Но мы просто 
передадим решение 
этого вопроса следую-
щему поколению. Ему 
будет еще, может быть, 
тяжелее.

- А что говорят в Дон-
бассе, в окопах - воз-
можно ли мирное со-
седство с сегодняшней 
Украиной?

- «Котолеопольдов-
щина» образца Минских соглаше-
ний уже невозможна, я считаю. Когда 
наших нещадно драли за ответный 
огонь, а враг безнаказанно пер «жа-
бьими прыжками», обстреливая ко-
го хочет. Люди боятся повторения 
минского безвременья. Вот чего они 
точно не хотят. Они согласны еще по-
воевать, лишь бы лицемерного мира 
не заключать.

- И все-таки, ты веришь, что мы 
когда-нибудь сможем с тобой где-

нибудь в Киеве в кафе посидеть?
- Если у меня будет выбор, я 

туда сам не поеду.
- А есть ощущение, что лю-

ди уже поверили в скорый 
мир?

- «Сокольничий» и его 
питомцы - ребята, кото-

рые при мне положи-
ли в люк Bradley сброс 
с Mavic с первого 

раза, объявили сбор. Им 
опять нужны дроны. Обычно 

у меня быстро все собирается. Но 
тут мы за четыре дня собрали лишь 
70 тысяч рублей. «Сокольничий» 
ведет и курсы по медподготовке, 
он подтвердил, что там ребята, 
еще не доехавшие до фронта, го-
ворят: «Мир, мир, все, уже мир». 
Обсуждают, что снимут санкции, 
все опять залетает, заходит. А этот 
сбор - тоже тест настроений.

Весной 2023-го я за 25 минут 
снайперам собрал на «УАЗ»-
«буханку» 300 тысяч рублей. Летом 
прошлого года я штурмовику «Ха-

раму» собрал 700 тысяч на два Mavic 
с тепловизорами за два дня.

- Но много и тех, кто продолжает по-
могать фронту. Что сейчас там нужнее 
всего?

- Минобороны - не сравнить с си-
туацией 2022 года, нормально более-
менее сейчас снабжает. Но все равно 
очень нужны дроны. Сетки маскиро-
вочные уже на новый сезон. Сетка-
рабица - затягивать траншеи. Боль-

шие фельдшерские рюкзаки, 
собранные умелой, доброй 
рукой, всегда в хитах. И, ко-
нечно, транспорт. Он, как и 
Mavic - расходник. Мотоци-
клы, квадроциклы и багги, 
переделанные из гражданских 
легковушек, потому что сейчас, 
когда в небе дроны, машина 
должна быть открыта. В ней 
хотя бы один стрелок с дробо-
виком должен контролировать 
небо, и все готовы выпрыгнуть.

- Сейчас вал украинских плен-
ных пошел. А в связи с чем?

- Слушай, если мы-то уста-
ли от боевых действий, кото-
рые у нас вообще-то в формате 
«лайт» - не война, а спецопе-
рация, без тотальной мобили-
зации, то можно себе предста-
вить, как озверели на Украине. 
У них-то все по полной. Но сда-

ются они как. Когда развалили им 
позицию, не осталось снабжения, вот 
тогда да, они берут белый мешок и 
делают из него белый флаг. Практи-
чески все - раненые. Наши их вывоз-
ят под огнем. А так, чтобы колонны 
пленных, как в Сталинграде, пока 
нет. Наверное, будет.

Я надеюсь, наши политики, пре-
красно зная, с кем на той стороне 
имеют дело, разделили на два пото-
ка - переговорный процесс и боевые 
действия. Так что пусть все идет сво-
им чередом. Господь управит.

Разговор с военкором
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На этот «уазик»-«буханку» читатели 
Дмитрия Стешина два года назад 

собрали деньги за 25 минут (на фото 
у машины «полевой ремонт»). Сейчас 
на дрон приходится собирать неделю. 
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По стенам Донецка можно легко 
понять, чем живет и о чем мечтает 

город. Живет по военному 
времени, мечтает о мире. 

Робот-фронт

Ждут ли мира солдаты и зачем туристы едут в Донецк

КСТАТИ
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«ЦЕНЫ МОСКОВСКИЕ»
- Ты только что вернулся из коман-

дировки в Донбасс. Какие перемены в 
Донецке? Что бросилось в глаза?

- В Донецке автомобильные проб-
ки. Если бы не обилие грузовых ма-
шин с тактическими знаками, вообще 
можно было представить, что ника-
ких военных действий нет. Всего один 
раз, в 5 утра, я проснулся и прямо 
из кровати под стенку выпрыгнул. 
Работали все системы ПВО, отбива-
ли атаку HIMARS. Видимо, отбили. 
Не слышал про попадания. А машин 
очень много, их разбирают как горя-
чие пирожки, выставляют на обочину 
с плакатиками «Продается». У людей 
появились деньги - спасибо СВО. Лю-
ди начали решать вопросы, которые 
не могли раньше. Квартирные в том 
числе. Жилье очень подорожало. Од-
нокомнатную квартиру меньше чем 
за 50 тысяч в Донецке не снимешь.

- Московская цена.
- Совершенно московская. И еще 

будут носом крутить: «Ах, вы кури-
те?» - «Да я же на балконе». - «Не-не, 
нас не устраивает». Глава ДНР Денис 
Пушилин мне сказал, что планирует 
разобраться с неадекватными ценами 
и строительством. По ценам в мага-
зинах, я знаю, Денис Владимирович 
искренне старался. Были даже цено-
вые патрули. Пока отрегулировать не 
получилось. Я в Донецке поехал в су-
пермаркет за какой-то простой едой, 
водой обязательно, потому что из-под 
крана там не пьется. И я перешагнул 
десятитысячный рубеж чека на кассе. 
Хотя алкоголь не употребляю, пита-
юсь самым немудреным. Казалось 
бы, граница с Донбассом уже не го-
сударственная, уже на таможню-то не 
свалишь. Я думаю, это от отсутствия 
конкуренции. Нет пока в Донецке 
сетевых магазинов.

- Получается, люди массово возвра-
щаются в Донецк?

- Да, совершенно четко заметно, 
возвращаются из Большой России. 
Хотя немало и тех, кто еще продол-
жает выжидать.

«ДОМА НАДО ОТДЫХАТЬ, 
НА АЗОВЕ»

- Много ли туристов едет в Донецк?
- Там с гостиницами проблема, 

много военных, командированных. 
Поэтому популярен «туризм одного 
дня». Люди с утра заезжают через по-
гранпереход Новоазовск, там сейчас 
часто даже паспорт не спрашивают. 
Просто чуть снизил скорость. Когда 
выезжаешь, уже тебя досматривают, 
и правильно делают. Люди смотрят 
Донецк, Мариуполь, многие даль-
ше едут в Крым, потому что Россия 

там уже проложила хорошую дорогу 
вдоль Азовского моря. Я знаю, что 
составлен план перестройки всего по-
бережья Азова - ДНР, Запорожская и 
Херсонская области. У знакомых ре-
бят была располага на берегу. Не ска-
жу где. Но в феврале я пожил у них. 
Это ад и кошмар. Его помнят те, кто 
ездил в Крым украинский, это непра-
ведными путями отжатый советский 
санаторий, раздербаненный на куски 
какими-то дельцами, к нему уже на-
чали пристраивать скворечники. Так 
выглядит сейчас Азовское побережье. 
Все это будут перестраивать. Я жду, 
конечно, лютых конфликтов, криков 
обиженных, кому недодали копееч-
ку. Но курортную планку Азова надо 
поднимать, потому что мы же знаем, 
что Сочи, Крым малость перегруже-
ны. И слава богу, дома надо отдыхать, 
я считаю, в России (еще об отдыхе на 
Черном море читайте > стр. 15).

- А ты считаешь, Мариуполь - кон-
курентное место отдыха сейчас?

- Как только остановилась «Азов-
сталь», море очистилось прямо на 
глазах. Если еще вывести комаров, 
у которых там жальце толщиной с 
карандаш, будет вообще отлично. Те-
плое, мелкое море, чистое.

МЕДАЛЬ ДОЖДАВШИМСЯ 
РОССИЮ

- Бизнес заходит в ДНР или нет?
- У меня есть простые критерии во-

влеченности любого региона в эко-
номическую жизнь России. Это се-
тевые заправки и магазины. Давайте 
вспомним, много ли их, например, в 
Дагестане. Их там нет. Думаю, в Дон-
бассе они появятся раньше. С чего 
Россия начала обозначать свой 

приход в Донбасс - с ремонта дорог. 
В 2022 году я раз в две недели после 
донецких дорог ездил к заветному 
мужичку, у которого свой маленький 
цех правки автомобильных дисков. А 
на днях я ездил из ДНР в ЛНР. И не 
поймал ни одной ямы.

- А возвращаются в ДНР те, кто ти-
кал в сторону Украины?

- А им-то теперь через Шереметье-
во надо заезжать. Не каждый из них 
рискнет пройти проверку на лояль-
ность России. Я больше переживаю 
о тех, кто не через Шереметьево едет, 
а по пять месяцев сидит в подвалах 
фронтовых городов, ждет, когда Рос-
сия освободит. Потому что ВСУ и 
СБУ их четко рассматривают как 
наших пособников и сепаров. Они 
знают, зачем эти люди остаются. Что-
бы быть в России. Я считаю, тех, кто 
пережил эти подвальные сидения в 
Авдеевке, Торецке, Часовом Яре, Ку-
рахове, их надо памятной медалью 
после СВО наградить.

И ДВОЕ В ПОЛЕ - ВОИНЫ
- Как видишь дальнейшее ведение 

нами боевых действий?
- Основное средство боя сейчас - 

конечно, дрон. Извините, других нет 
в условиях, когда штурмовая группа - 
это два человека. Еще два - подходят 
на усиление, и еще два - на закре-
пление. Шесть человек сейчас берут 
и лесопосадку, и поселок. Можно 
вспомнить первый советский опыт 
городских боев в Сталинграда. Там 
были штурмовые группы 20 - 30 че-
ловек. Сейчас все решают дроны.

- Чувствуется ли движение фронта?
- Из-за ширины прифронтовой зо-

ны - до 40 километров - практически 
не чувствуется. Я был в Бахмуте, ко-
торый теперь наш Артемовск, но в 
соседний Часов Яр попасть не смог. 
ВСУ не пожалели на нашу группу из 
двух человек два снаряда 155 милли-
метров. Потом еще перед нашим баг-
ги сбросили с «Бабы-Яги» противо-
танковую мину.

На Кураховском направлении я 
посмотрел на «дорогу ярости». Там 
наши впервые применили «малое 
ПВО» - посты ребят с дробовиками, 
которые успешно борются с дронами. 
Не боятся их. Наоборот. Люди, ми-
мо проезжая, их крестят, благодарят, 
сбрасывают им упаковки воды. Доро-
гу сейчас затягивают сетками. Просто 
едешь километрами по коридору из 
сплошных сеток.

НАДПИСЬ «ДЕТИ» -
ЦЕЛЬ ДЛЯ ВСУ

- Опиши рисунок современного боя.
- Как и в любом конфликте, идет 

бесконечная война средств пораже-
ния и защиты. Дрон работает весь 
день. Если с тепловизором, то и но-
чью. Разбирает украинскую позицию. 
Там тоже сидит не больше 5 - 6 чело-
век - оглушенные от ужаса, наловлен-
ные на улице, в форме ВСУ. После 
чего на эту размотанную позицию 
заходят двое наших для контроля - 
проверить, кто остался в живых. Если 
остались - берут в плен. Подтягива-
ется уже закрепление. Боеприпасы, 
гранатомет подвозят на багги, либо 
заносят ребята, которых называют 
«ноги».

- Про «ноги» уточни.
- Я видел таких. Два парня. Худые, в 
день пробегают 20 - 30 километров, 
несут на позиции боекомплект и 
воду. Во время боев есть не очень 
хочется, потому что на адренали-
не. А пить хочется всегда. У них по 
маршруту везде свои нычки, там 
пересидели, здесь дождались у врага 
пересменку, когда он дроны вернул 
поменять батареи, - дальше побе-
жали. А еще нужно зайти на по-
зиции так, чтобы их не спалить. В 
общем, целая премудрость. Новая 
воинская специальность.

- Городские бои теперь какие?
- Конкретный эпизод. Наши за-

няли пятиэтажку. И ее тут же начи-
нают разваливать укропы. Причем 
не заботясь о том, что в подвале 
пятиэтажки остались их солдаты. 
Они их уже списали. Бои в городах 

теперь такие.
Мне ребята из Часова Яра деталь 

рассказали. Мы все помним еще с че-

Увидел, как меняется жизнь в 
ДНР, о чем говорят в окопах и по-
чему вэсэушники начали массово 
сдаваться в плен.

Обо всем этом он рассказал веду-
щему Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) Ивану ПАНКИНУ.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      спецкор «КП»   
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Как только не стало 
«Азовстали», море в Мариуполе 
очистилось! Это будет не только 
город-порт, но и город-курорт. 

Надпись «Дети» на заборе для ВСУ теперь не знак 
«Бомбить нельзя», а наоборот - указатель желанной цели. 
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ченских кампаний - если написано на 
стене «Здесь живут» или «Здесь дети», 
это, несмотря на общую озверелость, 
обязывало обе стороны дом не тро-
гать. Теперь, в том же Часовом Яре, 
надпись «Дети» - это цель для укроп-
ских дронщиков, артиллеристов.

- Покровск освободим? Военные что 
говорят?

- Говорят, что тяжело штурмовать 
город с чистого поля. Мы, наивные, 
надеялись, что, когда выбьем врага из 
пригородов Донецка, дальше пойдут 
«открытки» - открытые пространства, 
вот уж там-то развернемся. А оказа-
лось, лучше все-таки в застройке вое-
вать, чем на «открытке», где, бывает, 
бойцы могут долго ждать эвакуации, 
им сбрасывают медикаменты, еду, 
сигареты, говорят: лежи, роднень-
кий, держись. И он лежит, прекрасно 
понимая, что выносить его - значит 
положить, скорее всего, всех. Отпра-
вить за ним броню - положить броню. 
Ждет общего продвижения.

ПОСИДИМ ЛИ В КИЕВЕ В КАФЕ
- Какие на фронте настроения? Есть 

ли мнение, что пора заканчивать.
- Я встречаюсь с людьми, воюю-

щими с 2014 года. Из них многие, 
конечно, устали. И те, что с 2022-
го, тоже устают. А когда человек на 
фронте устал, он либо гиб-
нет, потому 

что махнул на себя ру-
кой, либо так погружает-
ся в военную рутину, что 
себя уже не видит в мир-
ной жизни. По-разному 
бывает. Я тебе скажу: во-
енные действия такой ин-
тенсивности не могут не 
измотать. Если их сейчас 
закончить, много наших 
ребят останутся живы и 
здоровы. Но мы просто 
передадим решение 
этого вопроса следую-
щему поколению. Ему 
будет еще, может быть, 
тяжелее.

- А что говорят в Дон-
бассе, в окопах - воз-
можно ли мирное со-
седство с сегодняшней 
Украиной?

- «Котолеопольдов-
щина» образца Минских соглаше-
ний уже невозможна, я считаю. Когда 
наших нещадно драли за ответный 
огонь, а враг безнаказанно пер «жа-
бьими прыжками», обстреливая ко-
го хочет. Люди боятся повторения 
минского безвременья. Вот чего они 
точно не хотят. Они согласны еще по-
воевать, лишь бы лицемерного мира 
не заключать.

- И все-таки, ты веришь, что мы 
когда-нибудь сможем с тобой где-

нибудь в Киеве в кафе посидеть?
- Если у меня будет выбор, я 

туда сам не поеду.
- А есть ощущение, что лю-

ди уже поверили в скорый 
мир?

- «Сокольничий» и его 
питомцы - ребята, кото-

рые при мне положи-
ли в люк Bradley сброс 
с Mavic с первого 

раза, объявили сбор. Им 
опять нужны дроны. Обычно 

у меня быстро все собирается. Но 
тут мы за четыре дня собрали лишь 
70 тысяч рублей. «Сокольничий» 
ведет и курсы по медподготовке, 
он подтвердил, что там ребята, 
еще не доехавшие до фронта, го-
ворят: «Мир, мир, все, уже мир». 
Обсуждают, что снимут санкции, 
все опять залетает, заходит. А этот 
сбор - тоже тест настроений.

Весной 2023-го я за 25 минут 
снайперам собрал на «УАЗ»-
«буханку» 300 тысяч рублей. Летом 
прошлого года я штурмовику «Ха-

раму» собрал 700 тысяч на два Mavic 
с тепловизорами за два дня.

- Но много и тех, кто продолжает по-
могать фронту. Что сейчас там нужнее 
всего?

- Минобороны - не сравнить с си-
туацией 2022 года, нормально более-
менее сейчас снабжает. Но все равно 
очень нужны дроны. Сетки маскиро-
вочные уже на новый сезон. Сетка-
рабица - затягивать траншеи. Боль-

шие фельдшерские рюкзаки, 
собранные умелой, доброй 
рукой, всегда в хитах. И, ко-
нечно, транспорт. Он, как и 
Mavic - расходник. Мотоци-
клы, квадроциклы и багги, 
переделанные из гражданских 
легковушек, потому что сейчас, 
когда в небе дроны, машина 
должна быть открыта. В ней 
хотя бы один стрелок с дробо-
виком должен контролировать 
небо, и все готовы выпрыгнуть.

- Сейчас вал украинских плен-
ных пошел. А в связи с чем?

- Слушай, если мы-то уста-
ли от боевых действий, кото-
рые у нас вообще-то в формате 
«лайт» - не война, а спецопе-
рация, без тотальной мобили-
зации, то можно себе предста-
вить, как озверели на Украине. 
У них-то все по полной. Но сда-

ются они как. Когда развалили им 
позицию, не осталось снабжения, вот 
тогда да, они берут белый мешок и 
делают из него белый флаг. Практи-
чески все - раненые. Наши их вывоз-
ят под огнем. А так, чтобы колонны 
пленных, как в Сталинграде, пока 
нет. Наверное, будет.

Я надеюсь, наши политики, пре-
красно зная, с кем на той стороне 
имеют дело, разделили на два пото-
ка - переговорный процесс и боевые 
действия. Так что пусть все идет сво-
им чередом. Господь управит.

Разговор с военкором
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На этот «уазик»-«буханку» читатели 
Дмитрия Стешина два года назад 

собрали деньги за 25 минут (на фото 
у машины «полевой ремонт»). Сейчас 
на дрон приходится собирать неделю. 
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По стенам Донецка можно легко 
понять, чем живет и о чем мечтает 

город. Живет по военному 
времени, мечтает о мире. 

Робот-фронт
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«ЦЕНЫ МОСКОВСКИЕ»
- Ты только что вернулся из коман-

дировки в Донбасс. Какие перемены в 
Донецке? Что бросилось в глаза?

- В Донецке автомобильные проб-
ки. Если бы не обилие грузовых ма-
шин с тактическими знаками, вообще 
можно было представить, что ника-
ких военных действий нет. Всего один 
раз, в 5 утра, я проснулся и прямо 
из кровати под стенку выпрыгнул. 
Работали все системы ПВО, отбива-
ли атаку HIMARS. Видимо, отбили. 
Не слышал про попадания. А машин 
очень много, их разбирают как горя-
чие пирожки, выставляют на обочину 
с плакатиками «Продается». У людей 
появились деньги - спасибо СВО. Лю-
ди начали решать вопросы, которые 
не могли раньше. Квартирные в том 
числе. Жилье очень подорожало. Од-
нокомнатную квартиру меньше чем 
за 50 тысяч в Донецке не снимешь.

- Московская цена.
- Совершенно московская. И еще 

будут носом крутить: «Ах, вы кури-
те?» - «Да я же на балконе». - «Не-не, 
нас не устраивает». Глава ДНР Денис 
Пушилин мне сказал, что планирует 
разобраться с неадекватными ценами 
и строительством. По ценам в мага-
зинах, я знаю, Денис Владимирович 
искренне старался. Были даже цено-
вые патрули. Пока отрегулировать не 
получилось. Я в Донецке поехал в су-
пермаркет за какой-то простой едой, 
водой обязательно, потому что из-под 
крана там не пьется. И я перешагнул 
десятитысячный рубеж чека на кассе. 
Хотя алкоголь не употребляю, пита-
юсь самым немудреным. Казалось 
бы, граница с Донбассом уже не го-
сударственная, уже на таможню-то не 
свалишь. Я думаю, это от отсутствия 
конкуренции. Нет пока в Донецке 
сетевых магазинов.

- Получается, люди массово возвра-
щаются в Донецк?

- Да, совершенно четко заметно, 
возвращаются из Большой России. 
Хотя немало и тех, кто еще продол-
жает выжидать.

«ДОМА НАДО ОТДЫХАТЬ, 
НА АЗОВЕ»

- Много ли туристов едет в Донецк?
- Там с гостиницами проблема, 

много военных, командированных. 
Поэтому популярен «туризм одного 
дня». Люди с утра заезжают через по-
гранпереход Новоазовск, там сейчас 
часто даже паспорт не спрашивают. 
Просто чуть снизил скорость. Когда 
выезжаешь, уже тебя досматривают, 
и правильно делают. Люди смотрят 
Донецк, Мариуполь, многие даль-
ше едут в Крым, потому что Россия 

там уже проложила хорошую дорогу 
вдоль Азовского моря. Я знаю, что 
составлен план перестройки всего по-
бережья Азова - ДНР, Запорожская и 
Херсонская области. У знакомых ре-
бят была располага на берегу. Не ска-
жу где. Но в феврале я пожил у них. 
Это ад и кошмар. Его помнят те, кто 
ездил в Крым украинский, это непра-
ведными путями отжатый советский 
санаторий, раздербаненный на куски 
какими-то дельцами, к нему уже на-
чали пристраивать скворечники. Так 
выглядит сейчас Азовское побережье. 
Все это будут перестраивать. Я жду, 
конечно, лютых конфликтов, криков 
обиженных, кому недодали копееч-
ку. Но курортную планку Азова надо 
поднимать, потому что мы же знаем, 
что Сочи, Крым малость перегруже-
ны. И слава богу, дома надо отдыхать, 
я считаю, в России (еще об отдыхе на 
Черном море читайте > стр. 15).

- А ты считаешь, Мариуполь - кон-
курентное место отдыха сейчас?

- Как только остановилась «Азов-
сталь», море очистилось прямо на 
глазах. Если еще вывести комаров, 
у которых там жальце толщиной с 
карандаш, будет вообще отлично. Те-
плое, мелкое море, чистое.

МЕДАЛЬ ДОЖДАВШИМСЯ 
РОССИЮ

- Бизнес заходит в ДНР или нет?
- У меня есть простые критерии во-

влеченности любого региона в эко-
номическую жизнь России. Это се-
тевые заправки и магазины. Давайте 
вспомним, много ли их, например, в 
Дагестане. Их там нет. Думаю, в Дон-
бассе они появятся раньше. С чего 
Россия начала обозначать свой 

приход в Донбасс - с ремонта дорог. 
В 2022 году я раз в две недели после 
донецких дорог ездил к заветному 
мужичку, у которого свой маленький 
цех правки автомобильных дисков. А 
на днях я ездил из ДНР в ЛНР. И не 
поймал ни одной ямы.

- А возвращаются в ДНР те, кто ти-
кал в сторону Украины?

- А им-то теперь через Шереметье-
во надо заезжать. Не каждый из них 
рискнет пройти проверку на лояль-
ность России. Я больше переживаю 
о тех, кто не через Шереметьево едет, 
а по пять месяцев сидит в подвалах 
фронтовых городов, ждет, когда Рос-
сия освободит. Потому что ВСУ и 
СБУ их четко рассматривают как 
наших пособников и сепаров. Они 
знают, зачем эти люди остаются. Что-
бы быть в России. Я считаю, тех, кто 
пережил эти подвальные сидения в 
Авдеевке, Торецке, Часовом Яре, Ку-
рахове, их надо памятной медалью 
после СВО наградить.

И ДВОЕ В ПОЛЕ - ВОИНЫ
- Как видишь дальнейшее ведение 

нами боевых действий?
- Основное средство боя сейчас - 

конечно, дрон. Извините, других нет 
в условиях, когда штурмовая группа - 
это два человека. Еще два - подходят 
на усиление, и еще два - на закре-
пление. Шесть человек сейчас берут 
и лесопосадку, и поселок. Можно 
вспомнить первый советский опыт 
городских боев в Сталинграда. Там 
были штурмовые группы 20 - 30 че-
ловек. Сейчас все решают дроны.

- Чувствуется ли движение фронта?
- Из-за ширины прифронтовой зо-

ны - до 40 километров - практически 
не чувствуется. Я был в Бахмуте, ко-
торый теперь наш Артемовск, но в 
соседний Часов Яр попасть не смог. 
ВСУ не пожалели на нашу группу из 
двух человек два снаряда 155 милли-
метров. Потом еще перед нашим баг-
ги сбросили с «Бабы-Яги» противо-
танковую мину.

На Кураховском направлении я 
посмотрел на «дорогу ярости». Там 
наши впервые применили «малое 
ПВО» - посты ребят с дробовиками, 
которые успешно борются с дронами. 
Не боятся их. Наоборот. Люди, ми-
мо проезжая, их крестят, благодарят, 
сбрасывают им упаковки воды. Доро-
гу сейчас затягивают сетками. Просто 
едешь километрами по коридору из 
сплошных сеток.

НАДПИСЬ «ДЕТИ» -
ЦЕЛЬ ДЛЯ ВСУ

- Опиши рисунок современного боя.
- Как и в любом конфликте, идет 

бесконечная война средств пораже-
ния и защиты. Дрон работает весь 
день. Если с тепловизором, то и но-
чью. Разбирает украинскую позицию. 
Там тоже сидит не больше 5 - 6 чело-
век - оглушенные от ужаса, наловлен-
ные на улице, в форме ВСУ. После 
чего на эту размотанную позицию 
заходят двое наших для контроля - 
проверить, кто остался в живых. Если 
остались - берут в плен. Подтягива-
ется уже закрепление. Боеприпасы, 
гранатомет подвозят на багги, либо 
заносят ребята, которых называют 
«ноги».

- Про «ноги» уточни.
- Я видел таких. Два парня. Худые, в 
день пробегают 20 - 30 километров, 
несут на позиции боекомплект и 
воду. Во время боев есть не очень 
хочется, потому что на адренали-
не. А пить хочется всегда. У них по 
маршруту везде свои нычки, там 
пересидели, здесь дождались у врага 
пересменку, когда он дроны вернул 
поменять батареи, - дальше побе-
жали. А еще нужно зайти на по-
зиции так, чтобы их не спалить. В 
общем, целая премудрость. Новая 
воинская специальность.

- Городские бои теперь какие?
- Конкретный эпизод. Наши за-

няли пятиэтажку. И ее тут же начи-
нают разваливать укропы. Причем 
не заботясь о том, что в подвале 
пятиэтажки остались их солдаты. 
Они их уже списали. Бои в городах 

теперь такие.
Мне ребята из Часова Яра деталь 

рассказали. Мы все помним еще с че-

Увидел, как меняется жизнь в 
ДНР, о чем говорят в окопах и по-
чему вэсэушники начали массово 
сдаваться в плен.

Обо всем этом он рассказал веду-
щему Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) Ивану ПАНКИНУ.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      спецкор «КП»   
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Как только не стало 
«Азовстали», море в Мариуполе 
очистилось! Это будет не только 
город-порт, но и город-курорт. 

Надпись «Дети» на заборе для ВСУ теперь не знак 
«Бомбить нельзя», а наоборот - указатель желанной цели. 

Ждут ли мира солдаты и зачем туристы едут в Донецк
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БЛИЖНЕМАГИСТРАЛЬНЫЙ 
SJ-100

Вместимость: до 103 пассажиров
Дальность полета: 3000 - 4300 км
В середине марта опытный образец 

«Суперджета» успешно совершил полет 
с отечественными двигателями ПД-8. Это 
дает надежду, что в следующем году этот 
самолет все-таки начнут выпускать серий-
но и на него можно будет посмотреть не 
только на видео испытательных полетов.

По данным «Ростеха», у «Суперджета» 
пришлось заменить порядка 40 импортных 
систем и агрегатов. Кроме двигателя, это 
шасси, вспомогательная силовая установка, 
комплексная система управления, системы 
электроснабжения, кондиционирования воз-
духа, противопожарной защиты и т. д. Также 
у самолета теперь отечественный фюзеляж. 
Проще говоря, это совершенно новый само-
лет, в нем заменили практически все.

СРЕДНЕМАГИСТРАЛЬНЫЙ МС-21
Вместимость: от 163 до 211 пасса-

жиров
Дальность полета: 5000 - 6000 км
Объединенная авиастроительная корпо-

рация (ОАК) ожидает начала летных ис-
пытаний МС-21 с новыми отечественными 
компонентами и с российскими двигателями 
ПД-14 «в ближайшее время».

Сам двигатель, разработанный специ-
ально для МС-21, был готов и сертифи-

цирован еще до санкций. Но возникла 
задержка с замещением других систем - 
фактически для этого пришлось воссо-
здавать целую отрасль промышленности, 
потерянную в 90-е годы. Например, орга-
низовать свое производство композитных 
материалов (сверхпрочный и сверхлегкий 
пластик) для крыла.

СРЕДНЕМАГИСТРАЛЬНЫЙ ТУ-214
Вместимость: до 210 пассажиров
Дальность полета: 4000 - 6500 км
Задержки поставок этого самолета вы-

звали больше всего недоумения. Ведь его 
производство уже налажено, пусть и в не-
большом количестве для спецзаказчиков. 

И летает Ту-214 аж с 1996 года, и мотор 
у него родной, отечественный.

Но, как выяснилось, в Ту-214 тоже есть с 
десяток иностранных компонентов, которые 
надо заменять на отечественные - иначе, 
если самолет производить не штучно, а 
серийно, будут проблемы. Да и мощностей 
для серийного производства оказалось 
недостаточно.

По наиболее свежим данным, в 2025 го-
ду планируются поставки двух таких судов 
авиакомпаниям (в 2022-м к нынешнему 
году хотели выйти на производство десяти 
Ту-214 в год).

- Сейчас на заводе в Казани идет строи-
тельство огромного нового цеха, туда 
инвестируются деньги - в специалистов, 
в станки, оборудование,  - комментиру-
ет Роман Гусаров.  - И это должно сра-
ботать, но не прямо сегодня. В связи с 
этим возникает вопрос: а нужен ли нам 
вообще этот самолет? Ту-214 ругают за 
неэкономичный двигатель и лишнего члена 
экипажа (кроме двух пилотов, там еще 
предусмотрен борт инженер.  - Ред.). Но 
если сам самолет будет недорогим  - а 
он обязан быть дешевле созданных с ну-
ля лайнеров  - и если его обслуживание 
окажется дешевле, чем для «Боингов» и 
«Аэробусов», поскольку запчасти свои, 
то экономика может сойтись. Вообще 
нам в ближайшие годы нужно несколь-
ко сотен новых среднемагистральных 
самолетов. Чтобы произвести столько 
МС-21, понадобится не менее 10 лет. Поэ-
тому и Ту-214 не помешает. А параллельно 
можно заниматься его модернизацией.

 � СПРАВКА «КП»
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Самый важный и сложный этап работы над SJ-100 - 
создание отечественного двигателя вместо французского. 

И он уже полностью готов!
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паний. Есть вероят-
ность, что закон будет 
подписан и заработает 
до лета.

- И есть надежда, 
что хотя бы на «боль-
шой» сезон (с мая 
по октябрь. - Ред.) 
возьмем самолеты 
в «мокрый лизинг» 
где-нибудь в друже-
ственном зарубежье. 
Это может удовлетво-
рить спрос, - говорит 
Роман Гусаров.

Обсуждается и дру-
гой механизм - кабо-
таж.

- Это когда ино-
странным авиаком-
паниям дается воз-
можность выполнять 
один из сегментов по-
лета внутри страны, - 
говорит Гусаров.

Условно, летает 
иностранная ком-
пания из Пекина в 
Москву. Но через 
Новосибирск. Рейс 
международный, но 
появляются допол-
нительные места на 
внутреннем сегменте 
между Москвой и Но-
восибирском.

Пока ситуация неодно-
значная.

Рубль с начала года укре-
пился на 18  - 20 процен-
тов. Из-за этого доступнее 
стали поездки за границу: 
они напрямую зависят от 
курсов валют. Но долго ли 
так будет, никто сказать не 
может.

А в Ассоциации туропера-
торов России подсчитали, 
что билеты на рейсы с выле-
том 5 мая (если покупать их 
в начале апреля) в среднем 
стоили на 37% больше, чем 
на 5 апреля (если покупать 
в начале марта). Считали 
именно так, поскольку пред-
полагается, что чаще всего 
пассажиры покупают биле-
ты примерно за месяц до 
поездки. Но разница в цене 
оказалась такой большой 
из-за резкого подорожания 
всего нескольких направ-
лений (лидер  - Казань). В 

основном же прибавка  - 
около 18%, что эксперты 
связывают с приближением 
высокого сезона.

- Конечно, летом, как и 
обычно, цены на билеты вы-
растут. Минимум, который 
можно спрогнозировать,  - 
плюс 10 - 15% в среднем к
прошлому лету. Это связано 
с инфляцией. Но есть вещи 
непрогнозируемые. Напри-
мер, на сколько подорожает 
авиакеросин. Этот процесс у
нас никак не связан с миро-
выми ценами на нефть и за-
частую вообще с какими-то 
экономическими реалиями, - 
объясняет Роман Гусаров. - 
И это средняя температура 
по больнице. На конкретных 
направлениях может быть 
и меньше, и больше - в за-
висимости от загрузки. Вот 
повысят турецкие отели це-
ны в полтора-два раза  - и 
спрос на этом популярном 

направлении рухнет. А по-
летят ли те, кто хотел от-
дыхать в Анталье, в другое 
место,  - большой вопрос. 
Но если где-то спрос будет 
существенным и возникнет 
дефицит билетов, конечно, 
цены на таких маршрутах 
взлетят куда больше, чем 
на 15%.

Минтранс и Росавиация 
тем временем напоминают: 
с детьми моложе 12 лет в 
этом отпускном сезоне ле-
тать должно быть финансо-
во проще. С конца января 
скидку 50% для таких пас-
сажиров на внутренних рей-
сах авиакомпании дают в 
любом случае, независимо 
от тарифа.

Фактически это касается 
детей от 2 до 11 лет вклю-
чительно. Малыши, которым 
еще нет двух лет, летают 
бесплатно на коленях у кого-
то из родителей. Но если им 

приобретается билет с от-
дельным местом, то тоже за 
полцены. Важный момент: 
скидка распространяется на 
сам тариф, но не на допол-
нительные сборы, которые 
тоже входят в цену билета.

Кроме того, в бюджете 
предусмотрено 24,6 млрд 
рублей на субсидирование 
перелетов в определенные 
регионы или из них для 
некоторых категорий на-
селения (молодежь, пожи-
лые люди, местные жители 
и т. п.). Это, в частности, 
Дальний Восток и Калинин-
градская область. Общий 
смысл в том, что часть стои-
мости билета покрывается 
«за счет государства» - при-
мерно как в советские вре-
мена. Полный список таких 
маршрутов есть на сайте 
Росавиации (favt.gov.ru) в 
разделе «Субсидирование 
воздушных перевозок».

Чего ждать от цен на билеты?

Новые берега: 
зарубежные 
курорты, набирающие 
популярность у россиян

ВОПРОС - РЕБРОМ

 Главное, что есть «Ту»     у меня

МС-21 (магистральный самолет XXI века) - 
главная надежда нашего авиапрома. Российские перевозчики 

должны получить этот лайнер в следующем году.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ И МЕСТНЫЕ
Из них наиболее готов Ил-114-300 - са-

мый большой из ожидаемых отечествен-
ных «маленьких» самолетов. Он вмещает 
до 70 пассажиров и рассчитан на регио-
нальные и межрегиональные перевозки в 
1000 - 1500 километров. По прогнозам, 
его сертификация должна завершиться до 
конца этого года. Сейчас в разгаре серти-
фикационные полеты. То есть в 2026 году 
он может поступить в серийное произ-
водство.

Кроме того, идут работы над «Ладогой» 
(44 пассажира, на замену Ан-24, Ан-26 и Як-
40). Есть российско-белорусский проект
«Освей» (самолет на 19 пассажиров). А еще
авиакомпаниям по-прежнему обещают в 
перспективе «Байкал» (на 7 - 9 мест, пред-
назначен на замену кукурузнику Ан-2).

В планах уже и обновление самого куку-
рузника. О его «глубокой модернизации» 
в телеинтервью в конце февраля говорил 
глава Минпромторга Антон Алиханов.

- О «Ладоге» пока рано говорить, там 
только первый опытный образец изго-
тавливают. Проект «Освей» запустили в 
прошлом году, он в бумажной стадии,  - 
поясняет Роман Гусаров. - Что касается 
кукурузника - то это, конечно, легендарный 
самолет, но с технологиями 1940-х годов. 
В нем очень много чего надо переделы-
вать даже с точки зрения современных 
представлений о безопасности полетов, 
не говоря уж о комфорте. Да, был про-
ект его модернизации (ТВС-2МС). Но с 
американским мотором. О российском 
двигателе пока идут разговоры. Поэтому, 
на мой взгляд, ни в коем случае нельзя 
сворачивать работы над «Байкалом». Это 
современный самолет, и если удастся его 
доработать и запустить в серийное произ-
водство, это будет задел на следующие 
40 - 50 лет. И если можно модернизиро-
вать Ан-2 так, чтобы для этого не пришлось 
строить новый завод и он не стоил как 
новый иностранный самолет - почему бы 
нет? Нам очень много надо этих маленьких 
самолетиков...

Москва
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Елена АРАКЕЛЯН

Планы властей: среднее 
число полетов на каждого 
жителя страны должно 
вырасти в полтора раза 
к 2030 году!

Планы простого 
россиянина: эх, сле-
тать бы грядущим 
летом куда-нибудь в 
отпуск, да еще и не ра-
зориться при этом…

Как видите, планы 
очень похожи: все хотят, 
чтобы россияне летали 
больше. Как же сделать 
так, чтобы желания со-
впадали с возможностя-
ми? И как сегодня пожи-
вает наша авиационная 
отрасль? Давайте раз-
бираться.

ЛЕТАТЬ ОХОТА
В предыдущие два го-

да, несмотря на все санк-
ции, пассажиропоток у 
нас бурно рос. В 2023 
году - на 10%, в 2024-
м - на 6%.

Но в январе - феврале 
пассажиропоток (общее 
количество людей, пере-
везенных нашими авиа-
компаниями) составил 
14,8 млн человек, и по 
сравнению с теми же 
месяцами предыдуще-
го года он снизился на 
1,6%. Таковы данные 
Росавиации. На 
международных 
линиях пере-
везено на 3% 
больше пас-
сажиров, но 
на внутрен-
них рейсах - на 
3,1% меньше.

Тем не менее в 
Рос авиации утверждают: 
если смотреть в абсолют-
ных цифрах, для января 
- февраля это прекрас-
ный показатель. За по-
следние 15 лет больше 
пассажиров было пере-
везено только один раз - 
в том самом 2024 году.

- Снижение к 2024 го-
ду - скорее техническое, 
в рамках погрешности 

и с учетом того, что 
2024 год - високосный, 
в феврале там было на 
один день больше. Фак-
тически падения нет. Но 
пока в этом году нет и 
уже привычного роста, - 
говорит авиаэксперт, 
главный редактор порта-
ла Avia.ru Роман Гусаров.

По словам эксперта, 
это может объясняться 

чисто эко-
номическими 

причинами. Ин-
фляция, высокие 

ставки по кредитам 
тормозят планы граж-
дан куда-нибудь лиш-
ний раз отправиться 
в полет - деньги бе-
регут на что-то более 
насущное. Но если 
«тормоз» не сработа-
ет и спрос таки про-
должит расти, может 

возникнуть другая про-
блема - дефицит мест 

на некоторых маршру-
тах в пиковые летние 
месяцы.

- Прошлым летом уже 
летали на пределе воз-
можностей, - говорит 
Гусаров. - Главное огра-
ничение - парк самоле-
тов, который несколько 
лет практически не об-
новляется.

ХВАТИТ ЛИ БОРТОВ 
НА ЭТО ЛЕТО

Сейчас у наших авиа-
компаний 1138 само-
летов - такие данные 
прозвучали на итоговой 
коллегии Росавиации в 
марте. В конце 2023 года 
Минтранс называл циф-
ру 1167. При этом еще 
76 самолетов мы потеря-
ли из-за санкций - борта, 
которые на тот момент 
по тем или иным при-
чинам оказались за ру-
бежом и не смогли вер-
нуться. О чем говорят 
эти цифры?

- Да не разобрали ни-
чего на запчасти. Все, 
что можно, обслужи-
вается, ремонтируется 
и летает. Но есть есте-
ственные процессы 
старения. С учетом по-
терянных из-за санкций 
воздушных судов наш 
парк магистральных са-
молетов в сравнении с 
досанкционными време-
нами уменьшился где-то 
на сотню бортов, - ком-
ментирует Роман Гуса-
ров. - Во время коро-
навируса и сразу после 
введения санкций спрос 
на полеты был низким, и 
оставшихся бортов хва-
тало с избытком. Но за 
2023 и 2024 годы спрос 
опять подрос, наши ави-
акомпании потихоньку 
расширяют географию 
полетов, в том числе за 
рубеж. А самолетов не 
прибавляется.

По данным коллегии 
Росавиации, за 2024 год 
в Государственном рее-
стре гражданских воз-
душных судов РФ за-
регистрировано четыре 
новых самолета отече-
ственного производства. 
Эксперты, правда, пред-
полагают, что новизна 
там относительная. При-
мер - новый Superjet 
100 «старого образца», 
с прежним франко-
российским мотором, 
который в конце осени 
получила авиакомпания 
Red Wings.

Это, конечно, не со-
всем то, на что рассчи-
тывают наши авиапере-
возчики. Еще несколько 
лет назад власти плани-
ровали, что в 2024 - 2025 
годах появятся первые 
серийные пассажирские 
лайнеры МС-21 и им-
портозамещенный «Су-
перджет», а также еже-
годно будет выпускаться 
по десять лайнеров Ту-
214. Потом планы изме-
нились. По последней 
версии «Комплексной 
программы развития 
авиатранспортной от-
расли до 2030 года» (в ре-
дакции от мая 2024-го), 
первые поставки нового 
«Суперджета» с россий-
ским мотором сдвину-
лись уже на 2026 год. А 
теперь и сроки первых 
поставок долгожданно-
го МС-21 перенесены на 
тот же 2026-й. Зато пара 
новых «тушек» должна 
поступить заказчикам 
уже в нынешнем году 
(см. «Вопрос - ребром»).

- Нет ни одной стра-
ны мира, которая стро-
ит полностью импорто-
замещенный самолет. 
Кроме России. Сейчас 
наша страна создает та-
кой уникальный при-
мер, - объяснял возник-
шие сложности министр 
промышленности и тор-
говли Антон Алиханов на 
пленарном заседании 
национальной выстав-
ки гражданской авиации 
NAIS 2025. - У нас сей-
час семь типов самоле-
тов находятся в разной 
стадии разработки и сер-
тификации.

Как заверил на том же 
заседании гендиректор 
«Объединенной авиа-
строительной корпора-
ции» Вадим Бадеха, с 
главными и самыми 
ожидаемыми самоле-
тами - МС-21 и новым 
«Суперджетом» - основ-
ные сложности все же 
позади. Наземные ис-
пытания пройдены, 
осталось совершить 
необходимое для сер-

тификации количество 
испытательных полетов, 
чтобы лайнер подтвер-
дил свою безопасность.

НА КАБОТАЖ!
Пока новые отече-

ственные самолеты 
«ожидаются», власти и 
авиаторы думают, как 
же расширять програм-
му полетов без них.

- Есть возможности 
для расширения, - заве-
рил на NAIS 2025 глава 
Минтранса Роман Старо-
войт. - Работа с нашими 
дружественными стра-
нами, международны-
ми партнерами, такие 
решения, как «мокрый 
лизинг», который сегод-
ня уже реализован в на-
шей стране, - это допол-
нительные возможности 
и точки роста.

«Мокрый лизинг» - 
это когда перевозчик 
арендует самолет вме-
сте с экипажем у другой 
авиакомпании. Такая 
схема позволяет мел-
ким компаниям в слож-
ные для них времена не 
банкротиться, а сдавать 
свои суда и персонал бо-
лее крупным и устойчи-
вым. А тем - быстро най-
ти недостающие борта и 
людей.

В России «мокрый 
лизинг» внутри страны 
разрешен с сентября 
2024 года. Новшеством 
уже воспользовался 
«Аэрофлот»: арендовал 
три широкофюзеляж-
ных Airbus A330 вместе 
с экипажами у неболь-
шой авиакомпании iFly. 
В начале апреля 2025 го-
да Госдума сразу во вто-
ром и третьем чтениях 
одобрила закон, позво-
ляющий российским 
авиакомпаниям брать в 
«мокрый лизинг» суда у 
иностранных авиаком-

Нам бы

Ту-214 - практически 
полностью 

отечественный 
самолет. 

Таких лайнеров 
планируют 
выпускать 

по десятку в год.

На чем и почем полетим в отпуск в 2025 году и когда отечественные 
самолеты в нашем небе придут на смену «иномаркам».

 Главное, что есть «Ту»     у меня
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...А на самых 
современных 
российских 

самолетах к вашим 
услугам - самые 
красивые в мире 

стюардессы!
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Книга Олега Таругина 
«Русский космос»

����� Георгий:
Книга обязательна к прочтению для всех, кто интересуется космосом. Много 

технических деталей, но они поданы так, что даже неспециалисту все понятно. 
Особенно понравилась глава о полетах на Луну. И в будущее автор тоже заглянул.

����� Василий:
Увлекательная история русской космонавтики от Циолковского до космодрома 

Восточный. После прочтения испытал гордость за свою страну.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
Реклама, 16+
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БЛИЖНЕМАГИСТРАЛЬНЫЙ 
SJ-100

Вместимость: до 103 пассажиров
Дальность полета: 3000 - 4300 км
В середине марта опытный образец 

«Суперджета» успешно совершил полет 
с отечественными двигателями ПД-8. Это 
дает надежду, что в следующем году этот 
самолет все-таки начнут выпускать серий-
но и на него можно будет посмотреть не 
только на видео испытательных полетов.

По данным «Ростеха», у «Суперджета» 
пришлось заменить порядка 40 импортных 
систем и агрегатов. Кроме двигателя, это 
шасси, вспомогательная силовая установка, 
комплексная система управления, системы 
электроснабжения, кондиционирования воз-
духа, противопожарной защиты и т. д. Также 
у самолета теперь отечественный фюзеляж. 
Проще говоря, это совершенно новый само-
лет, в нем заменили практически все.

СРЕДНЕМАГИСТРАЛЬНЫЙ МС-21
Вместимость: от 163 до 211 пасса-

жиров
Дальность полета: 5000 - 6000 км
Объединенная авиастроительная корпо-

рация (ОАК) ожидает начала летных ис-
пытаний МС-21 с новыми отечественными 
компонентами и с российскими двигателями 
ПД-14 «в ближайшее время».

Сам двигатель, разработанный специ-
ально для МС-21, был готов и сертифи-

цирован еще до санкций. Но возникла 
задержка с замещением других систем - 
фактически для этого пришлось воссо-
здавать целую отрасль промышленности, 
потерянную в 90-е годы. Например, орга-
низовать свое производство композитных 
материалов (сверхпрочный и сверхлегкий 
пластик) для крыла.

СРЕДНЕМАГИСТРАЛЬНЫЙ ТУ-214
Вместимость: до 210 пассажиров
Дальность полета: 4000 - 6500 км
Задержки поставок этого самолета вы-

звали больше всего недоумения. Ведь его 
производство уже налажено, пусть и в не-
большом количестве для спецзаказчиков. 

И летает Ту-214 аж с 1996 года, и мотор 
у него родной, отечественный.

Но, как выяснилось, в Ту-214 тоже есть с 
десяток иностранных компонентов, которые 
надо заменять на отечественные - иначе, 
если самолет производить не штучно, а 
серийно, будут проблемы. Да и мощностей 
для серийного производства оказалось 
недостаточно.

По наиболее свежим данным, в 2025 го-
ду планируются поставки двух таких судов 
авиакомпаниям (в 2022-м к нынешнему 
году хотели выйти на производство десяти 
Ту-214 в год).

- Сейчас на заводе в Казани идет строи-
тельство огромного нового цеха, туда 
инвестируются деньги - в специалистов, 
в станки, оборудование,  - комментиру-
ет Роман Гусаров.  - И это должно сра-
ботать, но не прямо сегодня. В связи с 
этим возникает вопрос: а нужен ли нам 
вообще этот самолет? Ту-214 ругают за 
неэкономичный двигатель и лишнего члена 
экипажа (кроме двух пилотов, там еще 
предусмотрен борт инженер.  - Ред.). Но 
если сам самолет будет недорогим  - а 
он обязан быть дешевле созданных с ну-
ля лайнеров  - и если его обслуживание 
окажется дешевле, чем для «Боингов» и 
«Аэробусов», поскольку запчасти свои, 
то экономика может сойтись. Вообще 
нам в ближайшие годы нужно несколь-
ко сотен новых среднемагистральных 
самолетов. Чтобы произвести столько 
МС-21, понадобится не менее 10 лет. Поэ-
тому и Ту-214 не помешает. А параллельно 
можно заниматься его модернизацией.

 � СПРАВКА «КП»

Новые 
отечественные 
самолеты
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Самый важный и сложный этап работы над SJ-100 - 
создание отечественного двигателя вместо французского. 

И он уже полностью готов!
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паний. Есть вероят-
ность, что закон будет 
подписан и заработает 
до лета.

- И есть надежда, 
что хотя бы на «боль-
шой» сезон (с мая 
по октябрь. - Ред.) 
возьмем самолеты 
в «мокрый лизинг» 
где-нибудь в друже-
ственном зарубежье. 
Это может удовлетво-
рить спрос, - говорит 
Роман Гусаров.

Обсуждается и дру-
гой механизм - кабо-
таж.

- Это когда ино-
странным авиаком-
паниям дается воз-
можность выполнять 
один из сегментов по-
лета внутри страны, - 
говорит Гусаров.

Условно, летает 
иностранная ком-
пания из Пекина в 
Москву. Но через 
Новосибирск. Рейс 
международный, но 
появляются допол-
нительные места на 
внутреннем сегменте 
между Москвой и Но-
восибирском.

Пока ситуация неодно-
значная.

Рубль с начала года укре-
пился на 18  - 20 процен-
тов. Из-за этого доступнее 
стали поездки за границу: 
они напрямую зависят от 
курсов валют. Но долго ли 
так будет, никто сказать не 
может.

А в Ассоциации туропера-
торов России подсчитали, 
что билеты на рейсы с выле-
том 5 мая (если покупать их 
в начале апреля) в среднем 
стоили на 37% больше, чем 
на 5 апреля (если покупать 
в начале марта). Считали 
именно так, поскольку пред-
полагается, что чаще всего 
пассажиры покупают биле-
ты примерно за месяц до 
поездки. Но разница в цене 
оказалась такой большой 
из-за резкого подорожания 
всего нескольких направ-
лений (лидер  - Казань). В 

основном же прибавка  - 
около 18%, что эксперты 
связывают с приближением 
высокого сезона.

- Конечно, летом, как и 
обычно, цены на билеты вы-
растут. Минимум, который 
можно спрогнозировать,  - 
плюс 10 - 15% в среднем к
прошлому лету. Это связано 
с инфляцией. Но есть вещи 
непрогнозируемые. Напри-
мер, на сколько подорожает 
авиакеросин. Этот процесс у
нас никак не связан с миро-
выми ценами на нефть и за-
частую вообще с какими-то 
экономическими реалиями, - 
объясняет Роман Гусаров. - 
И это средняя температура 
по больнице. На конкретных 
направлениях может быть 
и меньше, и больше - в за-
висимости от загрузки. Вот 
повысят турецкие отели це-
ны в полтора-два раза  - и 
спрос на этом популярном 

направлении рухнет. А по-
летят ли те, кто хотел от-
дыхать в Анталье, в другое 
место,  - большой вопрос. 
Но если где-то спрос будет 
существенным и возникнет 
дефицит билетов, конечно, 
цены на таких маршрутах 
взлетят куда больше, чем 
на 15%.

Минтранс и Росавиация 
тем временем напоминают: 
с детьми моложе 12 лет в 
этом отпускном сезоне ле-
тать должно быть финансо-
во проще. С конца января 
скидку 50% для таких пас-
сажиров на внутренних рей-
сах авиакомпании дают в 
любом случае, независимо 
от тарифа.

Фактически это касается 
детей от 2 до 11 лет вклю-
чительно. Малыши, которым 
еще нет двух лет, летают 
бесплатно на коленях у кого-
то из родителей. Но если им 

приобретается билет с от-
дельным местом, то тоже за 
полцены. Важный момент: 
скидка распространяется на 
сам тариф, но не на допол-
нительные сборы, которые 
тоже входят в цену билета.

Кроме того, в бюджете 
предусмотрено 24,6 млрд 
рублей на субсидирование 
перелетов в определенные 
регионы или из них для 
некоторых категорий на-
селения (молодежь, пожи-
лые люди, местные жители 
и т. п.). Это, в частности, 
Дальний Восток и Калинин-
градская область. Общий 
смысл в том, что часть стои-
мости билета покрывается 
«за счет государства» - при-
мерно как в советские вре-
мена. Полный список таких 
маршрутов есть на сайте 
Росавиации (favt.gov.ru) в 
разделе «Субсидирование 
воздушных перевозок».

Чего ждать от цен на билеты?

Новые берега: 
зарубежные 
курорты, набирающие 
популярность у россиян

Чего ждать от цен на билеты?ВОПРОС - РЕБРОМ

 Главное, что есть «Ту»     у меня

МС-21 (магистральный самолет XXI века) - 
главная надежда нашего авиапрома. Российские перевозчики 

должны получить этот лайнер в следующем году.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ И МЕСТНЫЕ
Из них наиболее готов Ил-114-300 - са-

мый большой из ожидаемых отечествен-
ных «маленьких» самолетов. Он вмещает 
до 70 пассажиров и рассчитан на регио-
нальные и межрегиональные перевозки в 
1000 - 1500 километров. По прогнозам, 
его сертификация должна завершиться до 
конца этого года. Сейчас в разгаре серти-
фикационные полеты. То есть в 2026 году 
он может поступить в серийное произ-
водство.

Кроме того, идут работы над «Ладогой» 
(44 пассажира, на замену Ан-24, Ан-26 и Як-
40). Есть российско-белорусский проект
«Освей» (самолет на 19 пассажиров). А еще
авиакомпаниям по-прежнему обещают в 
перспективе «Байкал» (на 7 - 9 мест, пред-
назначен на замену кукурузнику Ан-2).

В планах уже и обновление самого куку-
рузника. О его «глубокой модернизации» 
в телеинтервью в конце февраля говорил 
глава Минпромторга Антон Алиханов.

- О «Ладоге» пока рано говорить, там 
только первый опытный образец изго-
тавливают. Проект «Освей» запустили в 
прошлом году, он в бумажной стадии,  - 
поясняет Роман Гусаров. - Что касается 
кукурузника - то это, конечно, легендарный 
самолет, но с технологиями 1940-х годов. 
В нем очень много чего надо переделы-
вать даже с точки зрения современных 
представлений о безопасности полетов, 
не говоря уж о комфорте. Да, был про-
ект его модернизации (ТВС-2МС). Но с 
американским мотором. О российском 
двигателе пока идут разговоры. Поэтому, 
на мой взгляд, ни в коем случае нельзя 
сворачивать работы над «Байкалом». Это 
современный самолет, и если удастся его 
доработать и запустить в серийное произ-
водство, это будет задел на следующие 
40 - 50 лет. И если можно модернизиро-
вать Ан-2 так, чтобы для этого не пришлось 
строить новый завод и он не стоил как 
новый иностранный самолет - почему бы 
нет? Нам очень много надо этих маленьких 
самолетиков...
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Елена АРАКЕЛЯН

Планы властей: среднее 
число полетов на каждого 
жителя страны должно 
вырасти в полтора раза 
к 2030 году!

Планы простого 
россиянина: эх, сле-
тать бы грядущим 
летом куда-нибудь в 
отпуск, да еще и не ра-
зориться при этом…

Как видите, планы 
очень похожи: все хотят, 
чтобы россияне летали 
больше. Как же сделать 
так, чтобы желания со-
впадали с возможностя-
ми? И как сегодня пожи-
вает наша авиационная 
отрасль? Давайте раз-
бираться.

ЛЕТАТЬ ОХОТА
В предыдущие два го-

да, несмотря на все санк-
ции, пассажиропоток у 
нас бурно рос. В 2023 
году - на 10%, в 2024-
м - на 6%.

Но в январе - феврале 
пассажиропоток (общее 
количество людей, пере-
везенных нашими авиа-
компаниями) составил 
14,8 млн человек, и по 
сравнению с теми же 
месяцами предыдуще-
го года он снизился на 
1,6%. Таковы данные 
Росавиации. На 
международных 
линиях пере-
везено на 3% 
больше пас-
сажиров, но 
на внутрен-
них рейсах - на 
3,1% меньше.

Тем не менее в 
Рос авиации утверждают: 
если смотреть в абсолют-
ных цифрах, для января 
- февраля это прекрас-
ный показатель. За по-
следние 15 лет больше 
пассажиров было пере-
везено только один раз - 
в том самом 2024 году.

- Снижение к 2024 го-
ду - скорее техническое, 
в рамках погрешности 

и с учетом того, что 
2024 год - високосный, 
в феврале там было на 
один день больше. Фак-
тически падения нет. Но 
пока в этом году нет и 
уже привычного роста, - 
говорит авиаэксперт, 
главный редактор порта-
ла Avia.ru Роман Гусаров.

По словам эксперта, 
это может объясняться 

чисто эко-
номическими 

причинами. Ин-
фляция, высокие 

ставки по кредитам 
тормозят планы граж-
дан куда-нибудь лиш-
ний раз отправиться 
в полет - деньги бе-
регут на что-то более 
насущное. Но если 
«тормоз» не сработа-
ет и спрос таки про-
должит расти, может 

возникнуть другая про-
блема - дефицит мест 

на некоторых маршру-
тах в пиковые летние 
месяцы.

- Прошлым летом уже 
летали на пределе воз-
можностей, - говорит 
Гусаров. - Главное огра-
ничение - парк самоле-
тов, который несколько 
лет практически не об-
новляется.

ХВАТИТ ЛИ БОРТОВ 
НА ЭТО ЛЕТО

Сейчас у наших авиа-
компаний 1138 само-
летов - такие данные 
прозвучали на итоговой 
коллегии Росавиации в 
марте. В конце 2023 года 
Минтранс называл циф-
ру 1167. При этом еще 
76 самолетов мы потеря-
ли из-за санкций - борта, 
которые на тот момент 
по тем или иным при-
чинам оказались за ру-
бежом и не смогли вер-
нуться. О чем говорят 
эти цифры?

- Да не разобрали ни-
чего на запчасти. Все, 
что можно, обслужи-
вается, ремонтируется 
и летает. Но есть есте-
ственные процессы 
старения. С учетом по-
терянных из-за санкций 
воздушных судов наш 
парк магистральных са-
молетов в сравнении с 
досанкционными време-
нами уменьшился где-то 
на сотню бортов, - ком-
ментирует Роман Гуса-
ров. - Во время коро-
навируса и сразу после 
введения санкций спрос 
на полеты был низким, и 
оставшихся бортов хва-
тало с избытком. Но за 
2023 и 2024 годы спрос 
опять подрос, наши ави-
акомпании потихоньку 
расширяют географию 
полетов, в том числе за 
рубеж. А самолетов не 
прибавляется.

По данным коллегии 
Росавиации, за 2024 год 
в Государственном рее-
стре гражданских воз-
душных судов РФ за-
регистрировано четыре 
новых самолета отече-
ственного производства. 
Эксперты, правда, пред-
полагают, что новизна 
там относительная. При-
мер - новый Superjet 
100 «старого образца», 
с прежним франко-
российским мотором, 
который в конце осени 
получила авиакомпания 
Red Wings.

Это, конечно, не со-
всем то, на что рассчи-
тывают наши авиапере-
возчики. Еще несколько 
лет назад власти плани-
ровали, что в 2024 - 2025 
годах появятся первые 
серийные пассажирские 
лайнеры МС-21 и им-
портозамещенный «Су-
перджет», а также еже-
годно будет выпускаться 
по десять лайнеров Ту-
214. Потом планы изме-
нились. По последней 
версии «Комплексной 
программы развития 
авиатранспортной от-
расли до 2030 года» (в ре-
дакции от мая 2024-го), 
первые поставки нового 
«Суперджета» с россий-
ским мотором сдвину-
лись уже на 2026 год. А 
теперь и сроки первых 
поставок долгожданно-
го МС-21 перенесены на 
тот же 2026-й. Зато пара 
новых «тушек» должна 
поступить заказчикам 
уже в нынешнем году 
(см. «Вопрос - ребром»).

- Нет ни одной стра-
ны мира, которая стро-
ит полностью импорто-
замещенный самолет. 
Кроме России. Сейчас 
наша страна создает та-
кой уникальный при-
мер, - объяснял возник-
шие сложности министр 
промышленности и тор-
говли Антон Алиханов на 
пленарном заседании 
национальной выстав-
ки гражданской авиации 
NAIS 2025. - У нас сей-
час семь типов самоле-
тов находятся в разной 
стадии разработки и сер-
тификации.

Как заверил на том же 
заседании гендиректор 
«Объединенной авиа-
строительной корпора-
ции» Вадим Бадеха, с 
главными и самыми 
ожидаемыми самоле-
тами - МС-21 и новым 
«Суперджетом» - основ-
ные сложности все же 
позади. Наземные ис-
пытания пройдены, 
осталось совершить 
необходимое для сер-

тификации количество 
испытательных полетов, 
чтобы лайнер подтвер-
дил свою безопасность.

НА КАБОТАЖ!
Пока новые отече-

ственные самолеты 
«ожидаются», власти и 
авиаторы думают, как 
же расширять програм-
му полетов без них.

- Есть возможности 
для расширения, - заве-
рил на NAIS 2025 глава 
Минтранса Роман Старо-
войт. - Работа с нашими 
дружественными стра-
нами, международны-
ми партнерами, такие 
решения, как «мокрый 
лизинг», который сегод-
ня уже реализован в на-
шей стране, - это допол-
нительные возможности 
и точки роста.

«Мокрый лизинг» - 
это когда перевозчик 
арендует самолет вме-
сте с экипажем у другой 
авиакомпании. Такая 
схема позволяет мел-
ким компаниям в слож-
ные для них времена не 
банкротиться, а сдавать 
свои суда и персонал бо-
лее крупным и устойчи-
вым. А тем - быстро най-
ти недостающие борта и 
людей.

В России «мокрый 
лизинг» внутри страны 
разрешен с сентября 
2024 года. Новшеством 
уже воспользовался 
«Аэрофлот»: арендовал 
три широкофюзеляж-
ных Airbus A330 вместе 
с экипажами у неболь-
шой авиакомпании iFly. 
В начале апреля 2025 го-
да Госдума сразу во вто-
ром и третьем чтениях 
одобрила закон, позво-
ляющий российским 
авиакомпаниям брать в 
«мокрый лизинг» суда у 
иностранных авиаком-

Нам бы

Ту-214 - практически 
полностью 

отечественный 
самолет. 

Таких лайнеров 
планируют 
выпускать 

по десятку в год.

На чем и почем полетим в отпуск в 2025 году и когда отечественные 
самолеты в нашем небе придут на смену «иномаркам».

 Главное, что есть «Ту»     у меня
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...А на самых 
современных 
российских 

самолетах к вашим 
услугам - самые 
красивые в мире 
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Книга Олега Таругина 
«Русский космос»

����� Георгий:
Книга обязательна к прочтению для всех, кто интересуется космосом. Много 

технических деталей, но они поданы так, что даже неспециалисту все понятно. 
Особенно понравилась глава о полетах на Луну. И в будущее автор тоже заглянул.

����� Василий:
Увлекательная история русской космонавтики от Циолковского до космодрома 

Восточный. После прочтения испытал гордость за свою страну.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
Реклама, 16+
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Виктория КУДАЕВА

Как корреспондент «КП» 
заново полюбила 
книги.

«Прочитала 52 книги за год, 
по одной в неделю», - увидев 
запись на странице знакомой 
в соцсетях, не поверила. Не-
ужели? У меня на полке книги 
пылятся годами! То на работе 
так устаю, что вечером хочу 
просто смотреть сериал, ни о 
чем не думая, то никак не мо-
гу оторваться от телефона - 
согласитесь, смешные видео с 
котиками сами себя не посмо-
трят. А ведь я с детства лю-
била литературу. Чтобы вер-
нуть полезную привычку, нашла 
в интернете разные способы и 
опробовала на себе. Экспери-
мент вела в течение года.

 НАХОДИМ МИНИМУМ 
10 МИНУТ В ДЕНЬ

Сначала взялась за популяр-
ное фэнтези - не мое. Ужасы? 
Тоже мимо. А вот историче-
ские романы и семейные са-
ги - то, что надо. Нащупав 
«свой» жанр, сразу купила 
пять книг по акции. Почему не 
скачала на телефон электрон-
ные версии, хоть это быстрее 
и дешевле, а то и вообще бес-
платно? За день и так устаю 
от телефона и ноутбука, еще 
и вне работы напрягать гла-
за за экраном не хочется. Тем 
более приятно перелистывать 
бумажные страницы.

Но… в тот день ни одну 
книгу даже не открыла. Вер-
нувшись с работы, поужина-
ла, залезла в онлайн-магазин 
выбрать платье к корпоративу 
и очнулась уже далеко за пол-
ночь. Завела будильник на час 
раньше: мол, встану, буду пить 
кофе и наслаждаться чтением. 
И снова не сработало, едва не 
проспала.

«Новую привычку нужно 
прививать постепенно», - 
вспомнила я. Решила хотя бы 
10 минут, но каждый день, без 
пропусков, проводить за чте-
нием. Пока ехала в автобусе 
в офис, как раз успела пере-
вернуть несколько страниц. 
На ходу неудобно. Зато заин-
тересовалась сюжетом и ве-
чером сразу снова взялась за 
книгу. Два подхода по 10 - 15 
минут - и вот уже полчаса чте-
ния в день.

КНИГИ ВСЕГДА 
СО МНОЙ

Признаюсь честно: сосре-
доточиться нелегко. Еще и 
смартфон пиликает, опове-
щая о новых сообщениях. Но 
я откладываю его подальше. 
Кстати, еще одно преимуще-
ство бумажных книг - меньше 
отвлекаешься на уведомле-
ния.

Через несколько дней я по-
няла, что не хочу ложиться в 
постель, не узнав продолже-
ния истории. Вечернее чте-
ние стало привычным заня-
тием, и теперь я уделяю этому 
уже не 10 - 15 минут в 
день, а минимум 40. 
И в целом не расста-
юсь с книгами на слу-
чай, если выдастся 
свободная минутка, 
пока еду в транспор-
те или жду очереди к 
врачу. А когда гуляю 
с собакой или убира-
юсь, выручает формат 
аудио.

БУККРОССИНГ
Кто бы мог подумать, что 

очередной шедевр я отыщу в 
салоне красоты. Пока мне де-
лали маникюр, увидела книги 
в шкафу.

- Их оставили клиенты, 
можете взять любую домой, - 
поймала мой взгляд админи-
стратор.

Идея буккроссинга про-
стая: прочитал сам - передай 
другому. Так и деньги эко-
номятся, и место на полках. 
Однажды я и вовсе забрала 
роман на скамейке в аэро-
порту (к нему приложили 
записку о том, что книгу не 
забыли, а оставили намерен-
но), а взамен положила свою. 
Пусть путешествует.

Найти точки обмена не-
трудно: обычно они есть в 
кофейнях, библиотеках, ву-
зах, городских парках.

ЛИТЕРАТУРНЫЕ 
КЛУБЫ 
И ЧЕЛЛЕНДЖИ

- Хочу перечитать 
«Жизнь и приключе-
ния Робинзона Кру-
зо». В детстве обожала 
эту историю, - сказала 
я однажды друзьям.

- Давайте поспо-
рим, кто быстрее про-
чтет? Кто не успеет за 
две недели, тому по-
красим волосы в ро-
зовый цвет, - тут же 
придумали стимул 
мои приятели.

Делать нечего - 
рванула за книгой. 
А то ведь и правда в 
парикмахерскую от-
ведут. Каждый день 
мы отчитывались 
с друзьями в чате, 

кому сколько страниц оста-
лось. Я справилась за неде-
лю, а без спора процесс мог 
растянуться намного доль-
ше. Так как они читали па-
раллельно со мной, нам бы-
ло о чем поговорить после 
шуточного пари.

Читать за компанию мне 
понравилось. Поэтому я 
вступила в литературный 
клуб. Здесь люди разного 
возраста. Раз в две недели 
мы вживую или дистанци-
онно обсуждаем литерату-
ру. Здорово помогает рас-
ширить кругозор.

А еще в Сети популяр-
ны книжные челленджи, 
 например, «10 книг за ме-
сяц». Или отыскать произ-
ведение с птицей в назва-
нии, фиолетовой обложкой 
или с главным героем - моим 
тезкой.

ЗАВЕСТИ ДНЕВНИК
Марк Твен, Теодор Драй-

зер, Герберт Уэллс… Произ-
ведения этих авторов прочно 
засели в памяти, поскольку 
их мы обсуждали на занятиях 
в школе и вузе. А как быть с 
тем, что читаю сейчас? Спу-
стя пару месяцев хочу пере-
сказать сюжет коллеге, но по-
пробуй вспомни его.

Книголюбы со стажем со-
ветуют вести дневник. Купи-
ла для этого толстую тетрадь, 
пишу от руки. На каждое про-
изведение - отдельная стра-
ница. Фиксирую название, 
автора, краткое содержание 
и яркие цитаты. Каждый день 
на конспектирование выде-
ляю минут 10, не больше. К 
слову, на работе я вообще не 
пользуюсь блокнотами и руч-
ками, все печатаю в смарт-
фоне и на ноутбуке, поэто-
му делать записи от руки по 
вечерам для меня не утоми-
тельно.

Зато теперь, когда у ме-
ня просят совета, благодаря 
дневнику я ориентируюсь 
очень быстро. А еще я окон-
чательно поняла свой вкус: 
обожаю истории о сильных 
женщинах, литературу по 
психологии, автобиографии 
и исторические романы.

Глава ВЦИОМа Валерий 
Федоров будет читать книги 

за вас! Каждый четверг в 21.00 
(мск) и каждое воскресенье 

в 10.00 (мск) слушайте 
программу «Война, мир и книги»

ИТОГО
За год я прочитала 12 худо-

жественных книг и считаю, 
что это не предел. Из прият-
ных бонусов: память улучши-
лась, формулировать мысли 
и концентрироваться стало 
намного легче. Ну и, конечно 
же, это отличный способ от-
дохнуть и снять стресс.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781
Реклама, 16+

Покупайте
на shop.kp.ru!

 � ВЫРАБАТЫВАЕМ ПРИВЫЧКУ

«Ставьте таймер на смартфоне»
Марина ФЛЕРОВА, книжный блогер, контент-редактор портала LiveLib:

- Считается, что привычка вырабатывается примерно за месяц, главное - 

постоянство. Но я уверена: если найти «свои» книги, то и принуждать себя 

к чтению не понадобится. У меня есть лайфхаки: например, ставить таймер 

на смартфоне, чтобы в течение тех же 30 минут не отвлекаться ни на какие 

другие дела. А если сложно сконцентрироваться, попробуйте одновремен-

но слушать аудиокнигу и параллельно пробегать глазами по строчкам. 
Ну и, конечно, необяза-

тельно гнаться за числом 
книг, важнее получать 
удовольствие и анали-
зировать прочитанное.

Настольный календарь на весь год подскажет 
энергетику каждого дня и поможет 

планировать важные дела

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему это важно?
Мира БЕРГЕЛЬСОН, профессор факультета гума-

нитарных наук Национального исследовательского 
университета «Высшая школа экономики»:

- Чем больше мы читаем, тем больше новых слов усваиваем и запоми-наем. Это заметно улучшает нашу грамотность. Если в социальных сетях ошибки могут быть не столь заметны, то, допустим, в деловой переписке это недопустимо. Знание родной речи придает человеку уверенность, а окружающие еще больше верят в его компетентность.
Благодаря книгам мы учимся чувствовать язык и правильно его использо-вать. Наши коммуникативные навыки повышаются, общаться и вживую, и на письме становится легче, расширяется словарный запас. Таким образом мы тренируем мозг, помогаем себе дольше сохранять память и ясность ума.
И, конечно, литература помогает расширять кругозор. История, гео-графия, путешествия, психология - из книг мы узнаем много нового о мире и людях.
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А еще любовь 
к чтению сближает. 

Почитаешь, 
бывало, и так тянет 

с кем-нибудь обсудить, 
поделиться...
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Читают все!         - Важно показывать личный пример.     
         Если взрослые сами не берут в руки 
книги, ожидать этого от ребенка 
бессмысленно, - говорит аналитический 
психолог Анна Хныкина (г. Москва). 
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НЮАНСЫ

КАК ПРИВИТЬ ДЕТЯМ
ЛЮБОВЬ К ЛИТЕРАТУРЕ

- Приучать к чтению лучше всего с трех 
лет. В этом возрасте дети начинают 
интересоваться персонажами 
и событиями, могут пересказывать 
сюжет. Пусть сказка на ночь станет 
в вашей семье приятным ритуалом. 
Обсуждайте все произведения 
и обязательно хвалите
ребенка за старания. 
Ну а со школьниками 
можно не только 
вместе читать
 классику, но и смотреть 
экранизации и ходить 
на спектакли.

radiokp.ru

Россия
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

В Сеченовском универси-
тете нашли ахиллесову пяту 
перфекционистов - так назы-
вают людей, которые посто-
янно стремятся к совершен-
ству. Они очень строги к себе и 
другим и не умеют отдыхать. 
Перфекционизм зачастую при-
ветствуется в обществе, ведь 
такие люди много и усердно ра-
ботают. Но это может иметь 
высокую цену для самого чело-
века: постоянное недовольство 
собой, хроническое напряжение 
и риск «сгореть на работе». 
Как сверхответственным лю-
дям научиться балансировать 
между стремлением к совер-
шенству и заботой о собствен-
ном здоровье и благополучии, 
изучили клинический психолог 
Сеченовского университета 
Диана Касьянова совместно 
с директором Института 
психолого-социальной работы 
Марией Киселевой.

«СТРАШНО ОТДЫХАТЬ»
В эксперименте участвова-

ли 102 человека. Их попроси-
ли пройти опросы, тесты на 
ассоциации и так называемый 
семантический дифференци-
ал - он помогает измерить, 
как люди воспринимают и 
эмоционально реагируют 
на различные понятия, на-
пример, «отдых», «работа», 
«успех». Затем исследователи 
сравнили отношение к отды-
ху у перфекционистов и тех, 
кто не склонен стремиться к 
идеалу.

Вот что выяснилось:
� 96% перфекционистов 

испытывают вину и тревогу 
во время отдыха.

� 46% считают идеальным 
отдыхом сон или пассивные 
занятия.

� 55% уверены: «Много от-
дыхать - значит быть лентяем 
и плохим работником».

� 2,7 часа в сутки - столь-
ко свободного времени есть 
у перфекционистов против 
4,4 часа у тех, кто спокойно 
прощает себе ошибки.

- Это подчеркивает дисба-
ланс в распределении ресур-
сов, что приводит к стрессу и 
эмоциональному выгоранию 
у людей, склонных работать 
идеально, - делают вывод ав-
торы исследования.

А еще перфекционистам 
просто страшно отдыхать. 

47% считают, что звонки 
коллег или друзей способны 
пустить отдых под откос.

КАПКАН 
ПЕРФЕКЦИОНИЗМА

Перфекционисты редко 
воспринимают свою работу 
как что-то интересное, захва-
тывающее и приносящее удо-
вольствие, говорят специали-
сты. Скорее труд для них - это 
нескончаемая усталость и на-
пряжение. В то же время даже 
на отдыхе они беспокоятся, 
чувствуют необходимость 
вернуться к делам.

Иными словами, постоян-

но стремящиеся к идеалу лю-
ди связывают работу со стрес-
сом, а отдых - с бесполезной 
тратой времени. Это создает 
порочный круг: «хроническая 
тревога и самокритика - риск 
эмоционального выгорания и 
депрессии - снижение рабо-
тоспособности и продуктив-
ности».

- Цена перфекционизма - 
вечное недовольство собой 
и истощение. Таким людям 
жизненно важно соблюдать 
баланс труда и отдыха, - под-
черкивает автор исследова-
ния, клинический психолог 
Диана Касьянова.

Прагматики, в отличие от 
перфекционистов, думают 
иначе:

� 63% восхищаются теми, 
кто умеет расслабляться.

� 53% испытывают ра-
дость от ничегонеделания.

� 53% выбирают актив-
ный отдых: спорт, прогул-
ки, встречи с друзьями.

ПОЗАБОТЬТЕСЬ 
О МОЗГЕ И ТЕЛЕ

Эксперты дают такие ре-
комендации:

1 Постарайтесь реально 
оценить свои возмож-

ности. Снизьте планку.
- Ставьте реальные це-

ли - чуть выше текущих 
возможностей, но не за-
облачные. Развивайтесь 
постепенно, - советует пси-
холог, руководитель иссле-
дования, директор Института 
психолого-социальной рабо-
ты Мария Киселева.

2 Планируйте по матрице 
задач.

Разделите рабочие задачи 
на несколько групп: срочные 
и важные, не срочные и важ-
ные, срочные и не важные, 
не срочные и не важные. Это 
поможет избежать попыток 
справиться со всеми делами 
одновременно. Действуйте 
так:

• Срочное и важное - сде-
лайте сразу.

• Не срочное и важное - за-
планируйте.

• Срочное и не важное - де-
легируйте.

• Не срочное и не важное - 
вычеркните.

3 Хвалите себя.
Ежедневная практика 

благодарности за достигну-
тые результаты поможет улуч-
шить самооценку.

- «Да»: записывайте даже 

маленькие достижения. Если 
сложно - представьте, что вас 
поддерживает близкий чело-
век, и повторяйте его слова. 
Поговорите с собой от его 
имени.

- «Нет»: скажите «стоп» са-
мокритике. Останавливай-
тесь, когда начинаете ругать 
себя. Вспомните, что уже сде-
лали, и скажите: «Я молодец».

4 Заботьтесь о теле.
Регулярные приятные 

и посильные физические 
нагрузки помогают стаби-
лизировать эмоциональное 
состояние и повысить уро-
вень энергии. Сон, питание 
и спорт снижают тревогу и 
возвращают силы.

5 Обязательно выделяйте 
время на отдых.

Это не роскошь, а эволю-
ционно выработанная нами 
необходимость. Начинать 
можно с малого: выделить 
30 минут в день на прогул-
ку или хобби и стараться на-
слаждаться моментом без 
чувства вины.

Психологи 
Сеченовского 

университета изучили 
«цену идеальности» 
суперответственных 
сотрудников. И дали 

советы, как найти 
баланс между 

трудом и отдыхом.

Медосмотр

Самая полная картина 
по трудоустройству в России. 

Слушайте программу «Есть работа» 
по четвергам в 15.30 (мск) 

на Радио «КП»

Книга Романа Бузунова и Софии Черкасовой
«Преднамеренное спокойствие»

����� Екатерина:
Книга помогла понять: во-первых, я не одна такая с тревогой, во-

вторых, разобралась, почему перестала справляться со стрессом, 
в-третьих, стрессоустойчивость можно натренировать.

����� Полина:
Полновесный учебник, который было бы здорово иметь в каждом 

доме для успешной работы над стрессами, тревогой и, как следствие, 
плохим сном.

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 Реклама, 16+

Диана 
Касьянова.

Мария 
Киселева.
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ДЛЯ НОРМАЛЬНОГО ВОССТАНОВЛЕНИЯ 
ОРГАНИЗМА НЕОБХОДИМО ОТДЫХАТЬ: 
каждый день - минимум 2 - 3 часа, 
каждую неделю - не меньше одного дня, 
каждый квартал или полгода - не менее одной недели.

(Из книги Романа Бузунова и Софии 
Черкасовой «Преднамеренное спокойствие. 
Программа борьбы со стрессом и тревогой» 
издательства «Комсомольская правда», 16+)

- Одно из исследований показало, 
что средний офисный работник 
продуктивно трудится около 4 часов 
в день, - говорит известный сомнолог, 
заслуженный врач России, доктор 
медицинских наук, профессор Роман 
Бузунов. - Если у человека на работе 
нет регулярных и достаточно частых 
переменок, мозг попросту перестает 
нормально соображать и принимать 
эффективные решения. Поэтому очень 
важно устраивать себе 5 -10-минутные 
перерывы каждый час. Только проводите 
их не в своем смартфоне! Пройдитесь 
по коридору, выпейте воды, поговорите 
с коллегами. Такие переменки помогают 
улучшить состояние нервной системы 
и работоспособность головного мозга.
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В ТЕМУ

ПЕРЕДЫШКИ 
ПОВЫШАЮТ 
ПРОДУКТИВНОСТЬ

Ученые выяснили: у работников, 
которые полноценно отдыхают,
 на 40% снижается риск профессионального 
выгорания. Кроме того, во время 
передышек мозг усваивает знания 
о новых приобретенных навыках. 
А еще перерывы в работе помогают 
повысить концентрацию внимания
 и креативность, радуют эксперты.

Психологи дают 
еще несколько 
советов
для приятного 
и полезного отдыха:
• лучше всего включать в него какую-то 
физическую активность. Самое 
простое - прогулки, в идеале - в лесу, 
парке или сквере (природа дает 
дополнительные релакс-эффекты);
•  важно выбирать то, что приносит 
удовольствие. Даже полезные занятия 
через силу - это стресс. В небольших 
количествах он не вредит и может 
помочь (тренирует организм), 
но постоянное пересиливание себя 
разрушительно для психики.

Работа, работа, 
перейди на Федота
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Виктория КУДАЕВА

Как корреспондент «КП» 
заново полюбила 
книги.

«Прочитала 52 книги за год, 
по одной в неделю», - увидев 
запись на странице знакомой 
в соцсетях, не поверила. Не-
ужели? У меня на полке книги 
пылятся годами! То на работе 
так устаю, что вечером хочу 
просто смотреть сериал, ни о 
чем не думая, то никак не мо-
гу оторваться от телефона - 
согласитесь, смешные видео с 
котиками сами себя не посмо-
трят. А ведь я с детства лю-
била литературу. Чтобы вер-
нуть полезную привычку, нашла 
в интернете разные способы и 
опробовала на себе. Экспери-
мент вела в течение года.

 НАХОДИМ МИНИМУМ 
10 МИНУТ В ДЕНЬ

Сначала взялась за популяр-
ное фэнтези - не мое. Ужасы? 
Тоже мимо. А вот историче-
ские романы и семейные са-
ги - то, что надо. Нащупав 
«свой» жанр, сразу купила 
пять книг по акции. Почему не 
скачала на телефон электрон-
ные версии, хоть это быстрее 
и дешевле, а то и вообще бес-
платно? За день и так устаю 
от телефона и ноутбука, еще 
и вне работы напрягать гла-
за за экраном не хочется. Тем 
более приятно перелистывать 
бумажные страницы.

Но… в тот день ни одну 
книгу даже не открыла. Вер-
нувшись с работы, поужина-
ла, залезла в онлайн-магазин 
выбрать платье к корпоративу 
и очнулась уже далеко за пол-
ночь. Завела будильник на час 
раньше: мол, встану, буду пить 
кофе и наслаждаться чтением. 
И снова не сработало, едва не 
проспала.

«Новую привычку нужно 
прививать постепенно», - 
вспомнила я. Решила хотя бы 
10 минут, но каждый день, без 
пропусков, проводить за чте-
нием. Пока ехала в автобусе 
в офис, как раз успела пере-
вернуть несколько страниц. 
На ходу неудобно. Зато заин-
тересовалась сюжетом и ве-
чером сразу снова взялась за 
книгу. Два подхода по 10 - 15 
минут - и вот уже полчаса чте-
ния в день.

КНИГИ ВСЕГДА 
СО МНОЙ

Признаюсь честно: сосре-
доточиться нелегко. Еще и 
смартфон пиликает, опове-
щая о новых сообщениях. Но 
я откладываю его подальше. 
Кстати, еще одно преимуще-
ство бумажных книг - меньше 
отвлекаешься на уведомле-
ния.

Через несколько дней я по-
няла, что не хочу ложиться в 
постель, не узнав продолже-
ния истории. Вечернее чте-
ние стало привычным заня-
тием, и теперь я уделяю этому 
уже не 10 - 15 минут в 
день, а минимум 40. 
И в целом не расста-
юсь с книгами на слу-
чай, если выдастся 
свободная минутка, 
пока еду в транспор-
те или жду очереди к 
врачу. А когда гуляю 
с собакой или убира-
юсь, выручает формат 
аудио.

БУККРОССИНГ
Кто бы мог подумать, что 

очередной шедевр я отыщу в 
салоне красоты. Пока мне де-
лали маникюр, увидела книги 
в шкафу.

- Их оставили клиенты, 
можете взять любую домой, - 
поймала мой взгляд админи-
стратор.

Идея буккроссинга про-
стая: прочитал сам - передай 
другому. Так и деньги эко-
номятся, и место на полках. 
Однажды я и вовсе забрала 
роман на скамейке в аэро-
порту (к нему приложили 
записку о том, что книгу не 
забыли, а оставили намерен-
но), а взамен положила свою. 
Пусть путешествует.

Найти точки обмена не-
трудно: обычно они есть в 
кофейнях, библиотеках, ву-
зах, городских парках.

ЛИТЕРАТУРНЫЕ 
КЛУБЫ 
И ЧЕЛЛЕНДЖИ

- Хочу перечитать 
«Жизнь и приключе-
ния Робинзона Кру-
зо». В детстве обожала 
эту историю, - сказала 
я однажды друзьям.

- Давайте поспо-
рим, кто быстрее про-
чтет? Кто не успеет за 
две недели, тому по-
красим волосы в ро-
зовый цвет, - тут же 
придумали стимул 
мои приятели.

Делать нечего - 
рванула за книгой. 
А то ведь и правда в 
парикмахерскую от-
ведут. Каждый день 
мы отчитывались 
с друзьями в чате, 

кому сколько страниц оста-
лось. Я справилась за неде-
лю, а без спора процесс мог 
растянуться намного доль-
ше. Так как они читали па-
раллельно со мной, нам бы-
ло о чем поговорить после 
шуточного пари.

Читать за компанию мне 
понравилось. Поэтому я 
вступила в литературный 
клуб. Здесь люди разного 
возраста. Раз в две недели 
мы вживую или дистанци-
онно обсуждаем литерату-
ру. Здорово помогает рас-
ширить кругозор.

А еще в Сети популяр-
ны книжные челленджи, 
 например, «10 книг за ме-
сяц». Или отыскать произ-
ведение с птицей в назва-
нии, фиолетовой обложкой 
или с главным героем - моим 
тезкой.

ЗАВЕСТИ ДНЕВНИК
Марк Твен, Теодор Драй-

зер, Герберт Уэллс… Произ-
ведения этих авторов прочно 
засели в памяти, поскольку 
их мы обсуждали на занятиях 
в школе и вузе. А как быть с 
тем, что читаю сейчас? Спу-
стя пару месяцев хочу пере-
сказать сюжет коллеге, но по-
пробуй вспомни его.

Книголюбы со стажем со-
ветуют вести дневник. Купи-
ла для этого толстую тетрадь, 
пишу от руки. На каждое про-
изведение - отдельная стра-
ница. Фиксирую название, 
автора, краткое содержание 
и яркие цитаты. Каждый день 
на конспектирование выде-
ляю минут 10, не больше. К 
слову, на работе я вообще не 
пользуюсь блокнотами и руч-
ками, все печатаю в смарт-
фоне и на ноутбуке, поэто-
му делать записи от руки по 
вечерам для меня не утоми-
тельно.

Зато теперь, когда у ме-
ня просят совета, благодаря 
дневнику я ориентируюсь 
очень быстро. А еще я окон-
чательно поняла свой вкус: 
обожаю истории о сильных 
женщинах, литературу по 
психологии, автобиографии 
и исторические романы.

Глава ВЦИОМа Валерий 
Федоров будет читать книги 

за вас! Каждый четверг в 21.00 
(мск) и каждое воскресенье 

в 10.00 (мск) слушайте 
программу «Война, мир и книги»

ИТОГО
За год я прочитала 12 худо-

жественных книг и считаю, 
что это не предел. Из прият-
ных бонусов: память улучши-
лась, формулировать мысли 
и концентрироваться стало 
намного легче. Ну и, конечно 
же, это отличный способ от-
дохнуть и снять стресс.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781
Реклама, 16+

Покупайте
на shop.kp.ru!
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 � ВЫРАБАТЫВАЕМ ПРИВЫЧКУ

«Ставьте таймер на смартфоне»
Марина ФЛЕРОВА, книжный блогер, контент-редактор портала LiveLib:

- Считается, что привычка вырабатывается примерно за месяц, главное - 

постоянство. Но я уверена: если найти «свои» книги, то и принуждать себя 

к чтению не понадобится. У меня есть лайфхаки: например, ставить таймер 

на смартфоне, чтобы в течение тех же 30 минут не отвлекаться ни на какие 

другие дела. А если сложно сконцентрироваться, попробуйте одновремен-

но слушать аудиокнигу и параллельно пробегать глазами по строчкам. 
Ну и, конечно, необяза-

тельно гнаться за числом 
книг, важнее получать 
удовольствие и анали-
зировать прочитанное.

Настольный календарь на весь год подскажет 
энергетику каждого дня и поможет 

планировать важные дела

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему это важно?
Мира БЕРГЕЛЬСОН, профессор факультета гума-

нитарных наук Национального исследовательского 
университета «Высшая школа экономики»:

- Чем больше мы читаем, тем больше новых слов усваиваем и запоми-наем. Это заметно улучшает нашу грамотность. Если в социальных сетях ошибки могут быть не столь заметны, то, допустим, в деловой переписке это недопустимо. Знание родной речи придает человеку уверенность, а окружающие еще больше верят в его компетентность.
Благодаря книгам мы учимся чувствовать язык и правильно его использо-вать. Наши коммуникативные навыки повышаются, общаться и вживую, и на письме становится легче, расширяется словарный запас. Таким образом мы тренируем мозг, помогаем себе дольше сохранять память и ясность ума.
И, конечно, литература помогает расширять кругозор. История, гео-графия, путешествия, психология - из книг мы узнаем много нового о мире и людях.
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А еще любовь 
к чтению сближает. 

Почитаешь, 
бывало, и так тянет 

с кем-нибудь обсудить, 
поделиться...
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Читают все!         - Важно показывать личный пример.     
         Если взрослые сами не берут в руки 
книги, ожидать этого от ребенка 
бессмысленно, - говорит аналитический 
психолог Анна Хныкина (г. Москва). 
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НЮАНСЫ

КАК ПРИВИТЬ ДЕТЯМ
ЛЮБОВЬ К ЛИТЕРАТУРЕ

- Приучать к чтению лучше всего с трех 
лет. В этом возрасте дети начинают 
интересоваться персонажами 
и событиями, могут пересказывать 
сюжет. Пусть сказка на ночь станет 
в вашей семье приятным ритуалом. 
Обсуждайте все произведения 
и обязательно хвалите
ребенка за старания. 
Ну а со школьниками 
можно не только 
вместе читать
 классику, но и смотреть 
экранизации и ходить 
на спектакли.

radiokp.ru
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

В Сеченовском универси-
тете нашли ахиллесову пяту 
перфекционистов - так назы-
вают людей, которые посто-
янно стремятся к совершен-
ству. Они очень строги к себе и 
другим и не умеют отдыхать. 
Перфекционизм зачастую при-
ветствуется в обществе, ведь 
такие люди много и усердно ра-
ботают. Но это может иметь 
высокую цену для самого чело-
века: постоянное недовольство 
собой, хроническое напряжение 
и риск «сгореть на работе». 
Как сверхответственным лю-
дям научиться балансировать 
между стремлением к совер-
шенству и заботой о собствен-
ном здоровье и благополучии, 
изучили клинический психолог 
Сеченовского университета 
Диана Касьянова совместно 
с директором Института 
психолого-социальной работы 
Марией Киселевой.

«СТРАШНО ОТДЫХАТЬ»
В эксперименте участвова-

ли 102 человека. Их попроси-
ли пройти опросы, тесты на 
ассоциации и так называемый 
семантический дифференци-
ал - он помогает измерить, 
как люди воспринимают и 
эмоционально реагируют 
на различные понятия, на-
пример, «отдых», «работа», 
«успех». Затем исследователи 
сравнили отношение к отды-
ху у перфекционистов и тех, 
кто не склонен стремиться к 
идеалу.

Вот что выяснилось:
� 96% перфекционистов 

испытывают вину и тревогу 
во время отдыха.

� 46% считают идеальным 
отдыхом сон или пассивные 
занятия.

� 55% уверены: «Много от-
дыхать - значит быть лентяем 
и плохим работником».

� 2,7 часа в сутки - столь-
ко свободного времени есть 
у перфекционистов против 
4,4 часа у тех, кто спокойно 
прощает себе ошибки.

- Это подчеркивает дисба-
ланс в распределении ресур-
сов, что приводит к стрессу и 
эмоциональному выгоранию 
у людей, склонных работать 
идеально, - делают вывод ав-
торы исследования.

А еще перфекционистам 
просто страшно отдыхать. 

47% считают, что звонки 
коллег или друзей способны 
пустить отдых под откос.

КАПКАН 
ПЕРФЕКЦИОНИЗМА

Перфекционисты редко 
воспринимают свою работу 
как что-то интересное, захва-
тывающее и приносящее удо-
вольствие, говорят специали-
сты. Скорее труд для них - это 
нескончаемая усталость и на-
пряжение. В то же время даже 
на отдыхе они беспокоятся, 
чувствуют необходимость 
вернуться к делам.

Иными словами, постоян-

но стремящиеся к идеалу лю-
ди связывают работу со стрес-
сом, а отдых - с бесполезной 
тратой времени. Это создает 
порочный круг: «хроническая 
тревога и самокритика - риск 
эмоционального выгорания и 
депрессии - снижение рабо-
тоспособности и продуктив-
ности».

- Цена перфекционизма - 
вечное недовольство собой 
и истощение. Таким людям 
жизненно важно соблюдать 
баланс труда и отдыха, - под-
черкивает автор исследова-
ния, клинический психолог 
Диана Касьянова.

Прагматики, в отличие от 
перфекционистов, думают 
иначе:

� 63% восхищаются теми, 
кто умеет расслабляться.

� 53% испытывают ра-
дость от ничегонеделания.

� 53% выбирают актив-
ный отдых: спорт, прогул-
ки, встречи с друзьями.

ПОЗАБОТЬТЕСЬ 
О МОЗГЕ И ТЕЛЕ

Эксперты дают такие ре-
комендации:

1 Постарайтесь реально 
оценить свои возмож-

ности. Снизьте планку.
- Ставьте реальные це-

ли - чуть выше текущих 
возможностей, но не за-
облачные. Развивайтесь 
постепенно, - советует пси-
холог, руководитель иссле-
дования, директор Института 
психолого-социальной рабо-
ты Мария Киселева.

2 Планируйте по матрице 
задач.

Разделите рабочие задачи 
на несколько групп: срочные 
и важные, не срочные и важ-
ные, срочные и не важные, 
не срочные и не важные. Это 
поможет избежать попыток 
справиться со всеми делами 
одновременно. Действуйте 
так:

• Срочное и важное - сде-
лайте сразу.

• Не срочное и важное - за-
планируйте.

• Срочное и не важное - де-
легируйте.

• Не срочное и не важное - 
вычеркните.

3 Хвалите себя.
Ежедневная практика 

благодарности за достигну-
тые результаты поможет улуч-
шить самооценку.

- «Да»: записывайте даже 

маленькие достижения. Если 
сложно - представьте, что вас 
поддерживает близкий чело-
век, и повторяйте его слова. 
Поговорите с собой от его 
имени.

- «Нет»: скажите «стоп» са-
мокритике. Останавливай-
тесь, когда начинаете ругать 
себя. Вспомните, что уже сде-
лали, и скажите: «Я молодец».

4 Заботьтесь о теле.
Регулярные приятные 

и посильные физические 
нагрузки помогают стаби-
лизировать эмоциональное 
состояние и повысить уро-
вень энергии. Сон, питание 
и спорт снижают тревогу и 
возвращают силы.

5 Обязательно выделяйте 
время на отдых.

Это не роскошь, а эволю-
ционно выработанная нами 
необходимость. Начинать 
можно с малого: выделить 
30 минут в день на прогул-
ку или хобби и стараться на-
слаждаться моментом без 
чувства вины.

Психологи 
Сеченовского 

университета изучили 
«цену идеальности» 
суперответственных 
сотрудников. И дали 

советы, как найти 
баланс между 

трудом и отдыхом.

Медосмотр

Самая полная картина 
по трудоустройству в России. 

Слушайте программу «Есть работа» 
по четвергам в 15.30 (мск) 

на Радио «КП»

Книга Романа Бузунова и Софии Черкасовой
«Преднамеренное спокойствие»

����� Екатерина:
Книга помогла понять: во-первых, я не одна такая с тревогой, во-

вторых, разобралась, почему перестала справляться со стрессом, 
в-третьих, стрессоустойчивость можно натренировать.

����� Полина:
Полновесный учебник, который было бы здорово иметь в каждом 

доме для успешной работы над стрессами, тревогой и, как следствие, 
плохим сном.

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 Реклама, 16+

Диана 
Касьянова.

Мария 
Киселева.

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

 «
КП

» 
- М

ос
кв

а

ФАКТ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ДЛЯ НОРМАЛЬНОГО ВОССТАНОВЛЕНИЯ 
ОРГАНИЗМА НЕОБХОДИМО ОТДЫХАТЬ: 
каждый день - минимум 2 - 3 часа, 
каждую неделю - не меньше одного дня, 
каждый квартал или полгода - не менее одной недели.

(Из книги Романа Бузунова и Софии 
Черкасовой «Преднамеренное спокойствие. 
Программа борьбы со стрессом и тревогой» 
издательства «Комсомольская правда», 16+)

- Одно из исследований показало, 
что средний офисный работник 
продуктивно трудится около 4 часов 
в день, - говорит известный сомнолог, 
заслуженный врач России, доктор 
медицинских наук, профессор Роман 
Бузунов. - Если у человека на работе 
нет регулярных и достаточно частых 
переменок, мозг попросту перестает 
нормально соображать и принимать 
эффективные решения. Поэтому очень 
важно устраивать себе 5 -10-минутные 
перерывы каждый час. Только проводите 
их не в своем смартфоне! Пройдитесь 
по коридору, выпейте воды, поговорите 
с коллегами. Такие переменки помогают 
улучшить состояние нервной системы 
и работоспособность головного мозга.
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В ТЕМУ

ПЕРЕДЫШКИ 
ПОВЫШАЮТ 
ПРОДУКТИВНОСТЬ

Ученые выяснили: у работников, 
которые полноценно отдыхают,
 на 40% снижается риск профессионального 
выгорания. Кроме того, во время 
передышек мозг усваивает знания 
о новых приобретенных навыках. 
А еще перерывы в работе помогают 
повысить концентрацию внимания
 и креативность, радуют эксперты.

Психологи дают 
еще несколько 
советов
для приятного 
и полезного отдыха:
• лучше всего включать в него какую-то 
физическую активность. Самое 
простое - прогулки, в идеале - в лесу, 
парке или сквере (природа дает 
дополнительные релакс-эффекты);
•  важно выбирать то, что приносит 
удовольствие. Даже полезные занятия 
через силу - это стресс. В небольших 
количествах он не вредит и может 
помочь (тренирует организм), 
но постоянное пересиливание себя 
разрушительно для психики.

Работа, работа, 
перейди на Федота

radiokp.ru

Россия
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«Снесла курочка яичко, да не простое, а золотое» - это уже вечная 
классика. Чтобы добиться настоящего ощущения роскоши, блогеры 
советуют одеть яичко в фольгу.

Рецепт блогеров: Чем тоньше фольга, тем лучше (можно взять 
даже от шоколада). В нее нужно завернуть яйцо. Взять ножницы 
и ложку, постепенно выглаживать фольгу, удаляя складочки.

Результат: Получилось сделать быстро, но неидеально. Разгладить 
все складочки так и не удалось. Небольшой совет: фольгу лучше 
всего промазать «съедобным» клеем (например, куриным белком).

Эксперимент с мерцающими яйцами, окрашенны-
ми в вине, повторяют уже несколько лет. Блестят! 
Но от чего? Скорлупа покрывается будто мел-
кими кристаллами от винного камня. Вино для 
окрашивания выбрать можно любое: сладкое, 
полусладкое или сухое. Вкус и качество вина 
не важны. Зумеры даже советовали взять не-
дорогое вино, так как оно даст более насыщен-

ный оттенок (от фиолетового до коричневого).
Рецепт блогеров: Для варки нужна целая бу-

тылка вина. Содержимое надо вылить в кастрюлю. 
Опустить в нее яйца. Проварить на медленном огне 

10 минут и оставить на восемь - десять часов остывать.
Результат: Не только белые, но и коричневые яйца 

подойдут для окрашивания их вином. Купила обычное 
красное вино за 299 рублей. Пока оно варилось, 
в доме появился легкий аромат глинтвейна. Положила 
яйца в кастрюлю на ночь. Утром достала - яйцо темно-
фиолетовое или даже почти графитового цвета, но 
матовое. Подумала, что блогеры обманули, но чудо 
случилось, когда яйцо немного полежало вне отвара - 
обсохло и заблестело.

Готовимся к Пасхе

Алиса ТИТКО

Прежние поколения исполь-
зовали только проверенные 
временем способы окрашива-
ния яиц на Пасху - бабушка 
брала луковую шелуху и крас-
нокочанную капусту, маме 
нравилась куркума. Но тра-
диционные варианты не всем 
по нраву. 

Интернет сегодня полнит-
ся видеоинструкциями, как 
покрасить яйца «стильно, 
модно, молодежно». Попро-
бовала и я!

Подробнее 
о православных 
праздниках 

и традициях, а также 
о святых и событиях 
священной истории 
читайте в специальном 
проекте 

на нашем 
сайте

Какие еще 
варианты?
� ПЯТНИСТЫЕ

В пакет насыпать пол-
стакана риса, одну чайную 
ложку пищевого красителя, 
перемешать. Положить яй-
цо в пакет на пять минут. 
Можно добавить несколько 
цветов красителя.

� МРАМОРНЫЕ
Понадобится капроно-

вый чулок или марля, ку-
да сложить мелко наре-
занную луковую шелуху 
и бумагу, положить яйцо, 
закрепить. И варить в ка-
стрюле 35  - 40  минут. 
Остудить яйца в холод-
ной воде.

� КРЕАТИВНЫЕ
Окрашивание воско-

выми мелками позволит 
создать собственные 
узоры и цвета. Главное 
правило  - рисовать, по-

ка яйца не остыли, ведь вос-
ковые мелки будут плавиться, 
создавая уникальные узоры.

� ЗОЛОТЫЕ
Понадобятся листы потали 

(сусальное золото), кисточка 
и пищевой клей (можно ис-
пользовать яичный белок). 
На сваренные яйца нанесите 
клей, затем золотые кусочки, 
аккуратно приглаживая их.

Алиса 
и Пасхальный заяц. 

Корреспондент 
«Комсомолки» 
за покраской.
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Используйте вместо луковой 
шелухи чай каркаде, советует 
молодежь в интернете.

Рецепт блогеров: Необходи-
мо проварить яйца в чае карка-
де, затем остудить. От длитель-
ности варки зависит цвет - яйца 
могут стать сиреневыми (10  - 
15  минут), светло-голубыми 
(15 - 20 минут, добавить уксус), 
синими (1 час, добавить уксус), 
темно-синими (1 час, добавить 

уксус, оставить в растворе на 
ночь), оливковыми (добавить 
ложку куркумы).

Результат: Неожиданно, но 
именно этот вариант произвел 
вау-эффект. Чай каркаде стоит 
меньше 100 рублей. Яйцо в нем 
сразу становится пурпурным. Из-
за чаинок скорлупа приобретает 
эффект мраморности. Вытаски-
ваешь из кастрюли  - и оно мо-
ментально меняет окрас.

Цвет «шоколадный мусс» признан самым модным в этом году. 
Это, кстати, официальное решение Института цвета Pantone. 
С начала года модницы гоняются за шоколадными жакетами, ко-
ричневыми кроссовками, а любители сладенького - за дубайским 
шоколадом. Так что и яйца, мол, надо красить в темно-коричневый, 
советуют модные эксперты.

Рецепт блогеров: Заварить крепкий кофе (из расчета на одно 
яйцо - одна чайная ложка), положить яйца и оставить на пять часов.

Результат: Взяла для крепости три чайные ложки молотого кофе, 
заварила, перелила в кружку и опустила туда яйцо. Выждала целую 
ночь, но скорлупа так и не стала классического шоколадного цвета. 
Оттенок скорее напоминает крем-брюле.

Корреспондент «Комсомолки» 
опробовала модные способы 

окрашивания яиц 
в домашних условиях.

Винные

Бронированные

Шоколадные

А скорлупки 
не простые...

Космические

Есть такая известная техни-
ка - декупаж. Проще говоря, 
приклеить на яйцо изображе-
ние и залакировать его. Не-
которые умельцы советуют 
просто обернуть яйца сал-
фетками.

Рецепт блогеров: Кто-то 
советует разрисовать обыч-
ные белые салфетки флома-
стерами (узоры, цветы, звери), 
другие - купить салфетки с по-
нравившимся изображением. 
Затем нужно четко выложить 
рисунок на яйцо, зафиксиро-
вать салфетку, используя воду. 
Убрать все лишнее. Задач-
ка будто со школьных 
уроков труда.

Результат: Кра-
сиво что-то на-
рисовать на сал-
фетке у  меня не 
вышло. А вот пере-
нести на яйцо гото-
вый рисунок удалось 
без проблем.

ВАЖНО
Варианты 

шоколадные, 
бронированные, 

узорчатые - 
для уже сваренных 

вкрутую яиц.

Узорчатые

Книга Наны Пивоваровой «Пряничная страна»
����� Валентина:
Мы увлеклись пряниками вместе с внуками. Печем каждую субботу, 

расписываем глазурью. К Пасхе сделаем расписные пряничные яйца по 
этой книге.

����� Василиса:
Просто восторг, какие пряники получаются! Гномы, пряничные человеч-

ки с меренгой и мармеладом, как из немецких сказок. 
Аромат на весь дом.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
Реклама, 16+
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Вот какие яйца у нас получились: 
1. Бронированное (в фольге). 

2. Шоколадное (в кофе).
3, 4. Космические (каркаде; 

каркаде + куркума). 
5. После обычного пищевого 
красителя (для сравнения). 

6. Винное (оно же мерцающее). 
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Яйца в стиле декупаж - самые милые.

Москва
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 � ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ

Евгения РУДИНА

Телеведущая призналась, 
что готова биться 
головой о стену.

На людях Лера всегда энергичная, уве-
ренная. Такие коней на ходу останав-
ливают. Тем удивительнее видеть на ее 
страничке полное боли признание: «Я 
задолбалась. Я созависимая. Мое утро 
начинается через преодоление, пото-
му что сил нет уже от слова совсем. Я 
устала спасать и жалеть. Я не знаю, что 
делать. Мне нужен психолог. Я впервые 
хочу кричать и биться головой о стену. 
Просто плачу от бессилия!»

От кого Лера «созависит» и что имен-
но у нее стряслось, она не уточнила. А в 
этом и не было нужды - все и так поня-
ли, что у нее опять проблемы с мужем.

Впервые об алкогольной зависимости 
у молодого супруга, экс-хоккеиста Иго-
ря Макарова, Лера рассказала в январе 
2024-го. Тогда она сообщила, что уходит 
от него. Правда, потом Игорь взялся за 
ум, бросил пить, семья уцелела. А сей-
час, вероятно, случился новый срыв.

Кудрявцева не скрывает, что сама 
много лет назад завязала со спиртным, 
так как у нее была зависимость. Но мог-
ла ли она представить, что вновь стол-
кнется с этой бедой?

На примере МакSим и Анастасии Во-

лочковой наркологи уже объясняли, 
что есть понятие систематического 
пьянства (например, по выходным), 
но при этом человек продолжа-
ет ходить на работу и чем-то 
заниматься, а есть запойный 
алкоголизм - когда алкоголик 
не может сам остановиться и 
рушит свою жизнь, как было 
с певицей МакSим. В этом 
случае за человеком нужно все 
время следить и спасать, о чем 
написала сама 53-летняя Лера.

«Ей просто нужно найти в се-
бе силы оставить супруга. Это 
единственный выход. Не сможет 
она ему помочь, пока он не захо-
чет», - прокомментировали ситу-
ацию фолловеры ведущей. Легко 
сказать… Макаров и Кудрявце-
ва поженились в 2013 году. Раз-
ница в 16 лет не помешала им 
стать родителями дочки Маши, 
которая появилась на свет в 
2018-м. В последнее время Ле-
ра выглядит даже лучше, чем 
ее молодой муж. По слухам, 
Игорь начал попивать, так 
как его спортивная карье-
ра завершилась. «Он ищет 
себя», - прикрывала мужа 
Кудрявцева. Кажется, по-
иски привели его только к 
стакану...

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Получив статуэтку, 
23-летний Марк Эйдель-
штейн ответил на вопро-
сы «КП».

- Как ты успеваешь так 
быстро перемещаться? То 
ты на неделях моды, то в 
Москве получаешь пре-
мию...

- Вперед надо двигать-
ся постоянно! Вжух! (Де-
лает вид, что уже куда-то 
перемещается. - Авт.)

- Скажи честно, сдал 
сессию? Пробелы за-
крыл? (Актер - аспирант 
филфака Нижегородско-
го госуниверситета. - 
Ред.)

- Закрываю до сих пор, 
честно говоря. Пишу ис-
следовательскую работу. 
Там не просто так - при-
ехал и сдал. 

- На какую тему рабо-
та?

- По Тарковскому, по 
«Солярису».

- Когда ты вернулся в 
Россию после мирового 
успеха «Аноры», было 

ощущение, что ты 
здесь уже главная 
звезда?

- Ну нет! Главная 
звезда - Филипп 
Бедросович, как 
ни крути. Рядом с 
ним стоишь - и по-
нимаешь сразу, что 
ты вообще никто. А 
он великий!

- Ты - актер, он - пе-
вец, все-таки это раз-
ное.

- Спеть я тоже могу - 
ну, или рэп зачитать, а 
актер он неплохой, надо 
сказать. (Марк зовет сво-
его приятеля, они вместе 
читают рэп. - Авт.)

- Ты подписал кон-
тракт с голливудским 
агентством. Люди пере-
живают, что ты уедешь из 
России и не будешь здесь 
сниматься.

- Конечно, буду. Тут 
мой дом! Я здесь всех 
люблю! Надеюсь, пора-
ботаем, если звать будут.

- Тебя утвердили во вто-
рой сезон сериала Amazon 
Prime «Мистер и миссис 

Смит», правильно? Еще 
не начались съемки?

- Нет, пока готовим-
ся. Текст учу, в качалку 
хожу. Мне нужно подсу-
шиваться чуть-чуть, там 
будет сцена такая… Не 
могу рассказывать.

- Твоей партнершей 
должна была стать певи-
ца Билли Айлиш, но что-
то пошло не так. Кого бы 
ты хотел увидеть в роли 
миссис Смит?

- Человека с откры-

тым сердцем. Желающе-
го сделать эту роль как 
можно лучше.

- В России скоро выхо-
дит второй сезон сериала 
«Монастырь» (18+) с то-
бой. Чего нам ждать? 

- Это будет круто. Ре-
жиссер Сережа Попов 
очень крутой, и, по-
моему, мы сделали инте-
ресную историю. Будет, 
я надеюсь, очень свежо!

Кирилл 
МИШИН.

ПРО ВСТРЕЧУ 
С КУМИРОМ

«Я поднимаю гла-
за - и вижу, что пе-
редо мной Джаред 
Лето (музыкант, 
актер, лидер груп-
пы 30 Seconds To 
Mars и обладатель 
«Оскара». - Ред.)! 
Он такой: «Чувак, 
как дела?» И я от-
вечаю: «Чувак, ты 
легенда! Я тобой 
восхищаюсь». А 
он такой: «Уже 
ты легенда. И это 

я тобой восхищаюсь! Я 
люблю Москву, и я туда 
вернусь. Сыграю там кон-
церт и тебя позову. Дай-
ка свой номер телефона. 
А потом говорит: «Давай 
я тебя сфоткаю!»

ПРО ГОНОРАРЫ
«Я перестал пережи-

вать, когда стал получать 
60 тыс. руб. за смену. Это 
дофига! Прикинь, фильм 
из 30 смен? 1,8 млн руб. 
за проект минус 10%, ко-
торые отдаешь [агенту]. 
За «Анору» нам ничего не 
заплатили. Это низкобюд-

жетное кино, все рабо-
тали, потому что верили 
в фильм и в Шона (ре-
жиссер Шон Бейкер.  - 
Авт.). $15 млн потратили 
на промо, $16 млн  - на 
съемки».

ПРО РЕВНОСТЬ 
К ЮРЕ БОРИСОВУ

«Это один из самых 
близких мне людей. Ког-
да его номинировали на 
премию Gotham Awards, 
а меня нет, почувствовал 
внутри… тьму [зависть]. 
Внутри началась большая 
боль. И продолжалась, по-
ка мы не поговорили про 
это с Юрой. Он очень му-
дрый. Старший брат. Я по-
нял: ему дали побольше, 
потому что он сильнее, а 
мне поменьше. А дальше 
мы не знаем, пойдет кто-
то по этой дороге или нет. 
И у меня пропала фикса-
ция на карьере [и призах]. 
А Юра сказал: «Ты круче 
меня, потому что мне это 
послали в 33 года, а тебе 
в 22 - значит, ты к этому 
готов уже сейчас».

Подготовил 
Константин ГЛЫБА.
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Однажды в Лондоне: этот снимок опубликовали 
не Марк (слева) или Юра, а сам Джаред Лето - 

похвастался знакомством с классными артистами. 

Марк ЭЙДЕЛЬШТЕЙН:

В России 
мой дом, я тут 
всех люблю!

КОМПЕТЕНТНО

Василий ШУРОВ, 
психиатр-нарколог:

- У Леры ощущение, что она 
не может его бросить, что он 
без нее погибнет. Ее жизнь 
ей не принадлежит, она живет 
жизнью мужа. Самые лютые 
созависимые - это мамочки ал-
коголиков. Когда уже и жены 
выгнали, и с работы уволи-
ли, а они доказывают всем, 
какой сыночка хороший. Су-
ществуют курсы по работе с 
созависимыми. Они помогают 
отключить гиперконтроль, из-
бавиться от мысли, что чело-
век без тебя пропадет.

Никита ЛУШНИКОВ, 
основатель сети 
реабилитационных 
центров:

- Если в вашу жизнь пришла 
эта проблема и вы ее преодо-
лели, нельзя давать слабину. 
Речь идет даже о глотке безал-
когольного пива. Любое сопри-
косновение с проблематикой, 
от которой была зависимость, 
возвращает человека на ну-
левой уровень. Один глоток 
перечеркнет все достижения. 
Нужно создавать условия, ко-
торые защитят от соблазнов. 
И ни в коем случае не жалеть 
мужа. Он не бедный, он боль-
ной. Эта болезнь - коварная и 
очень тяжелая.

Лера Кудрявцева устала 
бороться с пьянством мужа 

ОТКРОВЕННО
«Джаред Лето 
сказал мне: 
«Чувак, ты легенда»
Из интервью актера 
проекту «Вписка».

Как Марк читает 
рэп - смотрите 
на сайте
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Делать вид, что все у них в порядке, 
Лера уже не может.
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«Снесла курочка яичко, да не простое, а золотое» - это уже вечная 
классика. Чтобы добиться настоящего ощущения роскоши, блогеры 
советуют одеть яичко в фольгу.

Рецепт блогеров: Чем тоньше фольга, тем лучше (можно взять 
даже от шоколада). В нее нужно завернуть яйцо. Взять ножницы 
и ложку, постепенно выглаживать фольгу, удаляя складочки.

Результат: Получилось сделать быстро, но неидеально. Разгладить 
все складочки так и не удалось. Небольшой совет: фольгу лучше 
всего промазать «съедобным» клеем (например, куриным белком).

Эксперимент с мерцающими яйцами, окрашенны-
ми в вине, повторяют уже несколько лет. Блестят! 
Но от чего? Скорлупа покрывается будто мел-
кими кристаллами от винного камня. Вино для 
окрашивания выбрать можно любое: сладкое, 
полусладкое или сухое. Вкус и качество вина 
не важны. Зумеры даже советовали взять не-
дорогое вино, так как оно даст более насыщен-

ный оттенок (от фиолетового до коричневого).
Рецепт блогеров: Для варки нужна целая бу-

тылка вина. Содержимое надо вылить в кастрюлю. 
Опустить в нее яйца. Проварить на медленном огне 

10 минут и оставить на восемь - десять часов остывать.
Результат: Не только белые, но и коричневые яйца 

подойдут для окрашивания их вином. Купила обычное 
красное вино за 299 рублей. Пока оно варилось, 
в доме появился легкий аромат глинтвейна. Положила 
яйца в кастрюлю на ночь. Утром достала - яйцо темно-
фиолетовое или даже почти графитового цвета, но 
матовое. Подумала, что блогеры обманули, но чудо 
случилось, когда яйцо немного полежало вне отвара - 
обсохло и заблестело.

Готовимся к Пасхе

Алиса ТИТКО

Прежние поколения исполь-
зовали только проверенные 
временем способы окрашива-
ния яиц на Пасху - бабушка 
брала луковую шелуху и крас-
нокочанную капусту, маме 
нравилась куркума. Но тра-
диционные варианты не всем 
по нраву. 

Интернет сегодня полнит-
ся видеоинструкциями, как 
покрасить яйца «стильно, 
модно, молодежно». Попро-
бовала и я!

Подробнее 
о православных 
праздниках 

и традициях, а также 
о святых и событиях 
священной истории 
читайте в специальном 
проекте 

на нашем 
сайте

Какие еще 
варианты?
� ПЯТНИСТЫЕ

В пакет насыпать пол-
стакана риса, одну чайную 
ложку пищевого красителя, 
перемешать. Положить яй-
цо в пакет на пять минут. 
Можно добавить несколько 
цветов красителя.

� МРАМОРНЫЕ
Понадобится капроно-

вый чулок или марля, ку-
да сложить мелко наре-
занную луковую шелуху 
и бумагу, положить яйцо, 
закрепить. И варить в ка-
стрюле 35  - 40  минут. 
Остудить яйца в холод-
ной воде.

� КРЕАТИВНЫЕ
Окрашивание воско-

выми мелками позволит 
создать собственные 
узоры и цвета. Главное 
правило  - рисовать, по-

ка яйца не остыли, ведь вос-
ковые мелки будут плавиться, 
создавая уникальные узоры.

� ЗОЛОТЫЕ
Понадобятся листы потали 

(сусальное золото), кисточка 
и пищевой клей (можно ис-
пользовать яичный белок). 
На сваренные яйца нанесите 
клей, затем золотые кусочки, 
аккуратно приглаживая их.

Алиса 
и Пасхальный заяц. 

Корреспондент 
«Комсомолки» 
за покраской.
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Используйте вместо луковой 
шелухи чай каркаде, советует 
молодежь в интернете.

Рецепт блогеров: Необходи-
мо проварить яйца в чае карка-
де, затем остудить. От длитель-
ности варки зависит цвет - яйца 
могут стать сиреневыми (10  - 
15  минут), светло-голубыми 
(15 - 20 минут, добавить уксус), 
синими (1 час, добавить уксус), 
темно-синими (1 час, добавить 

уксус, оставить в растворе на 
ночь), оливковыми (добавить 
ложку куркумы).

Результат: Неожиданно, но 
именно этот вариант произвел 
вау-эффект. Чай каркаде стоит 
меньше 100 рублей. Яйцо в нем 
сразу становится пурпурным. Из-
за чаинок скорлупа приобретает 
эффект мраморности. Вытаски-
ваешь из кастрюли  - и оно мо-
ментально меняет окрас.

Цвет «шоколадный мусс» признан самым модным в этом году. 
Это, кстати, официальное решение Института цвета Pantone. 
С начала года модницы гоняются за шоколадными жакетами, ко-
ричневыми кроссовками, а любители сладенького - за дубайским 
шоколадом. Так что и яйца, мол, надо красить в темно-коричневый, 
советуют модные эксперты.

Рецепт блогеров: Заварить крепкий кофе (из расчета на одно 
яйцо - одна чайная ложка), положить яйца и оставить на пять часов.

Результат: Взяла для крепости три чайные ложки молотого кофе, 
заварила, перелила в кружку и опустила туда яйцо. Выждала целую 
ночь, но скорлупа так и не стала классического шоколадного цвета. 
Оттенок скорее напоминает крем-брюле.

Корреспондент «Комсомолки» 
опробовала модные способы 

окрашивания яиц 
в домашних условиях.

Винные

«Снесла курочка яичко, да не простое, а золотое» - это уже вечная 

Бронированные

Шоколадные

А скорлупки 
не простые...

Космические

Есть такая известная техни-
ка - декупаж. Проще говоря, 
приклеить на яйцо изображе-
ние и залакировать его. Не-
которые умельцы советуют 
просто обернуть яйца сал-
фетками.

Рецепт блогеров: Кто-то 
советует разрисовать обыч-
ные белые салфетки флома-
стерами (узоры, цветы, звери), 
другие - купить салфетки с по-
нравившимся изображением. 
Затем нужно четко выложить 
рисунок на яйцо, зафиксиро-
вать салфетку, используя воду. 
Убрать все лишнее. Задач-
ка будто со школьных 
уроков труда.

Результат: Кра-
сиво что-то на-
рисовать на сал-
фетке у  меня не 
вышло. А вот пере-
нести на яйцо гото-
вый рисунок удалось 
без проблем.

вать салфетку, используя воду. 
Убрать все лишнее. Задач-
ка будто со школьных 

 Кра-

нести на яйцо гото-
вый рисунок удалось 

ВАЖНО
Варианты 

шоколадные, 
бронированные, 

узорчатые - 
для уже сваренных 

вкрутую яиц.

Есть такая известная техни-

Узорчатые

Книга Наны Пивоваровой «Пряничная страна»
����� Валентина:
Мы увлеклись пряниками вместе с внуками. Печем каждую субботу, 

расписываем глазурью. К Пасхе сделаем расписные пряничные яйца по 
этой книге.

����� Василиса:
Просто восторг, какие пряники получаются! Гномы, пряничные человеч-

ки с меренгой и мармеладом, как из немецких сказок. 
Аромат на весь дом.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
Реклама, 16+

1

2

3 4

5

6

Вот какие яйца у нас получились: 
1. Бронированное (в фольге). 

2. Шоколадное (в кофе).
3, 4. Космические (каркаде; 

каркаде + куркума). 
5. После обычного пищевого 
красителя (для сравнения). 

6. Винное (оно же мерцающее). 
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Яйца в стиле декупаж - самые милые.

Москва
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 � ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ

Евгения РУДИНА

Телеведущая призналась, 
что готова биться 
головой о стену.

На людях Лера всегда энергичная, уве-
ренная. Такие коней на ходу останав-
ливают. Тем удивительнее видеть на ее 
страничке полное боли признание: «Я 
задолбалась. Я созависимая. Мое утро 
начинается через преодоление, пото-
му что сил нет уже от слова совсем. Я 
устала спасать и жалеть. Я не знаю, что 
делать. Мне нужен психолог. Я впервые 
хочу кричать и биться головой о стену. 
Просто плачу от бессилия!»

От кого Лера «созависит» и что имен-
но у нее стряслось, она не уточнила. А в 
этом и не было нужды - все и так поня-
ли, что у нее опять проблемы с мужем.

Впервые об алкогольной зависимости 
у молодого супруга, экс-хоккеиста Иго-
ря Макарова, Лера рассказала в январе 
2024-го. Тогда она сообщила, что уходит 
от него. Правда, потом Игорь взялся за 
ум, бросил пить, семья уцелела. А сей-
час, вероятно, случился новый срыв.

Кудрявцева не скрывает, что сама 
много лет назад завязала со спиртным, 
так как у нее была зависимость. Но мог-
ла ли она представить, что вновь стол-
кнется с этой бедой?

На примере МакSим и Анастасии Во-

лочковой наркологи уже объясняли, 
что есть понятие систематического 
пьянства (например, по выходным), 
но при этом человек продолжа-
ет ходить на работу и чем-то 
заниматься, а есть запойный 
алкоголизм - когда алкоголик 
не может сам остановиться и 
рушит свою жизнь, как было 
с певицей МакSим. В этом 
случае за человеком нужно все 
время следить и спасать, о чем 
написала сама 53-летняя Лера.

«Ей просто нужно найти в се-
бе силы оставить супруга. Это 
единственный выход. Не сможет 
она ему помочь, пока он не захо-
чет», - прокомментировали ситу-
ацию фолловеры ведущей. Легко 
сказать… Макаров и Кудрявце-
ва поженились в 2013 году. Раз-
ница в 16 лет не помешала им 
стать родителями дочки Маши, 
которая появилась на свет в 
2018-м. В последнее время Ле-
ра выглядит даже лучше, чем 
ее молодой муж. По слухам, 
Игорь начал попивать, так 
как его спортивная карье-
ра завершилась. «Он ищет 
себя», - прикрывала мужа 
Кудрявцева. Кажется, по-
иски привели его только к 
стакану...

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Получив статуэтку, 
23-летний Марк Эйдель-
штейн ответил на вопро-
сы «КП».

- Как ты успеваешь так 
быстро перемещаться? То 
ты на неделях моды, то в 
Москве получаешь пре-
мию...

- Вперед надо двигать-
ся постоянно! Вжух! (Де-
лает вид, что уже куда-то 
перемещается. - Авт.)

- Скажи честно, сдал 
сессию? Пробелы за-
крыл? (Актер - аспирант 
филфака Нижегородско-
го госуниверситета. - 
Ред.)

- Закрываю до сих пор, 
честно говоря. Пишу ис-
следовательскую работу. 
Там не просто так - при-
ехал и сдал. 

- На какую тему рабо-
та?

- По Тарковскому, по 
«Солярису».

- Когда ты вернулся в 
Россию после мирового 
успеха «Аноры», было 

ощущение, что ты 
здесь уже главная 
звезда?

- Ну нет! Главная 
звезда - Филипп 
Бедросович, как 
ни крути. Рядом с 
ним стоишь - и по-
нимаешь сразу, что 
ты вообще никто. А 
он великий!

- Ты - актер, он - пе-
вец, все-таки это раз-
ное.

- Спеть я тоже могу - 
ну, или рэп зачитать, а 
актер он неплохой, надо 
сказать. (Марк зовет сво-
его приятеля, они вместе 
читают рэп. - Авт.)

- Ты подписал кон-
тракт с голливудским 
агентством. Люди пере-
живают, что ты уедешь из 
России и не будешь здесь 
сниматься.

- Конечно, буду. Тут 
мой дом! Я здесь всех 
люблю! Надеюсь, пора-
ботаем, если звать будут.

- Тебя утвердили во вто-
рой сезон сериала Amazon 
Prime «Мистер и миссис 

Смит», правильно? Еще 
не начались съемки?

- Нет, пока готовим-
ся. Текст учу, в качалку 
хожу. Мне нужно подсу-
шиваться чуть-чуть, там 
будет сцена такая… Не 
могу рассказывать.

- Твоей партнершей 
должна была стать певи-
ца Билли Айлиш, но что-
то пошло не так. Кого бы 
ты хотел увидеть в роли 
миссис Смит?

- Человека с откры-

тым сердцем. Желающе-
го сделать эту роль как 
можно лучше.

- В России скоро выхо-
дит второй сезон сериала 
«Монастырь» (18+) с то-
бой. Чего нам ждать? 

- Это будет круто. Ре-
жиссер Сережа Попов 
очень крутой, и, по-
моему, мы сделали инте-
ресную историю. Будет, 
я надеюсь, очень свежо!

Кирилл 
МИШИН.

ПРО ВСТРЕЧУ 
С КУМИРОМ

«Я поднимаю гла-
за - и вижу, что пе-
редо мной Джаред 
Лето (музыкант, 
актер, лидер груп-
пы 30 Seconds To 
Mars и обладатель 
«Оскара». - Ред.)! 
Он такой: «Чувак, 
как дела?» И я от-
вечаю: «Чувак, ты 
легенда! Я тобой 
восхищаюсь». А 
он такой: «Уже 
ты легенда. И это 

я тобой восхищаюсь! Я 
люблю Москву, и я туда 
вернусь. Сыграю там кон-
церт и тебя позову. Дай-
ка свой номер телефона. 
А потом говорит: «Давай 
я тебя сфоткаю!»

ПРО ГОНОРАРЫ
«Я перестал пережи-

вать, когда стал получать 
60 тыс. руб. за смену. Это 
дофига! Прикинь, фильм 
из 30 смен? 1,8 млн руб. 
за проект минус 10%, ко-
торые отдаешь [агенту]. 
За «Анору» нам ничего не 
заплатили. Это низкобюд-

жетное кино, все рабо-
тали, потому что верили 
в фильм и в Шона (ре-
жиссер Шон Бейкер.  - 
Авт.). $15 млн потратили 
на промо, $16 млн  - на 
съемки».

ПРО РЕВНОСТЬ 
К ЮРЕ БОРИСОВУ

«Это один из самых 
близких мне людей. Ког-
да его номинировали на 
премию Gotham Awards, 
а меня нет, почувствовал 
внутри… тьму [зависть]. 
Внутри началась большая 
боль. И продолжалась, по-
ка мы не поговорили про 
это с Юрой. Он очень му-
дрый. Старший брат. Я по-
нял: ему дали побольше, 
потому что он сильнее, а 
мне поменьше. А дальше 
мы не знаем, пойдет кто-
то по этой дороге или нет. 
И у меня пропала фикса-
ция на карьере [и призах]. 
А Юра сказал: «Ты круче 
меня, потому что мне это 
послали в 33 года, а тебе 
в 22 - значит, ты к этому 
готов уже сейчас».

Подготовил 
Константин ГЛЫБА.
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Однажды в Лондоне: этот снимок опубликовали 
не Марк (слева) или Юра, а сам Джаред Лето - 

похвастался знакомством с классными артистами. 

Марк ЭЙДЕЛЬШТЕЙН:

В России 
мой дом, я тут 
всех люблю!

КОМПЕТЕНТНО

Василий ШУРОВ, 
психиатр-нарколог:

- У Леры ощущение, что она 
не может его бросить, что он 
без нее погибнет. Ее жизнь 
ей не принадлежит, она живет 
жизнью мужа. Самые лютые 
созависимые - это мамочки ал-
коголиков. Когда уже и жены 
выгнали, и с работы уволи-
ли, а они доказывают всем, 
какой сыночка хороший. Су-
ществуют курсы по работе с 
созависимыми. Они помогают 
отключить гиперконтроль, из-
бавиться от мысли, что чело-
век без тебя пропадет.

Никита ЛУШНИКОВ, 
основатель сети 
реабилитационных 
центров:

- Если в вашу жизнь пришла 
эта проблема и вы ее преодо-
лели, нельзя давать слабину. 
Речь идет даже о глотке безал-
когольного пива. Любое сопри-
косновение с проблематикой, 
от которой была зависимость, 
возвращает человека на ну-
левой уровень. Один глоток 
перечеркнет все достижения. 
Нужно создавать условия, ко-
торые защитят от соблазнов. 
И ни в коем случае не жалеть 
мужа. Он не бедный, он боль-
ной. Эта болезнь - коварная и 
очень тяжелая.

Лера Кудрявцева устала 
бороться с пьянством мужа 

ОТКРОВЕННО
«Джаред Лето 
сказал мне: 
«Чувак, ты легенда»
Из интервью актера 
проекту «Вписка».

Как Марк читает 
рэп - смотрите 
на сайте
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Делать вид, что все у них в порядке, 
Лера уже не может.

Россия
www.kp.ru
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Команда на субмарине. 8. 
Коллектив футболистов. 9. 
«Стенгазетная бумага». 10. 
Церковная должность с полу-
чением земельного дохода. 
11. Клев сверх ожиданий. 
13. «Вражеское пред-
приятие» для Буратино. 
14. Что исследуют с по-
мощью риноскопа? 17. 
Меню для похудения. 
18. Система в пистолетах 
космических пиратов у Ки-
ра Булычева. 19. Песня из 
классического репертуара. 
21. Глазной недуг. 22. Кого 
из героинь Миллы Йовович 
восстанавливают по коду 
ДНК? 23. Попона на дива-
не. 24. Кого полюбила ге-
роиня частушки, жалуясь: 
«Днем его пугаюсь, ночью 
не найду»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
помогает герою фантасти-
ческого фильма «Бегство 
мистера Мак-Кинли» со-
брать денег на «билет в 
будущее»? 2. «Фруктовый 
винегрет» у французов. 3. 
Блюститель порядка на сай-
те. 5. Передний ... обороны. 
6. Пушистый шарик. 7. Кем 
невеста из ЗАГСа выходит? 
9. Двойной удар у шахмати-
стов. 12. Русская эмигрант-
ка, первой предложившая 
систему нумерации дамских 
бюстов. 15. Кинозвезда и 
жена народного артиста 
СССР Ролана Быкова. 16. 
Единственный советский 
гимнаст, кто завоевал золо-
тую награду на Олимпийских 
играх в Токио. 17. Для какой 
беседы нужны как минимум 
двое? 20. Печать на скотине.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Экипаж. 8. Команда. 9. Ватман. 10. Бенефиций. 11. 
Жор. 13. Лесопилка. 14. Нос. 17. Диета. 18. Лазер. 
19. Ария. 21. Катаракта. 22. Лилу. 23. Покрывало. 
24. Негр. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лотерея. 2. Македония. 
3. Администратор. 5. Край. 6. Помпон. 7. Жена. 9. 
Вилка. 12. Розенталь. 15. Санаева. 16. Шахлин. 17. 
Диалог. 20. Тавро.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

- Я покажу тебе весь мир! 
Что ты хочешь увидеть?

- Твои переписки.
�  �  �

Вчера помыла окно. Те-
перь рассветает на два 
часа раньше.

�  �  �
- Когда я начинал свою ка-

рьеру, у меня не было ниче-
го, кроме собственного ума!

- Да, очень многие в наше 
время начинали с нуля...

�  �  �
Общество совершенно 

не умеет вести себя в мо-
ем присутствии!

�  �  �
Раньше у людей были те-

лефоны, теперь у телефонов 
есть люди.

�  �  �
Семен пил восемь дней 

подряд, пока его жена не 
догадалась оторвать от 
календаря пятницу.

�  �  �
- Что тебе сказали по по-

воду повышения зарплаты?
- Угадай с трех букв...

�  �  �
Совы - очень мудрые 

птицы. Вы где-нибудь 
видели сову, оформля-

ющую кредит? Вот то-то 
же.

�  �  �
Реформа системы обра-

зования продолжаеся, и в 
следующем году выпускни-
кам, помимо ЕГЭ, придется 
победить дракона.

�  �  �
Аркадий пострадал

 за правду.
Чуть позже 
пострадал за ложь.
И понял, что с женою

лучше
Не разговаривать 
 вообще.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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16.04.2025 На диване с «Комсомолкой»

Анастасия 
МОРДОВИНА, Самара:

- Дипломированный 
инженер и преподаватель 

с широким кругом 
профессиональных 

интересов. Активный 
образ жизни совмещаю 

с творчеством: увлекаюсь 
спортом и фотографией. 

Имею склонность 
к точным наукам, 

особенно к естественным 
дисциплинам. 

Девиз: «Точность 
в каждой детали!»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Если бы кто-то 
написал роман 
про эту девушку - он 
обязательно начинался 
бы с того, как она идет 
по длинному коридору офиса 
в этом ретродраматическом 
черном платье с алыми цветами, 
и головы оборачиваются, 
а мужчины вдруг перестают 
помнить, зачем вообще пришли 
на работу. Красные туфли - 
как вишенка на торте.

ночью днем
Калининград  +12… +14  +22… +26

Советск  +11… +13  +23… +27

Балтийск  +11… +13  +19… +23
Правдинск  +12… +13  +24… +27
Светлогорск  +11… +12  +21… +24

• Прогноз погоды на завтра,
17 апреля.

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 59 (норма 75)
Ветер - южный,
легкий, 2-3 м/с

Восход - 5.30
Закат - 19.45

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 
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ЗАВЕЛИСЬ И ПОЕХАЛИ
Стало известно, сколько 
стоит союзная страховка

ЗАВЕЛИСЬ И ПОЕХАЛИ
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За одиннадцать лет полуостров превратился 
в процветающий российский регион

БОЛЬ В КАЖДОЙ НОТЕ
Концерт-реквием 
о немецкой оккупации 
«Каждый третий» 
увидела вся Беларусь

ОТ ЦЕХОВ 
ПРОСТЫЛ И СЛЕД
Что стало с заводом 
«Южмаш» после удара 
«Орешником»

Писатель 
Юрий ПОЛЯКОВ:

Распространяется бесплатно

В ЧЕМ СЧАСТЬЕ 
РУССКОГО НАРОДА?

КРЫМСКАЯ ВЕСНА. РАСЦВЕТ
8
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Андрей МОШКОВ

 ■ Нашим странам нужно 
продолжать импортозаме-
щение и укреплять свой тех-
нологический суверенитет.

ВЫДЕРЖАЛИ, 
ВЫСТОЯЛИ
Президент Беларуси Алек-

сандр Лукашенко дал ин-
тервью межгосударственной 
телерадиокомпании «Мир». 
Говорили на злобу дня. Зашла 
речь и о разбушевавшемся 
президенте США, который 
развязал тарифные войны. 
Как реагировать на это Рос-
сии и Беларуси?

- Мы с Владимиром Влади-
мировичем разговаривали, 
я и ему высказываю свою 
точку зрения и стараюсь его 
как-то в   этом плане скло-
нить на свою сторону, что 
нам надо пока наблюдать, - 
ответил Александр Лукашен-
ко. - Вы что, убеждены, что 
так и будет, как Дональд за-
явил? Он уже вчера заявил, 
что готов вести переговоры 
то с Китаем, то еще с кем-то, 
чтобы  заключить сделку по 
тарифам. То есть они гото-
вы и отступить. Видимо, До-
нальд Трамп так прикинул, 
посмотрел и думает: «Резко-
вато взял. Наверное, надо 
(если это нужно) посчитать 
сначала, а потом где-то и от-
ступить». Ведь с точки зрения 
экономики решение Трампа 
выглядит алогично. Но, с дру-
гой стороны, надо подождать. 
 Посмотрим, что из этого по-
лучится.

Но сидеть и смотреть нуж-
но не сложа руки, а продол-

жать делать то, что делали 
 последние годы.

- И нам, и России чего па-
риться? Против нас уже столь-
ко пошлин и санкций ввели, 
что дальше некуда. И мы вы-
держали, мы выстояли. Нам 
надо усиливать импортозаме-
щение, технологический суве-
ренитет и прочее. У нас есть 
сырье, у нас есть технологии. 
Пусть в чем-то не самые пере-
довые, но они есть. Я пример 
привожу: ну, не на «мерседе-
сах» поездим три-четыре года, 
пока их нынешнего уровня 
достигнем и, может быть, пре-
взойдем. У нас же есть компе-

тенции и школы: «Москвич», 
«Жигули» и так далее. И они 
неплохие начали делать авто-
мобили. Как-нибудь мы это 
переживем. А телефоны эти 
мобильные, айпады и прочее 
мы купим и в Китае. Живем 
и пользуемся теми же теле-
фонами, что и они.

Фундамент у наших стран 
 крепкий.

- Одеть, накормить людей, 
защитить себя, перемещать-
ся, строить и прочее - все это 
у нас есть. В чем-то отстаем. 
Три, четыре, пять лет - если 
мы будем этим путем идти 
и смотреть на свое развитие 

экономики, мы их догоним 
и перегоним, - считает пре-
зидент.

В обещания западных парт-
неров веры больше нет:

- Если мы этим путем будем 
идти… «Вы нам дайте трид-
цать дней тишины на фронте, 
вы нам то дайте…» А взамен - 
ничего. О чем может разго-
вор быть? Мы не хотим быть 
в очередной раз обманутыми.

Экономика США в числе 
ведущих в мире. Что, впро-
чем, не дает гарантий, что 
она устоит, если перегнуть 
палку и повысить пошлины 
всем разом:

- Они же объявили войну 
75 процентам стран по ВВП: 
Японии той же, Евросоюзу и 
так далее. «Вот, мы обойдем-
ся». Может, вы и обойдетесь, 
произведете свою продукцию 
для того, чтобы обеспечить 
триста миллионов человек, 
доллар печатаете вы. Но это 
сегодня. А что будет завтра?

ЗАВТРАШНИЙ  
ДЕНЬ - ЗА БРИКС
Что еще можем противо-

поставить? БРИКС! Недаром 
Трамп обещал суровые кары 
участникам.

- Резко выступил против 
БРИКС, предупредил о том, 
что якобы в БРИКС чуть ли не 
валюту какую-то альтернатив-
ную доллару создают, - заме-
тил белорусский лидер. - Я не 
думаю, что он просто так ска-
зал, хотя многое он заявляет 

просто так. Тут это, наверное, 
продумано. Он заявил, что «мы 
тут будем давить на БРИКС, 
душить и так далее». Значит, 
почувствовали соперника. 
Значит, за БРИКС - будущее.

Пока свою валюту никто не 
создает, но в будущем это не 
исключено:

- Пока Бразилии или Китаю 
и другим это не нужно. Хотя 
Китаю это вот-вот уже надо 
будет. Мы с Россией уже дав-
но за то, чтобы была альтер-
нативная валюта, потому что 
мы видим, к чему приводит 
монополизм доллара.

У объединения большие 
перспективы:

- Посмотрите, сколько ту-
да хотят вступить сегодня 
стран. БРИКС - это ведущие 
государства мира, с которыми 
мы сотрудничаем. Что плохо-
го, что мы за одним столом с 
ними находимся? Я говорю о 
земном. Я, бывая на БРИКС, 
могу встретиться с десятком 
руководителей государств и 
договориться: «Слушайте, у 
вас это есть, мы вам это мо-
жем продать, вы нам продай-
те это». То есть идут опреде-
ленные договоренности по 
торгово-экономическим от-
ношениям. Наше место что, 
не там? Там. Мы туда идем 
для того, чтобы обеспечить 
нормальное существование 
своего государства, опираясь 
на своих друзей, на своих со-
седей, на Россию, на Китай, 
Бразилию.

ПОСМОТРИМ, ЧТО ИЗ ЭТОГО ПОЛУЧИТСЯ
Александр ЛУКАШЕНКО - о торговой войне Трампа:

ПРО СВОЙ НАРОД
 ● Я безмерно уважаю белорусов. 

Я  их ценю за их прошлое, историю 
(я  ее хорошо знаю). Это трудолюби-
вейший народ. Мы - люди трудолю-
бивые. Будем еще лучше жить!

ПРО ДЕМОКРАТИЮ
 ● У нас много чего для людей дела-

ется. Возможности для того, чтобы 
заработать, колоссальные. Но надо 
работать. Право на жизнь человека. 
Назовите мне другую такую стра-
ну, где так вот трясутся и дрожат 
за жизнь человека? Попал в беду 
человек или группа людей, не дай 
бог, - мы все там, мы помогаем. Это 
что, не демократия? Где, в какой 
стране западной, так называемой 
демократии, которые нас учили этой 
демократии, где это есть? Нигде  
нет.

 ● Как бы там ни кичились амери-
канцы, французы и прочие, они не 
просто пропагандисты - это боль-
ше, чем пропаганда. Это никакой 
демократии, это сплошной тотали-
таризм. А нам-то они преподносили 
себя вон как.

 ● В любой стране это жуть. Это 
жуть! Никакой там демократии не 
было. А то, что было, они аккурат-
но прятали под сукно. Под плин-
тус спрятали, и мы: «Ах, какая 
демократия. Давайте повторим». 

Мы с россиянами повторили. Они 
пришли к нам с какими-то эконо-
мическими предложениями, инве-
стициями, предприятия открыли, 
где-то приватизировали (не у нас, 
в России в  основном). А потом, 
как только отмашку получили, все 
сбежали. Слава богу, что сбежа-
ли. Они же ничего с  собой не унес-
ли. Нам ума хватило оставить все 
то, что наработано было нашими 
людьми и их специалистами. Это 
основа нашего импортозамещения 
и конкурентоспособности.

 ● За то время, что я в политике, при-
ходилось наблюдать всякую их де-
мократию. Их демократия была так 
глубоко спрятана, что порой мы ее не 
замечали: под плинтусом, под вени-
ком и еще где-то в углу. Они обычно 
в средствах массовой информации 
были такими демократичными. И тут 
их прорвало.

А как у них выборы проводятся? 
Возьмите, к примеру, США, прошлые 
выборы, когда Трампа бедного «бом-
били, молотили», в тюрьму чуть не 
посадили. По почте голосовали, по-
том находили под забором или где-
то на мусорке бюллетени. В конце 
концов Байден стал президентом. 
Так Трампа по судам таскали, потом 
стреляли… Вот их демократия.

Окончание на стр. 7.

 ■ Договор с Россией обеспечивает 
Беларуси полную безопасность.

- Никто не будет воевать с ядерной 
страной, какая бы она ни была, - уве-
рен Александр Лукашенко. - Как бы ни 
хотелось кому-то стереть с лица зем-
ли Северную Корею - не получается. 
Ядерная страна. Если бахнет, мало не 
покажется. Точно так и с Беларусью. Да, 
у поляков, прибалтов и так далее свои 
планы, но как-то приутихли. Почему?  
Я не говорю о немцах: они меньше ду-
рью страдают. Почему поутихли? Я чи-
таю их заявления, докладывают мне: 
боятся.

Позиция главы государства - держать 
порох сухим:

- Я буду защищать свой народ. И я 
знаю, как было в 1941-м: мы все время 
утихомиривали немцев. Мы угодить им 
как-то пытались. Мы даже армии не раз-
вернули, все умиротворением занима-
лись. И что? Путин правильно говорит: 
и после этого врали, обманывали и так 
далее. Хватит. Мы должны быть всегда 
готовы.

Глава РБ рассказал, что недавно 
обсуждал с Владимиром Путиным те-
му предстоящих в середине сентября 
белорусско-российских учений «За-
пад-2025»:

- Несмотря на то что идет специаль-

ная военная операция, мы с президен-
том Путиным договорились, что надо 
смотреть вперед и надо видеть другие 
направления и возможные театры во-
енных действий, не дай бог. Поэтому 
мы будем проводить эти учения. Основ-
ную роль в силу определенных причин 
должна сыграть Беларусь. Потому что 
сейчас большое отвлечение войск РФ. 
Настало время и нам показать, что мы 
многое умеем.

Будут присутствовать и российские 
войска.

- Поэтому мы будем делать все для 
того, чтобы защитить наше общее Оте-
чество. Общее оно у нас от Бреста до 
Владивостока. Но у нас есть в этом Оте-
честве абсолютно самостоятельные госу-
дарства - суверенные Беларусь, Россия.

Учитывают ли наши страны новые 
угрозы, которые возникают на Ближ-
нем Востоке?

- Не учитывать это Россия не может. 
В той же Сирии у нее две военные базы. 
Иран - союзник России. Не отступил, 
насколько мог, помогал и помогает РФ. 
Экономически очень связаны. Возьми-
те напряжение между США и Китаем - 
очень серьезное, я бы даже сказал, 
взрывоопасное. Благодаря китайцам  
как-то удается купировать и держать это 
напряжение в рамках. Поэтому Россия 
не может быть в стороне, а мы - союз-
ники России. У нас единое оборонное 
пространство.

Бе
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ЩИТ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

БОЯТСЯ, ВОТ И ПОУТИХЛИ
«БУДЕМ ЕЩЕ ЛУЧШЕ ЖИТЬ!» ПО СУЩЕСТВУ

- Запад у нас демократии 
может поучиться.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Почти четыре с половиной 
часа продолжались в Санкт-
Петербурге переговоры Вла-
димира Путина со Стивом 
Уиткоффом.

РУКА НА СЕРДЦЕ
Оказалось, это уже не первая 

их встреча в России, а третья. 
Предыдущие две состоялись 
раньше, в Москве, но Кремль их 
не афишировал, пояснил пресс-
секретарь главы РФ Дмитрий 
Песков.

Место действия - Президент-
ская библиотека в Северной 
столице. Перед тем как пожать 
руку российскому лидеру, заоке-
анский гость приложил ладонь 
к сердцу:

- Мистер президент. Спаси-
бо за уделенное время, - сказал 
Уиткофф.

- Welcome! - приветствовал его 
Владимир Путин.

Пожали руки под вспышки 
фотокамер. Снимок тут же раз-
летелся по всему миру, оказав-
шись на обложке крупнейших 
изданий планеты. После чего 
Владимир Путин и Стив Уит-
кофф, переговариваясь на хо-
ду, удалились в отдельную залу.

- Встреча продлится столь-
ко, сколько нужно президенту 
Путину. Естественно, Уиткофф 
привезет что-то от своего пре-
зидента для Путина. Путин это 
выслушает. Будет продолжаться 
разговор по различным аспек-
там украинского урегулирова-
ния. Это хорошая возможность 
для нас передать напрямую 
Трампу озабоченности России, - 
рассказал Дмитрий Песков.

Но при этом предусмотритель-
но заметил:

- Продолжается скрупулезная 
работа, идет обмен мнениями. 
Доводятся позиции друг друга. 
Здесь не нужно ожидать каких-
то прорывов. Происходит про-
цесс нормализации отношений 
и поиски почвы для выхода на 
траекторию урегулирования во-
круг Украины.

КРАТЧАЙШИЙ ПУТЬ  
К МИРУ
Переговоры за закрытыми 

дверями продолжались больше 
четырех с половиной часов. Но 
тема стоила того - урегулиро-
вание конфликта на Украине. 
Дональд сделал ее одной из тем 
своей предвыборной кампании. 
Собирался добиться этого бы-
стро. Но «быстро», как видим, не 
получается. Накануне приезда 
Уиткоффа в Санкт-Петербург 
Трамп бросил призыв:

- России нужно начать дей-
ствовать, чтобы закончить эту 
ужасную войну.

Обращение, как представляет-
ся, не совсем по адресу. Россия-
то как раз действует. Москва 

с самого начала выступала за 
мирное решение кризиса путем 
переговоров. Но Киев только 
обострял ситуацию. Вот и те-
перь договорились о моратории 
на удары по энергообъектам. 
Москва договоренность четко 
соблюдает. Киев и не думает, 
каждый день наносит удары по 
таким целям на нашей террито-
рии. Мы фиксируем и, говоря 
дипломатическим языком, до-
водим это до Белого дома. Ва-
шингтон хотя бы раз одернул 
Киев? То-то и оно.

Ситуация осложняется еще 
тем, что в ближайшем окруже-
нии Трампа нет единства мне-
ний по теме конфликта. Тот же 
Уиткофф считает, что самый 
быстрый способ добиться пре-
кращения огня - признать суве-
ренитет России над ЛНР, ДНР 
Запорожской и Херсонской об-
ластями. Другой спецпосланник 
Трампа по Украине, Кит Келлог, 
заявил, что Киев хоть и готов об-
судить некоторые условия, свя-
занные с этими территориями, 
никогда не откажется от них.

ЕЩЕ ШАГ  
К ВСТРЕЧЕ ЛИДЕРОВ
И похоже, своим упрямством 

Зеленский все сильнее раздра-
жает Вашингтон, конкретно 
Трампа. На что обратил вни-
мание Дмитрий Песков:

- Дело в том, что у киевско-
го режима не очень-то клеится 
с Вашингтоном. И мы видим, 
что такое поведение предста-
вителей киевского режима не 
совсем импонирует нынешней 
администрации Трампа. И кро-
ме того, все больше стран, в том 
числе в Европе, обращают вни-
мание на лживую позицию ки-

евского режима по целому ряду 
весьма серьезных вопросов. Че-
го стоит только временный мо-
раторий по нанесению ударов 
по объектам энергетической 
инфраструктуры. Здесь два ва-
рианта: либо киевский режим 
не хочет соблюдать этот мора-
торий, либо не может. Либо не 
может держать своих военных 
под контролем. И то и другое 
катастрофично.

Все эти и другие темы, касаю-
щиеся в том числе нормализа-
ции отношений между Россией 
и США, фактически разрушен-
ных при Байдене, разумеется, 
обсуждались на встрече Влади-
мира Путина и Стива  Уиткоффа. 
Спецпредставитель Прези-
дента РФ по инвестиционно-
экономическому сотрудниче-
ству с зарубежными странами 
Кирилл Дмитриев назвал пере-
говоры продуктивными. А Дми-
трий Песков - еще одним шагом 
к встрече глав России и США:

- Встреча Путина и Трампа со-
стоится, и президенты высказы-
вали свою политическую волю 
к тому, что она должна состо-
яться, в том числе и делали это 
публично. Но состоится в соот-
ветствующее время. К ней нуж-
но подготовиться.

Дональд Трамп также оценил 
встречу в Санкт-Петербурге по-
ложительно:

- Думаю, что конфликт России 
и Украины может пойти на лад. 
И вы это скоро узнаете. Знаете, 
есть момент, когда нужно либо 
смириться, либо заткнуться. По-
смотрим, что будет, но я думаю, 
что все будет хорошо, - заявил 
он в Вашингтоне журналистам.

Будем надеяться, все и правда 
будет ок.

Владимир ПУТИН - спецпосланнику  
президента США:

 ■ Любой сможет увидеть, как создается союз-
ная мощь.

Директор Агентства стратегических инициатив 
Светлана Чупшева на встречу с Владимиром Путиным 
пришла не с пустыми руками. И первым делом поло-
жила на стол президенту яркий буклет внушительного 
формата - толстый, с красочными фотографиями на 
мелованной бумаге.

- Хочу подарить вам наш совместный с Правитель-
ством Республики Беларусь проект «Две страны, ты-
сячи заводов», - рассказывала она, пока президент, 
явно увлекшись, с интересом перелистывал страницу 
за страницей.

- Это про промышленный туризм?
- Да. Наши друзья, коллеги из белорусского Института 

стратегических инициатив, увидели наш проект здесь, 
как он реализован в России, и очень заинтересовались. 
И мы несколько раз тоже выезжали туда, встреча-
лись с руководителями предприятий. Министерство 
промышленности РБ поддержало. И мы создали уже 
совместный проект. Здесь представлены пятьдесят 
заводов, предприятий Беларуси, России. Это и коо-
перационные связи, и исторические. Мне кажется, 
интересный туристический проект для жителей наших 
стран и для дальнейшего сотрудничества по расшире-
нию взаимодействия.

- Интересно. Спасибо, я посмотрю обязательно. Уве-
рен, что и граждан наших братских стран этот проект 
также заинтересует, и они побывают на предприятиях, 
о которых рассказывается в вашей книге, - сказал 
Владимир Путин.

 ■ Как будет развиваться Военно-морской флот.

ГЛОБАЛЬНЫЙ БАЛАНС
- Динамика меняющейся обстановки в мире, получение 

новых вызовов, угроз, в том числе на морских направле-
ниях, наконец, бурная технологическая цифровая рево-
люция, роботизация и широкое внедрение беспилотных 
систем - все это требует формирования нового облика 
Военно-морского флота, - заявил глава государства.

Развивать ВМФ намечается прежде всего в ключевом 
сегменте - стратегических ядерных сил. Что обеспечи-
вает глобальный баланс и гарантию безопасности от 
агрессивных планов натовских ястребов.

- Хочу отметить, что сейчас доля современных образцов 
вооружения и техники в морских стратегических ядерных 
силах составляет в России уже сто процентов. И подчер-
кну, этот показатель нужно удерживать и в дальнейшем.

НЕУЛОВИМЫЙ «ЦИРКОН»
Основная ударная сила флота - атомные подводные 

лодки, чей состав постоянно пополняется. Только не-
давно Владимир Путин по видеосвязи участвовал в це-
ремонии спуска на воду очередного новейшего атомо-
хода «Пермь». Главным калибром субмарины станут 
гиперзвуковые ракеты «Циркон».

- Сколько дальность у «Циркона»? - уточнил президент.
- За тысячу километров, - доложил главком ВМФ, 

адмирал Александр Алексеев.
- Да и скорость под десять Махов. Это уже оружие, 

которое может выполнять задачи стратегического харак-
тера на самом деле. Отмечу, что в предстоящее деся-
тилетие на строительство новых кораблей и судов ВМФ 
предусмотрено 8,4 триллиона рублей. И эти средства 
должны быть учтены при формировании государствен-
ной программы вооружения, - подчеркнул лидер РФ.

В программе учтено: нарастить серийный выпуск 
военных кораблей всех классов. Оснастить флот со-
временной техникой: гиперзвуком, роботизированными 
комплексами и новыми системами разведки, связи, 
радиолокации.

О конкретных деталях говорили уже за закрытыми 
дверями.

ПОД АНДРЕЕВСКИМ ФЛАГОМ

ЗАДАЧИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ХАРАКТЕРА

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ТУРИЗМ

НА ЗАВОД ВСЕЙ СЕМЬЕЙ
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WELCOME!

Эта встреча Владимира Путина и Стива Уиткоффа явно не последняя.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Нашим странам нужно 
продолжать импортозаме-
щение и укреплять свой тех-
нологический суверенитет.

ВЫДЕРЖАЛИ, 
ВЫСТОЯЛИ
Президент Беларуси Алек-

сандр Лукашенко дал ин-
тервью межгосударственной 
телерадиокомпании «Мир». 
Говорили на злобу дня. Зашла 
речь и о разбушевавшемся 
президенте США, который 
развязал тарифные войны. 
Как реагировать на это Рос-
сии и Беларуси?

- Мы с Владимиром Влади-
мировичем разговаривали, 
я и ему высказываю свою 
точку зрения и стараюсь его 
как-то в   этом плане скло-
нить на свою сторону, что 
нам надо пока наблюдать, - 
ответил Александр Лукашен-
ко. - Вы что, убеждены, что 
так и будет, как Дональд за-
явил? Он уже вчера заявил, 
что готов вести переговоры 
то с Китаем, то еще с кем-то, 
чтобы  заключить сделку по 
тарифам. То есть они гото-
вы и отступить. Видимо, До-
нальд Трамп так прикинул, 
посмотрел и думает: «Резко-
вато взял. Наверное, надо 
(если это нужно) посчитать 
сначала, а потом где-то и от-
ступить». Ведь с точки зрения 
экономики решение Трампа 
выглядит алогично. Но, с дру-
гой стороны, надо подождать. 
 Посмотрим, что из этого по-
лучится.

Но сидеть и смотреть нуж-
но не сложа руки, а продол-

жать делать то, что делали 
 последние годы.

- И нам, и России чего па-
риться? Против нас уже столь-
ко пошлин и санкций ввели, 
что дальше некуда. И мы вы-
держали, мы выстояли. Нам 
надо усиливать импортозаме-
щение, технологический суве-
ренитет и прочее. У нас есть 
сырье, у нас есть технологии. 
Пусть в чем-то не самые пере-
довые, но они есть. Я пример 
привожу: ну, не на «мерседе-
сах» поездим три-четыре года, 
пока их нынешнего уровня 
достигнем и, может быть, пре-
взойдем. У нас же есть компе-

тенции и школы: «Москвич», 
«Жигули» и так далее. И они 
неплохие начали делать авто-
мобили. Как-нибудь мы это 
переживем. А телефоны эти 
мобильные, айпады и прочее 
мы купим и в Китае. Живем 
и пользуемся теми же теле-
фонами, что и они.

Фундамент у наших стран 
 крепкий.

- Одеть, накормить людей, 
защитить себя, перемещать-
ся, строить и прочее - все это 
у нас есть. В чем-то отстаем. 
Три, четыре, пять лет - если 
мы будем этим путем идти 
и смотреть на свое развитие 

экономики, мы их догоним 
и перегоним, - считает пре-
зидент.

В обещания западных парт-
неров веры больше нет:

- Если мы этим путем будем 
идти… «Вы нам дайте трид-
цать дней тишины на фронте, 
вы нам то дайте…» А взамен - 
ничего. О чем может разго-
вор быть? Мы не хотим быть 
в очередной раз обманутыми.

Экономика США в числе 
ведущих в мире. Что, впро-
чем, не дает гарантий, что 
она устоит, если перегнуть 
палку и повысить пошлины 
всем разом:

- Они же объявили войну 
75 процентам стран по ВВП: 
Японии той же, Евросоюзу и 
так далее. «Вот, мы обойдем-
ся». Может, вы и обойдетесь, 
произведете свою продукцию 
для того, чтобы обеспечить 
триста миллионов человек, 
доллар печатаете вы. Но это 
сегодня. А что будет завтра?

ЗАВТРАШНИЙ  
ДЕНЬ - ЗА БРИКС
Что еще можем противо-

поставить? БРИКС! Недаром 
Трамп обещал суровые кары 
участникам.

- Резко выступил против 
БРИКС, предупредил о том, 
что якобы в БРИКС чуть ли не 
валюту какую-то альтернатив-
ную доллару создают, - заме-
тил белорусский лидер. - Я не 
думаю, что он просто так ска-
зал, хотя многое он заявляет 

просто так. Тут это, наверное, 
продумано. Он заявил, что «мы 
тут будем давить на БРИКС, 
душить и так далее». Значит, 
почувствовали соперника. 
Значит, за БРИКС - будущее.

Пока свою валюту никто не 
создает, но в будущем это не 
исключено:

- Пока Бразилии или Китаю 
и другим это не нужно. Хотя 
Китаю это вот-вот уже надо 
будет. Мы с Россией уже дав-
но за то, чтобы была альтер-
нативная валюта, потому что 
мы видим, к чему приводит 
монополизм доллара.

У объединения большие 
перспективы:

- Посмотрите, сколько ту-
да хотят вступить сегодня 
стран. БРИКС - это ведущие 
государства мира, с которыми 
мы сотрудничаем. Что плохо-
го, что мы за одним столом с 
ними находимся? Я говорю о 
земном. Я, бывая на БРИКС, 
могу встретиться с десятком 
руководителей государств и 
договориться: «Слушайте, у 
вас это есть, мы вам это мо-
жем продать, вы нам продай-
те это». То есть идут опреде-
ленные договоренности по 
торгово-экономическим от-
ношениям. Наше место что, 
не там? Там. Мы туда идем 
для того, чтобы обеспечить 
нормальное существование 
своего государства, опираясь 
на своих друзей, на своих со-
седей, на Россию, на Китай, 
Бразилию.

ПОСМОТРИМ, ЧТО ИЗ ЭТОГО ПОЛУЧИТСЯ
Александр ЛУКАШЕНКО - о торговой войне Трампа:

ПРО СВОЙ НАРОД
 ● Я безмерно уважаю белорусов. 

Я  их ценю за их прошлое, историю 
(я  ее хорошо знаю). Это трудолюби-
вейший народ. Мы - люди трудолю-
бивые. Будем еще лучше жить!

ПРО ДЕМОКРАТИЮ
 ● У нас много чего для людей дела-

ется. Возможности для того, чтобы 
заработать, колоссальные. Но надо 
работать. Право на жизнь человека. 
Назовите мне другую такую стра-
ну, где так вот трясутся и дрожат 
за жизнь человека? Попал в беду 
человек или группа людей, не дай 
бог, - мы все там, мы помогаем. Это 
что, не демократия? Где, в какой 
стране западной, так называемой 
демократии, которые нас учили этой 
демократии, где это есть? Нигде  
нет.

 ● Как бы там ни кичились амери-
канцы, французы и прочие, они не 
просто пропагандисты - это боль-
ше, чем пропаганда. Это никакой 
демократии, это сплошной тотали-
таризм. А нам-то они преподносили 
себя вон как.

 ● В любой стране это жуть. Это 
жуть! Никакой там демократии не 
было. А то, что было, они аккурат-
но прятали под сукно. Под плин-
тус спрятали, и мы: «Ах, какая 
демократия. Давайте повторим». 

Мы с россиянами повторили. Они 
пришли к нам с какими-то эконо-
мическими предложениями, инве-
стициями, предприятия открыли, 
где-то приватизировали (не у нас, 
в России в  основном). А потом, 
как только отмашку получили, все 
сбежали. Слава богу, что сбежа-
ли. Они же ничего с  собой не унес-
ли. Нам ума хватило оставить все 
то, что наработано было нашими 
людьми и их специалистами. Это 
основа нашего импортозамещения 
и конкурентоспособности.

 ● За то время, что я в политике, при-
ходилось наблюдать всякую их де-
мократию. Их демократия была так 
глубоко спрятана, что порой мы ее не 
замечали: под плинтусом, под вени-
ком и еще где-то в углу. Они обычно 
в средствах массовой информации 
были такими демократичными. И тут 
их прорвало.

А как у них выборы проводятся? 
Возьмите, к примеру, США, прошлые 
выборы, когда Трампа бедного «бом-
били, молотили», в тюрьму чуть не 
посадили. По почте голосовали, по-
том находили под забором или где-
то на мусорке бюллетени. В конце 
концов Байден стал президентом. 
Так Трампа по судам таскали, потом 
стреляли… Вот их демократия.

Окончание на стр. 7.

 ■ Договор с Россией обеспечивает 
Беларуси полную безопасность.

- Никто не будет воевать с ядерной 
страной, какая бы она ни была, - уве-
рен Александр Лукашенко. - Как бы ни 
хотелось кому-то стереть с лица зем-
ли Северную Корею - не получается. 
Ядерная страна. Если бахнет, мало не 
покажется. Точно так и с Беларусью. Да, 
у поляков, прибалтов и так далее свои 
планы, но как-то приутихли. Почему?  
Я не говорю о немцах: они меньше ду-
рью страдают. Почему поутихли? Я чи-
таю их заявления, докладывают мне: 
боятся.

Позиция главы государства - держать 
порох сухим:

- Я буду защищать свой народ. И я 
знаю, как было в 1941-м: мы все время 
утихомиривали немцев. Мы угодить им 
как-то пытались. Мы даже армии не раз-
вернули, все умиротворением занима-
лись. И что? Путин правильно говорит: 
и после этого врали, обманывали и так 
далее. Хватит. Мы должны быть всегда 
готовы.

Глава РБ рассказал, что недавно 
обсуждал с Владимиром Путиным те-
му предстоящих в середине сентября 
белорусско-российских учений «За-
пад-2025»:

- Несмотря на то что идет специаль-

ная военная операция, мы с президен-
том Путиным договорились, что надо 
смотреть вперед и надо видеть другие 
направления и возможные театры во-
енных действий, не дай бог. Поэтому 
мы будем проводить эти учения. Основ-
ную роль в силу определенных причин 
должна сыграть Беларусь. Потому что 
сейчас большое отвлечение войск РФ. 
Настало время и нам показать, что мы 
многое умеем.

Будут присутствовать и российские 
войска.

- Поэтому мы будем делать все для 
того, чтобы защитить наше общее Оте-
чество. Общее оно у нас от Бреста до 
Владивостока. Но у нас есть в этом Оте-
честве абсолютно самостоятельные госу-
дарства - суверенные Беларусь, Россия.

Учитывают ли наши страны новые 
угрозы, которые возникают на Ближ-
нем Востоке?

- Не учитывать это Россия не может. 
В той же Сирии у нее две военные базы. 
Иран - союзник России. Не отступил, 
насколько мог, помогал и помогает РФ. 
Экономически очень связаны. Возьми-
те напряжение между США и Китаем - 
очень серьезное, я бы даже сказал, 
взрывоопасное. Благодаря китайцам  
как-то удается купировать и держать это 
напряжение в рамках. Поэтому Россия 
не может быть в стороне, а мы - союз-
ники России. У нас единое оборонное 
пространство.

Бе
лТ

А

ЩИТ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

БОЯТСЯ, ВОТ И ПОУТИХЛИ
«БУДЕМ ЕЩЕ ЛУЧШЕ ЖИТЬ!» ПО СУЩЕСТВУ

- Запад у нас демократии 
может поучиться.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Почти четыре с половиной 
часа продолжались в Санкт-
Петербурге переговоры Вла-
димира Путина со Стивом 
Уиткоффом.

РУКА НА СЕРДЦЕ
Оказалось, это уже не первая 

их встреча в России, а третья. 
Предыдущие две состоялись 
раньше, в Москве, но Кремль их 
не афишировал, пояснил пресс-
секретарь главы РФ Дмитрий 
Песков.

Место действия - Президент-
ская библиотека в Северной 
столице. Перед тем как пожать 
руку российскому лидеру, заоке-
анский гость приложил ладонь 
к сердцу:

- Мистер президент. Спаси-
бо за уделенное время, - сказал 
Уиткофф.

- Welcome! - приветствовал его 
Владимир Путин.

Пожали руки под вспышки 
фотокамер. Снимок тут же раз-
летелся по всему миру, оказав-
шись на обложке крупнейших 
изданий планеты. После чего 
Владимир Путин и Стив Уит-
кофф, переговариваясь на хо-
ду, удалились в отдельную залу.

- Встреча продлится столь-
ко, сколько нужно президенту 
Путину. Естественно, Уиткофф 
привезет что-то от своего пре-
зидента для Путина. Путин это 
выслушает. Будет продолжаться 
разговор по различным аспек-
там украинского урегулирова-
ния. Это хорошая возможность 
для нас передать напрямую 
Трампу озабоченности России, - 
рассказал Дмитрий Песков.

Но при этом предусмотритель-
но заметил:

- Продолжается скрупулезная 
работа, идет обмен мнениями. 
Доводятся позиции друг друга. 
Здесь не нужно ожидать каких-
то прорывов. Происходит про-
цесс нормализации отношений 
и поиски почвы для выхода на 
траекторию урегулирования во-
круг Украины.

КРАТЧАЙШИЙ ПУТЬ  
К МИРУ
Переговоры за закрытыми 

дверями продолжались больше 
четырех с половиной часов. Но 
тема стоила того - урегулиро-
вание конфликта на Украине. 
Дональд сделал ее одной из тем 
своей предвыборной кампании. 
Собирался добиться этого бы-
стро. Но «быстро», как видим, не 
получается. Накануне приезда 
Уиткоффа в Санкт-Петербург 
Трамп бросил призыв:

- России нужно начать дей-
ствовать, чтобы закончить эту 
ужасную войну.

Обращение, как представляет-
ся, не совсем по адресу. Россия-
то как раз действует. Москва 

с самого начала выступала за 
мирное решение кризиса путем 
переговоров. Но Киев только 
обострял ситуацию. Вот и те-
перь договорились о моратории 
на удары по энергообъектам. 
Москва договоренность четко 
соблюдает. Киев и не думает, 
каждый день наносит удары по 
таким целям на нашей террито-
рии. Мы фиксируем и, говоря 
дипломатическим языком, до-
водим это до Белого дома. Ва-
шингтон хотя бы раз одернул 
Киев? То-то и оно.

Ситуация осложняется еще 
тем, что в ближайшем окруже-
нии Трампа нет единства мне-
ний по теме конфликта. Тот же 
Уиткофф считает, что самый 
быстрый способ добиться пре-
кращения огня - признать суве-
ренитет России над ЛНР, ДНР 
Запорожской и Херсонской об-
ластями. Другой спецпосланник 
Трампа по Украине, Кит Келлог, 
заявил, что Киев хоть и готов об-
судить некоторые условия, свя-
занные с этими территориями, 
никогда не откажется от них.

ЕЩЕ ШАГ  
К ВСТРЕЧЕ ЛИДЕРОВ
И похоже, своим упрямством 

Зеленский все сильнее раздра-
жает Вашингтон, конкретно 
Трампа. На что обратил вни-
мание Дмитрий Песков:

- Дело в том, что у киевско-
го режима не очень-то клеится 
с Вашингтоном. И мы видим, 
что такое поведение предста-
вителей киевского режима не 
совсем импонирует нынешней 
администрации Трампа. И кро-
ме того, все больше стран, в том 
числе в Европе, обращают вни-
мание на лживую позицию ки-

евского режима по целому ряду 
весьма серьезных вопросов. Че-
го стоит только временный мо-
раторий по нанесению ударов 
по объектам энергетической 
инфраструктуры. Здесь два ва-
рианта: либо киевский режим 
не хочет соблюдать этот мора-
торий, либо не может. Либо не 
может держать своих военных 
под контролем. И то и другое 
катастрофично.

Все эти и другие темы, касаю-
щиеся в том числе нормализа-
ции отношений между Россией 
и США, фактически разрушен-
ных при Байдене, разумеется, 
обсуждались на встрече Влади-
мира Путина и Стива  Уиткоффа. 
Спецпредставитель Прези-
дента РФ по инвестиционно-
экономическому сотрудниче-
ству с зарубежными странами 
Кирилл Дмитриев назвал пере-
говоры продуктивными. А Дми-
трий Песков - еще одним шагом 
к встрече глав России и США:

- Встреча Путина и Трампа со-
стоится, и президенты высказы-
вали свою политическую волю 
к тому, что она должна состо-
яться, в том числе и делали это 
публично. Но состоится в соот-
ветствующее время. К ней нуж-
но подготовиться.

Дональд Трамп также оценил 
встречу в Санкт-Петербурге по-
ложительно:

- Думаю, что конфликт России 
и Украины может пойти на лад. 
И вы это скоро узнаете. Знаете, 
есть момент, когда нужно либо 
смириться, либо заткнуться. По-
смотрим, что будет, но я думаю, 
что все будет хорошо, - заявил 
он в Вашингтоне журналистам.

Будем надеяться, все и правда 
будет ок.

Владимир ПУТИН - спецпосланнику  
президента США:

 ■ Любой сможет увидеть, как создается союз-
ная мощь.

Директор Агентства стратегических инициатив 
Светлана Чупшева на встречу с Владимиром Путиным 
пришла не с пустыми руками. И первым делом поло-
жила на стол президенту яркий буклет внушительного 
формата - толстый, с красочными фотографиями на 
мелованной бумаге.

- Хочу подарить вам наш совместный с Правитель-
ством Республики Беларусь проект «Две страны, ты-
сячи заводов», - рассказывала она, пока президент, 
явно увлекшись, с интересом перелистывал страницу 
за страницей.

- Это про промышленный туризм?
- Да. Наши друзья, коллеги из белорусского Института 

стратегических инициатив, увидели наш проект здесь, 
как он реализован в России, и очень заинтересовались. 
И мы несколько раз тоже выезжали туда, встреча-
лись с руководителями предприятий. Министерство 
промышленности РБ поддержало. И мы создали уже 
совместный проект. Здесь представлены пятьдесят 
заводов, предприятий Беларуси, России. Это и коо-
перационные связи, и исторические. Мне кажется, 
интересный туристический проект для жителей наших 
стран и для дальнейшего сотрудничества по расшире-
нию взаимодействия.

- Интересно. Спасибо, я посмотрю обязательно. Уве-
рен, что и граждан наших братских стран этот проект 
также заинтересует, и они побывают на предприятиях, 
о которых рассказывается в вашей книге, - сказал 
Владимир Путин.

 ■ Как будет развиваться Военно-морской флот.

ГЛОБАЛЬНЫЙ БАЛАНС
- Динамика меняющейся обстановки в мире, получение 

новых вызовов, угроз, в том числе на морских направле-
ниях, наконец, бурная технологическая цифровая рево-
люция, роботизация и широкое внедрение беспилотных 
систем - все это требует формирования нового облика 
Военно-морского флота, - заявил глава государства.

Развивать ВМФ намечается прежде всего в ключевом 
сегменте - стратегических ядерных сил. Что обеспечи-
вает глобальный баланс и гарантию безопасности от 
агрессивных планов натовских ястребов.

- Хочу отметить, что сейчас доля современных образцов 
вооружения и техники в морских стратегических ядерных 
силах составляет в России уже сто процентов. И подчер-
кну, этот показатель нужно удерживать и в дальнейшем.

НЕУЛОВИМЫЙ «ЦИРКОН»
Основная ударная сила флота - атомные подводные 

лодки, чей состав постоянно пополняется. Только не-
давно Владимир Путин по видеосвязи участвовал в це-
ремонии спуска на воду очередного новейшего атомо-
хода «Пермь». Главным калибром субмарины станут 
гиперзвуковые ракеты «Циркон».

- Сколько дальность у «Циркона»? - уточнил президент.
- За тысячу километров, - доложил главком ВМФ, 

адмирал Александр Алексеев.
- Да и скорость под десять Махов. Это уже оружие, 

которое может выполнять задачи стратегического харак-
тера на самом деле. Отмечу, что в предстоящее деся-
тилетие на строительство новых кораблей и судов ВМФ 
предусмотрено 8,4 триллиона рублей. И эти средства 
должны быть учтены при формировании государствен-
ной программы вооружения, - подчеркнул лидер РФ.

В программе учтено: нарастить серийный выпуск 
военных кораблей всех классов. Оснастить флот со-
временной техникой: гиперзвуком, роботизированными 
комплексами и новыми системами разведки, связи, 
радиолокации.

О конкретных деталях говорили уже за закрытыми 
дверями.

ПОД АНДРЕЕВСКИМ ФЛАГОМ

ЗАДАЧИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ХАРАКТЕРА

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ТУРИЗМ

НА ЗАВОД ВСЕЙ СЕМЬЕЙ
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WELCOME!

Эта встреча Владимира Путина и Стива Уиткоффа явно не последняя.
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Анатолий МАКСИМОВ.

 ■ С конца апреля должна зарабо-
тать союзная автостраховка: она 
одобрена президентами, страхов-
щики определились с тарифами.

ЦЕНЫ ПОД КОНТРОЛЕМ
В Минске состоялось заседание Ко-

миссии Парламентского Собрания по 
законодательству и Регламенту. Речь 
на нем шла о реализации модельно-
го законодательного акта о союзном 
ОСАГО, которое должно заработать 
в конце апреля. Председатель Комис-
сии ПС Виктор Пинский рассказал 
о преимуществах новой опции для 
автовладельцев.

- Как вы оцениваете запуск систе-
мы страхования Союзного государ-
ства?

- Система страхования в  первую 
очередь нацелена на удобство авто-
владельцев, регулярно путешеству-
ющих между Россией и Беларусью. 
Им и предстоит на практике оценить 
работу «Договора страхования Союз-
ного государства». А с точки зрения 
законодательства, это первый пример 
реализации модельного законодатель-
ного акта, актуального для двух стран.

- Выставленные страховщиками 
тарифы по союзной «авто-
гражданке» - насколько они, 
на ваш взгляд, оправданны? 
Не высока ли ставка для лег-
ковушек, начинающаяся 
с 3,5 тысячи рублей? Ведь 
это почти половина сред-
ней стоимости ОСАГО в Рос-
сии в 2024 году.

- Минимальная базовая 
ставка страхового тарифа составит 
3,4 тысячи рублей. Но эта сумма не 
включается в полисы ОСАГО авто-
матически. Дополнительная опция 
приобретается только по желанию 
автовладельца. Так что сравнивать 
эти тарифы с показателями средней 
стоимости по всему портфелю ОСАГО 
не вполне корректно. Пользоваться 
этой опцией будут в основном те, кто 
постоянно передвигается на автомо-
биле по территории Беларуси. До-
бавлю: с высокой долей вероятности 
страховщики будут снижать для таких 
полисов часть, приходящуюся на ри-
ски в России, применять минималь-
ные ставки в рамках имеющегося для 
этого широкого тарифного коридора. 
В целом же, тарифы за счет электрон-
ных продаж и урегулирования посред-
ством АИС (автоматизированной ин-
формационной системы. - Ред.) в два 
раза ниже, чем сравнимые тарифы по 
«Синей карте».

- Будут ли парламентарии и даль-
ше мониторить ситуацию, отсле-
живать цены на союзное ОСАГО?

- Да, вопрос ценника будет нахо-

диться на контроле. Чтобы понять, 
насколько инструмент оказался вос-
требован и полезен для автовладель-
цев, нужно будет в принципе оценить 

статистику и динамику его 
использования. Речь идет 
не только о стоимости, но 
и о количестве оформлен-
ных договоров, а также ин-
цидентов, когда граждане 
были вынуждены получать 
выплаты. Будем комплексно 
оценивать, как работает си-
стема, и дорабатывать ее по 

мере необходимости с учетом практи-
ки использования гражданами и мне-
ния участников рынка.

НИКАКОЙ ПУТАНИЦЫ
- На кого в первую очередь рассчи-

тана «автогражданка» СГ? Ведь те, 
кто раз в год ездит в Беларусь, на-
верное, по старинке воспользуются 
«Синей картой»?

- «Договор страхования Союзного 
государства» прежде всего ориентиро-
ван на тех, кто регулярно ездит в Бе-
ларусь. Например, на перевозчиков. 
«Синяя карта» (наследие «Зеленой 
карты») как страховой продукт про-
должит оформляться и останется наи-
более актуальной для разовых поездок 
физических лиц.

- Наличие одновременно союзного 
ОСАГО и «Синей карты» не вызовет 
путаницы у водителей?

- Главное отличие «Договора стра-
хования Союзного государства» от 
«Синей карты» в том, что срок его 
действия - один год с минимальным 
периодом использования три месяца. 
А у «Синей карты» - минимальный 

срок действия пятнадцать дней. Так 
что путаницы не будет. Автовладелец 
легко посчитает экономику и решит, 
что ему выгоднее, - годовой полис рас-
ширения для постоянных поездок или 
«Синяя карта» для двух-трех поездок 
в год. Два продукта ориентированы 
на принципиально разные целевые 
категории водителей. Поэтому и раз-
ная тарификация.

- Что это за девять страховых 
компаний в России, которые по-
лучили право оформлять союзное 
ОСАГО? Почему именно они?

- Те же страховщики, которые р анее 
имели право оформлять «Зеленые 
 карты», теперь оформляют «Синие».

По своему статусу «Договор стра-
хования Союзного государства» - это 
международная история. Право за-
ключать такие договоры по россий-
скому законодательству об ОСАГО 
имеют страховщики, включенные 
в перечень «сертифицированных» 
операций в  рамках международ-
ных систем. При ДТП потерпевшему 
в  Беларуси будет гарантированно 
 выплачивать сначала белорусская сто-

рона и только потом выставят счет 
на оплату российскому страховщи-
ку. Главный принцип здесь - «не на-
вреди» потерпевшему. Есть и другая 
специфика.

- Важный вопрос, который волну-
ет автомобилистов: если у них уже 
оформлен национальный страховой 
полис на 2025 год, возможно ли до-
купить в любой момент союзное 
ОСАГО? Или если они, например, на 
майские праздники соберутся пое-
хать в Беларусь (в Брестскую кре-
пость или Хатынь), им придется 
покупать «Синюю карту»?

- Заключить «Договор страхования 
Союзного государства» напрямую 
в дополнение к уже действующему 
договору ОСАГО невозможно. Это но-
вый единый электронный продукт, 
и по закону у договора расширения 
срок страхования должен совпадать 
с основным полисом. У белорусских 
коллег, по сути, также союзный до-
говор - это отдельный вид ОСАГО. Но 
в целом, безотносительно потребно-
сти в конкретной поездке на празд-
ники, перейти при необходимости на 
расширенный договор с обычного не 
составит проблем: через расторжение 
действующего договора с возвратом 
премии по нему пропорционально 
неистекшему сроку страхования и за-
ключение нового. А для разовой по-
ездки всегда можно приобрести «Си-
нюю карту».

 ■ Возможность создания союзного ОСАГО начали об-
суждать в 2021 году.

Инициаторами стали депутаты Парламентского Собрания.
В 2023 году на 64-й сессии ПС депутаты приняли первый модель-

ный законодательный акт «О системе обязательного страхования 
гражданской ответственности владельцев транспортных средств 
Союзного государства».

В ноябре прошлого года закон о создании единой системы «авто-
гражданки» в СГ подписал Президент России Владимир Путин, 
а в марте этого года - Президент Беларуси Александр Лукашенко.

 ■ К кому обращаться при поезд-
ках по СГ.

Российские страховщики, которые 
оформят союзное ОСАГО:

 ➤ «АльфаСтрахование»
 ➤ «ГСК «Югория»
 ➤ «Зетта Страхование»
 ➤ «Спасские ворота»
 ➤  «Двадцать первый век»
 ➤ «СК «Согласие»
 ➤ «Росгосстрах»
 ➤ «ВСК»
 ➤ «РЕСО-Гарантия».

 ■ Минимальный срок действия полиса для поездки в Беларусь сни-
зят в три раза.

- Сейчас при поездках в Беларусь минимальный срок ОСАГО составляет 
пятнадцать дней. Будет ли он снижен до пяти дней по аналогии с Россией 
и когда?

- Да, этот вопрос уже решен. Минимальный срок обязательного страхования 
гражданской ответственности владельца транспортных средств при въезде в Бе-
ларусь снижен до пяти дней. Такой минимальный срок страхования возможен 
при заключении договора пограничного страхования с 23 апреля 2025 года.

НА ЗАМЕТКУ

ЗАКОННАЯ ДЕВЯТКА

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
СПРАВКА «СВ»

ПЯТЬ ВМЕСТО ПЯТНАДЦАТИ ВЫГОДА
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Сергей СИВЕЦ, замести-
тель председателя Комис-
сии ПС по законодательству 
и Регламенту:

- Мы имплементи-
ровали положения 
модельного закона 
в национальные зако-
нодательства, созда-
ли общую правовую 
базу. Унифицируются 
подходы, связанные 
со сроком страхова-
ния.

Первый этап реа-
лизации модельного закона 

завершен. Второй этап по-
священ вопросам, связанным 
с профессиональными стра-
ховщиками. Пока страховка 

будет осуществлять-
ся только в электрон-
ном виде. Создается 
общая база данных. 
Идет утверждение 
соответствующих 
локальных доку-
ментов, касающихся 
регламентных про-
цедур: например, 
возмещение в слу-

чае ДТП. На комиссии вместе 

с профессиональными стра-
ховщиками, представителя-
ми министерств-регуляторов 
подвели предварительные 
итоги работы. Важно, что для 
удобства граждан при пере-
сечении границы не нужно 
будет заключать дополни-
тельную страховку от нацио-
нального страховщика - это 
можно делать в комфортной 
обстановке на территории той 
страны, где зарегистрировано 
авто.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЗАВЕЛИСЬ И ПОЕХАЛИ

Оформление ОСАГО в СГ 
становится комфортным.
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Светлана КАМЕКА

 ■ И «русскам язы-
ке»  - нужно срочно 
это остановить. Теперь 
повышать квалифика-
цию педагогов будут 
только в государствен-
ных центрах.

«Тетрадь по русскому 
языку и тетрадь по матиматике» - так 
(орфография сохранена) московская 
учительница подписала обложку те-
традки своего ученика. Пост со сним-
ком стал вирусным в интернете. А по-
том открылась бездна. «Наша пишет: 
«через чур», «допишим», «упокавали» 
и всякие другие недослова, от которых 
глазам больно», - посыпались приме-
ры из регионов.

Вопрос в том, откуда наши учителя 
такой вирус безграмотности подхва-
тывают. Ответ есть: на всевозмож-
ных курсах, которые проводит кто 
попало, а потом выдает красивые 
корочки. И чему научат такие горе-
специалисты наших детей?

Госдума остановит учебный бес-
предел  - переподготовка учителей 
школ теперь будет вестись только 
в  муниципальных и государствен-
ных организациях. А также в обра-
зовательных организациях, располо-

женных на территориях «Сириуса», 
«Сколково» и инновационных научно-
технологических центров. В общерос-
сийских спортивных федерациях - для 
физруков.

- В каждом регионе есть институт 
повышения квалификации учителей, 
но он сегодня не работает, потому что 
легче на диване получить образова-
ние, тем более за несколько тысяч 
рублей. Не работают у нас и педа-
гогические институты в этой части, 
потому что их никто не задействует. 
А сейчас они будут работать целевым 
образом, - обозначил позицию госу-
дарства Председатель ГД.

Проблема на самом деле нешуточ-
ная. В 2023 году услуги по переобуче-
нию педагогов оказывали почти семь 
тысяч организаций.

- Из  них пятнадцать процентов 
не имеют статуса учебного или на-
учного центра, - привел «кричащие» 
цифры Вячеслав Володин. - В дистан-

ционной форме организовано 155 
тысяч курсов переподготовки и 38,7 
тысячи программ повышения квали-
фикации. Они открыто рекламиру-
ют возможность получения онлайн 
практически любых дипломов. Только 
на одном из таких сайтов не выходя 
из дома предлагается пройти свыше 
полутора тысяч курсов и четырех 
тысяч программ. Все это ставит под 
сомнение качество переобучения 
преподавателей, а также размыва-
ет реальную картину оснащенности 
педагогическими кадрами системы 
образования.

Еще одна побочка от такого бескон-
трольного обучения - учителя стали на 
все руки мастера. Могут и историю, 
и литературу, и химию одновременно 
преподавать.

- В результате в некоторых школах 
один учитель, имея на руках куплен-
ные в интернете у частных фирм 
документы, преподает несколько 
предметов, в том числе несмежных. 
Принятым законом теперь это будет 
исключено, - сообщил спикер Госду-
мы. - От качества образования зави-
сит развитие экономики и будущее 
нашей страны.

Спикер Госдумы, Председатель Парламентско-
го Собрания Союза Беларуси и России Вячеслав 
ВОЛОДИН:

- После теплой зимы резко 
наступила весна. Которая так 
же резко прервалась на моро-
зы и метель. И это касается не 
только Москвы. В ряде регионов 
погода принесла неожиданные 
сюрпризы.

Такие климатические парадок-
сы иногда соседствуют и с пара-
доксами в жизни. Которые натал-
кивают нас на мысли: ничто не 

происходит случайно. Жизнь полна противоречий, 
с которыми мы сталкиваемся буквально каждый 
день. Но они делают нас сильнее и мудрее.

 ■ Организаторы обязаны обеспечить безо-
пасность публики.

Жертвами теракта в концертном зале «Крокус 
Сити Холл» 22 марта 2024 года стали больше 140 
человек, пострадали полтысячи. Сколько россиян 
убито горем - и не сосчитать. Тогда оказалось, 
что огромный центр не подготовлен к экстренным 
случаям - много людей погибло из-за того, что не 
смогли вовремя выбраться из горевшего здания.

Госдума приняла закон, чтобы обезопасить граж-
дан при проведении массовых зрелищных меропри-
ятий. Их запретят проводить, если место не имеет 
инфраструктуры и не может технически обеспечить 
безопасность, в том числе антитеррористическую. 
За десять дней до зрелищного мероприятия орга-
низатор обязан уведомить высший исполнительный 
орган региона, муниципалитет, территориальный 
орган МВД о месте, дате, времени проведения, 
тематике мероприятия и количестве участников.

Кроме того, в закон об основах законодательства 
о культуре включили положение об обязанности 
организатора эвакуировать посетителей, если 
есть угроза.

 ■ Председатель Банка Рос-
сии представила в Госдуме 
годовой отчет ЦБ.

ИНФЛЯЦИЯ - ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА
Главной угрозой увеличению ре-

альных доходов граждан и разви-
тию экономики, по ее словам, стал 
быстрый рост цен в прошлом году:

- Нам потре-
бовалось под-
нять ключевую 
ставку до 21 
процента, что-
бы можно бы-
ло перейти от 
сдерживания 
инфляции к ее 
снижению. Что-
бы защитить 

рубль от самораскручивающейся 
девальвации.

Набиуллина спрогнозировала 
снижение инфляции к 2026 году:

- Полагаем, что в следующий 
год мы войдем с текущей инфля-
цией вблизи нашей цели - четыре 
процента.

Конечно же, обсуждали ноу-хау 
Дональда Трампа - вдарить прак-
тически по всем странам тарифа-
ми на импорт в США.

- Тектонические изменения в  ми-
ровой торговле разворачиваются 
у нас на глазах, и пока очень слож-
но судить о том, и куда они при-
ведут мировую экономику, и как 
отразятся на России. Это новый 
значительный риск, который мы 
должны учитывать, - сказала Пред-
седатель Центрального банка РФ.

ДРОППЕРАМ - 
УГОЛОВНУЮ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Эльвира Набиуллина поблагода-

рила депутатов за закон о самоза-
прете на выдачу кредитов:

- Мы с вами в прошлом году во 
время отчета обсуждали, что его 
надо вводить. Спасибо за приня-
тый закон.

Вячеслав Володин сообщил, что 
за месяц этой нормой воспользо-
вались уже около девяти (!) мил-
лионов человек:

- Это говорит о том, что закон 
востребован, он работает. Это 
крайне важно. Мы должны во 
взаимодействии с Центральным 
банком выходить на такие реше-
ния, чтобы качество было, чтобы 
эффективность была.

Председатель Госдумы поднял 
вопрос о наказании для дроп-
перов. Кто это такие? Сидят на 
Украине липовые следователи 
и сотрудники госбанков, обма-
нывают людей, а деньги выводят 
через карточки подcтавных лиц - 
россиян, которым обещают про-
цент от сворованного. Это и есть 
дропперы. В последнее время 
часто используют несовершен-
нолетних.

- Когда будет введена серьез-
ная уголовная ответственность 
для дропперов, ребенок может по-
страдать от действий мошенников 
на всю жизнь. Поэтому родители 
должны знать, что ребенок открыл 
платежную карту. Они должны 
смотреть, как он тратит деньги. 
Иногда бывает так, что через эту 

карту прогоняют миллионы, - за-
явил спикер ГД.

Эльвира Набиуллина инициати-
ву одобрила:

- Мы активно поддерживаем 
введение уголовной ответствен-
ности для дропперов. Помимо 
этого, нужно расширять инфор-
мационную политику, чтобы люди 
понимали, что они соучаствуют 
в преступлении, когда отдают свои 
карты.

Также глава ЦБ предложила 
установить лимит по количеству 
банковских карт на одного чело-
века.

РАЗОРВЕМ ЦЕПОЧКИ 
МИКРОЗАЙМОВ
- Мы с вами последовательно 

снижали предельную ставку и по-
толок переплаты по  микрозай-
мам. Сейчас потолок переплаты 
 снижен с четырехсот процентов 
до 130. И пора делать следующий 
шаг - снизить переплату до ста 
 процентов, - считает Набиуллина.

Но, по мнению, главы ЦБ, этого 
мало. Чтобы людей не загоняли 
в  долговые ямы бесчисленные 
 микрофинансовые конторы, нуж-
но разорвать цепочки микрозай-
мов:

- Когда микрофинансовая ор-
ганизация дает человеку заем, 
чтобы он просто заплатил за 
 предыдущий. Поэтому предлагаем 
три связанных изменения: прин-
цип «один дорогостоящий заем 
в одни руки», трехдневный период 
 охлаждения между займами и сни-
жение переплаты.
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НОВЫЙ РИСК, КОТОРЫЙ МЫ ДОЛЖНЫ ОЦЕНИВАТЬ

СДЕЛАЛИ ВЫВОДЫ

ГОРЬКИЕ УРОКИ «КРОКУСА»

НАБЛЮДЕНИЕ

ЕСЛИ УЧИТЕЛЬ СИЛЕН В... МАТИМАТИКЕ

Педагоги тоже должны 
получать пятерки.

Реальная запись 
в тетрадке ученика.

Эльвира НАБИУЛЛИНА - 
о тектонических изменениях в глобальной торговле:

ПРОГНОЗЫ
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Анатолий МАКСИМОВ.

 ■ С конца апреля должна зарабо-
тать союзная автостраховка: она 
одобрена президентами, страхов-
щики определились с тарифами.

ЦЕНЫ ПОД КОНТРОЛЕМ
В Минске состоялось заседание Ко-

миссии Парламентского Собрания по 
законодательству и Регламенту. Речь 
на нем шла о реализации модельно-
го законодательного акта о союзном 
ОСАГО, которое должно заработать 
в конце апреля. Председатель Комис-
сии ПС Виктор Пинский рассказал 
о преимуществах новой опции для 
автовладельцев.

- Как вы оцениваете запуск систе-
мы страхования Союзного государ-
ства?

- Система страхования в  первую 
очередь нацелена на удобство авто-
владельцев, регулярно путешеству-
ющих между Россией и Беларусью. 
Им и предстоит на практике оценить 
работу «Договора страхования Союз-
ного государства». А с точки зрения 
законодательства, это первый пример 
реализации модельного законодатель-
ного акта, актуального для двух стран.

- Выставленные страховщиками 
тарифы по союзной «авто-
гражданке» - насколько они, 
на ваш взгляд, оправданны? 
Не высока ли ставка для лег-
ковушек, начинающаяся 
с 3,5 тысячи рублей? Ведь 
это почти половина сред-
ней стоимости ОСАГО в Рос-
сии в 2024 году.

- Минимальная базовая 
ставка страхового тарифа составит 
3,4 тысячи рублей. Но эта сумма не 
включается в полисы ОСАГО авто-
матически. Дополнительная опция 
приобретается только по желанию 
автовладельца. Так что сравнивать 
эти тарифы с показателями средней 
стоимости по всему портфелю ОСАГО 
не вполне корректно. Пользоваться 
этой опцией будут в основном те, кто 
постоянно передвигается на автомо-
биле по территории Беларуси. До-
бавлю: с высокой долей вероятности 
страховщики будут снижать для таких 
полисов часть, приходящуюся на ри-
ски в России, применять минималь-
ные ставки в рамках имеющегося для 
этого широкого тарифного коридора. 
В целом же, тарифы за счет электрон-
ных продаж и урегулирования посред-
ством АИС (автоматизированной ин-
формационной системы. - Ред.) в два 
раза ниже, чем сравнимые тарифы по 
«Синей карте».

- Будут ли парламентарии и даль-
ше мониторить ситуацию, отсле-
живать цены на союзное ОСАГО?

- Да, вопрос ценника будет нахо-

диться на контроле. Чтобы понять, 
насколько инструмент оказался вос-
требован и полезен для автовладель-
цев, нужно будет в принципе оценить 

статистику и динамику его 
использования. Речь идет 
не только о стоимости, но 
и о количестве оформлен-
ных договоров, а также ин-
цидентов, когда граждане 
были вынуждены получать 
выплаты. Будем комплексно 
оценивать, как работает си-
стема, и дорабатывать ее по 

мере необходимости с учетом практи-
ки использования гражданами и мне-
ния участников рынка.

НИКАКОЙ ПУТАНИЦЫ
- На кого в первую очередь рассчи-

тана «автогражданка» СГ? Ведь те, 
кто раз в год ездит в Беларусь, на-
верное, по старинке воспользуются 
«Синей картой»?

- «Договор страхования Союзного 
государства» прежде всего ориентиро-
ван на тех, кто регулярно ездит в Бе-
ларусь. Например, на перевозчиков. 
«Синяя карта» (наследие «Зеленой 
карты») как страховой продукт про-
должит оформляться и останется наи-
более актуальной для разовых поездок 
физических лиц.

- Наличие одновременно союзного 
ОСАГО и «Синей карты» не вызовет 
путаницы у водителей?

- Главное отличие «Договора стра-
хования Союзного государства» от 
«Синей карты» в том, что срок его 
действия - один год с минимальным 
периодом использования три месяца. 
А у «Синей карты» - минимальный 

срок действия пятнадцать дней. Так 
что путаницы не будет. Автовладелец 
легко посчитает экономику и решит, 
что ему выгоднее, - годовой полис рас-
ширения для постоянных поездок или 
«Синяя карта» для двух-трех поездок 
в год. Два продукта ориентированы 
на принципиально разные целевые 
категории водителей. Поэтому и раз-
ная тарификация.

- Что это за девять страховых 
компаний в России, которые по-
лучили право оформлять союзное 
ОСАГО? Почему именно они?

- Те же страховщики, которые р анее 
имели право оформлять «Зеленые 
 карты», теперь оформляют «Синие».

По своему статусу «Договор стра-
хования Союзного государства» - это 
международная история. Право за-
ключать такие договоры по россий-
скому законодательству об ОСАГО 
имеют страховщики, включенные 
в перечень «сертифицированных» 
операций в  рамках международ-
ных систем. При ДТП потерпевшему 
в  Беларуси будет гарантированно 
 выплачивать сначала белорусская сто-

рона и только потом выставят счет 
на оплату российскому страховщи-
ку. Главный принцип здесь - «не на-
вреди» потерпевшему. Есть и другая 
специфика.

- Важный вопрос, который волну-
ет автомобилистов: если у них уже 
оформлен национальный страховой 
полис на 2025 год, возможно ли до-
купить в любой момент союзное 
ОСАГО? Или если они, например, на 
майские праздники соберутся пое-
хать в Беларусь (в Брестскую кре-
пость или Хатынь), им придется 
покупать «Синюю карту»?

- Заключить «Договор страхования 
Союзного государства» напрямую 
в дополнение к уже действующему 
договору ОСАГО невозможно. Это но-
вый единый электронный продукт, 
и по закону у договора расширения 
срок страхования должен совпадать 
с основным полисом. У белорусских 
коллег, по сути, также союзный до-
говор - это отдельный вид ОСАГО. Но 
в целом, безотносительно потребно-
сти в конкретной поездке на празд-
ники, перейти при необходимости на 
расширенный договор с обычного не 
составит проблем: через расторжение 
действующего договора с возвратом 
премии по нему пропорционально 
неистекшему сроку страхования и за-
ключение нового. А для разовой по-
ездки всегда можно приобрести «Си-
нюю карту».

 ■ Возможность создания союзного ОСАГО начали об-
суждать в 2021 году.

Инициаторами стали депутаты Парламентского Собрания.
В 2023 году на 64-й сессии ПС депутаты приняли первый модель-

ный законодательный акт «О системе обязательного страхования 
гражданской ответственности владельцев транспортных средств 
Союзного государства».

В ноябре прошлого года закон о создании единой системы «авто-
гражданки» в СГ подписал Президент России Владимир Путин, 
а в марте этого года - Президент Беларуси Александр Лукашенко.

 ■ К кому обращаться при поезд-
ках по СГ.

Российские страховщики, которые 
оформят союзное ОСАГО:

 ➤ «АльфаСтрахование»
 ➤ «ГСК «Югория»
 ➤ «Зетта Страхование»
 ➤ «Спасские ворота»
 ➤  «Двадцать первый век»
 ➤ «СК «Согласие»
 ➤ «Росгосстрах»
 ➤ «ВСК»
 ➤ «РЕСО-Гарантия».

 ■ Минимальный срок действия полиса для поездки в Беларусь сни-
зят в три раза.

- Сейчас при поездках в Беларусь минимальный срок ОСАГО составляет 
пятнадцать дней. Будет ли он снижен до пяти дней по аналогии с Россией 
и когда?

- Да, этот вопрос уже решен. Минимальный срок обязательного страхования 
гражданской ответственности владельца транспортных средств при въезде в Бе-
ларусь снижен до пяти дней. Такой минимальный срок страхования возможен 
при заключении договора пограничного страхования с 23 апреля 2025 года.

НА ЗАМЕТКУ

ЗАКОННАЯ ДЕВЯТКА

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
СПРАВКА «СВ»

ПЯТЬ ВМЕСТО ПЯТНАДЦАТИ ВЫГОДА
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Сергей СИВЕЦ, замести-
тель председателя Комис-
сии ПС по законодательству 
и Регламенту:

- Мы имплементи-
ровали положения 
модельного закона 
в национальные зако-
нодательства, созда-
ли общую правовую 
базу. Унифицируются 
подходы, связанные 
со сроком страхова-
ния.

Первый этап реа-
лизации модельного закона 

завершен. Второй этап по-
священ вопросам, связанным 
с профессиональными стра-
ховщиками. Пока страховка 

будет осуществлять-
ся только в электрон-
ном виде. Создается 
общая база данных. 
Идет утверждение 
соответствующих 
локальных доку-
ментов, касающихся 
регламентных про-
цедур: например, 
возмещение в слу-

чае ДТП. На комиссии вместе 

с профессиональными стра-
ховщиками, представителя-
ми министерств-регуляторов 
подвели предварительные 
итоги работы. Важно, что для 
удобства граждан при пере-
сечении границы не нужно 
будет заключать дополни-
тельную страховку от нацио-
нального страховщика - это 
можно делать в комфортной 
обстановке на территории той 
страны, где зарегистрировано 
авто.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЗАВЕЛИСЬ И ПОЕХАЛИ

Оформление ОСАГО в СГ 
становится комфортным.

18 - 24 апреля / 2025 / № 164 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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Светлана КАМЕКА

 ■ И «русскам язы-
ке»  - нужно срочно 
это остановить. Теперь 
повышать квалифика-
цию педагогов будут 
только в государствен-
ных центрах.

«Тетрадь по русскому 
языку и тетрадь по матиматике» - так 
(орфография сохранена) московская 
учительница подписала обложку те-
традки своего ученика. Пост со сним-
ком стал вирусным в интернете. А по-
том открылась бездна. «Наша пишет: 
«через чур», «допишим», «упокавали» 
и всякие другие недослова, от которых 
глазам больно», - посыпались приме-
ры из регионов.

Вопрос в том, откуда наши учителя 
такой вирус безграмотности подхва-
тывают. Ответ есть: на всевозмож-
ных курсах, которые проводит кто 
попало, а потом выдает красивые 
корочки. И чему научат такие горе-
специалисты наших детей?

Госдума остановит учебный бес-
предел  - переподготовка учителей 
школ теперь будет вестись только 
в  муниципальных и государствен-
ных организациях. А также в обра-
зовательных организациях, располо-

женных на территориях «Сириуса», 
«Сколково» и инновационных научно-
технологических центров. В общерос-
сийских спортивных федерациях - для 
физруков.

- В каждом регионе есть институт 
повышения квалификации учителей, 
но он сегодня не работает, потому что 
легче на диване получить образова-
ние, тем более за несколько тысяч 
рублей. Не работают у нас и педа-
гогические институты в этой части, 
потому что их никто не задействует. 
А сейчас они будут работать целевым 
образом, - обозначил позицию госу-
дарства Председатель ГД.

Проблема на самом деле нешуточ-
ная. В 2023 году услуги по переобуче-
нию педагогов оказывали почти семь 
тысяч организаций.

- Из  них пятнадцать процентов 
не имеют статуса учебного или на-
учного центра, - привел «кричащие» 
цифры Вячеслав Володин. - В дистан-

ционной форме организовано 155 
тысяч курсов переподготовки и 38,7 
тысячи программ повышения квали-
фикации. Они открыто рекламиру-
ют возможность получения онлайн 
практически любых дипломов. Только 
на одном из таких сайтов не выходя 
из дома предлагается пройти свыше 
полутора тысяч курсов и четырех 
тысяч программ. Все это ставит под 
сомнение качество переобучения 
преподавателей, а также размыва-
ет реальную картину оснащенности 
педагогическими кадрами системы 
образования.

Еще одна побочка от такого бескон-
трольного обучения - учителя стали на 
все руки мастера. Могут и историю, 
и литературу, и химию одновременно 
преподавать.

- В результате в некоторых школах 
один учитель, имея на руках куплен-
ные в интернете у частных фирм 
документы, преподает несколько 
предметов, в том числе несмежных. 
Принятым законом теперь это будет 
исключено, - сообщил спикер Госду-
мы. - От качества образования зави-
сит развитие экономики и будущее 
нашей страны.

Спикер Госдумы, Председатель Парламентско-
го Собрания Союза Беларуси и России Вячеслав 
ВОЛОДИН:

- После теплой зимы резко 
наступила весна. Которая так 
же резко прервалась на моро-
зы и метель. И это касается не 
только Москвы. В ряде регионов 
погода принесла неожиданные 
сюрпризы.

Такие климатические парадок-
сы иногда соседствуют и с пара-
доксами в жизни. Которые натал-
кивают нас на мысли: ничто не 

происходит случайно. Жизнь полна противоречий, 
с которыми мы сталкиваемся буквально каждый 
день. Но они делают нас сильнее и мудрее.

 ■ Организаторы обязаны обеспечить безо-
пасность публики.

Жертвами теракта в концертном зале «Крокус 
Сити Холл» 22 марта 2024 года стали больше 140 
человек, пострадали полтысячи. Сколько россиян 
убито горем - и не сосчитать. Тогда оказалось, 
что огромный центр не подготовлен к экстренным 
случаям - много людей погибло из-за того, что не 
смогли вовремя выбраться из горевшего здания.

Госдума приняла закон, чтобы обезопасить граж-
дан при проведении массовых зрелищных меропри-
ятий. Их запретят проводить, если место не имеет 
инфраструктуры и не может технически обеспечить 
безопасность, в том числе антитеррористическую. 
За десять дней до зрелищного мероприятия орга-
низатор обязан уведомить высший исполнительный 
орган региона, муниципалитет, территориальный 
орган МВД о месте, дате, времени проведения, 
тематике мероприятия и количестве участников.

Кроме того, в закон об основах законодательства 
о культуре включили положение об обязанности 
организатора эвакуировать посетителей, если 
есть угроза.

 ■ Председатель Банка Рос-
сии представила в Госдуме 
годовой отчет ЦБ.

ИНФЛЯЦИЯ - ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА
Главной угрозой увеличению ре-

альных доходов граждан и разви-
тию экономики, по ее словам, стал 
быстрый рост цен в прошлом году:

- Нам потре-
бовалось под-
нять ключевую 
ставку до 21 
процента, что-
бы можно бы-
ло перейти от 
сдерживания 
инфляции к ее 
снижению. Что-
бы защитить 

рубль от самораскручивающейся 
девальвации.

Набиуллина спрогнозировала 
снижение инфляции к 2026 году:

- Полагаем, что в следующий 
год мы войдем с текущей инфля-
цией вблизи нашей цели - четыре 
процента.

Конечно же, обсуждали ноу-хау 
Дональда Трампа - вдарить прак-
тически по всем странам тарифа-
ми на импорт в США.

- Тектонические изменения в  ми-
ровой торговле разворачиваются 
у нас на глазах, и пока очень слож-
но судить о том, и куда они при-
ведут мировую экономику, и как 
отразятся на России. Это новый 
значительный риск, который мы 
должны учитывать, - сказала Пред-
седатель Центрального банка РФ.

ДРОППЕРАМ - 
УГОЛОВНУЮ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Эльвира Набиуллина поблагода-

рила депутатов за закон о самоза-
прете на выдачу кредитов:

- Мы с вами в прошлом году во 
время отчета обсуждали, что его 
надо вводить. Спасибо за приня-
тый закон.

Вячеслав Володин сообщил, что 
за месяц этой нормой воспользо-
вались уже около девяти (!) мил-
лионов человек:

- Это говорит о том, что закон 
востребован, он работает. Это 
крайне важно. Мы должны во 
взаимодействии с Центральным 
банком выходить на такие реше-
ния, чтобы качество было, чтобы 
эффективность была.

Председатель Госдумы поднял 
вопрос о наказании для дроп-
перов. Кто это такие? Сидят на 
Украине липовые следователи 
и сотрудники госбанков, обма-
нывают людей, а деньги выводят 
через карточки подcтавных лиц - 
россиян, которым обещают про-
цент от сворованного. Это и есть 
дропперы. В последнее время 
часто используют несовершен-
нолетних.

- Когда будет введена серьез-
ная уголовная ответственность 
для дропперов, ребенок может по-
страдать от действий мошенников 
на всю жизнь. Поэтому родители 
должны знать, что ребенок открыл 
платежную карту. Они должны 
смотреть, как он тратит деньги. 
Иногда бывает так, что через эту 

карту прогоняют миллионы, - за-
явил спикер ГД.

Эльвира Набиуллина инициати-
ву одобрила:

- Мы активно поддерживаем 
введение уголовной ответствен-
ности для дропперов. Помимо 
этого, нужно расширять инфор-
мационную политику, чтобы люди 
понимали, что они соучаствуют 
в преступлении, когда отдают свои 
карты.

Также глава ЦБ предложила 
установить лимит по количеству 
банковских карт на одного чело-
века.

РАЗОРВЕМ ЦЕПОЧКИ 
МИКРОЗАЙМОВ
- Мы с вами последовательно 

снижали предельную ставку и по-
толок переплаты по  микрозай-
мам. Сейчас потолок переплаты 
 снижен с четырехсот процентов 
до 130. И пора делать следующий 
шаг - снизить переплату до ста 
 процентов, - считает Набиуллина.

Но, по мнению, главы ЦБ, этого 
мало. Чтобы людей не загоняли 
в  долговые ямы бесчисленные 
 микрофинансовые конторы, нуж-
но разорвать цепочки микрозай-
мов:

- Когда микрофинансовая ор-
ганизация дает человеку заем, 
чтобы он просто заплатил за 
 предыдущий. Поэтому предлагаем 
три связанных изменения: прин-
цип «один дорогостоящий заем 
в одни руки», трехдневный период 
 охлаждения между займами и сни-
жение переплаты.
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НОВЫЙ РИСК, КОТОРЫЙ МЫ ДОЛЖНЫ ОЦЕНИВАТЬ

СДЕЛАЛИ ВЫВОДЫ

ГОРЬКИЕ УРОКИ «КРОКУСА»

НАБЛЮДЕНИЕ

ЕСЛИ УЧИТЕЛЬ СИЛЕН В... МАТИМАТИКЕ

Педагоги тоже должны 
получать пятерки.

Реальная запись 
в тетрадке ученика.

Эльвира НАБИУЛЛИНА - 
о тектонических изменениях в глобальной торговле:

ПРОГНОЗЫ
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Окончание. Начало на стр. 3.

ОБ ЭКОНОМИКЕ
 ● К нулю легче прирастать, чем к девяноста 

процентам, поэтому, естественно, 4,5 процента 
или пять темпов роста экономики ни у нас, ни 
у России постоянно быть не может. Но это не 
страшно, потому что тот процент или два, на 
которые мы будем прирастать в 2027 - 2030 
годах, он будет весомее, чем сегодняшние три.

 ● Прирост белорусской экономики в 2024 го-
ду был больше, чем в Германии. Надо отдать 
должное и поблагодарить те западные ком-
пании, которые сбежали из Беларуси и Рос-
сии, за счет чего выиграли отечественные 
производители.

О ЕАЭС И СНГ
 ● Об этом можно много рассуждать, но на-

зову один из главных факторов - мы все пока 
что еще разговариваем на одном языке. Есть 
наш основной русский язык, которым мы вла-
деем. И это великое дело. Нам переводчиков 
не надо. Крестьяне могут сами между собой 
общаться, рабочие могут общаться, интелли-
генция. Я не говорю уже о руководстве стран. 
Это очень сильно.

Мусульмане, иудеи, католики, православ-
ные здесь живут. Что, мы друг на друга зве-
рем смотрим? Нет, мы нашли понимание. Да, 
определенные трения есть, они всегда будут. 
Но мы едины, мы свои люди. Пасху празднуем, 
Навруз празднуем… И мусульмане, и христиа-
не, и иудеи.

 ● Это великое дело, что у нас сохранилось 
это единство. Нам это нужно для того, чтобы 
сохранить свой рынок. Рынок - это жизнь. Надо 
осваивать свой рынок, надо развиваться и, гру-
бо говоря, захватывать другие рынки, сотруд-
ничать с другими странами, а не конкурировать 
без пользы здесь. Надо объединяться. И это 
мы можем сделать в рамках ЕАЭС. Ну и кое-
что в рамках СНГ, где у нас зона свободной 
торговли сохраняется.

 ● Украинцы попробовали в НАТО, в Евросо-
юз вступить. Придут здравомыслящие люди, 
они не будут отпихиваться от нашего союза. 
Думаю, что Украина будет с нами.

 ● Грузия. Они сегодня уже на наш рынок про-
дают не только вина, но и другую продукцию, 
которую не могли никуда девать - ни в Евро-
союзе, ни в Америке их не брали, там своего 
добра хватает. Куда пришли? К нам, в  Россию. 
Вот путь, который пройдет и Украина.

О БЕЛОРУССКИХ ПРОДУКТАХ
 ● Даже в России вы покупаете белорусское, 

попробовали иностранного, сравнили «цена - 
качество». Ко мне приезжают руководители 
регионов и просят: «Нам вот это надо и это. 
Это качественное, по цене ниже, и люди при-
выкли». Мы можем предложить вам и пред-
лагаем, и люди покупают это. Не надо никуда 
ехать, значительно дешевле, чем импортное.

ОБ ОВЕЧКИНЕ
 ● Овечкин - молодец. Наш парень, русский 

человек! Я  как человек, влюбленный в хоккей, 
не могу не гордиться, не радоваться. Молодец! 
Я от души его поздравляю, пользуясь этим 
случаем. Мы гордимся им.

Уэйн Гретцки тоже близок Беларуси. Его 
предки являются выходцами из нашей страны, 
а некоторые родственники до сих пор живут 
в Гродненской области. Это тоже у нас допол-
нительная гордость. Один наш и второй наш! 
Уэйн Гретцки приезжал в Беларусь, мы с ним 
играли в одной пятерке. (В январе 2010 года, 
в Минске, в качестве почетного гостя на Матче 
звезд КХЛ. - Ред.)
О двух великих земляках-рекордсменах   

читайте на стр. 14.

«БУДЕМ ЕЩЕ ЛУЧШЕ ЖИТЬ!»
ПО СУЩЕСТВУ

Светлана КАМЕКА

 ■ Китайский дракон наносит от-
ветный удар.

ПОЖАЛУЙСТА, СЭР!
После объявления торговой 

 войны всему миру Трампу было 
весело - в Овальном кабинете со-
брал своих друзей-миллиардеров 
и похвастался, что они заработали 
кучу миллиардов во время резкого 
роста акций.

А потом в свойственной ему, но 
никак не статусу президента, ма-
нере побахвалился:

- Все страны умирают от желания 
заключить соглашение. Целуют ме-
ня в зад и говорят: пожалуйста, сэр, 
заключите соглашение, я сделаю 
все, сэр! Они обдирали нас напра-
во и налево. Теперь наша очередь 
обдирать.

А дальше новость, видимо, для 
«крепко целующих» - в отношении 
взаимных тарифов объявили паузу 
на девяносто дней для 75 стран. На 
этот срок тарифы снизили до уни-
версального - в десять процентов. 
Впрочем, решение о приостановке 
приняли после того, как одна из 
главных союзниц Япония начала 
распродавать облигации госдол-
га, вынуждая Вашингтон завы-
шать ставки по будущим займам 
до  локального максимума.

ОШИБКА НА ОШИБКЕ
Самый большой просчет трам-

повской администрации - Китай. 
Поднебесная ввела ответные санк-
ции на американские товары.

- Угроза США повысить тарифы 
на китайские товары - это ошиб-
ка на ошибке, - обратился Пекин 
к Вашингтону.

И понеслось...
- Если Китай не отменит свое 

34-процентное увеличение сверх 
своих уже давно существующих 
торговых злоупотреблений, США 
введут дополнительные пошлины 
на Китай в размере пятидесяти про-
центов. Кроме того, все переговоры 
с Китаем относительно запрошен-
ных им встреч с нами будут пре-
кращены! - пригрозил Трамп. - Мир 
огромен, и США не являются един-
ственным рынком в мире, - пояснил 
позицию страны вице-президент 
Центра Китая и глобализации Вик-
тор Чжикай Гао. - Так что, если США 
хотят пойти в этом направлении и 
полностью закрыться от китайско-
го рынка, милости просим. Китай 
живет уже пять тысяч лет. Большую 
часть времени США не существо-
вало и мы как-то  выжили. И если 
США захотят запугать Китай, мы 
справимся с ситуацией без участия 
США и рассчитываем продержаться 
еще пять тысяч лет.

Для Дональда это было как крас-
ная тряпка для быка. Он будто 
 взбесился:

- Исходя из отсутствия уважения, 
которое Китай проявил к мировым 
рынкам, я настоящим повышаю 
тариф, взимаемый с Китая США, до 
125 процентов, который вступает 
в силу немедленно.

Пресс-секретарь Белого дома Ле-
витт выступила с очередным предо-
стережением:

- Китай неосмотрительно решил 
принять ответные меры против 
Штатов. Когда вы наносите удар 
по США, президент Трамп соби-
рается нанести ответный удар по-
сильнее.

Китайцы белое полотнище вме-
сто красного вывешивать не соби-
раются, тем более это цвет их фла-
га. С 12 апреля увеличили пошлины 
для США с 84 до 125 процентов.

- Китай никогда не смирится 

с этим. Если США будут настаи-
вать на своем, будем бороться до 
конца, - заявил Пекин.

В Белом доме тут же пояснили, 
что в прошлый раз речь шла о до-
полнительной ставке, не учиты-
вавшей уже действующие для КНР 
20-процентные «базовые» пошли-
ны. Таким образом, совокупно они 
составляют 145 процентов.

ВЕЛИЧИЕ В НАГРАДУ
Чайна приостановила экспорт 

широкого спектра важнейших 
минералов и магнитов, угрожая 
перекрыть поставки компонентов, 
необходимых автопроизводителям, 
создателям аэрокосмической тех-
ники, полупроводниковым ком-
паниям и военным подрядчикам 
по всему миру. Для американцев, 
возможно, навсегда.

Бизнес взвыл. Трамп, уже без шу-
михи, начал вводить исключения: 
на смартфоны, компьютеры, по-
лупроводники, солнечные панели, 
телевизионные дисплеи и накопи-
тели данных. Потому что это бьет 
по конкурентоспособности самих 
Штатов.

Торговая война уже не выглядит 
хорошо спланированной. Но судя 
по всему, останавливаться Трамп 
со своей командой не собираются. 
Вошли в раж.

- Приведите Си в Вашингтон или 
уничтожьте его экономику, так, 
чтобы возмущенный народ вышел 
на демонстрации,  - потребовал 
один из его друзей-богачей инве-
стор Кевин О'Лири.

Другой представитель админи-
страции призывает ввести пошли-
ны на товары из Китая аж до пя-
тисот процентов. И заодно убрать 
китайские акции с фондовых бирж 
США. Министр финансов Бессент 
ответил, что «все варианты на рас-
смотрении». После этих заявлений 
биржи ускорили падение.

По опросам больше половины 
американцев не одобряют эконо-
мическую политику своего пре-
зидента. Эксперты сомневаются 
в успехе мероприятия, в итоге 
будет только хуже - разорванные 
 торговые  цепочки, бешеная ин-
фляция, дорогие обычные товары 
и даже полное их исчезновение 
с прилавков.

Но разбогатевший на кризисе До-
нальд, красуясь возле памятника 
самому себе в своем гольф-клубе, 
по-хамски просит сограждан по-
терпеть:

- Нельзя давать слабину! Не будь-
те дураками и паникерами (целая 
партия, набранная из тупых сла-
баков)! Покажите силу, мужество 
и терпение. И тогда ВЕЛИЧИЕ будет 
вам наградой!

ЧАЙНА БЬЕТ ОТЧАЯННО

Урсула фон дер Ляйен:
- Мы готовы к переговорам со Штатами. На 

самом деле мы уже предложили вообще отка-
заться от взаимных пошлин на промышленные товары. Европа 
всегда готова к хорошей сделке, и таково наше предложение.

Трамп отклонил предложение ЕС об отмене 
автомобильных и промышленных пошлин. 
Брюссель должен взять на себя обязатель-
ство закупить американские энергоносители 
на сумму 350 миллиардов долларов, чтобы 
избежать введения новых пошлин. Европей-
цы вспомнили про взорванные «Северные 
потоки», всплакнули.

Дональд Трамп:
- Европа обращалась с нами очень плохо. Как 

только мы обложили ее пошлиной, она тут же за-
спешила за стол переговоров. Хочет говорить. Но не о чем раз-
говаривать, пока они не начнут платить нам каждый год и много. 
Пусть заплатят по текущим счетам, но также пусть заплатят и по 
старым! Потому что раньше они нас обирали.
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ПОЛУЧИТЕ, 
РАСПИШИТЕСЬ

ЧЕК НА 350 МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ

СКАЗАНО

ОТВЕЧЕНО

Пекин собирается 
бороться до конца.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Счет телам боевиков, 
оставленных при отступле-
нии ВСУ из Курской обла-
сти, идет на десятки тысяч.

НЕНУЖНЫЙ 
БАЛЛАСТ
Курская область усеяна те-

лами украинских солдат. В на-
стоящее время российские 
военно служащие проводят 
их эвакуацию. Силовики сооб-
щают, что счет идет на десят-
ки тысяч. Что делать с этими 
страшными трофеями? Пре-
давать земле или где-то хра-
нить? Если второе, то сколько 
по времени? Будут ли погиб-
шие оккупанты востребованы 
с той стороны?

Да, были примеры, когда 
останки боевиков ВСУ удава-
лось обменивать даже на жи-
вых российских заложников, 
увезенных в августе на терри-
торию Украины. Но это, скорее 
всего, частная инициатива от-
дельных командиров. В целом 
для киевского режима пропав-
ший без вести боец очень вы-
годен - никакой компенсации 
родственникам выплачивать 
не надо, а можно и денежное 
довольствие за него получать.

Далеко не все пришельцы, 
чьи тела беспорядочно разбро-
саны сейчас по земле Курщи-
ны, погибли непосредственно 
в бою. Многие скончались от 
ран, не получив должной ме-
дицинской помощи. Их оста-
вили умирать свои же побра-
тимы.

Всего же, по подсчетам рос-
сийской стороны, на курском 
направлении украинская ар-
мия потеряла более 72 тысяч 
военнослужащих. Но местные 
жители не удостоят их сочув-
ствием.

ОБЖИГАЮЩАЯ 
БОЛЬ
Следственный комитет про-

должает расследовать звер-
ства боевиков ВСУ. В интер-

нете выложены видеозаписи 
с показаниями пострадавших. 
Вот седенькая бабушка сидит 
на кровати в больнице, опи-
раясь на палочку. Ее дом об-
стреляли, причем старались 
именно убить.

- Я дверь осторожненько 
приоткрыла, и у меня вот эта 
обжигающая боль такая, жгу-
чая, горячая, все это отдало 
в грудь, почувствовала какое-
то нарушение, - рассказывает 
она. - Вся обгорела у меня тут 
одежда, кровь лилась. Побе-
жала к соседям, чтобы они 
мне помогли.

Женщина, к счастью, выжи-
ла. А вот жителям Казачьей 
Локни не так повезло. Две-
надцать ни в чем не повин-
ных безоружных людей были 
расстреляны сразу после того, 
как туда вторглись части ВСУ. 
Тела убитых лежали на земле 
полтора месяца, террористы 
не разрешали хоронить. Уце-
левшие жители даже стали 
бояться, что начнется эпиде-
мия. Лишь только после того, 
как в Казачью Локню собра-
лись приехать иностранные 

корреспонденты, оккупанты 
лопатами убрали тела с улиц.

Николаево-Дарьино, Рус-
ское Поречное, Коренево - во 
всех этих населенных пунктах 
творились страшные бесчин-
ства. Следователи признали 
потерпевшими от нападения 
боевиков ВСУ в Курской обла-
сти больше 27 тысяч человек. 
Ущерб от действий оккупан-
тов превысил 26 миллиардов 
рублей. А теперь сами укра-
инские «переможники», что 
не успели сбежать, брошены 
здесь и забыты.

ПРЯЧУТСЯ  
ЗА ГРАЖДАНСКИХ
Гибнут, к сожалению, и мир-

ные жители Украины. Есть по-
страдавшие после удара по 
Сумам. И эта трагедия - тоже 
прямое следствие вторжения 
в Курскую область. Пожалуй, 
лучше всего на эту тему вы-
сказался военкор Александр 
Коц:

«Гибель гражданских - это 
всегда трагедия. По какую сто-
рону линии фронта это бы ни 
произошло. Будь то обычные 

жители Донецка на останов-
ке Боссе в 2015-м или на Уни-
верситетской в 2022-м, бел-
городцы под Новый 2024 год 
или сумчане сегодня. Отличие 
первых двух - в абсолютно тер-
рористическом характере уда-
ров, которые не преследовали 
никаких военных целей. Про-
сто устрашение. Просто с той 
стороны кому-то за что-то хо-
телось отомстить. В Сумах се-
годня били в первую очередь 
по сборищу военных, которые 
в центре уже прифронтово-

го города (он таковым стал 
в результате авантюры Киева 
в Курской области) собрались 
на торжественное мероприя-
тие. За городом же нельзя на-
градить особо отличившихся 
в резне в Суджанском районе. 
Жертвы среди мирного насе-
ления - целиком и полностью 
на совести тех, кто напарковал 
свои пикапы с тактическими 
знаками на мирных улицах, 
прикрывшись горожанами, 
как живым щитом».

Уточним, что награждали 
боевиков ВСУ 117-й бригады 
в местном Конгресс-центре. 
Возмущены даже представи-
тели украинской власти.

«Не собирайте военных на 
награждение, а тем более 
в гражданских городах», - тре-
бует депутат Безуглая. А мэр 
Конотопа Артем Семинихин, 
даром что истый русофоб, гру-
бо потребовал у главы Сум-
ской области встать на коле-
ни и уйти в отставку, вместе 
с главой местного ФСБ. Но 
главный виновник, конечно, 
Зеленский. Это лично он ре-
шил вторгнуться в Курскую 
область. Теперь страдают 
и простые сумчане тоже, ока-
завшись в зоне боевых дей-
ствий.

 ■ Посещение могил в пригра-
ничье может быть смертельно 
опасно.

Каким надо быть моральным уро-
дом, чтобы делать такие вещи? 
Недавно замначальника Главного 
военно-политического управления 
ВС РФ и комбат «Ахмата» Апти Алау-
динов рассказал, что недолюди из 
ВСУ оставили множество мин, от-
ступая из Курской области.

- Их разбросано очень много, - рас-
сказал генерал. - Боевики ВСУ ми-
нируют даже игрушки.

А вот теперь стало известно, что 
преступной и одновременно боль-
ной фантазии украинских нацистов 
нет предела. Исполняющий обязан-
ности председателя комитета по 
региональной безопасности Олег 
Горячев предостерег курян от поез-
док в населенные пункты, в которых 

действует ограничение на въезд. Лю-
дей не пускают домой не просто так.

- Я понимаю стремление верую-
щих посетить родные места и могилы 
предков, но прошу вас воздержаться 
от поездок в закрытые населенные 
пункты. Мины и снаряды могут быть 
скрыты в земле или в траве. Есть ин-
формация о том, что ВСУ намеренно 
минировали кладбища.

Кстати, добавим от себя: традиция 
посещать кладбища на Пасху возник-
ла в СССР, поскольку большинство 
людей других церковных праздников 
просто не знали. Согласно же кано-
нам православия, навещать родных 
на погосте как раз на Пасху не ре-
комендуется. Этот светлый праздник 
для радости, а не для скорби. Поэто-
му в Страстную седмицу (неделю 
перед Пасхой) и в Светлую седми-
цу (на Пасхальной неделе) на клад-
бище ходить не принято. А уж если  
это угрожает вашей жизни - тем бо-
лее.

 ■ Командир батальона «Арбат» 
рассказал историю своего чудес-
ного воскрешения.

Позывной Айка Гаспаряна - «Абрек». 
Его противостояние со снайпером ВСУ 
достойно экранизации. Схват-
ка произошла в пригороде 
Артемовска  - Опытном. 
«Абрек» со своей груп-
пой прикрывал из пя-
тиэтажки товарищей 
от вражеского пуле-
метчика.

- В один момент я 
услышал щелчок, упал 
и лежал без движения, - 
рассказал командир ба-
тальона. - И слышу, ребята 
передают нашему командиру: 
«Абрек - двести». (Если кто не 
знает - код «двести» обозначает гибель 
бойца. - Ред.) А я думаю, неужели это 
душа из тела вышла и слышит? Потом 
чувствую, что-то теплое потекло по 

лицу. А каска слетела. Я трогаю, смо-
трю - кровь. Думаю, раз чувствую тепло, 
значит, я  живой. Руками, ногами поше-
велил, и ребята кричат: «Нет, он триста, 
триста, срочно эвакуацию!» А мне не 
больно. Я понимаю, что это глубокий 

порез, пуля прошла навылет и, как 
говорят, поцеловала меня.

А дальше - чистый боевик! 
Раненый комбат схватил 
РПГ-18, который называ-
ют по-простому «Мухой», 
выскочил из укрытия, вы-
стрелил и  попал прямо 
в чердак, откуда против-
ник вел огонь.
- Только ботиночки выле-

тают, - вспоминает Абрек. - 
И я думаю: «Да! 1:1! Теперь 
я тебя достал! Я отомстил свое-
му обидчику».

«Арбат» расшифровывается как Ар-
мянский батальон, он входит в  состав ин-
тернациональной бригады «Пятнашка». 
Численность батальона пятьсот человек.

ПОЦЕЛОВАННЫЙ ПУЛЕЙ СХВАТКА ВСУ МИНИРУЮТ КЛАДБИЩА ЗА ГРАНЬЮ
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Комбат в рубашке 
родился.

Женщина выжила после ранения. СК выясняет обстоятельства 
нападения на нее украинских террористов.

Бои переместились  
на территорию 
Сумской области.

16 - 22 апреля / 2025 / № 16



18 - 24 апреля / 2025 / № 16 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГЕОПОЛИТИКА

Окончание. Начало на стр. 3.

ОБ ЭКОНОМИКЕ
 ● К нулю легче прирастать, чем к девяноста 

процентам, поэтому, естественно, 4,5 процента 
или пять темпов роста экономики ни у нас, ни 
у России постоянно быть не может. Но это не 
страшно, потому что тот процент или два, на 
которые мы будем прирастать в 2027 - 2030 
годах, он будет весомее, чем сегодняшние три.

 ● Прирост белорусской экономики в 2024 го-
ду был больше, чем в Германии. Надо отдать 
должное и поблагодарить те западные ком-
пании, которые сбежали из Беларуси и Рос-
сии, за счет чего выиграли отечественные 
производители.

О ЕАЭС И СНГ
 ● Об этом можно много рассуждать, но на-

зову один из главных факторов - мы все пока 
что еще разговариваем на одном языке. Есть 
наш основной русский язык, которым мы вла-
деем. И это великое дело. Нам переводчиков 
не надо. Крестьяне могут сами между собой 
общаться, рабочие могут общаться, интелли-
генция. Я не говорю уже о руководстве стран. 
Это очень сильно.

Мусульмане, иудеи, католики, православ-
ные здесь живут. Что, мы друг на друга зве-
рем смотрим? Нет, мы нашли понимание. Да, 
определенные трения есть, они всегда будут. 
Но мы едины, мы свои люди. Пасху празднуем, 
Навруз празднуем… И мусульмане, и христиа-
не, и иудеи.

 ● Это великое дело, что у нас сохранилось 
это единство. Нам это нужно для того, чтобы 
сохранить свой рынок. Рынок - это жизнь. Надо 
осваивать свой рынок, надо развиваться и, гру-
бо говоря, захватывать другие рынки, сотруд-
ничать с другими странами, а не конкурировать 
без пользы здесь. Надо объединяться. И это 
мы можем сделать в рамках ЕАЭС. Ну и кое-
что в рамках СНГ, где у нас зона свободной 
торговли сохраняется.

 ● Украинцы попробовали в НАТО, в Евросо-
юз вступить. Придут здравомыслящие люди, 
они не будут отпихиваться от нашего союза. 
Думаю, что Украина будет с нами.

 ● Грузия. Они сегодня уже на наш рынок про-
дают не только вина, но и другую продукцию, 
которую не могли никуда девать - ни в Евро-
союзе, ни в Америке их не брали, там своего 
добра хватает. Куда пришли? К нам, в  Россию. 
Вот путь, который пройдет и Украина.

О БЕЛОРУССКИХ ПРОДУКТАХ
 ● Даже в России вы покупаете белорусское, 

попробовали иностранного, сравнили «цена - 
качество». Ко мне приезжают руководители 
регионов и просят: «Нам вот это надо и это. 
Это качественное, по цене ниже, и люди при-
выкли». Мы можем предложить вам и пред-
лагаем, и люди покупают это. Не надо никуда 
ехать, значительно дешевле, чем импортное.

ОБ ОВЕЧКИНЕ
 ● Овечкин - молодец. Наш парень, русский 

человек! Я  как человек, влюбленный в хоккей, 
не могу не гордиться, не радоваться. Молодец! 
Я от души его поздравляю, пользуясь этим 
случаем. Мы гордимся им.

Уэйн Гретцки тоже близок Беларуси. Его 
предки являются выходцами из нашей страны, 
а некоторые родственники до сих пор живут 
в Гродненской области. Это тоже у нас допол-
нительная гордость. Один наш и второй наш! 
Уэйн Гретцки приезжал в Беларусь, мы с ним 
играли в одной пятерке. (В январе 2010 года, 
в Минске, в качестве почетного гостя на Матче 
звезд КХЛ. - Ред.)
О двух великих земляках-рекордсменах   

читайте на стр. 14.

«БУДЕМ ЕЩЕ ЛУЧШЕ ЖИТЬ!»
ПО СУЩЕСТВУ

Светлана КАМЕКА

 ■ Китайский дракон наносит от-
ветный удар.

ПОЖАЛУЙСТА, СЭР!
После объявления торговой 

 войны всему миру Трампу было 
весело - в Овальном кабинете со-
брал своих друзей-миллиардеров 
и похвастался, что они заработали 
кучу миллиардов во время резкого 
роста акций.

А потом в свойственной ему, но 
никак не статусу президента, ма-
нере побахвалился:

- Все страны умирают от желания 
заключить соглашение. Целуют ме-
ня в зад и говорят: пожалуйста, сэр, 
заключите соглашение, я сделаю 
все, сэр! Они обдирали нас напра-
во и налево. Теперь наша очередь 
обдирать.

А дальше новость, видимо, для 
«крепко целующих» - в отношении 
взаимных тарифов объявили паузу 
на девяносто дней для 75 стран. На 
этот срок тарифы снизили до уни-
версального - в десять процентов. 
Впрочем, решение о приостановке 
приняли после того, как одна из 
главных союзниц Япония начала 
распродавать облигации госдол-
га, вынуждая Вашингтон завы-
шать ставки по будущим займам 
до  локального максимума.

ОШИБКА НА ОШИБКЕ
Самый большой просчет трам-

повской администрации - Китай. 
Поднебесная ввела ответные санк-
ции на американские товары.

- Угроза США повысить тарифы 
на китайские товары - это ошиб-
ка на ошибке, - обратился Пекин 
к Вашингтону.

И понеслось...
- Если Китай не отменит свое 

34-процентное увеличение сверх 
своих уже давно существующих 
торговых злоупотреблений, США 
введут дополнительные пошлины 
на Китай в размере пятидесяти про-
центов. Кроме того, все переговоры 
с Китаем относительно запрошен-
ных им встреч с нами будут пре-
кращены! - пригрозил Трамп. - Мир 
огромен, и США не являются един-
ственным рынком в мире, - пояснил 
позицию страны вице-президент 
Центра Китая и глобализации Вик-
тор Чжикай Гао. - Так что, если США 
хотят пойти в этом направлении и 
полностью закрыться от китайско-
го рынка, милости просим. Китай 
живет уже пять тысяч лет. Большую 
часть времени США не существо-
вало и мы как-то  выжили. И если 
США захотят запугать Китай, мы 
справимся с ситуацией без участия 
США и рассчитываем продержаться 
еще пять тысяч лет.

Для Дональда это было как крас-
ная тряпка для быка. Он будто 
 взбесился:

- Исходя из отсутствия уважения, 
которое Китай проявил к мировым 
рынкам, я настоящим повышаю 
тариф, взимаемый с Китая США, до 
125 процентов, который вступает 
в силу немедленно.

Пресс-секретарь Белого дома Ле-
витт выступила с очередным предо-
стережением:

- Китай неосмотрительно решил 
принять ответные меры против 
Штатов. Когда вы наносите удар 
по США, президент Трамп соби-
рается нанести ответный удар по-
сильнее.

Китайцы белое полотнище вме-
сто красного вывешивать не соби-
раются, тем более это цвет их фла-
га. С 12 апреля увеличили пошлины 
для США с 84 до 125 процентов.

- Китай никогда не смирится 

с этим. Если США будут настаи-
вать на своем, будем бороться до 
конца, - заявил Пекин.

В Белом доме тут же пояснили, 
что в прошлый раз речь шла о до-
полнительной ставке, не учиты-
вавшей уже действующие для КНР 
20-процентные «базовые» пошли-
ны. Таким образом, совокупно они 
составляют 145 процентов.

ВЕЛИЧИЕ В НАГРАДУ
Чайна приостановила экспорт 

широкого спектра важнейших 
минералов и магнитов, угрожая 
перекрыть поставки компонентов, 
необходимых автопроизводителям, 
создателям аэрокосмической тех-
ники, полупроводниковым ком-
паниям и военным подрядчикам 
по всему миру. Для американцев, 
возможно, навсегда.

Бизнес взвыл. Трамп, уже без шу-
михи, начал вводить исключения: 
на смартфоны, компьютеры, по-
лупроводники, солнечные панели, 
телевизионные дисплеи и накопи-
тели данных. Потому что это бьет 
по конкурентоспособности самих 
Штатов.

Торговая война уже не выглядит 
хорошо спланированной. Но судя 
по всему, останавливаться Трамп 
со своей командой не собираются. 
Вошли в раж.

- Приведите Си в Вашингтон или 
уничтожьте его экономику, так, 
чтобы возмущенный народ вышел 
на демонстрации,  - потребовал 
один из его друзей-богачей инве-
стор Кевин О'Лири.

Другой представитель админи-
страции призывает ввести пошли-
ны на товары из Китая аж до пя-
тисот процентов. И заодно убрать 
китайские акции с фондовых бирж 
США. Министр финансов Бессент 
ответил, что «все варианты на рас-
смотрении». После этих заявлений 
биржи ускорили падение.

По опросам больше половины 
американцев не одобряют эконо-
мическую политику своего пре-
зидента. Эксперты сомневаются 
в успехе мероприятия, в итоге 
будет только хуже - разорванные 
 торговые  цепочки, бешеная ин-
фляция, дорогие обычные товары 
и даже полное их исчезновение 
с прилавков.

Но разбогатевший на кризисе До-
нальд, красуясь возле памятника 
самому себе в своем гольф-клубе, 
по-хамски просит сограждан по-
терпеть:

- Нельзя давать слабину! Не будь-
те дураками и паникерами (целая 
партия, набранная из тупых сла-
баков)! Покажите силу, мужество 
и терпение. И тогда ВЕЛИЧИЕ будет 
вам наградой!

ЧАЙНА БЬЕТ ОТЧАЯННО

Урсула фон дер Ляйен:
- Мы готовы к переговорам со Штатами. На 

самом деле мы уже предложили вообще отка-
заться от взаимных пошлин на промышленные товары. Европа 
всегда готова к хорошей сделке, и таково наше предложение.

Трамп отклонил предложение ЕС об отмене 
автомобильных и промышленных пошлин. 
Брюссель должен взять на себя обязатель-
ство закупить американские энергоносители 
на сумму 350 миллиардов долларов, чтобы 
избежать введения новых пошлин. Европей-
цы вспомнили про взорванные «Северные 
потоки», всплакнули.

Дональд Трамп:
- Европа обращалась с нами очень плохо. Как 

только мы обложили ее пошлиной, она тут же за-
спешила за стол переговоров. Хочет говорить. Но не о чем раз-
говаривать, пока они не начнут платить нам каждый год и много. 
Пусть заплатят по текущим счетам, но также пусть заплатят и по 
старым! Потому что раньше они нас обирали.
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ПОЛУЧИТЕ, 
РАСПИШИТЕСЬ

ЧЕК НА 350 МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ

СКАЗАНО

ОТВЕЧЕНО

Пекин собирается 
бороться до конца.
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 ■ Счет телам боевиков, 
оставленных при отступле-
нии ВСУ из Курской обла-
сти, идет на десятки тысяч.

НЕНУЖНЫЙ 
БАЛЛАСТ
Курская область усеяна те-

лами украинских солдат. В на-
стоящее время российские 
военно служащие проводят 
их эвакуацию. Силовики сооб-
щают, что счет идет на десят-
ки тысяч. Что делать с этими 
страшными трофеями? Пре-
давать земле или где-то хра-
нить? Если второе, то сколько 
по времени? Будут ли погиб-
шие оккупанты востребованы 
с той стороны?

Да, были примеры, когда 
останки боевиков ВСУ удава-
лось обменивать даже на жи-
вых российских заложников, 
увезенных в августе на терри-
торию Украины. Но это, скорее 
всего, частная инициатива от-
дельных командиров. В целом 
для киевского режима пропав-
ший без вести боец очень вы-
годен - никакой компенсации 
родственникам выплачивать 
не надо, а можно и денежное 
довольствие за него получать.

Далеко не все пришельцы, 
чьи тела беспорядочно разбро-
саны сейчас по земле Курщи-
ны, погибли непосредственно 
в бою. Многие скончались от 
ран, не получив должной ме-
дицинской помощи. Их оста-
вили умирать свои же побра-
тимы.

Всего же, по подсчетам рос-
сийской стороны, на курском 
направлении украинская ар-
мия потеряла более 72 тысяч 
военнослужащих. Но местные 
жители не удостоят их сочув-
ствием.

ОБЖИГАЮЩАЯ 
БОЛЬ
Следственный комитет про-

должает расследовать звер-
ства боевиков ВСУ. В интер-

нете выложены видеозаписи 
с показаниями пострадавших. 
Вот седенькая бабушка сидит 
на кровати в больнице, опи-
раясь на палочку. Ее дом об-
стреляли, причем старались 
именно убить.

- Я дверь осторожненько 
приоткрыла, и у меня вот эта 
обжигающая боль такая, жгу-
чая, горячая, все это отдало 
в грудь, почувствовала какое-
то нарушение, - рассказывает 
она. - Вся обгорела у меня тут 
одежда, кровь лилась. Побе-
жала к соседям, чтобы они 
мне помогли.

Женщина, к счастью, выжи-
ла. А вот жителям Казачьей 
Локни не так повезло. Две-
надцать ни в чем не повин-
ных безоружных людей были 
расстреляны сразу после того, 
как туда вторглись части ВСУ. 
Тела убитых лежали на земле 
полтора месяца, террористы 
не разрешали хоронить. Уце-
левшие жители даже стали 
бояться, что начнется эпиде-
мия. Лишь только после того, 
как в Казачью Локню собра-
лись приехать иностранные 

корреспонденты, оккупанты 
лопатами убрали тела с улиц.

Николаево-Дарьино, Рус-
ское Поречное, Коренево - во 
всех этих населенных пунктах 
творились страшные бесчин-
ства. Следователи признали 
потерпевшими от нападения 
боевиков ВСУ в Курской обла-
сти больше 27 тысяч человек. 
Ущерб от действий оккупан-
тов превысил 26 миллиардов 
рублей. А теперь сами укра-
инские «переможники», что 
не успели сбежать, брошены 
здесь и забыты.

ПРЯЧУТСЯ  
ЗА ГРАЖДАНСКИХ
Гибнут, к сожалению, и мир-

ные жители Украины. Есть по-
страдавшие после удара по 
Сумам. И эта трагедия - тоже 
прямое следствие вторжения 
в Курскую область. Пожалуй, 
лучше всего на эту тему вы-
сказался военкор Александр 
Коц:

«Гибель гражданских - это 
всегда трагедия. По какую сто-
рону линии фронта это бы ни 
произошло. Будь то обычные 

жители Донецка на останов-
ке Боссе в 2015-м или на Уни-
верситетской в 2022-м, бел-
городцы под Новый 2024 год 
или сумчане сегодня. Отличие 
первых двух - в абсолютно тер-
рористическом характере уда-
ров, которые не преследовали 
никаких военных целей. Про-
сто устрашение. Просто с той 
стороны кому-то за что-то хо-
телось отомстить. В Сумах се-
годня били в первую очередь 
по сборищу военных, которые 
в центре уже прифронтово-

го города (он таковым стал 
в результате авантюры Киева 
в Курской области) собрались 
на торжественное мероприя-
тие. За городом же нельзя на-
градить особо отличившихся 
в резне в Суджанском районе. 
Жертвы среди мирного насе-
ления - целиком и полностью 
на совести тех, кто напарковал 
свои пикапы с тактическими 
знаками на мирных улицах, 
прикрывшись горожанами, 
как живым щитом».

Уточним, что награждали 
боевиков ВСУ 117-й бригады 
в местном Конгресс-центре. 
Возмущены даже представи-
тели украинской власти.

«Не собирайте военных на 
награждение, а тем более 
в гражданских городах», - тре-
бует депутат Безуглая. А мэр 
Конотопа Артем Семинихин, 
даром что истый русофоб, гру-
бо потребовал у главы Сум-
ской области встать на коле-
ни и уйти в отставку, вместе 
с главой местного ФСБ. Но 
главный виновник, конечно, 
Зеленский. Это лично он ре-
шил вторгнуться в Курскую 
область. Теперь страдают 
и простые сумчане тоже, ока-
завшись в зоне боевых дей-
ствий.

 ■ Посещение могил в пригра-
ничье может быть смертельно 
опасно.

Каким надо быть моральным уро-
дом, чтобы делать такие вещи? 
Недавно замначальника Главного 
военно-политического управления 
ВС РФ и комбат «Ахмата» Апти Алау-
динов рассказал, что недолюди из 
ВСУ оставили множество мин, от-
ступая из Курской области.

- Их разбросано очень много, - рас-
сказал генерал. - Боевики ВСУ ми-
нируют даже игрушки.

А вот теперь стало известно, что 
преступной и одновременно боль-
ной фантазии украинских нацистов 
нет предела. Исполняющий обязан-
ности председателя комитета по 
региональной безопасности Олег 
Горячев предостерег курян от поез-
док в населенные пункты, в которых 

действует ограничение на въезд. Лю-
дей не пускают домой не просто так.

- Я понимаю стремление верую-
щих посетить родные места и могилы 
предков, но прошу вас воздержаться 
от поездок в закрытые населенные 
пункты. Мины и снаряды могут быть 
скрыты в земле или в траве. Есть ин-
формация о том, что ВСУ намеренно 
минировали кладбища.

Кстати, добавим от себя: традиция 
посещать кладбища на Пасху возник-
ла в СССР, поскольку большинство 
людей других церковных праздников 
просто не знали. Согласно же кано-
нам православия, навещать родных 
на погосте как раз на Пасху не ре-
комендуется. Этот светлый праздник 
для радости, а не для скорби. Поэто-
му в Страстную седмицу (неделю 
перед Пасхой) и в Светлую седми-
цу (на Пасхальной неделе) на клад-
бище ходить не принято. А уж если  
это угрожает вашей жизни - тем бо-
лее.

 ■ Командир батальона «Арбат» 
рассказал историю своего чудес-
ного воскрешения.

Позывной Айка Гаспаряна - «Абрек». 
Его противостояние со снайпером ВСУ 
достойно экранизации. Схват-
ка произошла в пригороде 
Артемовска  - Опытном. 
«Абрек» со своей груп-
пой прикрывал из пя-
тиэтажки товарищей 
от вражеского пуле-
метчика.

- В один момент я 
услышал щелчок, упал 
и лежал без движения, - 
рассказал командир ба-
тальона. - И слышу, ребята 
передают нашему командиру: 
«Абрек - двести». (Если кто не 
знает - код «двести» обозначает гибель 
бойца. - Ред.) А я думаю, неужели это 
душа из тела вышла и слышит? Потом 
чувствую, что-то теплое потекло по 

лицу. А каска слетела. Я трогаю, смо-
трю - кровь. Думаю, раз чувствую тепло, 
значит, я  живой. Руками, ногами поше-
велил, и ребята кричат: «Нет, он триста, 
триста, срочно эвакуацию!» А мне не 
больно. Я понимаю, что это глубокий 

порез, пуля прошла навылет и, как 
говорят, поцеловала меня.

А дальше - чистый боевик! 
Раненый комбат схватил 
РПГ-18, который называ-
ют по-простому «Мухой», 
выскочил из укрытия, вы-
стрелил и  попал прямо 
в чердак, откуда против-
ник вел огонь.
- Только ботиночки выле-

тают, - вспоминает Абрек. - 
И я думаю: «Да! 1:1! Теперь 
я тебя достал! Я отомстил свое-
му обидчику».

«Арбат» расшифровывается как Ар-
мянский батальон, он входит в  состав ин-
тернациональной бригады «Пятнашка». 
Численность батальона пятьсот человек.

ПОЦЕЛОВАННЫЙ ПУЛЕЙ СХВАТКА ВСУ МИНИРУЮТ КЛАДБИЩА ЗА ГРАНЬЮ

ПЕРЕД ПАСХОЙ
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Комбат в рубашке 
родился.

Женщина выжила после ранения. СК выясняет обстоятельства 
нападения на нее украинских террористов.

Бои переместились  
на территорию 
Сумской области.
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 ■ В «Артеке» сейчас от-
дыхает больше детишек, 
чем в советские времена.

Судьбу Крыма повторяет 
и один из его главных симво-
лов - детский лагерь «Артек». 
Упадок, а последние одиннад-
цать лет - возрождение.

После распада СССР при 
украинских властях на его тер-
ритории были построены сотни 
объектов, но по большей части 
это были лачуги, возведенные 
местными и сдававшиеся от-
дыхающим. Как вспоминают 
сотрудники, работавшие тог-
да в «Артеке», он превратился 
в проходной двор. Туда-сюда 
шастали маршрутки, к пляжу 
причаливали катера с пьяными 
компаниями, в детском лаге-
ре без проблем можно было 
купить алкоголь и сигареты. 
С их сноса и началось возрож-
дение лагеря после «Крымской 
весны».

Здесь собирались открыть 
Центр украинского националь-
ного воспитания - сорвалось. 
Потом лагерь вообще закрыл-
ся - впервые в истории - из-
за проблем с финансирова-
нием, гендиректор объявил 
 голодовку.

Корпуса девяти лагерей «Ар-
тека», в большинство которых 
с 1991 года не вложили ни 
гривны, со временем пришли 
в плачевное состояние.

И только с возвращением 
России началось и возрожде-
ние лагеря, словно сказочной 
птицы Феникс. Корпуса от-
ремонтировали, территорию 
облагородили. Все остальное 
дополнила сама природа. Она 
в «Артеке» живет, а не уми-
рает.

В 2013-м, в последний «укра-
инский» год, здесь отдыхали 
шесть тысяч детей. А уже 
в 2017-м в «Артеке» отмечали 
уникальное достижение: чис-

ленность детей превысила 39 
тысяч - был побит «советский» 
рекорд 1985 года (36 тысяч 892 
человека). В 2022-м приеха-
ли 42,5 тысячи человек - при 
том, что всего лагерь получил 
один миллион заявок. С тех 
пор меньше сорока тысяч в год 
здесь и не бывает. За десять 
лет побывало в том числе и 
десять тысяч иностранных де-
тишек из 105 государств.

В отлично оснащенных ла-
бораториях ребята могут за-
ниматься физикой, химией, 
биологией, робототехникой. 
В  2021 году в «Артеке» от-
крылся первый в Крыму атом-
класс с самым современным 
на сегодняшний день обо-
рудованием. Здесь девять 
спортплощадок и  кортов, три 
открытых бассейна с горками, 
скалодром, веревочный парк, 
Дворец спорта, а также цен-
тральный стадион на семь ты-
сяч мест.

 ■ Вот уже десять лет 
в Крыму и Севастополе 
функционирует свобод-
ная экономическая зона 
(СЭЗ).

Срок ее действия - 25 лет (до 
31 декабря 2039 года).

В СЭЗ установлен особый 
режим предпринимательской 
деятельности, включающий 
льготное налогообложение, 
применение процедуры сво-
бодной таможенной зоны 
и многое другое.

В СЭЗ Крыма и Севастополя 
зарегистрировали порядка 1,2 
тысячи участников. С 2015 го-
да на инвестпроекты в общей 
сложности направили порядка 
трехсот миллиардов рублей. 
Создали свыше 82,3 тысячи 
рабочих мест.

Успешно развивается сель-
ское хозяйство.

- За счет собственного про-
изводства мы в полном объ-
еме закрываем внутренние 

потребности в продоволь-
ственной пшенице, хлебе 
и хлебных продуктах, свини-
не, фруктах. Потребность по 
мясу птицы обеспечена на 89 
процентов, овощам  - на 79 
процентов, яйцам куриным - 
почти на шестьдесят процен-
тов. В прошлом году собран 
хороший урожай винограда - 
123 тысячи тонн, это на 6,8 
процента больше, чем в 2023 
году, - перечислил достиже-
ния глава региона Сергей 
Аксенов.

После вхождения в состав 
РФ полуостров в четыре раза 
нарастил выпуск винодельче-
ской продукции. Одновремен-
но выросла доля крымских вин 
в общем объеме производства. 
Если в 2014 году на них прихо-
дилось только 3,3 процента, то 
в 2024-м - уже 16,1 процента, и 
это второе место в стране. Для 
сравнения: винодельни Крас-
нодарского края занимают 35,8 
процента рынка.

 ■ Чтобы пройти углубленное меди-
цинское обследование или провести 
сложную операцию, во многих слу-
чаях больше не нужно ехать в феде-
ральные центры.

Раньше они об этом могли мечтать. Мно-
гие «сердечники», например, умирали по 
дороге.

За десять лет на полуострове капиталь-
но отремонтировали большинство боль-
ниц и поликлиник. А в селах за это время 
появилось двести ФАПов.

Были открыты многопрофильный респуб-
ликанский медицинский центр в Ялте, Рес-
публиканская клиническая больница им. 
Семашко в Симферополе, созданы Респуб-
ликанский сосудистый центр, четыре цен-
тра амбулаторной онкологической помо-
щи: в Джанкое, Евпатории, Симферополе 
и  Ялте, новое паллиативное детское от-
деление на базе Республиканской детской 
клинической больницы.
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ЗДОРОВЫЙ ПОДХОД
ВАЛОВОЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРОДУКТ

СОБСТВЕННЫЕ ДОХОДЫ БЮДЖЕТА КРЫМА

СРЕДНЯЯ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ

2014

2014

2014

2014

2024

2024

2024

2024

189,4 миллиарда рублей

25 миллиардов рублей

14,6 тысячи рублей

7,2%

768 миллиардов рублей

135 миллиардов рублей

52,5 тысячи рублей

2,6%

РОСТ  

В 4 РАЗА

РОСТ  

В 5,4 РАЗА

РОСТ  

В 3,6 РАЗА

УМЕНЬШЕНИЕ  

В 2,6 РАЗА Новые больницы, о которых при «самостийности»  
даже не мечтали.

Лагерь, который Украина забросила 
за ненадобностью, вновь открыли 
для ребят со всего мира.

Виноделие - опять визитная 
карточка Крыма.

ЛЬЮТСЯ РЕКОЙ ИНВЕСТИЦИИ
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Анатолий  
ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Полуостров продолжа-
ет возрождение в составе 
России.

«Без Украины Крым уми-
рает». Такое можно произ-
нести только в глубоком 
бреду. Зеленский, види-
мо, принял очередную до-
зу, когда рассказывал об 
этом: «Там нет туристов 
одиннадцать лет. Раньше 
туда ездили три миллиона 
туристов. Из них 2,8 милли-
она украинцев. Они там от-
дыхали, это их полуостров.  
А сейчас туда туристов не 
завезешь. Природа уми-
рает».

Зеленский, похоже, чужие 
берега попутал. То, что он 
описывает, - это про полу-
остров до 2014-го или про 
нынешнюю Одессу.

Наши козыри бьют все 
крапленые украинские 
карты. За десять лет Крым-
ский полуостров посетили 
более шестидесяти миллио-
нов человек. Рекордным по 
числу туристов стал 2021 
год - почти 9,5 миллиона. 
В 2023-м в Крыму побыва-
ли 5,2 миллиона, в 2024-м - 
шесть миллионов. В этом, 
даже с учетом ЧП с разли-
вом мазута в Анапе, их ста-
нет еще больше. Зеленско-
му такое и не снилось.

Сегодня Крым - одно из 
самых популярных туристи-

ческих направлений Рос-
сии. К красивой природе 
добавился комфорт. С 2014 
года на полуострове постро-
или больше семидесяти го-
стиниц, порядка шестисот 
реконструировали. Только 
за 2023 год открыли три-
надцать новых отелей поч-
ти на четыреста номеров.  
Количество благоустроен-
ных пляжей увеличилось 
вдвое.

Раньше в Крыму был толь-
ко один вид туризма: грей 
пузо на солнце. Сейчас до-
суг стал куда культурнее. 
Хочешь - отправляйся в га-
строномический или вин-
ный тур (больше тридцати 
виноделен принимают уча-

стие в кольцевом маршруте 
«Винные дороги Крыма»), 
хочешь - в горы (общая про-
тяженность крымских троп 
порядка двух тысяч кило-
метров).

Как утверждает лауреат 
Пулитцеровской премии 
Сеймур Херш, Дональд 
Трамп положил глаз на 
Крым и хочет развивать 
его как международный 
курорт при сотрудниче-
стве с Россией. По словам 
 американского журнали-
ста, президент США для 
 этого даже готов снять санк-
ции с России. Trump Tower 
где-нибудь в Ялте предста-
вили?

 ■ Путешествовать от Керчи до 
Севастополя можно теперь с ве-
терком.

ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ
С главной российской бедой в Крыму 

борются вполне успешно. «Таврида» 
стала основной транспортной хордой 
полуострова. Теперь от Керчи до Сим-
ферополя вместо трех с половиной 
добираешься за два часа, а от Сим-
ферополя до Севастополя можно дое-
хать за сорок - пятьдесят минут вместо 
прежних полутора часов. Эй вы, там, 
на Банковой, почувствуйте разницу!

От «Тавриды», словно ручейки, по-
текли и другие современные дороги. 
В августе прошлого года завершено 
сооружение стокилометровой трассы 
Симферополь - Евпатория - Мирный. 
Ее первый участок длиной 53 киломе-
тра открыли еще в декабре 2021 года.

В пригороде Симферополя идет 
строительство юго-восточного объез-
да крымской столицы протяженностью 
25,3 километра. Этот четырехполосный 
съезд с «Тавриды» уведет с улиц го-
рода весь транзитный транспорт, дви-
гающийся от Крымского моста. Его 
завершат осенью 2025 года.

Всем, кто добирается в Крым на авто, 
давно известно, что трасса Симферо-
поль - Алушта - Ялта - самая загружен-
ная в курортный сезон на полуострове. 
На горной дороге сейчас она словно 
бутылочное горлышко, где пробки по-
рой возникают даже в зимнее время. 

Но уже в конце минувшего года нача-
лась реконструкция сложного горного 
участка дороги. Объезд Алушты через 
село Изобильное разгрузит городские 
улицы и сократит время в пути - его 
откроют к концу 2026 года.

В прошлом году началось долгождан-
ное строительство и сорокакилометро-
вого участка автомагистрали от трассы 
«Таврида» до Судака. Проект важен, 
поскольку откроет новые перспекти-
вы развития всему юго-восточному 
Крыму. Первый этап должны сдать не 
позднее 1 декабря 2026 года.

Почти двадцать процентов въезжают 

в Крым через новые российские регио-
ны. Сейчас там строят трассу «Азов-
ское кольцо», часть которой пройдет 
и через полуостров.

ДОРОГА ДОМОЙ
А разве не чудо - Крымский мост? 

595 опор несут на себе вес в 260 тысяч 
тонн металлоконструкций. Это как 36 
Эйфелевых башен. А общая протяжен-
ность арок моста в 1,8 раза больше 
высоты главного символа Франции. 
В 2023 году землетрясение в Тур-
ции мощностью 7,8 балла разруши-
ло несколько городов, а мост выдер-

жит колебания земли аж в 9,1 балла! 
Длина уникального сооружения - де-

вятнадцать километров, из которых 
7,5 пролегает над морем. Это самый 
длинный мост в Европе. Украинские 
эксперты сначала яростно доказыва-
ли: мол, его строительство физически 
невозможно, а теперь мечтают уни-
чтожить. И как бы Киев ни пытался 
атаковать Крымский мост, ничего не 
выйдет. Он их всех перестоит.

АЭРОПОРТ С КАРТИНКИ
Или взгляните на аэропорт в Симфе-

рополе. Новый воздушный терминал 
принял первых пассажиров в апреле 
2018 года. А в 2020 году аэропорт при-
знали самым красивым в России. Но-
вый терминал получил имя местного 
уроженца Ивана Айвазовского. 

Изящный силуэт воздушной гавани 
создают 136 уникальных криволиней-
ных колонн высотой до 35 метров. Они 
же служат каркасом фасада здания. 
Девять тысяч стеклопакетов по специ-
альной технологии изготовили в Пе-
тербурге. Общая площадь четырех-
этажного терминала - свыше 78 тысяч 
квадратных метров. 

Специально создали уникальную си-
стему обработки багажа длиной два 
километра с трехуровневой системой 
безопасности. Механизмы собраны пол-
ностью из отечественных компонентов. 

После начала СВО работу аэропорта 
приостановили, но после победы он, 
конечно, откроется снова.

 ■ Теперь крымчане могут 
делиться электричеством 
с соседними регионами.

Крым изменился так, что пере-
мены невозможно не увидеть. 
В ноябре 2015 года украинцы 
взорвали опоры ЛЭП, по которым 
Крым получал электроэнергию 
с советских времен, и жители 
полуострова остались без света.

Мы же своих не бросаем. За 
очень короткое время построили 
энергомост с «большой земли» 
в Крым. За этим стояло возве-
дение двух новых современных 
подстанций на полу острове: 
Тамань и Кафа, реконструкция 

и модернизация пяти действу-
ющих станций. С  его вводом 
в  эксплуатацию энергетическая 
мощность Крыма (с учетом соб-
ственной генерации) составила 
более 1,27 тысячи мВт, что по-
зволило полностью обеспечить 
потребность региона в электро-
энергии. Запустили Балаклав-
скую и Таврическую ПГУ-ТЭС, 
модернизировали Сакскую ТЭС.

В 2018 году регион впер-
вые в истории перестал быть 
 энергодефицитным! С октя-
бря 2022-го крымчане делятся 
 энергией с новыми территория-
ми - Херсонской и Запорожской 
областями.

ДА, НАС ЖДЕТ «ТАВРИДА» ТРАНСПОРТ

ЯСНЫЙ МОЙ СВЕТ БЕЗ ДЕФИЦИТА

ИТОГИ
 ✒ Построено и реконструирова-

но порядка 160 детских садов на 
более чем 21 тысячу мест, десять 
школ почти на семь тысяч мест. 
До 2028 года планируется ввести 
в эксплуатацию еще 34 детских 
сада и тринадцать школ.

 ✒ На модернизацию здраво-
охранения Крыма государство 
направило почти 360 миллиардов 
рублей.

 ✒ Построено триста миллиар-
дов новых дорог.

 ✒ Закуплено более тысячи 
новых автобусов, порядка 150 
троллейбусов.

 ✒ За десять лет в эксплуата-
цию введено более 7,1 миллиона 
квадратных метров жилья. Для 
сравнения, в 2004 - 2013 годах на 
полуострове было построено ме-
нее пяти миллионов квадратных 
метров жилья.
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ЗАКРЫМА РОДИНЫ

Мост - немой укор для киевского 
режима за их антирусскую политику.

У «Ласточкина гнезда» 
всегда вьются молодожены.
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 ■ В «Артеке» сейчас от-
дыхает больше детишек, 
чем в советские времена.

Судьбу Крыма повторяет 
и один из его главных симво-
лов - детский лагерь «Артек». 
Упадок, а последние одиннад-
цать лет - возрождение.

После распада СССР при 
украинских властях на его тер-
ритории были построены сотни 
объектов, но по большей части 
это были лачуги, возведенные 
местными и сдававшиеся от-
дыхающим. Как вспоминают 
сотрудники, работавшие тог-
да в «Артеке», он превратился 
в проходной двор. Туда-сюда 
шастали маршрутки, к пляжу 
причаливали катера с пьяными 
компаниями, в детском лаге-
ре без проблем можно было 
купить алкоголь и сигареты. 
С их сноса и началось возрож-
дение лагеря после «Крымской 
весны».

Здесь собирались открыть 
Центр украинского националь-
ного воспитания - сорвалось. 
Потом лагерь вообще закрыл-
ся - впервые в истории - из-
за проблем с финансирова-
нием, гендиректор объявил 
 голодовку.

Корпуса девяти лагерей «Ар-
тека», в большинство которых 
с 1991 года не вложили ни 
гривны, со временем пришли 
в плачевное состояние.

И только с возвращением 
России началось и возрожде-
ние лагеря, словно сказочной 
птицы Феникс. Корпуса от-
ремонтировали, территорию 
облагородили. Все остальное 
дополнила сама природа. Она 
в «Артеке» живет, а не уми-
рает.

В 2013-м, в последний «укра-
инский» год, здесь отдыхали 
шесть тысяч детей. А уже 
в 2017-м в «Артеке» отмечали 
уникальное достижение: чис-

ленность детей превысила 39 
тысяч - был побит «советский» 
рекорд 1985 года (36 тысяч 892 
человека). В 2022-м приеха-
ли 42,5 тысячи человек - при 
том, что всего лагерь получил 
один миллион заявок. С тех 
пор меньше сорока тысяч в год 
здесь и не бывает. За десять 
лет побывало в том числе и 
десять тысяч иностранных де-
тишек из 105 государств.

В отлично оснащенных ла-
бораториях ребята могут за-
ниматься физикой, химией, 
биологией, робототехникой. 
В  2021 году в «Артеке» от-
крылся первый в Крыму атом-
класс с самым современным 
на сегодняшний день обо-
рудованием. Здесь девять 
спортплощадок и  кортов, три 
открытых бассейна с горками, 
скалодром, веревочный парк, 
Дворец спорта, а также цен-
тральный стадион на семь ты-
сяч мест.

 ■ Вот уже десять лет 
в Крыму и Севастополе 
функционирует свобод-
ная экономическая зона 
(СЭЗ).

Срок ее действия - 25 лет (до 
31 декабря 2039 года).

В СЭЗ установлен особый 
режим предпринимательской 
деятельности, включающий 
льготное налогообложение, 
применение процедуры сво-
бодной таможенной зоны 
и многое другое.

В СЭЗ Крыма и Севастополя 
зарегистрировали порядка 1,2 
тысячи участников. С 2015 го-
да на инвестпроекты в общей 
сложности направили порядка 
трехсот миллиардов рублей. 
Создали свыше 82,3 тысячи 
рабочих мест.

Успешно развивается сель-
ское хозяйство.

- За счет собственного про-
изводства мы в полном объ-
еме закрываем внутренние 

потребности в продоволь-
ственной пшенице, хлебе 
и хлебных продуктах, свини-
не, фруктах. Потребность по 
мясу птицы обеспечена на 89 
процентов, овощам  - на 79 
процентов, яйцам куриным - 
почти на шестьдесят процен-
тов. В прошлом году собран 
хороший урожай винограда - 
123 тысячи тонн, это на 6,8 
процента больше, чем в 2023 
году, - перечислил достиже-
ния глава региона Сергей 
Аксенов.

После вхождения в состав 
РФ полуостров в четыре раза 
нарастил выпуск винодельче-
ской продукции. Одновремен-
но выросла доля крымских вин 
в общем объеме производства. 
Если в 2014 году на них прихо-
дилось только 3,3 процента, то 
в 2024-м - уже 16,1 процента, и 
это второе место в стране. Для 
сравнения: винодельни Крас-
нодарского края занимают 35,8 
процента рынка.

 ■ Чтобы пройти углубленное меди-
цинское обследование или провести 
сложную операцию, во многих слу-
чаях больше не нужно ехать в феде-
ральные центры.

Раньше они об этом могли мечтать. Мно-
гие «сердечники», например, умирали по 
дороге.

За десять лет на полуострове капиталь-
но отремонтировали большинство боль-
ниц и поликлиник. А в селах за это время 
появилось двести ФАПов.

Были открыты многопрофильный респуб-
ликанский медицинский центр в Ялте, Рес-
публиканская клиническая больница им. 
Семашко в Симферополе, созданы Респуб-
ликанский сосудистый центр, четыре цен-
тра амбулаторной онкологической помо-
щи: в Джанкое, Евпатории, Симферополе 
и  Ялте, новое паллиативное детское от-
деление на базе Республиканской детской 
клинической больницы.
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ВОЗВРАЩЕННОЕ ДЕТСТВО ВОЗРОЖДЕНИЕ
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МЕДИЦИНА

ЗДОРОВЫЙ ПОДХОД
ВАЛОВОЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРОДУКТ

СОБСТВЕННЫЕ ДОХОДЫ БЮДЖЕТА КРЫМА

СРЕДНЯЯ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ

2014

2014

2014

2014

2024

2024

2024

2024

189,4 миллиарда рублей

25 миллиардов рублей

14,6 тысячи рублей

7,2%

768 миллиардов рублей

135 миллиардов рублей

52,5 тысячи рублей

2,6%

РОСТ  

В 4 РАЗА

РОСТ  

В 5,4 РАЗА

РОСТ  

В 3,6 РАЗА

УМЕНЬШЕНИЕ  

В 2,6 РАЗА Новые больницы, о которых при «самостийности»  
даже не мечтали.

Лагерь, который Украина забросила 
за ненадобностью, вновь открыли 
для ребят со всего мира.

Виноделие - опять визитная 
карточка Крыма.

ЛЬЮТСЯ РЕКОЙ ИНВЕСТИЦИИ

18 - 24 апреля / 2025 / № 168 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ФАКТАМИ

Анатолий  
ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Полуостров продолжа-
ет возрождение в составе 
России.

«Без Украины Крым уми-
рает». Такое можно произ-
нести только в глубоком 
бреду. Зеленский, види-
мо, принял очередную до-
зу, когда рассказывал об 
этом: «Там нет туристов 
одиннадцать лет. Раньше 
туда ездили три миллиона 
туристов. Из них 2,8 милли-
она украинцев. Они там от-
дыхали, это их полуостров.  
А сейчас туда туристов не 
завезешь. Природа уми-
рает».

Зеленский, похоже, чужие 
берега попутал. То, что он 
описывает, - это про полу-
остров до 2014-го или про 
нынешнюю Одессу.

Наши козыри бьют все 
крапленые украинские 
карты. За десять лет Крым-
ский полуостров посетили 
более шестидесяти миллио-
нов человек. Рекордным по 
числу туристов стал 2021 
год - почти 9,5 миллиона. 
В 2023-м в Крыму побыва-
ли 5,2 миллиона, в 2024-м - 
шесть миллионов. В этом, 
даже с учетом ЧП с разли-
вом мазута в Анапе, их ста-
нет еще больше. Зеленско-
му такое и не снилось.

Сегодня Крым - одно из 
самых популярных туристи-

ческих направлений Рос-
сии. К красивой природе 
добавился комфорт. С 2014 
года на полуострове постро-
или больше семидесяти го-
стиниц, порядка шестисот 
реконструировали. Только 
за 2023 год открыли три-
надцать новых отелей поч-
ти на четыреста номеров.  
Количество благоустроен-
ных пляжей увеличилось 
вдвое.

Раньше в Крыму был толь-
ко один вид туризма: грей 
пузо на солнце. Сейчас до-
суг стал куда культурнее. 
Хочешь - отправляйся в га-
строномический или вин-
ный тур (больше тридцати 
виноделен принимают уча-

стие в кольцевом маршруте 
«Винные дороги Крыма»), 
хочешь - в горы (общая про-
тяженность крымских троп 
порядка двух тысяч кило-
метров).

Как утверждает лауреат 
Пулитцеровской премии 
Сеймур Херш, Дональд 
Трамп положил глаз на 
Крым и хочет развивать 
его как международный 
курорт при сотрудниче-
стве с Россией. По словам 
 американского журнали-
ста, президент США для 
 этого даже готов снять санк-
ции с России. Trump Tower 
где-нибудь в Ялте предста-
вили?

 ■ Путешествовать от Керчи до 
Севастополя можно теперь с ве-
терком.

ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ
С главной российской бедой в Крыму 

борются вполне успешно. «Таврида» 
стала основной транспортной хордой 
полуострова. Теперь от Керчи до Сим-
ферополя вместо трех с половиной 
добираешься за два часа, а от Сим-
ферополя до Севастополя можно дое-
хать за сорок - пятьдесят минут вместо 
прежних полутора часов. Эй вы, там, 
на Банковой, почувствуйте разницу!

От «Тавриды», словно ручейки, по-
текли и другие современные дороги. 
В августе прошлого года завершено 
сооружение стокилометровой трассы 
Симферополь - Евпатория - Мирный. 
Ее первый участок длиной 53 киломе-
тра открыли еще в декабре 2021 года.

В пригороде Симферополя идет 
строительство юго-восточного объез-
да крымской столицы протяженностью 
25,3 километра. Этот четырехполосный 
съезд с «Тавриды» уведет с улиц го-
рода весь транзитный транспорт, дви-
гающийся от Крымского моста. Его 
завершат осенью 2025 года.

Всем, кто добирается в Крым на авто, 
давно известно, что трасса Симферо-
поль - Алушта - Ялта - самая загружен-
ная в курортный сезон на полуострове. 
На горной дороге сейчас она словно 
бутылочное горлышко, где пробки по-
рой возникают даже в зимнее время. 

Но уже в конце минувшего года нача-
лась реконструкция сложного горного 
участка дороги. Объезд Алушты через 
село Изобильное разгрузит городские 
улицы и сократит время в пути - его 
откроют к концу 2026 года.

В прошлом году началось долгождан-
ное строительство и сорокакилометро-
вого участка автомагистрали от трассы 
«Таврида» до Судака. Проект важен, 
поскольку откроет новые перспекти-
вы развития всему юго-восточному 
Крыму. Первый этап должны сдать не 
позднее 1 декабря 2026 года.

Почти двадцать процентов въезжают 

в Крым через новые российские регио-
ны. Сейчас там строят трассу «Азов-
ское кольцо», часть которой пройдет 
и через полуостров.

ДОРОГА ДОМОЙ
А разве не чудо - Крымский мост? 

595 опор несут на себе вес в 260 тысяч 
тонн металлоконструкций. Это как 36 
Эйфелевых башен. А общая протяжен-
ность арок моста в 1,8 раза больше 
высоты главного символа Франции. 
В 2023 году землетрясение в Тур-
ции мощностью 7,8 балла разруши-
ло несколько городов, а мост выдер-

жит колебания земли аж в 9,1 балла! 
Длина уникального сооружения - де-

вятнадцать километров, из которых 
7,5 пролегает над морем. Это самый 
длинный мост в Европе. Украинские 
эксперты сначала яростно доказыва-
ли: мол, его строительство физически 
невозможно, а теперь мечтают уни-
чтожить. И как бы Киев ни пытался 
атаковать Крымский мост, ничего не 
выйдет. Он их всех перестоит.

АЭРОПОРТ С КАРТИНКИ
Или взгляните на аэропорт в Симфе-

рополе. Новый воздушный терминал 
принял первых пассажиров в апреле 
2018 года. А в 2020 году аэропорт при-
знали самым красивым в России. Но-
вый терминал получил имя местного 
уроженца Ивана Айвазовского. 

Изящный силуэт воздушной гавани 
создают 136 уникальных криволиней-
ных колонн высотой до 35 метров. Они 
же служат каркасом фасада здания. 
Девять тысяч стеклопакетов по специ-
альной технологии изготовили в Пе-
тербурге. Общая площадь четырех-
этажного терминала - свыше 78 тысяч 
квадратных метров. 

Специально создали уникальную си-
стему обработки багажа длиной два 
километра с трехуровневой системой 
безопасности. Механизмы собраны пол-
ностью из отечественных компонентов. 

После начала СВО работу аэропорта 
приостановили, но после победы он, 
конечно, откроется снова.

 ■ Теперь крымчане могут 
делиться электричеством 
с соседними регионами.

Крым изменился так, что пере-
мены невозможно не увидеть. 
В ноябре 2015 года украинцы 
взорвали опоры ЛЭП, по которым 
Крым получал электроэнергию 
с советских времен, и жители 
полуострова остались без света.

Мы же своих не бросаем. За 
очень короткое время построили 
энергомост с «большой земли» 
в Крым. За этим стояло возве-
дение двух новых современных 
подстанций на полу острове: 
Тамань и Кафа, реконструкция 

и модернизация пяти действу-
ющих станций. С  его вводом 
в  эксплуатацию энергетическая 
мощность Крыма (с учетом соб-
ственной генерации) составила 
более 1,27 тысячи мВт, что по-
зволило полностью обеспечить 
потребность региона в электро-
энергии. Запустили Балаклав-
скую и Таврическую ПГУ-ТЭС, 
модернизировали Сакскую ТЭС.

В 2018 году регион впер-
вые в истории перестал быть 
 энергодефицитным! С октя-
бря 2022-го крымчане делятся 
 энергией с новыми территория-
ми - Херсонской и Запорожской 
областями.

ДА, НАС ЖДЕТ «ТАВРИДА» ТРАНСПОРТ

ЯСНЫЙ МОЙ СВЕТ БЕЗ ДЕФИЦИТА

ИТОГИ
 ✒ Построено и реконструирова-

но порядка 160 детских садов на 
более чем 21 тысячу мест, десять 
школ почти на семь тысяч мест. 
До 2028 года планируется ввести 
в эксплуатацию еще 34 детских 
сада и тринадцать школ.

 ✒ На модернизацию здраво-
охранения Крыма государство 
направило почти 360 миллиардов 
рублей.

 ✒ Построено триста миллиар-
дов новых дорог.

 ✒ Закуплено более тысячи 
новых автобусов, порядка 150 
троллейбусов.

 ✒ За десять лет в эксплуата-
цию введено более 7,1 миллиона 
квадратных метров жилья. Для 
сравнения, в 2004 - 2013 годах на 
полуострове было построено ме-
нее пяти миллионов квадратных 
метров жилья.

Ро
са

вт
од

ор

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

ЗАКРЫМА РОДИНЫ

Мост - немой укор для киевского 
режима за их антирусскую политику.

У «Ласточкина гнезда» 
всегда вьются молодожены.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Когда-то легендарный 
советский завод, гордость 
и надежда киевского режи-
ма, так и не смог восстано-
виться после удара «Ореш-
ником».

НАЧИНАЛИ  
С ТЯГАЧЕЙ
Флагман советской оборон-

ной промышленности «Юж-
ный машиностроительный за-
вод имени Макарова» начали 
строить в Днепропетровске 
в 1944 году. Изначально за-
вод не планировался как ра-
кетный. Да и о каких ракетах 
могла идти речь в то время? 
«Южный машиностроитель-
ный» предполагался именно 
машиностроительным гиган-
том, и первой его продукци-
ей стали тяжелые гусеничные 
тягачи. Но в 1954 году «Юж-
машу» дали секретный статус 
«завод 586» (по номеру ракет-
ного ОКБ 586 Михаила Ян-
геля) и перепрофилировали 
на ракетную технику. Первая 
советская баллистическая ра-
кета Р-1, советская копия не-
мецкой Фау-2, была построена 
именно здесь.

Территория площадью 750 
гектаров стала настоящим го-
родом внутри города: с соб-
ственной инфраструктурой, 
рейсовыми автобусами и ле-
гендарными секретными под-
земными цехами. Последние 
проектировались с таким рас-
четом, чтобы выдерживать 
удары ядерных бомб мощно-
стью до ста килотонн. Стены 
некоторых бункеров достига-
ли толщины два-три метра, 
а  перекрытия усиливались 
титановыми сплавами.

Основным изделием «Юж-
маша» в советское время 
была Р-12 - самая массовая 

баллистическая ракета СССР. 
А в 1970 году здесь собрали 
первую межконтиненталь-
ную баллистическую ракету 
(МБР) Р-36М, которую на За-
паде прозвали «Сатана». Эти 
ракеты, способные нести 
ядерные боеголовки, стали 
своеобразными символами 
секретного завода, проходив-
шего в документах НАТО как 
«объект «Юг». Завод мог вы-

пускать до нескольких бал-
листических ракет в неделю, 
а мелкие ракеты штамповал 
просто как пирожки.

ОТ «СТАРТА»  
ДО ФИНИША
После распада СССР «Юж-

маш» сохранил статус одного 
из крупнейших предприятий 
ракетно-космической отрас-
ли. Долгое время главной его 
продукцией были ракеты-
носители «Зенит» для косми-
ческих программ «Морской 
старт» и «Наземный старт».

После разрыва Украиной 
в 2014 году отношений с Рос-
сией «Южмаш» потерял око-
ло восьмидесяти процентов 
заказов. Попытки переори-
ентироваться на другие стра-
ны особого успеха не принес-
ли. На некогда мощнейшем 
и богатейшем предприятии 
начались перебои с выпла-
тами зарплаты, рабочие от-
ветили на это массовыми 

забастовками, что сделало 
положение предприятия еще 
более тяжелым. К 2021 году 
долг «Южмаша» превысил 
77 миллионов гривен (около 
трех миллионов долларов). 
Число рабочих сократилось 
с 55 до 4,8 ты сячи.

И КРЯКНУЛ «ГРОМ»
Начало СВО «вдохнуло» в за-

вод новую жизнь. Здесь на-
ладили обслуживание, а воз-
можно, и частичную сборку 
из оставшихся от СССР компо-
нентов баллистических ракет 
«Точка-У». По данным россий-
ской разведки, на «Южмаше» 
развернули производство 
крылатых ракет «Нептун», на-
ладили выпуск дальних бес-
пилотников и активизирова-
ли работы по производству 
оперативно-тактических ра-
кетных комплексов «Гром-2» - 
так называемого украинского 
«оружия возмездия» с даль-
ностью поражения якобы до 

семисот километров (доста-
точно, чтобы бить по Москве).

Завод превратился в важ-
нейший производственный 
оплот ВСУ. И с самого нача-
ла специальной военной опе-
рации стал одной из главных 
целей российской армии. Од-
нако все «прилеты» оборачи-
вались обычно лишь разру-
шениями наземных строений 
и  пожарами разного масшта-
ба. На работе подземных це-
хов, построенных еще в совет-
ское время, удары эти почти 
не сказывались.

Все изменилось 21 ноября 
2024 года. Когда в ответ на 
удары по Брянской и Курской 
областям с использованием 
западных ракет ATACMS и 
Storm Shadow мы поразили 
«Южмаш» всего лишь одной 
ракетой. Одной, но какой!

Об успешном испытании 
в боевых условиях новей-
шей гиперзвуковой балли-
стической ракеты средней 
дальности «Орешник» всему 
 миру рассказал в тот же день 
Президент России Владимир 
Путин. Из его же слов стало 
 известно, что скорость раке-
ты составила десять Махов 
(около трех тысяч метров в се-
кунду), а боевые части ракет 
были  «инертными», то есть 
представляли  собой обыч-
ные  тяжеловесные металли-

ческие болванки, не только 
без  ядерного, но и без обыч-
ного заряда. Но их действие, 
опять же со слов президента, 
можно сопоставить с ядерным 
ударом.

 ■ Бывших рабочих «Южмаша» уже отправляют на фронт.

Данные о последствиях удара до сих пор засекречены СБУ. Тер-
ритория завода почти полгода оцеплена, доступ для журналистов 
и гражданских лиц закрыт. По спутниковым снимкам можно до-
вольно уверенно сказать, что боевые блоки «Орешника» действи-
тельно достигли подземных уровней, нанеся именно там основные 
повреждения.

Согласно косвенным данным, практически полностью уничтожены 
цеха, в которых собирались крылатые ракеты, критические пораже-
ния нанесены мощностям по производству БПЛА. О доработке и про-
изводстве комплексов «Гром-2» теперь придется забыть надолго.

Официальные власти говорят, что разрушения завода несуще-
ственны и их легко ликвидировать. Так и хочется спросить: а что же 
не ликвидируете? Даже фотографий «легких разрушений» никто 
представить не хочет.

Каких-то видимых ремонтных работ на территории «Южмаша» не 
ведется. Рабочие отправлены в неоплачиваемые отпуска, с большей 
части снята военная бронь, что говорит о многом.

Сегодня на территории завода, где раньше собирали мощнейшие 
в мире ракеты, можно собирать только металлолом. Уж его-то тут 
хватит надолго.

 ■ Долбануло так, что все только ру-
ками развели.

Вот что писали в телеграм-каналах жители 
Днепра (Днепропетровска):

 ✒ «Взрывов практически не было, однако 
колебания земли, как во время землетрясе-
ния, ощущались и в километре от завода - 
это было особенно удивительным: взрывов 
почти не слышно, а земля вздрагивает будь 
здоров!»

 ✒ «Наутро территория «Южмаша» была уже 
плотно оцеплена, любая детальная и значи-
мая информация перекрыта, о происходя-
щем на заводе ничего не говорят. Охрана 
по периметру и на территории изымает все 
средства фото- и видеофиксации, отнимают 
даже ручки и блокноты».

 ✒ «Удар пришелся в районе токарного 
и кузнечного производств. Все наземные 
здания и сооружения на этой территории 

превращены в развалины, местами - в мел-
кий бетонный щебень. Больших воронок нет, 
есть десяток дыр в земле диаметром около 
двух метров».

 ✒ «На территорию завода в наглухо зато-
нированных микроавтобусах постоянно при-
езжают «официальные лица», разговариваю-
щие на английском, польском, французском. 
Говорят, что неизвестные боеприпасы по-
разили как раз те подземные производства, 
которыми хвастал Владимир Зеленский, рас-
сказывая о скором появлении на вооружении 
ВСУ некоего «грозного ракетного оружия».

 ✒ «Из отрывочных разговоров спасателей 
складывается впечатление, что вплоть до 
четвертого этажа находится зона сплошного 
разрушения, ниже спасателям спуститься 
пока еще не удалось».

 ✒ «Южмаша» больше нет. Долбануло так, 
что все только руками развели. Люди поеха-
ли на предприятие выяснять, что произо-
шло, а его просто нет. Цехов нет, одна пыль 
осталась».

 ■ В справедливости слов 
президента убедиться 
легко тем, кто хорошо 
помнит школьный курс 
физики.

Из видео поражения «Юж-
маша» понятно, что по заводу 
ударило шесть боеголовок. 
Предположим, что вес каж-
дой из них полторы тонны. Не 
меньше трех тонн весит сама 
ракета с пустыми баками. Об-
щий вес получается в районе 
двенадцати тонн. Значит, ки-
нетическая энергия при столк-
новении с Землей составит 
(половина массы, помножен-
ная на квадрат скорости) при-
мерно 54 миллиарда джоулей. 
Что равно взрыву тринадцати 
тонн тротила.

Боеголовки не взрыва-
лись ввиду отсутствия в них 
взрывчатки, следовательно, 
вся энергия ушла вниз, к под-
земным цехам «Южмаша». 
Направленный взрыв тринад-
цати тонн тротила вполне со-
поставим с тактическим ядер-
ным оружием, применения 
которого от нас так «ждали» 
тогда на Западе.

То есть мы нанесли факти-
чески ядерный удар без при-
менения ядерного оружия! 
Отсюда отсутствие громких 
взрывов, крупных воронок 
на поверхности и страшное 
дрожание земли, ведь основ-
ные события произошли под 
землей, на глубине от пяти до  
25 метров. Что там твори-
лось, нам сейчас никто не 
скажет.

КИНЕТИЧЕСКАЯ 
ЭНЕРГИЯ

БЕЗЪЯДЕРНОЕ 
ОРУЖИЕ

СВИДЕТЕЛЬСТВАЗЕМЛЯ ТРЯСЛАСЬ В КИЛОМЕТРЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

ВОССТАНОВЛЕНИЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ
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ОТ ЦЕХОВ ПРОСТЫЛ И СЛЕД

В подземных цехах спокойно 
собирали смертоносные  
ракеты, пока туда не прилетело.

ОТ ЭПИЦЕНТРА
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Столько человек погиб-
ло за годы немецкой окку-
пации. Концерт-реквием 
с таким названием напоми-
нает, как дорого обошлась 
белорусам свобода.

С ТАБЛИЧКОЙ 
НА ГРУДИ
Показанный в Музее Побе-

ды на Поклонной горе кон-
церт с триумфом вернулся 
в Минск.

По поручению Алексан-
дра Лукашенко во Дворце 
Респуб лики с 6 по 12 апре-
ля представлен уникальный 
проект, который смогли уви-
деть жители Минска и всех 
областей. На огромном экра-
не транслировались строчки 
из солдатских писем с фрон-
та, кадры военной хроники, 
фотографии бойцов, героиче-
ски сражавшихся за Родину. 
Музыкальные номера чередо-
вались с близкими и узнавае-
мыми не одним поколением 
стихами о войне.

На сцену выходит мужчи-
на с   табличкой на груди, 
где на немецком и на рус-
ском языках написано: «Мы 
партизаны, стрелявшие по 
германским солдатам». С та-

кими плакатами обреченных 
на смерть немецкие солдаты 
конвоировали к месту каз-
ни. Дети рассказывают про 
трагедию Красного Берега. 
На одном из кадров мальчик 
закатал рукав: скоро из него 
выкачают кровь... Увиденное 
пробирает до дрожи.

Искренность и полная само-
отдача на сцене - по-другому 
нельзя. Передать правдивую 
историю помогают и доку-
ментальные факты - архив-
ные фото и видео, предостав-
ленные Генпрокуратурой и 
Министерством обороны.

В грандиозной постановке 
задействованы даже стены 
Дворца Республики - дина-
мические проекции создают 
необходимую атмосферу, 
составляют часть декора-
ций концерта. О предысто-
рии масштабного события 
рассказала генпродюсер 
концерта-реквиема Анна 
Лукашенко:

- Проект создавался в про-
шлом году в честь 80‐летия 
освобождения Беларуси от 
немецко‐фашистских захват-
чиков. Через него нам хоте-
лось отразить все, что проис-
ходило в те страшные годы на 
территории страны: события 
на фронте, гетто, сожженные 

деревни и то, как жили люди 
после войны. Вместить это 
в  понятную для зрителя фор-
му, чтобы было смотрибель-
но, глубоко, честно. Думаю, 
нам это удалось.

Впервые концерт-реквием 
был показан зрителям 6 мая 
2024 года в Музее Победы на 
Поклонной горе в Москве. 
Затем - в Минске 22 июня, 
в День всенародной памяти 
жертв Великой Отечествен-
ной войны и геноцида бело-
русского народа.

- После этого нам стали пи-
сать люди, просили показать 

концерт еще раз. Президент 
дал поручение - масштабиро-
вать проект в регионах, - рас-
сказывает Анна Лукашенко. - 
Но тогда у нас стартовала 
другая, не менее масштаб-
ная республиканская акция 
«Марафон единства», и по-
каз концерта «Каждый тре-
тий» отложили на весну 2025 
года.

НАДЕЖДА 
ЗА КОЛЮЧЕЙ 
ПРОВОЛОКОЙ
Нина Ляхова приехала на 

концерт из Витебска. За дол-

гую жизнь она видела войну 
и мир, познала горечь по-
ражений и радость Победы. 
Белоруска сражалась со смер-
тью за колючей проволокой 
концентрационного лагеря 
в Германии:

- Трудно вспоминать пере-
житое, но и забыть невоз-
можно. У меня наворачива-
ются слезы еще и от того, что 
вот такими мероприятиями 
мы не даем забыть нынешне-
му поколению, какую цену 
мы заплатили за мир. И глав-
ное, что не знающие войны 
наши дети и внуки понима-
ют нашу боль. Я это вижу 
по глазам ребят в школах и 
других учебных заведениях, 
куда меня часто приглаша-
ют. Я вижу в них уважение, 
сострадание и желание стро-
ить счастливую жизнь без 
войны, желание приносить 
своей стране пользу. Это са-
мое главное, и в этом цен-
ность таких концертов, вы-
ставок. Создать их, конечно, 
могли только безгранично 
чуткие и талантливые люди. 
Я рада, что меня пригласили 
в Минск на такое масштабное 
мероприятие, которое каж-
дому из нас не дает забыть 
о главной ценности в этом 
мире.

Игорь СЕРГЕЕНКО, первый заме-
ститель Председателя Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и России, Председатель Палаты 
представителей Нацсобрания:

- Уверен, что концерт-реквием «Каждый третий» 
не оставит никого равнодушным. Он мысленно 
перенесет в грозные годы Великой Отечественной 
войны, которая прокатилась фактически катком по 
каждой белорусской семье.

Несмотря на все эти ужасы, несмотря на политику 
массового уничтожения белорусского народа, кото-
рую проводили фашисты, у нас народ не покорился. 
Наши люди уходили семьями в партизанские от-
ряды, в подполье, добровольцами на фронт. Фак-
тически сопротивление оказывала каждая семья, 

каждая женщина, которая спасала раненых, которая выпекала хлеб, 
которая помогала партизанам. Такого масштаба антигитлеровского 
сопротивления врагу не было, наверное, ни в одной стране мира, как 
это было у нас в Беларуси.

Мой отец прошел дорогами войны начиная с 1943 года, освобождая 
Смоленщину и затем Беларусь - Гродно, Могилев. Много рассказывал 
о том времени, тех боях, тех испытаниях, о том, каким был Минск. 
Когда солдаты освобождали Беларусь, населенных пунктов практиче-
ски не оставалось. Тем не менее наши люди нашли мужество, чтобы 
восстановить страну в кратчайшие сроки: за девять -десять лет был 
достигнут потенциал довоенного времени.

 ■ Разгадать рецепт блокадного 
хлеба, отправить весточку полевой 
почтой - в фойе Дворца Республи-
ки прошли тематические вы-
ставки.

Узнать о подвигах и 
судьбах партизан Бела-
руси можно было и на 
одноименной экспози-
ции, представленной 
издательским домом 
«Беларусь сегод-
ня» и Национальным 
архивом. Выставка  - 
 уникальный интернет-
проект, где содержат-
ся данные о сотнях тысяч 
 партизан и подпольщиков. 
Найти информацию можно в пару 
кликов с помощью интерактивного 
табло. Также каждый мог от руки 
написать письмо-треугольник сво-
им близким и отправить полевой почтой.

Рядом развернулась выставка «Хлеб - не-
видимая сила Победы». Мастер производ-
ственного обучения Минского колледжа 

хлебопечения Тамара Дворец-
кая рассказала, что во время 

войны в оккупированном 
Минске работали три 

хлебозавода, работни-
ки предприятия уча-
ствовали в подполь-
ном и партизанском 
движении:

- Захватчики кор-
мили узников конц-

лагерей хлебом из от-
жимов сахарной свеклы 

(жмыха. - Ред.), древес-
ных опилок. Но даже этого 

не было вдоволь.
На столе с дегустацией 

стоят весы с кусочком хлеба 
в 125 граммов, символизи-
руя ту норму, которая была 

на фронте и в тылу.

КОМПЕТЕНТНОГРАММЫ СПАСЕНИЯ ЭКСПОЗИЦИЯ
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«КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ»

Смотря на суточную 
военную пайку хлеба, 
дети осознают 
ужас тех лет.

Дети, как и взрослые 
артисты, работают 
с полной самоотдачей.

Тщательно подобраны не только песни 
и музыка, но и изобразительный ряд.

Выставка подкрепила увиденное на сцене 
документальными свидетельствами.
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 ■ Когда-то легендарный 
советский завод, гордость 
и надежда киевского режи-
ма, так и не смог восстано-
виться после удара «Ореш-
ником».

НАЧИНАЛИ  
С ТЯГАЧЕЙ
Флагман советской оборон-

ной промышленности «Юж-
ный машиностроительный за-
вод имени Макарова» начали 
строить в Днепропетровске 
в 1944 году. Изначально за-
вод не планировался как ра-
кетный. Да и о каких ракетах 
могла идти речь в то время? 
«Южный машиностроитель-
ный» предполагался именно 
машиностроительным гиган-
том, и первой его продукци-
ей стали тяжелые гусеничные 
тягачи. Но в 1954 году «Юж-
машу» дали секретный статус 
«завод 586» (по номеру ракет-
ного ОКБ 586 Михаила Ян-
геля) и перепрофилировали 
на ракетную технику. Первая 
советская баллистическая ра-
кета Р-1, советская копия не-
мецкой Фау-2, была построена 
именно здесь.

Территория площадью 750 
гектаров стала настоящим го-
родом внутри города: с соб-
ственной инфраструктурой, 
рейсовыми автобусами и ле-
гендарными секретными под-
земными цехами. Последние 
проектировались с таким рас-
четом, чтобы выдерживать 
удары ядерных бомб мощно-
стью до ста килотонн. Стены 
некоторых бункеров достига-
ли толщины два-три метра, 
а  перекрытия усиливались 
титановыми сплавами.

Основным изделием «Юж-
маша» в советское время 
была Р-12 - самая массовая 

баллистическая ракета СССР. 
А в 1970 году здесь собрали 
первую межконтиненталь-
ную баллистическую ракету 
(МБР) Р-36М, которую на За-
паде прозвали «Сатана». Эти 
ракеты, способные нести 
ядерные боеголовки, стали 
своеобразными символами 
секретного завода, проходив-
шего в документах НАТО как 
«объект «Юг». Завод мог вы-

пускать до нескольких бал-
листических ракет в неделю, 
а мелкие ракеты штамповал 
просто как пирожки.

ОТ «СТАРТА»  
ДО ФИНИША
После распада СССР «Юж-

маш» сохранил статус одного 
из крупнейших предприятий 
ракетно-космической отрас-
ли. Долгое время главной его 
продукцией были ракеты-
носители «Зенит» для косми-
ческих программ «Морской 
старт» и «Наземный старт».

После разрыва Украиной 
в 2014 году отношений с Рос-
сией «Южмаш» потерял око-
ло восьмидесяти процентов 
заказов. Попытки переори-
ентироваться на другие стра-
ны особого успеха не принес-
ли. На некогда мощнейшем 
и богатейшем предприятии 
начались перебои с выпла-
тами зарплаты, рабочие от-
ветили на это массовыми 

забастовками, что сделало 
положение предприятия еще 
более тяжелым. К 2021 году 
долг «Южмаша» превысил 
77 миллионов гривен (около 
трех миллионов долларов). 
Число рабочих сократилось 
с 55 до 4,8 ты сячи.

И КРЯКНУЛ «ГРОМ»
Начало СВО «вдохнуло» в за-

вод новую жизнь. Здесь на-
ладили обслуживание, а воз-
можно, и частичную сборку 
из оставшихся от СССР компо-
нентов баллистических ракет 
«Точка-У». По данным россий-
ской разведки, на «Южмаше» 
развернули производство 
крылатых ракет «Нептун», на-
ладили выпуск дальних бес-
пилотников и активизирова-
ли работы по производству 
оперативно-тактических ра-
кетных комплексов «Гром-2» - 
так называемого украинского 
«оружия возмездия» с даль-
ностью поражения якобы до 

семисот километров (доста-
точно, чтобы бить по Москве).

Завод превратился в важ-
нейший производственный 
оплот ВСУ. И с самого нача-
ла специальной военной опе-
рации стал одной из главных 
целей российской армии. Од-
нако все «прилеты» оборачи-
вались обычно лишь разру-
шениями наземных строений 
и  пожарами разного масшта-
ба. На работе подземных це-
хов, построенных еще в совет-
ское время, удары эти почти 
не сказывались.

Все изменилось 21 ноября 
2024 года. Когда в ответ на 
удары по Брянской и Курской 
областям с использованием 
западных ракет ATACMS и 
Storm Shadow мы поразили 
«Южмаш» всего лишь одной 
ракетой. Одной, но какой!

Об успешном испытании 
в боевых условиях новей-
шей гиперзвуковой балли-
стической ракеты средней 
дальности «Орешник» всему 
 миру рассказал в тот же день 
Президент России Владимир 
Путин. Из его же слов стало 
 известно, что скорость раке-
ты составила десять Махов 
(около трех тысяч метров в се-
кунду), а боевые части ракет 
были  «инертными», то есть 
представляли  собой обыч-
ные  тяжеловесные металли-

ческие болванки, не только 
без  ядерного, но и без обыч-
ного заряда. Но их действие, 
опять же со слов президента, 
можно сопоставить с ядерным 
ударом.

 ■ Бывших рабочих «Южмаша» уже отправляют на фронт.

Данные о последствиях удара до сих пор засекречены СБУ. Тер-
ритория завода почти полгода оцеплена, доступ для журналистов 
и гражданских лиц закрыт. По спутниковым снимкам можно до-
вольно уверенно сказать, что боевые блоки «Орешника» действи-
тельно достигли подземных уровней, нанеся именно там основные 
повреждения.

Согласно косвенным данным, практически полностью уничтожены 
цеха, в которых собирались крылатые ракеты, критические пораже-
ния нанесены мощностям по производству БПЛА. О доработке и про-
изводстве комплексов «Гром-2» теперь придется забыть надолго.

Официальные власти говорят, что разрушения завода несуще-
ственны и их легко ликвидировать. Так и хочется спросить: а что же 
не ликвидируете? Даже фотографий «легких разрушений» никто 
представить не хочет.

Каких-то видимых ремонтных работ на территории «Южмаша» не 
ведется. Рабочие отправлены в неоплачиваемые отпуска, с большей 
части снята военная бронь, что говорит о многом.

Сегодня на территории завода, где раньше собирали мощнейшие 
в мире ракеты, можно собирать только металлолом. Уж его-то тут 
хватит надолго.

 ■ Долбануло так, что все только ру-
ками развели.

Вот что писали в телеграм-каналах жители 
Днепра (Днепропетровска):

 ✒ «Взрывов практически не было, однако 
колебания земли, как во время землетрясе-
ния, ощущались и в километре от завода - 
это было особенно удивительным: взрывов 
почти не слышно, а земля вздрагивает будь 
здоров!»

 ✒ «Наутро территория «Южмаша» была уже 
плотно оцеплена, любая детальная и значи-
мая информация перекрыта, о происходя-
щем на заводе ничего не говорят. Охрана 
по периметру и на территории изымает все 
средства фото- и видеофиксации, отнимают 
даже ручки и блокноты».

 ✒ «Удар пришелся в районе токарного 
и кузнечного производств. Все наземные 
здания и сооружения на этой территории 

превращены в развалины, местами - в мел-
кий бетонный щебень. Больших воронок нет, 
есть десяток дыр в земле диаметром около 
двух метров».

 ✒ «На территорию завода в наглухо зато-
нированных микроавтобусах постоянно при-
езжают «официальные лица», разговариваю-
щие на английском, польском, французском. 
Говорят, что неизвестные боеприпасы по-
разили как раз те подземные производства, 
которыми хвастал Владимир Зеленский, рас-
сказывая о скором появлении на вооружении 
ВСУ некоего «грозного ракетного оружия».

 ✒ «Из отрывочных разговоров спасателей 
складывается впечатление, что вплоть до 
четвертого этажа находится зона сплошного 
разрушения, ниже спасателям спуститься 
пока еще не удалось».

 ✒ «Южмаша» больше нет. Долбануло так, 
что все только руками развели. Люди поеха-
ли на предприятие выяснять, что произо-
шло, а его просто нет. Цехов нет, одна пыль 
осталась».

 ■ В справедливости слов 
президента убедиться 
легко тем, кто хорошо 
помнит школьный курс 
физики.

Из видео поражения «Юж-
маша» понятно, что по заводу 
ударило шесть боеголовок. 
Предположим, что вес каж-
дой из них полторы тонны. Не 
меньше трех тонн весит сама 
ракета с пустыми баками. Об-
щий вес получается в районе 
двенадцати тонн. Значит, ки-
нетическая энергия при столк-
новении с Землей составит 
(половина массы, помножен-
ная на квадрат скорости) при-
мерно 54 миллиарда джоулей. 
Что равно взрыву тринадцати 
тонн тротила.

Боеголовки не взрыва-
лись ввиду отсутствия в них 
взрывчатки, следовательно, 
вся энергия ушла вниз, к под-
земным цехам «Южмаша». 
Направленный взрыв тринад-
цати тонн тротила вполне со-
поставим с тактическим ядер-
ным оружием, применения 
которого от нас так «ждали» 
тогда на Западе.

То есть мы нанесли факти-
чески ядерный удар без при-
менения ядерного оружия! 
Отсюда отсутствие громких 
взрывов, крупных воронок 
на поверхности и страшное 
дрожание земли, ведь основ-
ные события произошли под 
землей, на глубине от пяти до  
25 метров. Что там твори-
лось, нам сейчас никто не 
скажет.

КИНЕТИЧЕСКАЯ 
ЭНЕРГИЯ

БЕЗЪЯДЕРНОЕ 
ОРУЖИЕ

СВИДЕТЕЛЬСТВАЗЕМЛЯ ТРЯСЛАСЬ В КИЛОМЕТРЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

ВОССТАНОВЛЕНИЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ
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ОТ ЦЕХОВ ПРОСТЫЛ И СЛЕД

В подземных цехах спокойно 
собирали смертоносные  
ракеты, пока туда не прилетело.

ОТ ЭПИЦЕНТРА
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 ■ Столько человек погиб-
ло за годы немецкой окку-
пации. Концерт-реквием 
с таким названием напоми-
нает, как дорого обошлась 
белорусам свобода.

С ТАБЛИЧКОЙ 
НА ГРУДИ
Показанный в Музее Побе-

ды на Поклонной горе кон-
церт с триумфом вернулся 
в Минск.

По поручению Алексан-
дра Лукашенко во Дворце 
Респуб лики с 6 по 12 апре-
ля представлен уникальный 
проект, который смогли уви-
деть жители Минска и всех 
областей. На огромном экра-
не транслировались строчки 
из солдатских писем с фрон-
та, кадры военной хроники, 
фотографии бойцов, героиче-
ски сражавшихся за Родину. 
Музыкальные номера чередо-
вались с близкими и узнавае-
мыми не одним поколением 
стихами о войне.

На сцену выходит мужчи-
на с   табличкой на груди, 
где на немецком и на рус-
ском языках написано: «Мы 
партизаны, стрелявшие по 
германским солдатам». С та-

кими плакатами обреченных 
на смерть немецкие солдаты 
конвоировали к месту каз-
ни. Дети рассказывают про 
трагедию Красного Берега. 
На одном из кадров мальчик 
закатал рукав: скоро из него 
выкачают кровь... Увиденное 
пробирает до дрожи.

Искренность и полная само-
отдача на сцене - по-другому 
нельзя. Передать правдивую 
историю помогают и доку-
ментальные факты - архив-
ные фото и видео, предостав-
ленные Генпрокуратурой и 
Министерством обороны.

В грандиозной постановке 
задействованы даже стены 
Дворца Республики - дина-
мические проекции создают 
необходимую атмосферу, 
составляют часть декора-
ций концерта. О предысто-
рии масштабного события 
рассказала генпродюсер 
концерта-реквиема Анна 
Лукашенко:

- Проект создавался в про-
шлом году в честь 80‐летия 
освобождения Беларуси от 
немецко‐фашистских захват-
чиков. Через него нам хоте-
лось отразить все, что проис-
ходило в те страшные годы на 
территории страны: события 
на фронте, гетто, сожженные 

деревни и то, как жили люди 
после войны. Вместить это 
в  понятную для зрителя фор-
му, чтобы было смотрибель-
но, глубоко, честно. Думаю, 
нам это удалось.

Впервые концерт-реквием 
был показан зрителям 6 мая 
2024 года в Музее Победы на 
Поклонной горе в Москве. 
Затем - в Минске 22 июня, 
в День всенародной памяти 
жертв Великой Отечествен-
ной войны и геноцида бело-
русского народа.

- После этого нам стали пи-
сать люди, просили показать 

концерт еще раз. Президент 
дал поручение - масштабиро-
вать проект в регионах, - рас-
сказывает Анна Лукашенко. - 
Но тогда у нас стартовала 
другая, не менее масштаб-
ная республиканская акция 
«Марафон единства», и по-
каз концерта «Каждый тре-
тий» отложили на весну 2025 
года.

НАДЕЖДА 
ЗА КОЛЮЧЕЙ 
ПРОВОЛОКОЙ
Нина Ляхова приехала на 

концерт из Витебска. За дол-

гую жизнь она видела войну 
и мир, познала горечь по-
ражений и радость Победы. 
Белоруска сражалась со смер-
тью за колючей проволокой 
концентрационного лагеря 
в Германии:

- Трудно вспоминать пере-
житое, но и забыть невоз-
можно. У меня наворачива-
ются слезы еще и от того, что 
вот такими мероприятиями 
мы не даем забыть нынешне-
му поколению, какую цену 
мы заплатили за мир. И глав-
ное, что не знающие войны 
наши дети и внуки понима-
ют нашу боль. Я это вижу 
по глазам ребят в школах и 
других учебных заведениях, 
куда меня часто приглаша-
ют. Я вижу в них уважение, 
сострадание и желание стро-
ить счастливую жизнь без 
войны, желание приносить 
своей стране пользу. Это са-
мое главное, и в этом цен-
ность таких концертов, вы-
ставок. Создать их, конечно, 
могли только безгранично 
чуткие и талантливые люди. 
Я рада, что меня пригласили 
в Минск на такое масштабное 
мероприятие, которое каж-
дому из нас не дает забыть 
о главной ценности в этом 
мире.

Игорь СЕРГЕЕНКО, первый заме-
ститель Председателя Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и России, Председатель Палаты 
представителей Нацсобрания:

- Уверен, что концерт-реквием «Каждый третий» 
не оставит никого равнодушным. Он мысленно 
перенесет в грозные годы Великой Отечественной 
войны, которая прокатилась фактически катком по 
каждой белорусской семье.

Несмотря на все эти ужасы, несмотря на политику 
массового уничтожения белорусского народа, кото-
рую проводили фашисты, у нас народ не покорился. 
Наши люди уходили семьями в партизанские от-
ряды, в подполье, добровольцами на фронт. Фак-
тически сопротивление оказывала каждая семья, 

каждая женщина, которая спасала раненых, которая выпекала хлеб, 
которая помогала партизанам. Такого масштаба антигитлеровского 
сопротивления врагу не было, наверное, ни в одной стране мира, как 
это было у нас в Беларуси.

Мой отец прошел дорогами войны начиная с 1943 года, освобождая 
Смоленщину и затем Беларусь - Гродно, Могилев. Много рассказывал 
о том времени, тех боях, тех испытаниях, о том, каким был Минск. 
Когда солдаты освобождали Беларусь, населенных пунктов практиче-
ски не оставалось. Тем не менее наши люди нашли мужество, чтобы 
восстановить страну в кратчайшие сроки: за девять -десять лет был 
достигнут потенциал довоенного времени.

 ■ Разгадать рецепт блокадного 
хлеба, отправить весточку полевой 
почтой - в фойе Дворца Республи-
ки прошли тематические вы-
ставки.

Узнать о подвигах и 
судьбах партизан Бела-
руси можно было и на 
одноименной экспози-
ции, представленной 
издательским домом 
«Беларусь сегод-
ня» и Национальным 
архивом. Выставка  - 
 уникальный интернет-
проект, где содержат-
ся данные о сотнях тысяч 
 партизан и подпольщиков. 
Найти информацию можно в пару 
кликов с помощью интерактивного 
табло. Также каждый мог от руки 
написать письмо-треугольник сво-
им близким и отправить полевой почтой.

Рядом развернулась выставка «Хлеб - не-
видимая сила Победы». Мастер производ-
ственного обучения Минского колледжа 

хлебопечения Тамара Дворец-
кая рассказала, что во время 

войны в оккупированном 
Минске работали три 

хлебозавода, работни-
ки предприятия уча-
ствовали в подполь-
ном и партизанском 
движении:

- Захватчики кор-
мили узников конц-

лагерей хлебом из от-
жимов сахарной свеклы 

(жмыха. - Ред.), древес-
ных опилок. Но даже этого 

не было вдоволь.
На столе с дегустацией 

стоят весы с кусочком хлеба 
в 125 граммов, символизи-
руя ту норму, которая была 

на фронте и в тылу.

КОМПЕТЕНТНОГРАММЫ СПАСЕНИЯ ЭКСПОЗИЦИЯ

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

БелТ
А

Бе
лТ

А

«КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ»

Смотря на суточную 
военную пайку хлеба, 
дети осознают 
ужас тех лет.

Дети, как и взрослые 
артисты, работают 
с полной самоотдачей.

Тщательно подобраны не только песни 
и музыка, но и изобразительный ряд.

Выставка подкрепила увиденное на сцене 
документальными свидетельствами.
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 ■ С известным советским 
и  российским писателем, 
поэтом, драматургом, ки-
носценаристом и обще-
ственным деятелем мы 
поговорили о влиянии куль-
туры на современное обще-
ство.

ПАТРИОТИЗМ 
ПОД ЗАПРЕТОМ
- Кого взрастили девяно-

стые?
- Культурная сфера устро-

ена так, что реагирует на 
исторический запрос. Ведь 
бездержавие, такое сильное 
ослаб ление ратного сознания 
в обществе и патриотических 
чувств не сами собой образо-
вались. Это был довольно дли-
тельный процесс депатрио-
тизации общества, который 
начался еще в семидесятые 
и набрал силу в конце вось-
мидесятых, а в девяностые 
антипатриотизм был попро-
сту нашей идео логией. То есть 
не нашей, а идеологией тог-
дашней правящей верхушки 
и СМИ. 

Я очень хорошо помню, 
как вел передачи на канале 
«Российские университеты», 
и меня убедительно проси-
ли, а тогда эти передачи шли 
в прямом эфире, это были 
1995 - 1996 годы, не произно-
сить два слова: «патриотизм» 
и «русский». Это были табуи-
рованные слова. Я в свое вре-
мя занимался как литературо-
вед фронтовой поэзией и хочу 
сказать, что то поколение бы-
ло заточено на испытания, на 
то, чтобы ценой своей жизни 
отстоять страну. Все понима-
ли, что грядет большая война 
и придется собой по-
жертвовать. А сейчас 
действительно полу-
чилось, что пошли 
воевать люди, кото-
рые выросли в пери-
од депатриотизации 
страны. Но, тем не 
менее, видимо, па-
триотизм - это такая 
внутренняя энергия, которая 
живет в человеке помимо на-
саждаемой идеологии. 

Я думаю, что во многом воз-
вращение героики, а главное, 
такого органического патрио-
тизма, будет связано с этим 
поколением, потому что из 
этих рядов вый дут и новые 
 режиссеры, и новые худож-
ники.

СПИСОК СТАЛИНА
- Когда Сталину подавали 

списки на награждение дея-
телей культуры, он их бук-
вально штудировал. А как 
сейчас формируются эти 
списки?

- За эти четверть века - это 
огромный срок - фактически 
подавляющее большинство 
деятелей культуры, которые 
были в фаворе, завладели 
всем культурным простран-
ством, оттеснив патриоти-
чески настроенных деятелей 

культуры на периферию. Да-
вайте вспомним хотя бы, кто 

первым стал полным 
кавалером ордена 
«За заслуги перед 
Отечеством».

Это были не Та-
тьяна Доронина, не 
Сергей Говорухин, 
а Геннадий Хазанов, 
который, когда на-
чалась СВО, оказал-

ся в Прибалтике, где у него 
собственность. А, например, 
Михаил Задорнов, тоже са-
тирик, но, правда, пишу-
щий, очень талантливый, я 
бы сказал, активный патриот, 
умер, не имея ни одной госу-
дарственной награды. И так 
было везде. И когда про на-
ших  нынешних иноагентов 
говорят, что они предатели, - 

это абсолютно неправильно. 
Они никакие не предатели, 
они никогда не изменяли сво-
им взглядам, потому что за 
нелюбовь к стране, за изде-
вательство над ней они чет-
верть века получали награды. 
И вдруг им за это перестали 
платить, да еще охладела 
к ним власть. И они решили:  
раз Россия больше не платит 
и не награждает за нелюбовь 
к себе, уедем туда, где за не-
любовь к России будут пла-
тить. Вот в чем механизм. 

Потом началась массовая 
переобувка людей, которые 
еще недавно возмущались 
тем, что происходит, были 
коммерческими пацифиста-
ми, а стали коммерческими 
патриотами. Вот в чем про-
блема.

ДОРОГА 
ЗА ИДЕЕЙ
- Может быть, в истории 

нашего государства насту-
пают периоды, когда рус-
ский народ временно устает 
от мессианства, которое 
возложил Господь на Рос-
сию?

- Вопрос очень сложный, 
многоплановый. Он, конеч-
но, волнует всех, кто думает 
о будущем страны. Понимае-
те, и в случае революции 1917 
года, и в случае событий пере-
стройки 1991 года народ ведь 
пошел за идеей социальной 
справедливости. 

Если в  1917 году столкну-
ли основную часть населения 
с имущими классами и чинов-
ничьим аппаратом, с духо-
венством, то в перестройку 
столкнули с номенклатурой. 
И на этих проблемах сыграли. 
Преодолимы они были? Безу-
словно. И я думаю, что если 
бы не роковая Первая миро-
вая война, это бы все преодо-
лели, были к этому какие-то 
перспе ктивы.

В 91-м то же самое. Конеч-
но, заговор был, и Горбачев 
был в него вовлечен, и Ель-
цин. Они вообще националь-
ные предатели, и то, что до 
сих пор им не дана именно 
такая оценка, я считаю очень 
серьезной ошибкой нынеш-
ней власти. Тут тоже ведь 
сложилась ситуация, когда 
власть стала пренебрегать 
интересами народа, чего не 
было при Сталине, который 
за этим неуклонным улучше-
нием жизни следил. И уже по-
сле Брежнева, для меня это 
личный вопрос, я помню, как 
начинал свою жизнь в завод-
ском общежитии, а потом жил 
в отдельной квартире, тем не 
менее в какой-то момент про-
изошла нестыковка. 

И, кстати, острее всего ее по-
чувствовали русские, потому 
что фактически РСФСР и Бе-
лоруссия были регионами-
донорами. Поэтому проблемы 
были. Решаемы они были без 
катаклизма и без революции? 
Я точно считаю, что решае-

мы абсолютно. И в принципе 
к этому все шло. Но во главе 
должны были оказаться люди 
волевые, решительные. Имен-
но поэтому устранялись такие 
фигуры, как ленинградский 
Романов, который по своим 
профессиональным и челове-
ческим качествам был систем-
щик и мог страну вытащить. 

Но случилось то, что случи-
лось, не без помощи, конечно, 
западных спецслужб и нашей 
пятой колонны, которая бы-
ла очень мощная, особенно 
в СМИ и в сфере культуры.

В СМИ русофобский на-
строй был очень распростра-
нен. Там даже увольнять-то 
многих не пришлось, при-
сягнули новой власти, зато-
ченной на разрушение стра-
ны. Поэтому, как говорится, 
можно и народ упрекать, но я 
все-таки считаю, что во мно-
гом это был управленческий 
вопрос.

ЗА НЕЛЮБОВЬ К СТРАНЕ 
ОНИ ПОЛУЧАЛИ НАГРАДЫ

Юрий ПОЛЯКОВ - об иноагентах:

 ■ То, что осталось за 
скобками интервью.

 ▼ «Рихард Вагнер - это есте-
ственный процесс, соскучи-
лись у нас по нему, а вот если 
он начнет вытеснять Чайков-
ского и Мусоргского, тогда 
вернемся к этой теме».

 ▼ «Я не уверен, что Сталин 
читал «Мастера и Маргариту».

 ▼ «Плохую книжку надо про-
читать, чтобы потом оценить 
следующую - хорошую».

 ▼ «С возрастом все труднее 
входят в тебя чужие миры, 
особенно в писателя».

 ▼ «Патриотизм  - это во 
многом биоэнергетический 
феномен».

 ▼ «Атеисты, погибая, в от-
личие от истинно верующих 
людей, думали, что это конец, 
что за гробом жизни нет, что 
они отдают жизнь раз и на-
всегда без всякого воздаяния. 
Если взглянуть на их подвиг 
с этакой стороны, то это за-
служивает уважения».

 ■ В чем счастье русского народа?

- В свое время, когда предлагали сфор-
мулировать национальную идею, я пред-
ложил свою - принцип трех «Д». Духов-
ность, державность, достаток.

Духовность  - духовное содержание 
жизни, понимание того, что проживаешь 
свою единственную жизнь не бессмыс-
ленно.

Державность - это, я бы сказал, чув-
ство, когда ощущаешь от силы своего 
государства, от его мощи, независимо-
сти какую-то внутреннюю гордость. Рус-

скому человеку обязательно надо это 
чувствовать. Ведь и подъем во время 
Великой Отечественной войны случился 
во многом потому, что политическое ру-
ководство очень правильно объяснило: 
ребята, нас идут превращать в рабов и 
лишать нас своего государства. Об этом 
песня «Священная война».

Достаток - не изобилие, не роскошь, 
а именно достаток.

И вот в этих рамках, я считаю, наш на-
род может чувствовать себя счастливым. 

Ну, естественно, при условии, что вы 
встретили любимую женщину, любимо-
го мужчину, создали семью, у вас есть 
дети, как продолжение России, чтобы на-
шему роду не было переводу. У русского 
 народа есть будущее только тогда,  когда 
у него есть имперская идея.  Все-таки 
это держава, которая традиционно у нас 
многоязыкая, предполагающая и другие 
конфессии, с которыми, кстати, всегда 
уживались.

ПРИНЦИП ТРЕХ «Д» ГОРДОСТЬ ЗА ДЕРЖАВУ

ОДНОЙ 
СТРОКОЙ
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ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ 
КАНАЛЕ В ВК

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Как детей воспитаем, так страна и будет жить.
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Кристина ХИЛЬКО, 
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Миллионы белорусов 
с лопатами, граблями, ки-
сточками и краской наводи-
ли порядок по всей стране.

ВЫВЕСТИ 
НА ЧИСТОТУ
Порядок на белорусских 

улицах - бренд страны. Его 
важно поддерживать не толь-
ко службам ЖКХ, но и каждо-
му жителю.

Привычный формат прове-
дения субботников сформиро-
вался в советские го-
ды, но совместный 
труд на общее 
благо  - много-
вековая славян-
ская традиция. 
Белорусы из-
давна берутся 
за работу вме-
сте, дружной 
толокой.

12 апреля на 
Республиканском 
субботнике трудовые 
коллективы, представители 
госорганов, министерств и ве-
домств, студенты убрали му-
сор, облагородили зоны отды-
ха, высадили деревья. Особое 
внимание в год 80-летия Вели-
кой Победы - благоустройству 
территорий и мест, которые 
напоминают о героическом 
прошлом нашего народа.

К генеральной уборке под-
ключились и парламента-
рии. Председатель Палаты 
представителей Нацсобра-
ния Беларуси, Первый за-
меститель Председателя 
Парламентского Собрания 
Игорь Сергеенко трудился на 
территории мемориального 
комплекса «Разгром» в Смо-
левичском районе Минской 
области:

- Субботники у нас ассоции-

руются с весной. Они начина-
ются в апреле, когда пробуж-
дается природа, появляются 
первые ростки зелени. И, ко-
нечно, хочется убрать грязь 
и мусор, которые накопились 
в зимний период, посадить 
дерево, которое дает жизнь 
всему человечеству. Вторая 
немаловажная составляющая 
субботников - они объединя-
ют и сплачивают. На них вы-
ходят разные люди в разных 
населенных пунктах. Моло-
дежь, дети, люди более стар-
шего поколения. Это замеча-
тельная традиция.

А в Брестской кре-
пости началось 

строительство 
второй очереди 
Республикан-
ского центра 
патриотиче-
ского воспита-
ния, где будут 

с пользой про-
водить время ре-

бята из Союзного 
государства:

- С 1 мая начинаем 
принимать ребят, - уточнил 
Председатель Брестского 
облисполкома Петр Пархом-
чик. - Двести человек будут 
жить в казармах, еще четыре-
ста - в палатках. Наш центр из 
республиканского перераста-
ет в международный. Руково-
дители российских регионов 
просят, чтобы их ребята при-
езжали пожить, потрудиться, 
провести специальную фи-
зическую подготовку в этом 
центре. Из Иркутской области 
ожидаем двадцать кадетов. 
Губернатор Пензенской обла-
сти предложил сделать обмен 
группами детей.

ИЗ КАБИНЕТА - 
В ЧАЩУ
Добровольный безвозмезд-

ный труд - пережиток совет-

ского прошлого? Это все 
досужие разговоры, уверен 
Госсекретарь Совета безо-
пасности Александр Воль-
фович:

- Беларусь как наследница 
хороших советских традиций, 

страна, которая чтит истори-
ческую память, поддержива-
ет проведение субботников. 
Это очень важное, нужное, 
системное мероприятие, ко-
торое позволяет, во-первых, 
оторваться от рутины тем, 

кто работает в кабинетах, 
во-вторых, подышать свежим 
воздухом, укрепить здоровье, 
пообщаться в неформальной 
обстановке. А самое главное - 
принести пользу государству. 
Сделать что-то полезное, что-
бы наша страна была еще луч-
ше и краше.

Госсекретарь трудился 
в  парке Победы в поселке 
Новоколосово Столбцовско-
го района. Он уверен: бла-
гоустройство и содержание 
мемориальных комплек-
сов, братских захоронений 
в нашей стране - общая за-
бота:

- На хороших трудовых 
традициях мы воспитываем 
 подрастающее поколение. 
Отдавая дань уважения по-
гибшим воинам, мы переда-
ем молодежи свое восприятие 
великого подвига.

 ■ Но трудиться в свободное время принуди-
тельно в РФ хотят запретить законом.

История субботников, которые тогда назывались 
коммунистическими, уходит в далекий 1919 год. 
В ночь на субботу 12 апреля пятнадцать рабочих 
железнодорожного депо Москва-Сортировочная на 
Казанской железной дороге по собственной инициа-
тиве остались в цехе после смены, чтобы отремон-
тировать три паровоза. И потратили на это десять 
часов своего времени. Инициативу поддержали на 
самом верху. В следующем году 1 мая в очистке 
территории от мусора в центре Москвы участвовал 
сам глава советского государства Владимир Ленин. 
Так и повелось, что в апреле по всей стране перед 
майскими праздниками народ добровольно выходил 
облагораживать окрестности.

Традиция сохранилась до наших времен, но жест-
кой привязки к дате нет. В этом году из-за непогоды 
мэр Москвы Сергей Собянин сдвинул мероприятие 
на неделю от 12 апреля. Информацию о местах про-
ведения субботников и пунктах выдачи инвентаря 
опубликуют в СМИ, на сайтах префектур и район-
ных управ. Примеру столицы последовали многие 
другие населенные пункты.

Однако очень важно, чтобы такой труд был в ра-
дость и не являлся «добровольно-принудительным». 
Директор Института исследования проблем 
современной политики Антон Орлов обратил-
ся к главе Минтруда России Антону Котякову 
с просьбой изучить вопрос о запрете принуждения 
сотрудников.

- Некоторые частные и государственные пред-
приятия предпочитают использовать труд своих ра-
ботников, чтобы не нанимать специализированные 
службы, - пояснил он. То есть экономят свои фонды 
за счет принудительного труда. А это недопустимо.

Впрочем, и без специального закона никто не 
вправе заставлять кого-то работать, тем более 
бесплатно. А люди в основном все-таки трудятся 
по зову души.

- У нас в городе каждую весну проводят работы 
по благоустройству, - написала женщина на одном 
из интернет-форумов. - И мы все выходим убирать 
прилегающую к учреждению территорию. Слово 
«субботник» в законодательстве отсутствует. Выхо-
дить или нет - дело абсолютно индивидуальное. Не 
пойдешь - не будет никакого наказания. Но я хожу 
всегда. Так как хочется участвовать в наведении 
чистоты и порядка!

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, пред-
седатель Комиссии ПС по 
природным ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- Чистота и порядок - бренд Бе-
ларуси. В Год благоустройства 
важно не просто сделать чисто 
и красиво, а реализовать целый 
комплекс мероприятий, утверж-
денный республиканским и терри-
ториальными планами: от ремонта 
улично-дорожной сети, строитель-
ства станций обезжелезивания во-
ды, водозаборных скважин, сноса 

пустующих домов и вовлечения в хозяйственный обо-
рот неиспользуемых земель до вопросов, влияющих 
на экологическую ситуацию, а значит, на здоровье 
людей. «Живи настоящим - думай о будущем». Именно 
так мы должны подходить к выполнению мероприятий 
по благоустройству. И совершенно не важно, где че-
ловек работает и какую должность занимает, - мы все 
ходим одними дорогами и пользуемся имеющейся 
инфраструктурой. Объединив усилия государства, 
общества, каждого жителя, можно значительно улуч-
шить качество жизни. И здесь все средства хороши - от 
гражданских инициатив до идей по ремонту детских 
игровых и спортивных площадок, наведению порядка 
на дворовой территории, в подъезде, зоне отдыха.

В КОПИЛКУ
Заработанные на суббот-

нике деньги направят на 
строительство Националь-
ного исторического музея 
Беларуси. В экспозиции 
будут отражены все этапы 
истории страны и белорус-
ской государственности. 
Музей сможет принимать 
одновременно около 2,5 ты-
сячи посетителей. Музею 
присвоен статус Всебе-
лорусской молодежной 
 стройки.

 ■ Ураган, прошедший по территории 
страны в июле прошлого года, стал са-
мым разрушительным в истории совре-
менной Беларуси.

Поврежденные крыши, вывернутые с корнем 
деревья, упавшие столбы линий электропере-
дачи - последствия непогоды, как в фильме-
катастрофе. Еще буря повредила пятнадцать 
тысяч гектаров леса. Поэтому во время суббот-
ника - особое внимание посадке новых деревьев.

Министр по чрезвычайным ситуаци-
ям Вадим Синявский, спасатели, курсанты 
и воспитанники военно-патриотического клу-
ба приумножали ценнейший зеленый ресурс 
в Вилейском районе:

- Нет труда благороднее. Испытываешь 
 удовольствие от сделанного, понимая, на-
сколько это важно - восстановить леса, осо-
бенно подвергшиеся в прошлом году удару 
стихии в Гомельской, Могилевской, Минской 
областях.
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ДОСЛОВНОНА РАБОТУ КАК НА ПРАЗДНИК ТРАДИЦИЯ

ЗЕЛЕНАЯ ДЕЛЯНКА ЛЕСНОЙ ДЕСАНТ
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ДРУЖНОЙ ТОЛОКОЙ

ЦИФРЫ
В Год благоустрой-

ства в Беларуси плани-
руется высадить более 
390 тысяч деревьев, 460 ты-
сяч кустарников и 32 мил-
лиона цветов, обустроить 

газоны на площади бо-
лее 440 гектаров.

Ну, и молодежь пошла! 
Пошла трудиться.
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ С известным советским 
и  российским писателем, 
поэтом, драматургом, ки-
носценаристом и обще-
ственным деятелем мы 
поговорили о влиянии куль-
туры на современное обще-
ство.

ПАТРИОТИЗМ 
ПОД ЗАПРЕТОМ
- Кого взрастили девяно-

стые?
- Культурная сфера устро-

ена так, что реагирует на 
исторический запрос. Ведь 
бездержавие, такое сильное 
ослаб ление ратного сознания 
в обществе и патриотических 
чувств не сами собой образо-
вались. Это был довольно дли-
тельный процесс депатрио-
тизации общества, который 
начался еще в семидесятые 
и набрал силу в конце вось-
мидесятых, а в девяностые 
антипатриотизм был попро-
сту нашей идео логией. То есть 
не нашей, а идеологией тог-
дашней правящей верхушки 
и СМИ. 

Я очень хорошо помню, 
как вел передачи на канале 
«Российские университеты», 
и меня убедительно проси-
ли, а тогда эти передачи шли 
в прямом эфире, это были 
1995 - 1996 годы, не произно-
сить два слова: «патриотизм» 
и «русский». Это были табуи-
рованные слова. Я в свое вре-
мя занимался как литературо-
вед фронтовой поэзией и хочу 
сказать, что то поколение бы-
ло заточено на испытания, на 
то, чтобы ценой своей жизни 
отстоять страну. Все понима-
ли, что грядет большая война 
и придется собой по-
жертвовать. А сейчас 
действительно полу-
чилось, что пошли 
воевать люди, кото-
рые выросли в пери-
од депатриотизации 
страны. Но, тем не 
менее, видимо, па-
триотизм - это такая 
внутренняя энергия, которая 
живет в человеке помимо на-
саждаемой идеологии. 

Я думаю, что во многом воз-
вращение героики, а главное, 
такого органического патрио-
тизма, будет связано с этим 
поколением, потому что из 
этих рядов вый дут и новые 
 режиссеры, и новые худож-
ники.

СПИСОК СТАЛИНА
- Когда Сталину подавали 

списки на награждение дея-
телей культуры, он их бук-
вально штудировал. А как 
сейчас формируются эти 
списки?

- За эти четверть века - это 
огромный срок - фактически 
подавляющее большинство 
деятелей культуры, которые 
были в фаворе, завладели 
всем культурным простран-
ством, оттеснив патриоти-
чески настроенных деятелей 

культуры на периферию. Да-
вайте вспомним хотя бы, кто 

первым стал полным 
кавалером ордена 
«За заслуги перед 
Отечеством».

Это были не Та-
тьяна Доронина, не 
Сергей Говорухин, 
а Геннадий Хазанов, 
который, когда на-
чалась СВО, оказал-

ся в Прибалтике, где у него 
собственность. А, например, 
Михаил Задорнов, тоже са-
тирик, но, правда, пишу-
щий, очень талантливый, я 
бы сказал, активный патриот, 
умер, не имея ни одной госу-
дарственной награды. И так 
было везде. И когда про на-
ших  нынешних иноагентов 
говорят, что они предатели, - 

это абсолютно неправильно. 
Они никакие не предатели, 
они никогда не изменяли сво-
им взглядам, потому что за 
нелюбовь к стране, за изде-
вательство над ней они чет-
верть века получали награды. 
И вдруг им за это перестали 
платить, да еще охладела 
к ним власть. И они решили:  
раз Россия больше не платит 
и не награждает за нелюбовь 
к себе, уедем туда, где за не-
любовь к России будут пла-
тить. Вот в чем механизм. 

Потом началась массовая 
переобувка людей, которые 
еще недавно возмущались 
тем, что происходит, были 
коммерческими пацифиста-
ми, а стали коммерческими 
патриотами. Вот в чем про-
блема.

ДОРОГА 
ЗА ИДЕЕЙ
- Может быть, в истории 

нашего государства насту-
пают периоды, когда рус-
ский народ временно устает 
от мессианства, которое 
возложил Господь на Рос-
сию?

- Вопрос очень сложный, 
многоплановый. Он, конеч-
но, волнует всех, кто думает 
о будущем страны. Понимае-
те, и в случае революции 1917 
года, и в случае событий пере-
стройки 1991 года народ ведь 
пошел за идеей социальной 
справедливости. 

Если в  1917 году столкну-
ли основную часть населения 
с имущими классами и чинов-
ничьим аппаратом, с духо-
венством, то в перестройку 
столкнули с номенклатурой. 
И на этих проблемах сыграли. 
Преодолимы они были? Безу-
словно. И я думаю, что если 
бы не роковая Первая миро-
вая война, это бы все преодо-
лели, были к этому какие-то 
перспе ктивы.

В 91-м то же самое. Конеч-
но, заговор был, и Горбачев 
был в него вовлечен, и Ель-
цин. Они вообще националь-
ные предатели, и то, что до 
сих пор им не дана именно 
такая оценка, я считаю очень 
серьезной ошибкой нынеш-
ней власти. Тут тоже ведь 
сложилась ситуация, когда 
власть стала пренебрегать 
интересами народа, чего не 
было при Сталине, который 
за этим неуклонным улучше-
нием жизни следил. И уже по-
сле Брежнева, для меня это 
личный вопрос, я помню, как 
начинал свою жизнь в завод-
ском общежитии, а потом жил 
в отдельной квартире, тем не 
менее в какой-то момент про-
изошла нестыковка. 

И, кстати, острее всего ее по-
чувствовали русские, потому 
что фактически РСФСР и Бе-
лоруссия были регионами-
донорами. Поэтому проблемы 
были. Решаемы они были без 
катаклизма и без революции? 
Я точно считаю, что решае-

мы абсолютно. И в принципе 
к этому все шло. Но во главе 
должны были оказаться люди 
волевые, решительные. Имен-
но поэтому устранялись такие 
фигуры, как ленинградский 
Романов, который по своим 
профессиональным и челове-
ческим качествам был систем-
щик и мог страну вытащить. 

Но случилось то, что случи-
лось, не без помощи, конечно, 
западных спецслужб и нашей 
пятой колонны, которая бы-
ла очень мощная, особенно 
в СМИ и в сфере культуры.

В СМИ русофобский на-
строй был очень распростра-
нен. Там даже увольнять-то 
многих не пришлось, при-
сягнули новой власти, зато-
ченной на разрушение стра-
ны. Поэтому, как говорится, 
можно и народ упрекать, но я 
все-таки считаю, что во мно-
гом это был управленческий 
вопрос.

ЗА НЕЛЮБОВЬ К СТРАНЕ 
ОНИ ПОЛУЧАЛИ НАГРАДЫ

Юрий ПОЛЯКОВ - об иноагентах:

 ■ То, что осталось за 
скобками интервью.

 ▼ «Рихард Вагнер - это есте-
ственный процесс, соскучи-
лись у нас по нему, а вот если 
он начнет вытеснять Чайков-
ского и Мусоргского, тогда 
вернемся к этой теме».

 ▼ «Я не уверен, что Сталин 
читал «Мастера и Маргариту».

 ▼ «Плохую книжку надо про-
читать, чтобы потом оценить 
следующую - хорошую».

 ▼ «С возрастом все труднее 
входят в тебя чужие миры, 
особенно в писателя».

 ▼ «Патриотизм  - это во 
многом биоэнергетический 
феномен».

 ▼ «Атеисты, погибая, в от-
личие от истинно верующих 
людей, думали, что это конец, 
что за гробом жизни нет, что 
они отдают жизнь раз и на-
всегда без всякого воздаяния. 
Если взглянуть на их подвиг 
с этакой стороны, то это за-
служивает уважения».

 ■ В чем счастье русского народа?

- В свое время, когда предлагали сфор-
мулировать национальную идею, я пред-
ложил свою - принцип трех «Д». Духов-
ность, державность, достаток.

Духовность  - духовное содержание 
жизни, понимание того, что проживаешь 
свою единственную жизнь не бессмыс-
ленно.

Державность - это, я бы сказал, чув-
ство, когда ощущаешь от силы своего 
государства, от его мощи, независимо-
сти какую-то внутреннюю гордость. Рус-

скому человеку обязательно надо это 
чувствовать. Ведь и подъем во время 
Великой Отечественной войны случился 
во многом потому, что политическое ру-
ководство очень правильно объяснило: 
ребята, нас идут превращать в рабов и 
лишать нас своего государства. Об этом 
песня «Священная война».

Достаток - не изобилие, не роскошь, 
а именно достаток.

И вот в этих рамках, я считаю, наш на-
род может чувствовать себя счастливым. 

Ну, естественно, при условии, что вы 
встретили любимую женщину, любимо-
го мужчину, создали семью, у вас есть 
дети, как продолжение России, чтобы на-
шему роду не было переводу. У русского 
 народа есть будущее только тогда,  когда 
у него есть имперская идея.  Все-таки 
это держава, которая традиционно у нас 
многоязыкая, предполагающая и другие 
конфессии, с которыми, кстати, всегда 
уживались.

ПРИНЦИП ТРЕХ «Д» ГОРДОСТЬ ЗА ДЕРЖАВУ
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ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ 
КАНАЛЕ В ВК

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Как детей воспитаем, так страна и будет жить.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Миллионы белорусов 
с лопатами, граблями, ки-
сточками и краской наводи-
ли порядок по всей стране.

ВЫВЕСТИ 
НА ЧИСТОТУ
Порядок на белорусских 

улицах - бренд страны. Его 
важно поддерживать не толь-
ко службам ЖКХ, но и каждо-
му жителю.

Привычный формат прове-
дения субботников сформиро-
вался в советские го-
ды, но совместный 
труд на общее 
благо  - много-
вековая славян-
ская традиция. 
Белорусы из-
давна берутся 
за работу вме-
сте, дружной 
толокой.

12 апреля на 
Республиканском 
субботнике трудовые 
коллективы, представители 
госорганов, министерств и ве-
домств, студенты убрали му-
сор, облагородили зоны отды-
ха, высадили деревья. Особое 
внимание в год 80-летия Вели-
кой Победы - благоустройству 
территорий и мест, которые 
напоминают о героическом 
прошлом нашего народа.

К генеральной уборке под-
ключились и парламента-
рии. Председатель Палаты 
представителей Нацсобра-
ния Беларуси, Первый за-
меститель Председателя 
Парламентского Собрания 
Игорь Сергеенко трудился на 
территории мемориального 
комплекса «Разгром» в Смо-
левичском районе Минской 
области:

- Субботники у нас ассоции-

руются с весной. Они начина-
ются в апреле, когда пробуж-
дается природа, появляются 
первые ростки зелени. И, ко-
нечно, хочется убрать грязь 
и мусор, которые накопились 
в зимний период, посадить 
дерево, которое дает жизнь 
всему человечеству. Вторая 
немаловажная составляющая 
субботников - они объединя-
ют и сплачивают. На них вы-
ходят разные люди в разных 
населенных пунктах. Моло-
дежь, дети, люди более стар-
шего поколения. Это замеча-
тельная традиция.

А в Брестской кре-
пости началось 

строительство 
второй очереди 
Республикан-
ского центра 
патриотиче-
ского воспита-
ния, где будут 

с пользой про-
водить время ре-

бята из Союзного 
государства:

- С 1 мая начинаем 
принимать ребят, - уточнил 
Председатель Брестского 
облисполкома Петр Пархом-
чик. - Двести человек будут 
жить в казармах, еще четыре-
ста - в палатках. Наш центр из 
республиканского перераста-
ет в международный. Руково-
дители российских регионов 
просят, чтобы их ребята при-
езжали пожить, потрудиться, 
провести специальную фи-
зическую подготовку в этом 
центре. Из Иркутской области 
ожидаем двадцать кадетов. 
Губернатор Пензенской обла-
сти предложил сделать обмен 
группами детей.

ИЗ КАБИНЕТА - 
В ЧАЩУ
Добровольный безвозмезд-

ный труд - пережиток совет-

ского прошлого? Это все 
досужие разговоры, уверен 
Госсекретарь Совета безо-
пасности Александр Воль-
фович:

- Беларусь как наследница 
хороших советских традиций, 

страна, которая чтит истори-
ческую память, поддержива-
ет проведение субботников. 
Это очень важное, нужное, 
системное мероприятие, ко-
торое позволяет, во-первых, 
оторваться от рутины тем, 

кто работает в кабинетах, 
во-вторых, подышать свежим 
воздухом, укрепить здоровье, 
пообщаться в неформальной 
обстановке. А самое главное - 
принести пользу государству. 
Сделать что-то полезное, что-
бы наша страна была еще луч-
ше и краше.

Госсекретарь трудился 
в  парке Победы в поселке 
Новоколосово Столбцовско-
го района. Он уверен: бла-
гоустройство и содержание 
мемориальных комплек-
сов, братских захоронений 
в нашей стране - общая за-
бота:

- На хороших трудовых 
традициях мы воспитываем 
 подрастающее поколение. 
Отдавая дань уважения по-
гибшим воинам, мы переда-
ем молодежи свое восприятие 
великого подвига.

 ■ Но трудиться в свободное время принуди-
тельно в РФ хотят запретить законом.

История субботников, которые тогда назывались 
коммунистическими, уходит в далекий 1919 год. 
В ночь на субботу 12 апреля пятнадцать рабочих 
железнодорожного депо Москва-Сортировочная на 
Казанской железной дороге по собственной инициа-
тиве остались в цехе после смены, чтобы отремон-
тировать три паровоза. И потратили на это десять 
часов своего времени. Инициативу поддержали на 
самом верху. В следующем году 1 мая в очистке 
территории от мусора в центре Москвы участвовал 
сам глава советского государства Владимир Ленин. 
Так и повелось, что в апреле по всей стране перед 
майскими праздниками народ добровольно выходил 
облагораживать окрестности.

Традиция сохранилась до наших времен, но жест-
кой привязки к дате нет. В этом году из-за непогоды 
мэр Москвы Сергей Собянин сдвинул мероприятие 
на неделю от 12 апреля. Информацию о местах про-
ведения субботников и пунктах выдачи инвентаря 
опубликуют в СМИ, на сайтах префектур и район-
ных управ. Примеру столицы последовали многие 
другие населенные пункты.

Однако очень важно, чтобы такой труд был в ра-
дость и не являлся «добровольно-принудительным». 
Директор Института исследования проблем 
современной политики Антон Орлов обратил-
ся к главе Минтруда России Антону Котякову 
с просьбой изучить вопрос о запрете принуждения 
сотрудников.

- Некоторые частные и государственные пред-
приятия предпочитают использовать труд своих ра-
ботников, чтобы не нанимать специализированные 
службы, - пояснил он. То есть экономят свои фонды 
за счет принудительного труда. А это недопустимо.

Впрочем, и без специального закона никто не 
вправе заставлять кого-то работать, тем более 
бесплатно. А люди в основном все-таки трудятся 
по зову души.

- У нас в городе каждую весну проводят работы 
по благоустройству, - написала женщина на одном 
из интернет-форумов. - И мы все выходим убирать 
прилегающую к учреждению территорию. Слово 
«субботник» в законодательстве отсутствует. Выхо-
дить или нет - дело абсолютно индивидуальное. Не 
пойдешь - не будет никакого наказания. Но я хожу 
всегда. Так как хочется участвовать в наведении 
чистоты и порядка!

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, пред-
седатель Комиссии ПС по 
природным ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- Чистота и порядок - бренд Бе-
ларуси. В Год благоустройства 
важно не просто сделать чисто 
и красиво, а реализовать целый 
комплекс мероприятий, утверж-
денный республиканским и терри-
ториальными планами: от ремонта 
улично-дорожной сети, строитель-
ства станций обезжелезивания во-
ды, водозаборных скважин, сноса 

пустующих домов и вовлечения в хозяйственный обо-
рот неиспользуемых земель до вопросов, влияющих 
на экологическую ситуацию, а значит, на здоровье 
людей. «Живи настоящим - думай о будущем». Именно 
так мы должны подходить к выполнению мероприятий 
по благоустройству. И совершенно не важно, где че-
ловек работает и какую должность занимает, - мы все 
ходим одними дорогами и пользуемся имеющейся 
инфраструктурой. Объединив усилия государства, 
общества, каждого жителя, можно значительно улуч-
шить качество жизни. И здесь все средства хороши - от 
гражданских инициатив до идей по ремонту детских 
игровых и спортивных площадок, наведению порядка 
на дворовой территории, в подъезде, зоне отдыха.

В КОПИЛКУ
Заработанные на суббот-

нике деньги направят на 
строительство Националь-
ного исторического музея 
Беларуси. В экспозиции 
будут отражены все этапы 
истории страны и белорус-
ской государственности. 
Музей сможет принимать 
одновременно около 2,5 ты-
сячи посетителей. Музею 
присвоен статус Всебе-
лорусской молодежной 
 стройки.

 ■ Ураган, прошедший по территории 
страны в июле прошлого года, стал са-
мым разрушительным в истории совре-
менной Беларуси.

Поврежденные крыши, вывернутые с корнем 
деревья, упавшие столбы линий электропере-
дачи - последствия непогоды, как в фильме-
катастрофе. Еще буря повредила пятнадцать 
тысяч гектаров леса. Поэтому во время суббот-
ника - особое внимание посадке новых деревьев.

Министр по чрезвычайным ситуаци-
ям Вадим Синявский, спасатели, курсанты 
и воспитанники военно-патриотического клу-
ба приумножали ценнейший зеленый ресурс 
в Вилейском районе:

- Нет труда благороднее. Испытываешь 
 удовольствие от сделанного, понимая, на-
сколько это важно - восстановить леса, осо-
бенно подвергшиеся в прошлом году удару 
стихии в Гомельской, Могилевской, Минской 
областях.
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ДОСЛОВНОНА РАБОТУ КАК НА ПРАЗДНИК ТРАДИЦИЯ

ЗЕЛЕНАЯ ДЕЛЯНКА ЛЕСНОЙ ДЕСАНТ

Бе
лТ

А

ДРУЖНОЙ ТОЛОКОЙ

ЦИФРЫ
В Год благоустрой-

ства в Беларуси плани-
руется высадить более 
390 тысяч деревьев, 460 ты-
сяч кустарников и 32 мил-
лиона цветов, обустроить 

газоны на площади бо-
лее 440 гектаров.

Ну, и молодежь пошла! 
Пошла трудиться.

16 - 22 апреля / 2025 / № 16
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Как составить ев-
ропротокол, чтобы не 
возникло вопросов 
у  страховой компа-
нии?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Европротокол, вернее, из-
вещение о совершенном ДТП, 
допустимо заполнять двумя 
способами: на бланке, кото-
рый водитель получает при 
оформлении полиса, либо 
в электронном виде в прило-
жении.

В бланке есть указания, 
как его заполнять. Расска-
жем про основные моменты, 
на которые следует обратить 
внимание.

Свои данные заносите в ле-
вую графу - «Транспортное 
средство «А», а второй участ-
ник заполняет графу «Транс-
портное средство «В».

В графе «Место ДТП» ука-
зываете город, улицу и номер 
дома, возле которого случи-
лось происшествие. Если все 
произошло на трассе, укажи-
те километр шоссе и располо-
женные рядом объекты. 

В графе «Дата ДТП» напи-
шите дату и время в часах 
и минутах.

В раздел «Свидетели ДТП» 
впишите данные очевидцев, 
если они согласны их оста-
вить.

В строках «Марка, модель 
ТС» и «Собственник ТС» про-
сто перепишите данные из 
свидетельства о регистрации.

«Водитель ТС» - перепиши-
те информацию из водитель-
ского удостоверения.

В графу «Страховщик» впи-
шите название своей страхо-
вой компании так, как обозна-
чено в полисе, номер полиса и 
срок окончания его действия.

В разделе «Место перво-
начального удара» стрелкой 
укажите часть автомобиля, 
куда пришелся первоначаль-
ный удар. 

Постарайтесь максимально 
подробно указать, что имен-
но пострадало и насколько, 
в разделе «Характер и пере-
чень повреждений».

В «Замечания» водите-
ли вписывают, кто виноват, 
и обязательно ставят подпи-
си.

В «Обстоятельствах ДТП» 
каждый ставит галочки на-
против пунктов, которые со-
ответствуют его действиям, 
а в нижней ячейке - их коли-
чество.

Что касается «Схемы ДТП»,  
чем больше на ней деталей, 
тем лучше.

С графой «Подписи води-
телей» все понятно, они обя-
зательны.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30, 21.30, 01.30 «Неделя 
Союзного государства» (12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 23.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
12.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
13.25, 19.15 «ТАРТАРЕН ИЗ 

ТАРАСКОНА» (12+)
14.45, 18.15 «Специальный 

репортаж» (12+)
15.15, 19.00 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Польский след» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.25 «ЖЕЛЕЗНОЕ ПОЛЕ» 

(12+)
00.30, 04.50 «Наши люди» (12+)
02.05 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес» (12+)
09.30, 23.30 «Неделя Союзного 

государства» (12+)
10.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
12.15, 20.20 «Карта Родины. 

Могилевская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.25, 18.55 «ТАРТАРЕН ИЗ 
ТАРАСКОНА» (12+)

14.45, 18.15 «Специальный 
репортаж» (12+)

15.15 «Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «Польский след» (12+)
22.00, 03.25 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
02.05 «Люди плато Путорана» (12+)
04.50 «Наши люди» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 16.50 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди» (12+)
09.30, 11.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 20.20 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 18.55 «ЖЕЛЕЗНОЕ ПОЛЕ» 

(12+)
15.15 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
16.00 «Титаник» (12+)
18.15 «Специальный репортаж» (12+)
20.20, 02.20, 05.00 «Новое 

PROчтение» (12+)
21.30, 23.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.30 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
01.25 «Государственный интерес. 

Андрей Демянюк» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.50, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
01.00 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 01.05, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 16.50 Мультфильмы (0+)
08.25 «Наши люди» (12+)
09.20 «Новое PROчтение» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 20.20, 02.15 «Карта Родины. 

Дворцы и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

13.30, 18.55 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

15.15 «Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

15.30 «Новости Союзного 
государства» (12+)

16.00 «Титаник» (12+)
18.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 01.20 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.10 «ПЛАМЯ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.50, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 13.15, 
15.45, 18.45 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 16.50 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.15, 23.20 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 20.20 «Карта Родины» (12+)
13.30 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ»(12+)
15.15 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
16.00 «Янка Купала» (12+)
18.15 «Специальный репортаж» (12+)
18.55 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «ОДИН И БЕЗ 

ОРУЖИЯ» (12+)
02.05 «Шантары - острова тайн» (12+)
04.50 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма». 
Мультфильм (0+)

08.00 «Культ культуры. Маквала 
Касрашвили (с субтитрами)» 
(12+)

09.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
11.00 «Миссия» (12+)
13.00 «Специальный репортаж. 

Позывной «Зона» (12+)
13.20 «ПЛАМЯ»(12+)
16.05 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
16.45 «ЗАБЫТОЕ ЧУДО» (6+)
18.20 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» (12+). 

Действие фильма происходит во 
время чернобыльской катастрофы. 
Микола Ахремчик, возвратившись 
из леса, где он гнал самогон, 
свою деревню застал опустевшей. 
Среди брошенных домов и 
одичавших домашних животных 
лишь странная молодая женщина 
неотступно следовала за ним. 
Вместе с прозрением к Миколе 
приходит и чувство любви к ней...

19.45 «Специальный репортаж» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30, 05.05 «Наши люди. Игорь 

Бутман» (12+)
21.30, 03.10 «ГРАФ МОНТЕНЕГРО» 

(12+)
23.30 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Наши люди. Игорь Бутман» 
(12+)

09.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

11.00 «Титаник» (12+)
12.45 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
16.25 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
17.40 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
17.50 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
18.40 «ОДИН И БЕЗ ОРУЖИЯ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Как бороться 
с интернет(кибер)-
мошенниками?» (12+)

21.30, 02.50 «ИГРА В ДЖИН» (16+)
22.55 «Миссия» (12+)
00.55 «Люди плато Путорана» (12+)
04.20 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

05.05 «Наши люди. Дмитрий Назаров  
(с субтитрами)» (12+)

25 апреля 26 апреля 27 апреля

21 апреля 22 апреля 23 апреля 24 апреля

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
За неделю наши видео посмотрели 616 200 раз

Геннадий Давыдько и Владимир Мамонтов об-
суждают: хоккейные успехи Александра Овечкина 
и реакцию в мире и в России на его рекорд;  эконо-
мическую атаку американцев на Китай;  Кирилла 
Дмитриева и его переговоры в США.

Историк и публицист Николай Стариков размыш-
ляет, будут ли успешными переговоры по Украине 
между Россией и США, не пора ли нам применить 
ядерное оружие и как Макрон связан с событиями, 
происходящими в разных концах планеты.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Побив «вечный» рекорд, Ови не 
только поставил на уши весь хок-
кейный мир. Он сделал то, что сам 
же когда-то считал невозможным.

ВОЗРАСТ РЕКОРДУ  
НЕ ПОМЕХА
- Не думаю, что кто-либо способен 

вообще превзойти феноменальное 
достижение Гретцки. В этом хоккее, 
в этой лиге - нет, это невозможно. Мо-
гу ли я бросить ему вызов? Не думаю. 
Мне нужно провести шесть сезонов 
и забить в каждом по пятьдесят шайб. 
Я не уверен, что буду способен стоять 
на коньках через шесть сезонов, - так 
Ови говорил в 2017 году.

На тот момент Овечкин отставал 
от канадца на 335 шайб. Чтобы его 
превзойти, капитану «Вашингтона» 
потребовалось 483 матча. И вот - неве-
роятное стало очевидным. Александр 
Великий переписал бомбардирскую 
табель о рангах НХЛ с ликующим воз-
гласом:

- Русские, мы сделали это!
А тогдашние его о слова о том, смо-

жет ли он стоять на коньках через 
шесть сезонов, сейчас представляются 
просто шуткой. Да, ему уже 39 лет. Но, 
глядя на игру Овечкина, кто скажет, 
что для хоккея это возраст?

СНЕС ЗАЩИТНИКА 
ВМЕСТЕ С БОРТОМ
В 2004 году «Вашингтон» выбрал ди-

намовского форварда на драфте пер-
вым номером. И денег не пожадничал. 
В 19 лет Овечкин отправился за океан, 
получив контракт с командой сразу на 
3,85 миллиона долларов за сезон.

На энхаэловский лед московский 
парнишка не просто вышел - ворвал-
ся гагаринской ракетой. Недавно на 
аукционе за десять с половиной ты-
сяч долларов продали билет на самый 
первый матч Ови в НХЛ - с «Колам-
бус Блю Джекетс» 5 октября 2005 го-
да. Его первое же появление на льду 
было ураганным - мощным силовым 
приемом припечатал к борту защит-
ника «Коламбуса» Радослава Сухи, да 
еще с такой силой, что от удара выпа-
ло заградительное стекло. Починка 
борта заняла почти двадцать минут. 
А дебютант-новичок забил в том мат-
че сразу две шайбы. И веско дал по-
нять, что он не «мягкая игрушка из 
России», как язвила местная пресса, 

а приехал покорять НХЛ. И закончил 
премьерный для себя сезон на замор-
ском льду, настреляв сразу пятьдесят 
две шайбы и отдав пятьдесят четыре 
результативные передачи. Как итог - 
получил приз «Колдер Трофи», вручае-
мый лучшим новичкам сезона.

Кстати, еще до отъезда за океан 
Александр успел установить в Рос-
сии рекорд, не побитый до сих пор. 
Стал самым юным в истории игро-
ком, впервые надевшим свитер на-
циональной команды с двуглавым 
орлом. Ему было всего лишь семнад-
цать, когда Виктор Тихонов вызвал 
динамовского снайпера-вундеркинда 
на Кубок «Ческа Пойиштовна». И тот 
сразу отличился  - забросил шайбу 
шведам, открыв счет своим голам за 
сборную, которых на сегодняшний 
день наколотил почти пять десятков 
на чемпионатах мира и Олимпиадах.

ВЗЯЛИ В НАГРУЗКУ
И вот они - ледовые перекрестки. 

В «Вашингтон» Овечкина позвал Глен 
Хэнлон, тогдашний главный коуч 
«столичных», а в прошлом «Ванку-
вер Кэнакс». Именно ему, Хэнлону, 
свою первую шайбу в НХЛ забил Уэйн 
Гретцки. Для него это была уже третья 
игра в НХЛ за «Эдмонтон Ойлерс». 
Овечкин, напомним, сделал дубль уже 
в дебютной игре.

Вообще, Ови и Гретцки сейчас ча-
сто сравнивают, начиная с физических 
данных. Ростом Овечкин на шесть сан-
тиметров выше Гретцки и значитель-
ное тяжелее весом - 104 килограмма 
против 84 у Гретцки в его лучшие годы. 
Для хоккея канадец - просто пушинка. 
Не зря, когда он только появился в «Эд-
монтоне», его так и звали - «тощий».  
И брали-то его из ВХА скорее в нагруз-
ку к двум другим игрокам. Но этот не-
взрачный на вид паренек быстро всем 
доказал, что он настоящий Паганини 
на льду. В чем он Овечкина явно пре-
восходит, так это в комбинационной 
игре, что есть, то есть.

Да, они оба нападающие. Саша - 
левый край, Уэйн - центральный. То 
есть Ови нужен мастеровитый распа-
совщик, точно отдающий ему шайбы 
под его пушечный бросок. Гретцки же 
не только забивал, но сам снабжал 
партнеров ювелирными, как их еще 
называли - самонаводящимися, пере-
дачами из его фирменного «офиса» за 
чужими воротами. Его связка с фин-
ном Яри Курри творила настоящие 
чудеса. Не глядя понимали друг друга 
на льду.

СЕЙЧАС ИГРАТЬ  
СЛОЖНЕЕ
А вот что касается собственно го-

лов, то забивать их Гретцки было все-
таки проще. Это признают многие 
эксперты в той же НХЛ. Сам хоккей 
в те годы был другой. Сейчас гораздо 
более скоростной, плотный. Прессинг 
идет по всей площадке. Принимать 
решения надо мгновенно, а то снесут. 
При Гретцки все-таки было где рас-
катиться. Плюс ко всему - сама эки-
пировка вратарей. Она стала больше 
по объему. Киперы теперь закрывают 
большую площадь ворот, в которые, 
как следствие, элементарно тяжелее 
вогнать шайбу. Не случайно во вре-
мена Гретцки в НХЛ забивали восемь 
голов в среднем за игру. Сейчас этот 
показатель - чуть больше пяти. Раньше 
было проще набирать снайперские 
очки. К тому же канадец выступал 
в объективно более сильных коман-
дах. У Овечкина большую часть карье-
ры не было таких звездных партнеров, 
как у Уэйна в том же «Эдмонтоне». 
Не случайно после того, как Гретцки 
ушел из «Ойлерз», его результатив-
ность пошла по наклонной. Да и годы 
начали подпирать. Гретцки и сам как-
то сказал, что забить первые пятьсот 
шайб было в принципе нетрудно, а вот 
дальше, когда он становился все стар-
ше, тело изнашивалось, забивать ему 
стало намного труднее.

И это также любопытнейший мо-
мент. Начиная с двадцати семи лет 
бомбардирский коэффициент канадца 
четко пошел вниз, скатившись в итоге 
всего к 0,1 шайбы за игру к тридцати 
восьми годам, когд он закончил ка-
рьеру. Ови уже на год старше. Но его 
снайперский рейтинг остается все та-
ким же высоким, как и в энхаэловской 
молодости - в среднем 0,8 шайбы за 
игру. Фантастика. Годы не берут рус-
ского бомбардира.

«БРОШУ ЛИ Я ЕМУ ВЫЗОВ? 
НЕ ДУМАЮ»

Овечкин - о Гретцки в 2017 году:

 ■ Теперь вопрос: сможет ли 
кто-то превзойти Александра 
Великого?

Эксперты НХЛ выкатили список 
гипотетических претендентов.

Наиболее реальным «догонялой» 
считают россиянина, 31-летнего 
Никиту Кучерова. На счету фор-
варда «Тампы» сейчас 353 шай-
бы. И если он не сбросит темп, то, 
по прикидкам экспертов, может 
обойти Овечкина где-то в сезоне 
2039/2040, если, конечно, не за-
кончит карьеру к тому времени.

Следующий - Сидни Кросби из 
«Питтсбурга». В его активе уже 
622 шайбы. Кажется, не очень-то 
далеко от Овечкина, каких-то 270 
точных бросков. Но дело в том, что 

самому Кросби уже 37 лет. И этот 
фактор ему в минус.

Кроме того, теоретически сме-
нить Овечкина в сезоне 2036/2037 
года могут 29-летний Леон Драй-
зайтль (399 шайб) или 27-лет-
ний Остон Мэттьюс (398 шайб) 
в 2034/2035 году. Но именно что 
теоретически.

У Александра Великого впере-
ди еще целый сезон в «Вашинг-
тоне». Контракт заканчивается 
летом 2026-го. А это значит, что 
если прицел у него не собьется, 
он по своей бомбардирской при-
вычке сможет накинуть еще шай-
бочек сорок как минимум. И если 
это случится, итоговый результат 
никому из действующих игроков 
НХЛ побить точно не удастся. Миру 
придется подождать, пока на свет 
появится новый Овечкин.

 ■ Побить Гретцки он 
мог гораздо раньше.

За его карьеру выпало 
два локаута, когда профсо-
юз игроков бодался с босса-
ми лиги и хозяевами клубов 
из-за потолка зарплат. Се-
зон в НХЛ тогда ставился 
на паузу. И Овечкин при-
езжал в Россию играть за 
«Динамо». Два сезона - это 
примерно 60 - 70 шайб, ко-
торые он недобрал. Если 
бы не локауты, рекорд мог 
пасть гораздо раньше. В том 
числе абсолютный по шай-
бам в гладком чемпионате 
и плей-офф Кубка Стэнли.

Еще одна дико пара-
доксальная вещь. Лучшие 
снайперы в истории миро-

вого хоккея Овечкин и Грет-
цки не входят в «Тройной 
золотой клуб» - выигравших 
три самых престижных тур-
нира: Олимпийские игры, 
чемпионат мира и Кубок 
Стэнли. Великому канадцу 
в этот топ-лист попасть уже 
не суждено. Он единствен-
ный раз играл за «Клено-
вые листья» на ЧМ-1982 и  
остался лишь с «бронзой». 
Единственная олимпийская 
попытка также закончилась 
провалом, а ведь счастье 
было так близко! В Нага-
но-1998 канадцы, чей со-
став буквально ломился от 
звездных имен, в полуфи-
нале по буллитам проигра-
ли чехам. Едва все закон-
чилось, телекамера крупно, 

во весь экран показала ли-
цо Гретцки, сидевшего на 
скамейке. Он плакал. Это 
к вопросу о цене олимпий-
ской медали.

У Александра Великого 
шанс попасть в «Золотой 
клуб» еще остается. Кубок 
Стэнли у него есть. Плюс - 
три «золота» чемпионатов 
мира. Возможность выи-
грать наконец Олимпиаду 
может появиться в 2026 
году, если, конечно, сбор-
ную России на нее допу-
стят. Впрочем, свое имя  
в историю мирового хок-
кея он и так уже вписал ог-
ромными золотыми буква-
ми.

ПОДНОЖКА ДВУХ ЛОКАУТОВ КОЛЛЕКТИВНЫЕ 
СПОРЫ

ГИПОТЕТИЧЕСКИЕ 
«ДОГОНЯЛЫ»

КТО НА ПОДХОДЕ?

Заочный спор двух великих 
хоккеистов завершен, но подрастают 
новые Овечкины и Гретцки.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Как составить ев-
ропротокол, чтобы не 
возникло вопросов 
у  страховой компа-
нии?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Европротокол, вернее, из-
вещение о совершенном ДТП, 
допустимо заполнять двумя 
способами: на бланке, кото-
рый водитель получает при 
оформлении полиса, либо 
в электронном виде в прило-
жении.

В бланке есть указания, 
как его заполнять. Расска-
жем про основные моменты, 
на которые следует обратить 
внимание.

Свои данные заносите в ле-
вую графу - «Транспортное 
средство «А», а второй участ-
ник заполняет графу «Транс-
портное средство «В».

В графе «Место ДТП» ука-
зываете город, улицу и номер 
дома, возле которого случи-
лось происшествие. Если все 
произошло на трассе, укажи-
те километр шоссе и располо-
женные рядом объекты. 

В графе «Дата ДТП» напи-
шите дату и время в часах 
и минутах.

В раздел «Свидетели ДТП» 
впишите данные очевидцев, 
если они согласны их оста-
вить.

В строках «Марка, модель 
ТС» и «Собственник ТС» про-
сто перепишите данные из 
свидетельства о регистрации.

«Водитель ТС» - перепиши-
те информацию из водитель-
ского удостоверения.

В графу «Страховщик» впи-
шите название своей страхо-
вой компании так, как обозна-
чено в полисе, номер полиса и 
срок окончания его действия.

В разделе «Место перво-
начального удара» стрелкой 
укажите часть автомобиля, 
куда пришелся первоначаль-
ный удар. 

Постарайтесь максимально 
подробно указать, что имен-
но пострадало и насколько, 
в разделе «Характер и пере-
чень повреждений».

В «Замечания» водите-
ли вписывают, кто виноват, 
и обязательно ставят подпи-
си.

В «Обстоятельствах ДТП» 
каждый ставит галочки на-
против пунктов, которые со-
ответствуют его действиям, 
а в нижней ячейке - их коли-
чество.

Что касается «Схемы ДТП»,  
чем больше на ней деталей, 
тем лучше.

С графой «Подписи води-
телей» все понятно, они обя-
зательны.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30, 21.30, 01.30 «Неделя 
Союзного государства» (12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 23.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
12.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
13.25, 19.15 «ТАРТАРЕН ИЗ 

ТАРАСКОНА» (12+)
14.45, 18.15 «Специальный 

репортаж» (12+)
15.15, 19.00 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Польский след» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.25 «ЖЕЛЕЗНОЕ ПОЛЕ» 

(12+)
00.30, 04.50 «Наши люди» (12+)
02.05 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес» (12+)
09.30, 23.30 «Неделя Союзного 

государства» (12+)
10.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
12.15, 20.20 «Карта Родины. 

Могилевская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.25, 18.55 «ТАРТАРЕН ИЗ 
ТАРАСКОНА» (12+)

14.45, 18.15 «Специальный 
репортаж» (12+)

15.15 «Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «Польский след» (12+)
22.00, 03.25 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
02.05 «Люди плато Путорана» (12+)
04.50 «Наши люди» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 16.50 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди» (12+)
09.30, 11.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 20.20 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 18.55 «ЖЕЛЕЗНОЕ ПОЛЕ» 

(12+)
15.15 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
16.00 «Титаник» (12+)
18.15 «Специальный репортаж» (12+)
20.20, 02.20, 05.00 «Новое 

PROчтение» (12+)
21.30, 23.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.30 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
01.25 «Государственный интерес. 

Андрей Демянюк» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.50, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
01.00 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 01.05, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 16.50 Мультфильмы (0+)
08.25 «Наши люди» (12+)
09.20 «Новое PROчтение» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 20.20, 02.15 «Карта Родины. 

Дворцы и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

13.30, 18.55 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

15.15 «Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

15.30 «Новости Союзного 
государства» (12+)

16.00 «Титаник» (12+)
18.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 01.20 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.10 «ПЛАМЯ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.50, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 13.15, 
15.45, 18.45 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 16.50 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.15, 23.20 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 20.20 «Карта Родины» (12+)
13.30 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ»(12+)
15.15 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
16.00 «Янка Купала» (12+)
18.15 «Специальный репортаж» (12+)
18.55 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «ОДИН И БЕЗ 

ОРУЖИЯ» (12+)
02.05 «Шантары - острова тайн» (12+)
04.50 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма». 
Мультфильм (0+)

08.00 «Культ культуры. Маквала 
Касрашвили (с субтитрами)» 
(12+)

09.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
11.00 «Миссия» (12+)
13.00 «Специальный репортаж. 

Позывной «Зона» (12+)
13.20 «ПЛАМЯ»(12+)
16.05 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
16.45 «ЗАБЫТОЕ ЧУДО» (6+)
18.20 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» (12+). 

Действие фильма происходит во 
время чернобыльской катастрофы. 
Микола Ахремчик, возвратившись 
из леса, где он гнал самогон, 
свою деревню застал опустевшей. 
Среди брошенных домов и 
одичавших домашних животных 
лишь странная молодая женщина 
неотступно следовала за ним. 
Вместе с прозрением к Миколе 
приходит и чувство любви к ней...

19.45 «Специальный репортаж» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30, 05.05 «Наши люди. Игорь 

Бутман» (12+)
21.30, 03.10 «ГРАФ МОНТЕНЕГРО» 

(12+)
23.30 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Наши люди. Игорь Бутман» 
(12+)

09.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

11.00 «Титаник» (12+)
12.45 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
16.25 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
17.40 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
17.50 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
18.40 «ОДИН И БЕЗ ОРУЖИЯ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Как бороться 
с интернет(кибер)-
мошенниками?» (12+)

21.30, 02.50 «ИГРА В ДЖИН» (16+)
22.55 «Миссия» (12+)
00.55 «Люди плато Путорана» (12+)
04.20 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

05.05 «Наши люди. Дмитрий Назаров  
(с субтитрами)» (12+)

25 апреля 26 апреля 27 апреля

21 апреля 22 апреля 23 апреля 24 апреля

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
За неделю наши видео посмотрели 616 200 раз

Геннадий Давыдько и Владимир Мамонтов об-
суждают: хоккейные успехи Александра Овечкина 
и реакцию в мире и в России на его рекорд;  эконо-
мическую атаку американцев на Китай;  Кирилла 
Дмитриева и его переговоры в США.

Историк и публицист Николай Стариков размыш-
ляет, будут ли успешными переговоры по Украине 
между Россией и США, не пора ли нам применить 
ядерное оружие и как Макрон связан с событиями, 
происходящими в разных концах планеты.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

18 - 24 апреля / 2025 / № 1614 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Побив «вечный» рекорд, Ови не 
только поставил на уши весь хок-
кейный мир. Он сделал то, что сам 
же когда-то считал невозможным.

ВОЗРАСТ РЕКОРДУ  
НЕ ПОМЕХА
- Не думаю, что кто-либо способен 

вообще превзойти феноменальное 
достижение Гретцки. В этом хоккее, 
в этой лиге - нет, это невозможно. Мо-
гу ли я бросить ему вызов? Не думаю. 
Мне нужно провести шесть сезонов 
и забить в каждом по пятьдесят шайб. 
Я не уверен, что буду способен стоять 
на коньках через шесть сезонов, - так 
Ови говорил в 2017 году.

На тот момент Овечкин отставал 
от канадца на 335 шайб. Чтобы его 
превзойти, капитану «Вашингтона» 
потребовалось 483 матча. И вот - неве-
роятное стало очевидным. Александр 
Великий переписал бомбардирскую 
табель о рангах НХЛ с ликующим воз-
гласом:

- Русские, мы сделали это!
А тогдашние его о слова о том, смо-

жет ли он стоять на коньках через 
шесть сезонов, сейчас представляются 
просто шуткой. Да, ему уже 39 лет. Но, 
глядя на игру Овечкина, кто скажет, 
что для хоккея это возраст?

СНЕС ЗАЩИТНИКА 
ВМЕСТЕ С БОРТОМ
В 2004 году «Вашингтон» выбрал ди-

намовского форварда на драфте пер-
вым номером. И денег не пожадничал. 
В 19 лет Овечкин отправился за океан, 
получив контракт с командой сразу на 
3,85 миллиона долларов за сезон.

На энхаэловский лед московский 
парнишка не просто вышел - ворвал-
ся гагаринской ракетой. Недавно на 
аукционе за десять с половиной ты-
сяч долларов продали билет на самый 
первый матч Ови в НХЛ - с «Колам-
бус Блю Джекетс» 5 октября 2005 го-
да. Его первое же появление на льду 
было ураганным - мощным силовым 
приемом припечатал к борту защит-
ника «Коламбуса» Радослава Сухи, да 
еще с такой силой, что от удара выпа-
ло заградительное стекло. Починка 
борта заняла почти двадцать минут. 
А дебютант-новичок забил в том мат-
че сразу две шайбы. И веско дал по-
нять, что он не «мягкая игрушка из 
России», как язвила местная пресса, 

а приехал покорять НХЛ. И закончил 
премьерный для себя сезон на замор-
ском льду, настреляв сразу пятьдесят 
две шайбы и отдав пятьдесят четыре 
результативные передачи. Как итог - 
получил приз «Колдер Трофи», вручае-
мый лучшим новичкам сезона.

Кстати, еще до отъезда за океан 
Александр успел установить в Рос-
сии рекорд, не побитый до сих пор. 
Стал самым юным в истории игро-
ком, впервые надевшим свитер на-
циональной команды с двуглавым 
орлом. Ему было всего лишь семнад-
цать, когда Виктор Тихонов вызвал 
динамовского снайпера-вундеркинда 
на Кубок «Ческа Пойиштовна». И тот 
сразу отличился  - забросил шайбу 
шведам, открыв счет своим голам за 
сборную, которых на сегодняшний 
день наколотил почти пять десятков 
на чемпионатах мира и Олимпиадах.

ВЗЯЛИ В НАГРУЗКУ
И вот они - ледовые перекрестки. 

В «Вашингтон» Овечкина позвал Глен 
Хэнлон, тогдашний главный коуч 
«столичных», а в прошлом «Ванку-
вер Кэнакс». Именно ему, Хэнлону, 
свою первую шайбу в НХЛ забил Уэйн 
Гретцки. Для него это была уже третья 
игра в НХЛ за «Эдмонтон Ойлерс». 
Овечкин, напомним, сделал дубль уже 
в дебютной игре.

Вообще, Ови и Гретцки сейчас ча-
сто сравнивают, начиная с физических 
данных. Ростом Овечкин на шесть сан-
тиметров выше Гретцки и значитель-
ное тяжелее весом - 104 килограмма 
против 84 у Гретцки в его лучшие годы. 
Для хоккея канадец - просто пушинка. 
Не зря, когда он только появился в «Эд-
монтоне», его так и звали - «тощий».  
И брали-то его из ВХА скорее в нагруз-
ку к двум другим игрокам. Но этот не-
взрачный на вид паренек быстро всем 
доказал, что он настоящий Паганини 
на льду. В чем он Овечкина явно пре-
восходит, так это в комбинационной 
игре, что есть, то есть.

Да, они оба нападающие. Саша - 
левый край, Уэйн - центральный. То 
есть Ови нужен мастеровитый распа-
совщик, точно отдающий ему шайбы 
под его пушечный бросок. Гретцки же 
не только забивал, но сам снабжал 
партнеров ювелирными, как их еще 
называли - самонаводящимися, пере-
дачами из его фирменного «офиса» за 
чужими воротами. Его связка с фин-
ном Яри Курри творила настоящие 
чудеса. Не глядя понимали друг друга 
на льду.

СЕЙЧАС ИГРАТЬ  
СЛОЖНЕЕ
А вот что касается собственно го-

лов, то забивать их Гретцки было все-
таки проще. Это признают многие 
эксперты в той же НХЛ. Сам хоккей 
в те годы был другой. Сейчас гораздо 
более скоростной, плотный. Прессинг 
идет по всей площадке. Принимать 
решения надо мгновенно, а то снесут. 
При Гретцки все-таки было где рас-
катиться. Плюс ко всему - сама эки-
пировка вратарей. Она стала больше 
по объему. Киперы теперь закрывают 
большую площадь ворот, в которые, 
как следствие, элементарно тяжелее 
вогнать шайбу. Не случайно во вре-
мена Гретцки в НХЛ забивали восемь 
голов в среднем за игру. Сейчас этот 
показатель - чуть больше пяти. Раньше 
было проще набирать снайперские 
очки. К тому же канадец выступал 
в объективно более сильных коман-
дах. У Овечкина большую часть карье-
ры не было таких звездных партнеров, 
как у Уэйна в том же «Эдмонтоне». 
Не случайно после того, как Гретцки 
ушел из «Ойлерз», его результатив-
ность пошла по наклонной. Да и годы 
начали подпирать. Гретцки и сам как-
то сказал, что забить первые пятьсот 
шайб было в принципе нетрудно, а вот 
дальше, когда он становился все стар-
ше, тело изнашивалось, забивать ему 
стало намного труднее.

И это также любопытнейший мо-
мент. Начиная с двадцати семи лет 
бомбардирский коэффициент канадца 
четко пошел вниз, скатившись в итоге 
всего к 0,1 шайбы за игру к тридцати 
восьми годам, когд он закончил ка-
рьеру. Ови уже на год старше. Но его 
снайперский рейтинг остается все та-
ким же высоким, как и в энхаэловской 
молодости - в среднем 0,8 шайбы за 
игру. Фантастика. Годы не берут рус-
ского бомбардира.

«БРОШУ ЛИ Я ЕМУ ВЫЗОВ? 
НЕ ДУМАЮ»

Овечкин - о Гретцки в 2017 году:

 ■ Теперь вопрос: сможет ли 
кто-то превзойти Александра 
Великого?

Эксперты НХЛ выкатили список 
гипотетических претендентов.

Наиболее реальным «догонялой» 
считают россиянина, 31-летнего 
Никиту Кучерова. На счету фор-
варда «Тампы» сейчас 353 шай-
бы. И если он не сбросит темп, то, 
по прикидкам экспертов, может 
обойти Овечкина где-то в сезоне 
2039/2040, если, конечно, не за-
кончит карьеру к тому времени.

Следующий - Сидни Кросби из 
«Питтсбурга». В его активе уже 
622 шайбы. Кажется, не очень-то 
далеко от Овечкина, каких-то 270 
точных бросков. Но дело в том, что 

самому Кросби уже 37 лет. И этот 
фактор ему в минус.

Кроме того, теоретически сме-
нить Овечкина в сезоне 2036/2037 
года могут 29-летний Леон Драй-
зайтль (399 шайб) или 27-лет-
ний Остон Мэттьюс (398 шайб) 
в 2034/2035 году. Но именно что 
теоретически.

У Александра Великого впере-
ди еще целый сезон в «Вашинг-
тоне». Контракт заканчивается 
летом 2026-го. А это значит, что 
если прицел у него не собьется, 
он по своей бомбардирской при-
вычке сможет накинуть еще шай-
бочек сорок как минимум. И если 
это случится, итоговый результат 
никому из действующих игроков 
НХЛ побить точно не удастся. Миру 
придется подождать, пока на свет 
появится новый Овечкин.

 ■ Побить Гретцки он 
мог гораздо раньше.

За его карьеру выпало 
два локаута, когда профсо-
юз игроков бодался с босса-
ми лиги и хозяевами клубов 
из-за потолка зарплат. Се-
зон в НХЛ тогда ставился 
на паузу. И Овечкин при-
езжал в Россию играть за 
«Динамо». Два сезона - это 
примерно 60 - 70 шайб, ко-
торые он недобрал. Если 
бы не локауты, рекорд мог 
пасть гораздо раньше. В том 
числе абсолютный по шай-
бам в гладком чемпионате 
и плей-офф Кубка Стэнли.

Еще одна дико пара-
доксальная вещь. Лучшие 
снайперы в истории миро-

вого хоккея Овечкин и Грет-
цки не входят в «Тройной 
золотой клуб» - выигравших 
три самых престижных тур-
нира: Олимпийские игры, 
чемпионат мира и Кубок 
Стэнли. Великому канадцу 
в этот топ-лист попасть уже 
не суждено. Он единствен-
ный раз играл за «Клено-
вые листья» на ЧМ-1982 и  
остался лишь с «бронзой». 
Единственная олимпийская 
попытка также закончилась 
провалом, а ведь счастье 
было так близко! В Нага-
но-1998 канадцы, чей со-
став буквально ломился от 
звездных имен, в полуфи-
нале по буллитам проигра-
ли чехам. Едва все закон-
чилось, телекамера крупно, 

во весь экран показала ли-
цо Гретцки, сидевшего на 
скамейке. Он плакал. Это 
к вопросу о цене олимпий-
ской медали.

У Александра Великого 
шанс попасть в «Золотой 
клуб» еще остается. Кубок 
Стэнли у него есть. Плюс - 
три «золота» чемпионатов 
мира. Возможность выи-
грать наконец Олимпиаду 
может появиться в 2026 
году, если, конечно, сбор-
ную России на нее допу-
стят. Впрочем, свое имя  
в историю мирового хок-
кея он и так уже вписал ог-
ромными золотыми буква-
ми.

ПОДНОЖКА ДВУХ ЛОКАУТОВ КОЛЛЕКТИВНЫЕ 
СПОРЫ

ГИПОТЕТИЧЕСКИЕ 
«ДОГОНЯЛЫ»

КТО НА ПОДХОДЕ?

Заочный спор двух великих 
хоккеистов завершен, но подрастают 
новые Овечкины и Гретцки.

AP
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S
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НАШ САЙТ

16 СОЮЗА БЕЛ

Автор очерка 1942 года про ок-
купированный Витебск - Зигмунд 
Хирен. Он прошел войну спец-
кором «Красной звезды» с 1941 
года по 1946-й. Его очерки публи-
ковались также в «Правде», «Ли-
тературной газете», «Известиях».

Оставаясь верным жанру, Хи-
рен в мирное время работал 
в журнале «Огонек». Его статьи 
издавались отдельными книгами 
и пользовались популярностью 
среди читателей СССР.

Очерк про зверства гитлеров-
цев в оккупированной Белорус-
сии - один из первых на эту тему. 
Чем ближе  Победа, тем больше 
таких рассказов. Все они позже 
стали важными документальны-
ми свидетельствами преступле-
ний фашистов на Нюрнбергском 
процессе.

Но и сейчас, спустя 80 лет после 
окончания войны, и в Беларуси, 
и в России проходят исследования 
на предмет сбора доказательств 

геноцида немцами жителей БССР 
и РСФСР. И ежегодно обнаружи-
ваются новые свидетельства пре-
ступлений немецко-фашистских 
оккупантов.

Кстати, термин «геноцид» при-
думал уроженец Беларуси Рафа-
эль Лемкин в 1944 году. Позже 
он подготовил проект Конвенции 
ООН о предупреждении и наказа-
нии геноцида.

С 1941 по 1944 год итогом 
нацистской политики геноцида 

и «выжженной земли» в Беларуси  
было уничтожение двух миллио-
нов 230 тысяч человек. 

В России жертвами гено-
цида стало от тринадцати до 
 четырнадцати миллионов чело-
век.

Сейчас продолжателями гер-
манского геноцида русских стали 
укронацисты. 

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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